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Алексей ОВЧИННИКОВ, 
спецкор «КП»   

Мичуринские селекционеры 
увековечили имя 
легендарного главного 
редактора «Комсомолки».

В честь Владимира Николаевича Сун-
горкина назвали подвой яблони (см. «Наша 
справка») с уникальными характеристиками. 
Как уверяют авторы, новое селекционное 
достижение, получившее название «Памяти 
Сунгоркина», прекрасно переносит крепкие 
морозы, устойчиво ко многим болезням и 
отличается высокими урожаями.

Спецкор «КП» Алексей Овчинников вые-
хал в яблочную столицу России, чтобы на 
месте изучить подвой, а заодно узнать, 

когда он массово пойдет в народ и как 
так получилось, что долгие годы наши са-
доводы предпочитали яблони иностранной 
селекции.

НА ВЫВЕДЕНИЕ УШЛО 
БОЛЕЕ 20 ЛЕТ

- Ни одного вымерзшего «Сунгорки-
на», все стройненькие! - один из авторов 
нового подвоя  - заведующий лабора-
торией селекции слаборослых кло-
новых подвоев и других плодовых 
культур Мичуринского государствен-
ного аграрного университета (ГАУ), 
кандидат сельскохозяйственных наук 
Максим Дубровский  - склоняется над 
рядами небольших растений. 

Продолжение на стр. 8 - 9 �

Яблоньке Сунгоркина не холодно зимой
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уникальных посетителей
за минувшие сутки

№ 35-с (27585-с) 2024 год

Что представляет 
собой новая 
«Волга» 
и сколько она 
будет стоить Читайте на стр. 2 �

С лихачами 
на самокатах 

начал 
бороться 

искусственный 
интеллект

Читайте на стр. 7 �

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕCОЮЗНОЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Перепрыгнули 
санкции

Белорусы никогда еще не жили так хорошо, 
как сейчас - стр. 8

А 
штрафы 
станут 

еще 
суровее.

Читайте на KP.RU

Топ-5 книжных 
бестселлеров 

2024 года 
от издательства 
«Комсомольская 

правда»
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Продолжение на стр. 10 �

Ирина ВИКТОРОВА

Кто из знаменитостей 
собрался в роддом.

Приятно сообщать о звездах хорошие 
новости! Не все же им разводиться, от-
давать деньги мошенникам и входить «не 
в те двери»! К счастью, наши любимые 
артисты, певицы и телеведущие - обычные 
люди. Они влюбляются, женятся и ждут 
прибавления в семействах. И в ближайшее 
время мы ждем праздничных розовых и 
голубых шариков у аномального количе-
ства звезд! Так кто же они - создатели 
звездного беби-бума?

Звезды 
на страже 
демографии
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станет мамой 

второй раз.
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На стр. 13 - рассказ о том, как наша 
журналистка решила на время отказаться 
от мобильной связи и что из этого 
получилось. Наш вопрос:

А вы долго можете 
без смартфона обходиться?
Карен ШАХНАЗАРОВ, гендиректор 
киноконцерна «Мосфильм»:

- Я, может, и могу какое-то время обойтись без телефона. 
Но остальные-то не могут! Со мной то коллеги все время 
связываются, то журналисты (как вы), то еще кто-нибудь. Ну 
уберу я смартфон в дальний угол - так через секретаря же 
найдут! Да и неудобно сейчас без смартфона уже…

Юта, певица:
- Все зависит от обстановки. Если я выезжаю в зону СВО, 

то там лучше не пользоваться гаджетами. И спокойно полу-
чается работать, выступать. А в мегаполисе как будто и не 
можешь без них. Что придумали себе, то и есть.

Ольга МУХАМЕТЗЯНОВА, 
мать восьмерых детей, 
награждена орденом «Родительская слава»:

- Да как сейчас без гаджетов? У меня там и напоминалки, 
кто куда на сколько записан, и родительские чаты. Дети 
всегда позвонить могут. Это первокласснику смартфон для 
баловства нужен, а для многодетной матери это уже неза-
менимый инструмент.

Роман РУСИНОВ, автогонщик, 
победитель серии Ле-Ман:

- Наверное, по сравнению с другими я телефоном вообще 
не так много пользуюсь. Когда ты за рулем, в экран особо 
не посмотришь, за дорогой следить надо. Плюс за 20 минут 
перед сном я убираю все гаджеты, чтобы не мешали.

Иван ВАРШАВСКИЙ, Герой Соцтруда, 
строитель БАМа:

- А у меня нет гаджетов. У меня простой кнопочный теле-
фон, кому надо я смогу дозвониться, кто надо дозвонится 
мне. Нечего мне лезть в космос. А молодежь пусть торчит 
в телефонах, если ей так нравится. Потом они уже сами не 
смогут искать информацию. Сейчас ткнул в экран - интернет 
что-то выдал. А без интернета они уже никак.

Аббасбек ОРОЗАЛИЕВ, столичный таксист:
- Вы с дуба рухнули? Да как я без гаджетов-то?! У меня там 

и прием заказов, и навигатор, и на помощь позвать, если что. 
Это раньше можно было стоять у метро и ждать голосующего 
у обочины. А сейчас так уже никто машину не ловит. Я если 
откажусь, то моментально голодным останусь, без денег.

Олег РУБАШОВ, посетитель сайта KP.RU:
- Если скучно, то без гаджета никак. Недавно был в ко-

мандировке в Китае, приходилось много стоять и ждать. 
Рука сама собой тянется к телефону новости почитать, 
хотя головой понимаю, что роуминг и дорого. А если на 
даче строю что-нибудь или гуляю, то по полдня могу и не 
вспоминать о смартфоне.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Андрей ЗАЙЦЕВ

В России хотят 
разрешить 
удаленное 
открытие счетов.

В Госдуму скоро вне-
сут законопроект, по ко-
торому открывать счета 
в банках можно будет 
удаленно. Идея не новая. 
Плюсы от этой меры впол-
не очевидны. Особенно 
для жителей отдаленных 
регионов и сельской мест-
ности. Но реализация до 
сих пор хромала. Центро-
банк, Росфинмониторинг 
и ЦБ придумывают, какой 
способ идентификации 
личности был бы наибо-
лее безопасным для всех.

«Предлагается апроби-
ровать различные спосо-
бы идентификации кли-
ентов с использованием 
средств дистанционного 

взаимодействия»,  - гово-
рится в пояснении к до-
кументу, размещенному 
на портале проектов нор-
мативных правовых актов.

По сути, возможности 
следующие. 

� Во-первых, исполь-
зовать портал гос услуг. 
Аутентификация через не-
го уже используется в раз-
ных сервисах. Подтверж-
денная запись на портале 
практически гарантирует 
тот факт, что через личный 
кабинет входит именно его 
владелец, а не кто-то по-
сторонний.

� Во-вторых, биоме-
трия. Этот способ актив-
но продвигали несколько 
лет назад. Но у него был 
минус: чтобы им пользо-
ваться, нужно один раз 
приехать либо в автори-
зованный центр, либо в 
офис крупного банка, 
где есть соответствую-

щее оборудование. Есте-
ственно, находятся такие 
центры только в крупных 
городах.

Кроме того, финансо-
вые власти пока намерен-
но не форсируют новый 
закон. В последние годы 
в России бум телефонного 
мошенничества. Преступ-
ники используют любые 
зацепки, чтобы выудить у 
человека его личную или 
банковскую информацию. 
Поэтому возможность от-
крыть счет в любом банке 
онлайн может привести к 
тому, что мошенники про-
сто масштабируют свой 
«бизнес» до колоссальных 
размеров. К примеру, убе-
див человека в правдиво-
сти своих слов, смогут 
открыть за него или с его 
помощью сотни счетов в 
десятках банков.

По факту большой про-
блемы в том, чтобы от-

крыть счет или вклад в 
банке удаленно, нет и 
сейчас. Все общение с 
банками сосредоточено в 
мобильных приложениях, 
а если захотите оператив-
но поменять банк, то мож-
но пользоваться финан-
совыми маркетплейсами 
(например, «Финуслуги» 
или «Банки.ру»). Через 
них можно сделать вкла-
ды в небольшие банки, 
у которых нет большой 
сети офисов, но, как и 
у крупных, есть система 
страхования вкладов (до 
1,4 млн рублей). Правда, 
на них тоже нужно авто-
ризоваться через пор-
тал госуслуг. Но для под-
тверждения личности в 
первый раз к вам домой 
или в офис приедет ку-
рьер. Новый закон позво-
лит открывать счета без 
этой процедуры  - полно-
стью дистанционно.

Банки будем обходить стороной
 � ЭТО ЧТО-ТО НОВЕНЬКОЕ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Елена ОДИНЦОВА

Красиво пить, как говорит-
ся, не запретишь! Особенно 
мужчинам с высокими зарпла-
тами. Именно об этом говорят 
и свежие данные по продажам 
алкоголя, и российские экс-
перты.

Но обо всем по порядку. Рос-
алкогольтабакконтроль (что 
само по себе звучит как тест 
на опьянение) опубликовал 
статистику розничных продаж 
спиртного за январь - апрель 
2024 года. И выяснилось, что 
за эти месяцы россияне купи-
ли на 4,2% больше выпивки, 
чем за такой же период про-
шлого года. Это без учета пива, 
пивных напитков и прочей ме-
довухи. А реализация алкого-
ля крепостью выше 9 градусов 
выросла еще сильнее - на 4,7%. 
Особенно ударно увеличились 
продажи коньяка и слабоалко-
гольных напитков (см. «Только 
цифры»). А вот вино стреми-
тельно теряет популярность.

Эксперты связывают эти 
цифры в первую очередь с 
ценами. Вернее, с акцизной 
политикой. В последние годы 
акцизы на всевозможные вин-
ные напитки росли быстрее, 
чем на остальной алкоголь. 
А прошлым летом в стране рез-
ко подняли ввозные пошлины 
на вина из недружественных 
стран - с 12,5% до 20%. В ре-
зультате наш народ охладел ко 
всем винам - как отечествен-
ным, так и импортным.

И это, напомним, статисти-
ка только до конца апреля. А 

с последнего месяца весны 
оставшихся любителей вина 
ждал новый удар.

- Акцизы на обычное и 
игристое вино с мая выросли 
практически втрое, - напо-
минает руководитель Центра 
исследований федерального и 
региональных рынков алкого-
ля Вадим Дробиз. - Пока еще 
есть запасы, но к концу лета 
самое дешевое вино в России 
будет стоить около 300 рублей, 
а игристое - под 350. Это без-
умно дорого для нижних со-
циальных слоев населения. И 
поскольку «народного» вина 
у нас нет, то потолок потре-
бления винной продукции у 
нас достигнут. Потребление же 
крепких напитков будет расти. 
И за счет мужчин (психологи-
чески времена все-таки нелег-
кие), и за счет роста интереса 
у дам к коктейлям на основе 
крепкого алкоголя. Еще один 
фактор - «оседание» средне-
го класса в стране. Он у нас в 
разы реже стал ездить за рубеж, 
поэтому пьет здесь. 

Но почему из крепких на-

питков выросли продажи ко-
ньяка, а не водки?

- Рынок водки у нас стабилен 
примерно с 2017 года, растет 
потребление преимуществен-
но других крепких напитков - 
от виски до текилы, - говорит 
Вадим Дробиз. - А резкий рост 
популярности коньяка именно 
за последний год я бы объяснил 
так. В России свои представле-
ния о классических «мужских» 
крепких напитках. Это водка, 
коньяк, ликеро-водочные изде-
лия. В противовес виски, рому, 
текиле, которые знают и пред-
почитают те, кто много бывал 
на Западе. И именно коньяк 
среди основной «невыездной» 
массы населения с невысокими 
доходами считался престиж-
ным напитком. Сейчас у нас 
выросли зарплаты военнослу-
жащих, заработала оборонка - 
увеличился уровень дохода у 
ряда категорий еще недавно 
низкооплачиваемых граждан. 
И они вместо водки теперь мо-
гут позволить себе коньяк. Это 
для них престижнее и понятнее, 
чем какой-то виски.

Россияне стали 
крепче пить

Продажи 
спиртного 

в России растут 
за счет коктейлей 

и сорокаградусных 
напитков.

По данным Росалкогольтабакконтроля.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Какой алкоголь 
покупали 
в январе - апреле 
2024 г.

(в скобках указан прирост 
к тому же периоду прошлого года)

*Без учета 
пива, пивных
напитков, 
сидра, пуаре, 
медовухи.

• Водка  244 млн л (+0,8%)
• Коньяк  46 млн л (+8,3%)
• Вино виноградное  178 млн л (+2%)
• Игристое/шампанское  68 млн л (+13,6%)
• Вино ликерное  4 млн л (-2,1%)
• Слабоалкогольные напитки  60 млн л (+7,8%)
• Всего алкоголя*  740 млн л (+4,2%)
• В том числе крепостью 384 млн л (+4,7%) 
    выше 9 градусов 
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 � MADE IN У НАС 

Наталья ВАРСЕГОВА

Долгожданная 
премьера: в России 
презентовали 
«возрожденную» 
легенду советского 
автопрома. 
Что она собой 
представляет?

«ВЫГЛЯДИТ 
СОВРЕМЕННО»

- Очень симпатичный авто-
мобиль, выглядит современ-
но! - отрекомендовал маши-
ну Volga премьер Михаил 
Мишустин. 

21 мая глава правитель-
ства посетил выставку «Ци-
фровая индустрия промыш-
ленной России» в Нижнем 
Новгороде, где ему и пред-
ставили новинку россий-
ского автопрома. И даже 
не одну: премьеру показали 
сразу три модели Volga.

Напомним, о планах воз-
рождения «Волги» в прави-
тельстве много говорили 
еще в прошлом году - и вот 
они, сигнальные образцы.

При этом власти с самого 
начала не скрывали: новые 
автомобили будут делать со-
вместно с «восточным парт-
нером».

- Все три модели были соз-
даны в Китае и в девичестве 
назывались Changan, - гово-
рит автоэксперт Игорь 
Моржаретто.

Вот какие именно модели 
показали главе правитель-
ства:

� седан Volga С40 (соз-
дан на основе Changan 
Raeton Plus);

� кроссовер Volga К30 
(Changan X5 Plus);

� кроссовер Volga К40 
(Changan Uni-Z).

- Если говорить о близне-
цах «Волги», то эти китай-

ские модели очень 
интересные, про-
грессивные,  - про-
должает Игорь 
Моржаретто. - Они 
никогда не прода-
вались в России. У 
новичков одинаковые 
двигатели, коробки пере-
дач и платформа общая 
(подробнее в «ТТХ». - Ред.).

ЧТО ПОЧЕМ
- Реализацией проекта 

VOLGA занимается АО «Про-
изводство легковых автомо-
билей», - рассказали нам в 

пресс-службе Горьковско-
го автозавода. - Это неза-
висимая компания, она не 
является юрлицом Горь-
ковского автозавода и не 
входит в периметр нашей 
организации. Горьковский 
автозавод передал компа-
нии «Производство легко-
вых автомобилей» в арен-
ду мощности контрактного 

производства и 
права на использо-

вание бренда.
Не только Мишустин, но 

и автоэксперты отмечают 
интересную «внешность» 
новых автомобилей в сти-
ле современной классики. 
А рисунок решетки радиа-
тора перекликается с исто-
рическим обликом «Волги». 

- Новые автомобили от-
личаются просторным са-
лоном и комфортными оп-
циями. Все они оснащены 
интеллектуальными систе-
мами помощи водителю. 
Богатая базовая комплек-
тация, включающая зимний 
пакет, обеспечит удобство 

и безопас-
ность,  - сооб-
щили нам в пресс-службе 
компании-производителя.

Выпуск автомобилей Volga 
начнется в 2024 году. Судя 
по всему, поначалу делать 
их будут методом крупноуз-
ловой сборки. Примерно так 
же сейчас выпускается «Мо-
сквич» - Китай поставляет 
комплекты, из которых в сто-
лице собирают автомобиль 
уже с российским ярлычком.

Но постепенно ло-
кализация «Волги» 
будет расти, то есть 
все больше деталей 
станут делать в Рос-
сии. К этому призвал 
и Мишустин.

Сколько будут 
стоить новые ав-
томобили, произ-
водитель пока не 
говорит.
- Думаю, седан 

Volga C40 станет по цене 
конкурентом «Ауре» (это 
удлиненная Vesta), и он бу-
дет стоить около 2,5 млн 
рублей,   - предполагает 
главный редактор жур-
нала «За рулем» Мак-
сим Кадаков. - У «Ауры», 
как известно, скромный 
набор оснащения, а у 
Volga С40 больше электро-
ники, современнее мульти-
медийные системы, пано-
рамная крыша.

Олег АДАМОВИЧ

Президент принял 
в Кремле главу 
Калмыкии и поддержал 
его кандидатуру 
на выборах.

- В Республике Калмы-
кия - ее еще называют краем 
тюльпанов - самая большая в 
Европе статуя Будды. И впер-
вые в России в обязательную 
школьную программу вклю-
чены шахматы, - начал встре-
чу российский лидер.

- Я и моя команда презен-
тацию назвали «Республика 
Калмыкия - место силы», - 
ответил Бату Хасиков. - Это в 
первую очередь территория, 
где главное богатство - тру-
долюбивые, талантливые, 
гостеприимные и смелые 
люди. Люди, которые в 
едином порыве верят в по-
беду нашей страны и ради 
нее готовы многое сделать, в 
том числе и рисковать своей 
жизнью.

Про «рисковать жизнью» 
Хасиков не просто так сказал. 
Многие уроженцы республи-
ки сейчас служат в зоне СВО и 
работают там добровольцами. 
И это уходит глубоко в исто-
рию: Хасиков напомнил, как 
калмыки попали в Россий-
скую армию изначально.

- Петр I вручил Аюке-хану 
государственный штандарт с 
двуглавыми орлами и подарил 
ему саблю, украшенную дра-
гоценными камнями, а Аюка-
хан, в свою очередь, сказал: 
каждая стрела, каждая сабля, 
каждый калмыцкий воин бу-
дут вечно служить России.

300-летие этой встречи от-
мечали два года назад.

Что касается дня сегодняш-
него:

 � Обработано уже 70% обра-
щений от участников СВО и 
их родственников. Для удо-
влетворения нужд ветеранов 
работают «все органы власти».

 � Добровольческое движение 
республики выросло в 11 раз. 
Молодежь ездит восстанавли-

вать Антрацитовский район 
ЛНР и помогать местным.

 � Раскручивается программа 
«Время героев» по переучива-
нию солдат в госслужащие.

 � Путин назвал «хорошей 
тенденцией» развитие реги-
она:

- У вас и ВРП подраста-
ет, и сельхозпроизводство 
восстановилось, начало ра-
сти тоже, и промышленное 
производство начало расти, - 
перечислил он.

 � Туристы едут в ре-
спублику за буддийской 

экзотикой и красивы-
ми видами. Калмыкия 
в десятке по приросту 
турпотока.

В конце президент по-
желал победы Хасикову на 
осенних выборах:

- Успехов вам желаю.

Край воинов 
и шахматистов

Видео, 
как премьер 

сидит за рулем 
«Волги», - 

на сайте
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Еще совсем недавно Бату Хасиков поднимал над головой пояс чемпиона мира 
по кикбоксингу, а теперь докладывает президенту, как идут дела в Калмыкии, 
жители которой доверили ему руководство. И собирается идти на второй срок.

Премьер Михаил 
Мишустин оценил новую 

машину и призвал 
наладить производство 

компонентов для нее 
в России.
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Узнаете? 
Это же знакомый, 
хоть и модернизированный, 
рисунок решетки радиатора 
той самой «Волги»!

Ярлыки на «Волге»

ТТХ новых моделей Volga*

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

• Мощность двигателя: 188 л. с.
• Коробка передач: семиступенчатая 
роботизированная с двойным сцеплением
• Размеры д/ш/в: 4540х1860х1610
• Максимальная скорость: 205 км/ч
• Разгон до 100 км: 7,51 с
• Расход топлива на 100 км: 8 л
• Объем топливного бака: 51 л

*На основе 
данных 
Changan X5 
Plus.

Пресс-служба компании-производителя
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На стр. 18 - рассказ о том, как наша 
журналистка решила на время отказаться 
от мобильной связи и что из этого 
получилось. Наш вопрос:

А вы долго можете 
без смартфона обходиться?
Карен ШАХНАЗАРОВ, гендиректор 
киноконцерна «Мосфильм»:

- Я, может, и могу какое-то время обойтись без телефона. 
Но остальные-то не могут! Со мной то коллеги все время 
связываются, то журналисты (как вы), то еще кто-нибудь. Ну 
уберу я смартфон в дальний угол - так через секретаря же 
найдут! Да и неудобно сейчас без смартфона уже…

Юта, певица:
- Все зависит от обстановки. Если я выезжаю в зону СВО, 

то там лучше не пользоваться гаджетами. И спокойно полу-
чается работать, выступать. А в мегаполисе как будто и не 
можешь без них. Что придумали себе, то и есть.

Ольга МУХАМЕТЗЯНОВА, 
мать восьмерых детей, 
награждена орденом «Родительская слава»:

- Да как сейчас без гаджетов? У меня там и напоминалки, 
кто куда на сколько записан, и родительские чаты. Дети 
всегда позвонить могут. Это первокласснику смартфон для 
баловства нужен, а для многодетной матери это уже неза-
менимый инструмент.

Роман РУСИНОВ, автогонщик, 
победитель серии Ле-Ман:

- Наверное, по сравнению с другими я телефоном вообще 
не так много пользуюсь. Когда ты за рулем, в экран особо 
не посмотришь, за дорогой следить надо. Плюс за 20 минут 
перед сном я убираю все гаджеты, чтобы не мешали.

Иван ВАРШАВСКИЙ, Герой Соцтруда, 
строитель БАМа:

- А у меня нет гаджетов. У меня простой кнопочный теле-
фон, кому надо я смогу дозвониться, кто надо дозвонится 
мне. Нечего мне лезть в космос. А молодежь пусть торчит 
в телефонах, если ей так нравится. Потом они уже сами не 
смогут искать информацию. Сейчас ткнул в экран - интернет 
что-то выдал. А без интернета они уже никак.

Аббасбек ОРОЗАЛИЕВ, столичный таксист:
- Вы с дуба рухнули? Да как я без гаджетов-то?! У меня там 

и прием заказов, и навигатор, и на помощь позвать, если что. 
Это раньше можно было стоять у метро и ждать голосующего 
у обочины. А сейчас так уже никто машину не ловит. Я если 
откажусь, то моментально голодным останусь, без денег.

Олег РУБАШОВ, посетитель сайта KP.RU:
- Если скучно, то без гаджета никак. Недавно был в ко-

мандировке в Китае, приходилось много стоять и ждать. 
Рука сама собой тянется к телефону новости почитать, 
хотя головой понимаю, что роуминг и дорого. А если на 
даче строю что-нибудь или гуляю, то по полдня могу и не 
вспоминать о смартфоне.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Андрей ЗАЙЦЕВ

В России хотят 
разрешить 
удаленное 
открытие счетов.

В Госдуму скоро вне-
сут законопроект, по ко-
торому открывать счета 
в банках можно будет 
удаленно. Идея не новая. 
Плюсы от этой меры впол-
не очевидны. Особенно 
для жителей отдаленных 
регионов и сельской мест-
ности. Но реализация до 
сих пор хромала. Центро-
банк, Росфинмониторинг 
и ЦБ придумывают, какой 
способ идентификации 
личности был бы наибо-
лее безопасным для всех.

«Предлагается апроби-
ровать различные спосо-
бы идентификации кли-
ентов с использованием 
средств дистанционного 

взаимодействия»,  - гово-
рится в пояснении к до-
кументу, размещенному 
на портале проектов нор-
мативных правовых актов.

По сути, возможности 
следующие. 

� Во-первых, исполь-
зовать портал гос услуг. 
Аутентификация через не-
го уже используется в раз-
ных сервисах. Подтверж-
денная запись на портале 
практически гарантирует 
тот факт, что через личный 
кабинет входит именно его 
владелец, а не кто-то по-
сторонний.

� Во-вторых, биоме-
трия. Этот способ актив-
но продвигали несколько 
лет назад. Но у него был 
минус: чтобы им пользо-
ваться, нужно один раз 
приехать либо в автори-
зованный центр, либо в 
офис крупного банка, 
где есть соответствую-

щее оборудование. Есте-
ственно, находятся такие 
центры только в крупных 
городах.

Кроме того, финансо-
вые власти пока намерен-
но не форсируют новый 
закон. В последние годы 
в России бум телефонного 
мошенничества. Преступ-
ники используют любые 
зацепки, чтобы выудить у 
человека его личную или 
банковскую информацию. 
Поэтому возможность от-
крыть счет в любом банке 
онлайн может привести к 
тому, что мошенники про-
сто масштабируют свой 
«бизнес» до колоссальных 
размеров. К примеру, убе-
див человека в правдиво-
сти своих слов, смогут 
открыть за него или с его 
помощью сотни счетов в 
десятках банков.

По факту большой про-
блемы в том, чтобы от-

крыть счет или вклад в 
банке удаленно, нет и 
сейчас. Все общение с 
банками сосредоточено в 
мобильных приложениях, 
а если захотите оператив-
но поменять банк, то мож-
но пользоваться финан-
совыми маркетплейсами 
(например, «Финуслуги» 
или «Банки.ру»). Через 
них можно сделать вкла-
ды в небольшие банки, 
у которых нет большой 
сети офисов, но, как и 
у крупных, есть система 
страхования вкладов (до 
1,4 млн рублей). Правда, 
на них тоже нужно авто-
ризоваться через пор-
тал госуслуг. Но для под-
тверждения личности в 
первый раз к вам домой 
или в офис приедет ку-
рьер. Новый закон позво-
лит открывать счета без 
этой процедуры  - полно-
стью дистанционно.

Банки будем обходить стороной
 � ЭТО ЧТО-ТО НОВЕНЬКОЕ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Елена ОДИНЦОВА

Красиво пить, как говорит-
ся, не запретишь! Особенно 
мужчинам с высокими зарпла-
тами. Именно об этом говорят 
и свежие данные по продажам 
алкоголя, и российские экс-
перты.

Но обо всем по порядку. Рос-
алкогольтабакконтроль (что 
само по себе звучит как тест 
на опьянение) опубликовал 
статистику розничных продаж 
спиртного за январь - апрель 
2024 года. И выяснилось, что 
за эти месяцы россияне купи-
ли на 4,2% больше выпивки, 
чем за такой же период про-
шлого года. Это без учета пива, 
пивных напитков и прочей ме-
довухи. А реализация алкого-
ля крепостью выше 9 градусов 
выросла еще сильнее - на 4,7%. 
Особенно ударно увеличились 
продажи коньяка и слабоалко-
гольных напитков (см. «Только 
цифры»). А вот вино стреми-
тельно теряет популярность.

Эксперты связывают эти 
цифры в первую очередь с 
ценами. Вернее, с акцизной 
политикой. В последние годы 
акцизы на всевозможные вин-
ные напитки росли быстрее, 
чем на остальной алкоголь. 
А прошлым летом в стране рез-
ко подняли ввозные пошлины 
на вина из недружественных 
стран - с 12,5% до 20%. В ре-
зультате наш народ охладел ко 
всем винам - как отечествен-
ным, так и импортным.

И это, напомним, статисти-
ка только до конца апреля. А 

с последнего месяца весны 
оставшихся любителей вина 
ждал новый удар.

- Акцизы на обычное и 
игристое вино с мая выросли 
практически втрое, - напо-
минает руководитель Центра 
исследований федерального и 
региональных рынков алкого-
ля Вадим Дробиз. - Пока еще 
есть запасы, но к концу лета 
самое дешевое вино в России 
будет стоить около 300 рублей, 
а игристое - под 350. Это без-
умно дорого для нижних со-
циальных слоев населения. И 
поскольку «народного» вина 
у нас нет, то потолок потре-
бления винной продукции у 
нас достигнут. Потребление же 
крепких напитков будет расти. 
И за счет мужчин (психологи-
чески времена все-таки нелег-
кие), и за счет роста интереса 
у дам к коктейлям на основе 
крепкого алкоголя. Еще один 
фактор - «оседание» средне-
го класса в стране. Он у нас в 
разы реже стал ездить за рубеж, 
поэтому пьет здесь. 

Но почему из крепких на-

питков выросли продажи ко-
ньяка, а не водки?

- Рынок водки у нас стабилен 
примерно с 2017 года, растет 
потребление преимуществен-
но других крепких напитков - 
от виски до текилы, - говорит 
Вадим Дробиз. - А резкий рост 
популярности коньяка именно 
за последний год я бы объяснил 
так. В России свои представле-
ния о классических «мужских» 
крепких напитках. Это водка, 
коньяк, ликеро-водочные изде-
лия. В противовес виски, рому, 
текиле, которые знают и пред-
почитают те, кто много бывал 
на Западе. И именно коньяк 
среди основной «невыездной» 
массы населения с невысокими 
доходами считался престиж-
ным напитком. Сейчас у нас 
выросли зарплаты военнослу-
жащих, заработала оборонка - 
увеличился уровень дохода у 
ряда категорий еще недавно 
низкооплачиваемых граждан. 
И они вместо водки теперь мо-
гут позволить себе коньяк. Это 
для них престижнее и понятнее, 
чем какой-то виски.

Россияне стали 
крепче пить

Продажи 
спиртного 

в России растут 
за счет коктейлей 

и сорокаградусных 
напитков.

По данным Росалкогольтабакконтроля.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Какой алкоголь 
покупали 
в январе - апреле 
2024 г.

(в скобках указан прирост 
к тому же периоду прошлого года)

*Без учета 
пива, пивных
напитков, 
сидра, пуаре, 
медовухи.

• Водка  244 млн л (+0,8%)
• Коньяк  46 млн л (+8,3%)
• Вино виноградное  178 млн л (+2%)
• Игристое/шампанское  68 млн л (+13,6%)
• Вино ликерное  4 млн л (-2,1%)
• Слабоалкогольные напитки  60 млн л (+7,8%)
• Всего алкоголя*  740 млн л (+4,2%)
• В том числе крепостью 384 млн л (+4,7%) 
    выше 9 градусов 
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 � MADE IN У НАС 

Наталья ВАРСЕГОВА

Долгожданная 
премьера: в России 
презентовали 
«возрожденную» 
легенду советского 
автопрома. 
Что она собой 
представляет?

«ВЫГЛЯДИТ 
СОВРЕМЕННО»

- Очень симпатичный авто-
мобиль, выглядит современ-
но! - отрекомендовал маши-
ну Volga премьер Михаил 
Мишустин. 

21 мая глава правитель-
ства посетил выставку «Ци-
фровая индустрия промыш-
ленной России» в Нижнем 
Новгороде, где ему и пред-
ставили новинку россий-
ского автопрома. И даже 
не одну: премьеру показали 
сразу три модели Volga.

Напомним, о планах воз-
рождения «Волги» в прави-
тельстве много говорили 
еще в прошлом году - и вот 
они, сигнальные образцы.

При этом власти с самого 
начала не скрывали: новые 
автомобили будут делать со-
вместно с «восточным парт-
нером».

- Все три модели были соз-
даны в Китае и в девичестве 
назывались Changan, - гово-
рит автоэксперт Игорь 
Моржаретто.

Вот какие именно модели 
показали главе правитель-
ства:

� седан Volga С40 (соз-
дан на основе Changan 
Raeton Plus);

� кроссовер Volga К30 
(Changan X5 Plus);

� кроссовер Volga К40 
(Changan Uni-Z).

- Если говорить о близне-
цах «Волги», то эти китай-

ские модели очень 
интересные, про-
грессивные,  - про-
должает Игорь 
Моржаретто. - Они 
никогда не прода-
вались в России. У 
новичков одинаковые 
двигатели, коробки пере-
дач и платформа общая 
(подробнее в «ТТХ». - Ред.).

ЧТО ПОЧЕМ
- Реализацией проекта 

VOLGA занимается АО «Про-
изводство легковых автомо-
билей», - рассказали нам в 

пресс-службе Горьковско-
го автозавода. - Это неза-
висимая компания, она не 
является юрлицом Горь-
ковского автозавода и не 
входит в периметр нашей 
организации. Горьковский 
автозавод передал компа-
нии «Производство легко-
вых автомобилей» в арен-
ду мощности контрактного 

производства и 
права на использо-

вание бренда.
Не только Мишустин, но 

и автоэксперты отмечают 
интересную «внешность» 
новых автомобилей в сти-
ле современной классики. 
А рисунок решетки радиа-
тора перекликается с исто-
рическим обликом «Волги». 

- Новые автомобили от-
личаются просторным са-
лоном и комфортными оп-
циями. Все они оснащены 
интеллектуальными систе-
мами помощи водителю. 
Богатая базовая комплек-
тация, включающая зимний 
пакет, обеспечит удобство 

и безопас-
ность,  - сооб-
щили нам в пресс-службе 
компании-производителя.

Выпуск автомобилей Volga 
начнется в 2024 году. Судя 
по всему, поначалу делать 
их будут методом крупноуз-
ловой сборки. Примерно так 
же сейчас выпускается «Мо-
сквич» - Китай поставляет 
комплекты, из которых в сто-
лице собирают автомобиль 
уже с российским ярлычком.

Но постепенно ло-
кализация «Волги» 
будет расти, то есть 
все больше деталей 
станут делать в Рос-
сии. К этому призвал 
и Мишустин.

Сколько будут 
стоить новые ав-
томобили, произ-
водитель пока не 
говорит.
- Думаю, седан 

Volga C40 станет по цене 
конкурентом «Ауре» (это 
удлиненная Vesta), и он бу-
дет стоить около 2,5 млн 
рублей,   - предполагает 
главный редактор жур-
нала «За рулем» Мак-
сим Кадаков. - У «Ауры», 
как известно, скромный 
набор оснащения, а у 
Volga С40 больше электро-
ники, современнее мульти-
медийные системы, пано-
рамная крыша.

Олег АДАМОВИЧ

Президент принял 
в Кремле главу 
Калмыкии и поддержал 
его кандидатуру 
на выборах.

- В Республике Калмы-
кия - ее еще называют краем 
тюльпанов - самая большая в 
Европе статуя Будды. И впер-
вые в России в обязательную 
школьную программу вклю-
чены шахматы, - начал встре-
чу российский лидер.

- Я и моя команда презен-
тацию назвали «Республика 
Калмыкия - место силы», - 
ответил Бату Хасиков. - Это в 
первую очередь территория, 
где главное богатство - тру-
долюбивые, талантливые, 
гостеприимные и смелые 
люди. Люди, которые в 
едином порыве верят в по-
беду нашей страны и ради 
нее готовы многое сделать, в 
том числе и рисковать своей 
жизнью.

Про «рисковать жизнью» 
Хасиков не просто так сказал. 
Многие уроженцы республи-
ки сейчас служат в зоне СВО и 
работают там добровольцами. 
И это уходит глубоко в исто-
рию: Хасиков напомнил, как 
калмыки попали в Россий-
скую армию изначально.

- Петр I вручил Аюке-хану 
государственный штандарт с 
двуглавыми орлами и подарил 
ему саблю, украшенную дра-
гоценными камнями, а Аюка-
хан, в свою очередь, сказал: 
каждая стрела, каждая сабля, 
каждый калмыцкий воин бу-
дут вечно служить России.

300-летие этой встречи от-
мечали два года назад.

Что касается дня сегодняш-
него:

 � Обработано уже 70% обра-
щений от участников СВО и 
их родственников. Для удо-
влетворения нужд ветеранов 
работают «все органы власти».

 � Добровольческое движение 
республики выросло в 11 раз. 
Молодежь ездит восстанавли-

вать Антрацитовский район 
ЛНР и помогать местным.

 � Раскручивается программа 
«Время героев» по переучива-
нию солдат в госслужащие.

 � Путин назвал «хорошей 
тенденцией» развитие реги-
она:

- У вас и ВРП подраста-
ет, и сельхозпроизводство 
восстановилось, начало ра-
сти тоже, и промышленное 
производство начало расти, - 
перечислил он.

 � Туристы едут в ре-
спублику за буддийской 

экзотикой и красивы-
ми видами. Калмыкия 
в десятке по приросту 
турпотока.

В конце президент по-
желал победы Хасикову на 
осенних выборах:

- Успехов вам желаю.

Край воинов 
и шахматистов

Видео, 
как премьер 

сидит за рулем 
«Волги», - 

на сайте
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Еще совсем недавно Бату Хасиков поднимал над головой пояс чемпиона мира 
по кикбоксингу, а теперь докладывает президенту, как идут дела в Калмыкии, 
жители которой доверили ему руководство. И собирается идти на второй срок.

Премьер Михаил 
Мишустин оценил новую 

машину и призвал 
наладить производство 

компонентов для нее 
в России.
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Узнаете? 
Это же знакомый, 
хоть и модернизированный, 
рисунок решетки радиатора 
той самой «Волги»!

Ярлыки на «Волге»

ТТХ новых моделей Volga*
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• Мощность двигателя: 188 л. с.
• Коробка передач: семиступенчатая 
роботизированная с двойным сцеплением
• Размеры д/ш/в: 4540х1860х1610
• Максимальная скорость: 205 км/ч
• Разгон до 100 км: 7,51 с
• Расход топлива на 100 км: 8 л
• Объем топливного бака: 51 л

*На основе 
данных 
Changan X5 
Plus.

Пресс-служба компании-производителя
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Евгений УМЕРЕНКОВ

Как устроен 
Европарламент.

Тема июньских выборов в 
Европарламент красной ни-
тью проходит в рассуждениях 
о политике Старого Света. 
К примеру, рвение Макрона 
с отправкой войск на Укра-
ину связывают с тем, что он 
хочет набрать очков перед 
этими выборами и не допу-
стить победы «Национально-
го объединения» Марин Ле 
Пен (пять лет назад макро-
новская партия уже ей прои-
грывала со счетом 22,4% про-
тив 23,3%). Теперь в пользу 
лепеновцев прогнозируют 
аж десятипроцентную раз-
ницу. Похожие процессы мы 
видим в Германии, Австрии, 
Испании…

Антироссийский курс Ев-
росоюза забуксует, если пра-
вое большинство сможет бло-
кировать проекты, «захватив» 
Европарламент. О том, как 
выглядит его работа изну-
три, мы расспросили Андрея 
Мамыкина - тележурналиста 
из Латвии, который сейчас 
переехал в Россию. Андрей 
избрался в ЕП в 2014 году и 
пять лет работал 
депутатом в Брюс-
селе.

РЕДКОЕ 
«БЕСПРАВИЕ»

- Европарла-
мент - единствен-
ный в мире, у ко-
торого нет права 
законодательной 
инициативы, - 
объясняет Андрей 
Мамыкин. - Он 
рассматривает только зако-
нопроекты, которые под-
готовила Еврокомиссия, то 
есть как бы «правительство 
Европы». И еще нюанс: ни 
один общеевропейский закон 
не вступит в силу, если его не 
одобрил Совет ЕС. Там засе-
дают отраслевые министры 
или главы правительств.

Во время своей избира-
тельной кампании я гово-
рил: нужно строить хорошие 
отношения с Россией, дать 
детям право учиться на род-
ном языке... Прибалтийские 
националисты ухмылялись: 
пока они уверены, что регла-
мент ЕС не позволяет разру-
шить латышский нацистский 
концлагерь.

ЗАВТРАКИ С МАКРОНОМ
- Может ли депутат из ма-

ленькой страны повлиять на 
мнение большинства?

- Практически нет. Лидеры 
фракций регулярно ходят на 
ковер к президенту Европар-
ламента, чтобы уточнять «ли-
нию партии». И все вместе 
постоянно - официально и 
неофициально - завтракают-
обедают-ужинают с Евроко-
миссией и лидерами ведущих 
стран ЕС. Там, собственно, и 
делается большая европей-
ская политика. Когда гово-

рят, что Евросоюзом 
дирижируют боль-
шие страны и ни-
какого равнопра-
вия между Латвией 
и Германией быть не 
может, это правда.

Перед каждым го-
лосованием депута-
ту из его фракции 
приходит список 
того, как надо го-
лосовать. Проекты, 

которые согласованы «на за-
втраках с Макроном», при-
нимают без скрипа… 

В моем первом комитете - 
по иностранным делам - ко-
ординатором был британец 
Ричард Хоуитт. Он жестко 
следил, чтобы все члены ко-
митета от социал-демократов 
голосовали именно так, как 
решено на рабочей группе.

Но я Ричарду с первых дней 
сказал: «Я русский человек из 
Латвии, и Россия - мое От-
ечество. Не могу голосовать 
за призыв порвать россий-
скую экономику в клочья». 
Ричард, к его чести, понял. 

РУССКОМУ - ШТРАФ
- В 2015 году Европарла-

мент принципиально отка-
зался посылать наблюдатель-
ную миссию на перевыборы 
Назарбаева. Я получил при-
глашение от казахстанского 
центризбиркома и поехал сам 
за свои деньги.

Президент парламента 
Шульц осудил меня на от-
крытии сессии и вычел ко-
мандировочные. То же самое 
было, когда я поехал к пре-
зиденту Азербайджана Алиеву 
и от себя извинился за тексты 
хамской резолюции ЕП про-
тив Азербайджана.

Только если случился чи-

стый криминал, снимают 
неприкосновенность. На-
пример, уже в этом созыве 
вице-президент Европарла-
мента, гречанка Ева Кайли, 
провинилась в «Катаргейте» - 
у нее дома нашли полтора 
миллиона евро наличными, а 
она отвечала за введение без-
визового режима с Катаром. 
Ее отстранили от должности, 
по запросу бельгийской по-
лиции арестовали... Но вот 
зарплаты не лишили! Свой 
оклад она будет получать до 
новых выборов.

В прошлом году депутаты 
хотели было пригласить гла-
ву Еврокомиссии Урсулу фон 
дер Ляйен на «допрос» о круп-
нейшем контракте Евросою-

за на закупку вакцин. Даму 
подозревают в «интимных» 
договоренностях с гендирек-
тором Pfizer Бурлой. Но ру-
ководство парламента не раз-
решило. И даже без особых 
объяснений. Прокуратура ЕС 
ведет расследование, но ни-
каких обвинений Урсуле до 
сих пор не предъявили.

РАЗВАЛ УЖЕ НАЧАЛСЯ
- Действительно ли депута-

ты ощущают себя «братьями-
европейцами»?

- Никакого братства, сер-

пентарий это. Как только 
речь заходит о чисто эконо-
мических вещах, на солидар-
ность нет и намека. 

Вот ярчайший пример: 
в 2019 году французы мо-
ментально встали на дыбы 
против рабочих из Восточ-
ной Европы и не пустили на 
свой рынок водителей фур 
из Прибалтики, Польши и 
Чехии. Потому что их услуги 
были сильно дешевле, и без 
работы оставались шоферы 
из Франции…

Развал ЕС уже начался. Ду-
маю, мы при нашей жизни 
увидим его закат. Преслову-
тое европейское благополу-
чие базировалось на дешевых 
энергоресурсах из России, 
и санкции против РФ - вы-
стрел в ногу самим себе. Все 
больше обыкновенных лю-
дей выступают за то, чтобы 
быть просто хозяевами в сво-
ей стране. 

- Ваш прогноз к предстоя-
щим выборам - как повлияет 
на общую политику ожидае-
мая победа правых?

- Их объективно будет все 
больше. Причем это будут не 
только классические правые 
вроде Марин Ле Пен, но и 
политики вроде премьеров 
Венгрии Виктора Орбана 
или Словакии Роберта Фи-
цо. Фицо, как и Орбан, вовсе 
не пророссийские деятели, 
а нацеленные на интересы 
своей страны. Если выгод-
но сотрудничать, скажем, 
с «Росатомом», они будут 
сотрудничать с «Росато-
мом», и никакие рекомен-
дации из Еврокомиссии им 
не важны.

По ту сторону

RE
UT

ER
S/

Yv
es

 H
er

m
an

la
.lv

Андрей 
Мамыкин.

Депутат получает €304 суточных за каждый 
проведенный в Брюсселе или Страсбурге день, 
и половину от этой суммы - если он в официальной 
командировке за пределами ЕС. На суточные 
снимаешь гостиницу или квартиру в Брюсселе. 
Моя квартира стоила €2500 евро в месяц. 
Есть автопарк, ты можешь вызвать лимузин 
с шофером по Брюсселю или из парламента 
в аэропорт, - рассказывает экс-депутат. -
Есть годовой бюджет в €5000 на изучение 
иностранного языка, еще €4200 в год - 
на поездки по стране избрания.
Если состоишь в политической группе, 
она выделяет тебе деньги на политическую 
агитацию. Есть медстраховка, она практически 
бесплатно позволяет получить медобслуживание, 
включая протезирование зубов. 
Каждый год Европарламент утверждает себе 
бюджет и повышает зарплаты. Я все пять лет 
голосовал против, а мои коллеги из Люксембурга
или Ирландии крутили мне пальцем у виска: 
«Ты что, не понимаешь?! Тебе ж полагается!»
Сейчас зарплата депутата 
возросла до 10 тысяч евро 
(990 000 рублей).  Д
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ЦЕНА ВОПРОСА

ПОЧЕМ 
РАБОТА 
НА БРЮССЕЛЬ
Сейчас 
Европарламент 
глазами простых 
европейцев - 
одно из самых 
бестолковых 
политических 
образований,
 которое стоит два 
миллиарда евро 
в год, говорит 
Андрей Мамыкин. 
Мы попросили его 
раскрыть, какой доход 
у евродепутатов.

- Зарплата - строго 38% от зарплаты 
судьи Суда европейских общин 
в Люксембурге. В 2014 году это 
было 6200 евро в месяц.

Серпентарий 
с мандатами

«Допрашивать» 
фон дер Ляйен 

о сговоре  
ЕП отказался.
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ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Депутатов Европар-

ламента от своей стра-
ны граждане стран ЕС 
выбирают прямым го-
лосованием с 1979 года. 
Сейчас заканчивается 
срок девятого созыва. 
Бал пока правят цент-
ристы-русофобы.

Структуры парла-
мента расположены в 
Брюсселе, Страсбурге 
и Люксембурге. На 705 
депутатов приходится 
10 тысяч помощников, 
советников и сотруд-
ников парламентских 
служб.

Заседание 
евродепутатов 
в Страсбурге. 

Большинство голосуют так, 
как решено на «завтраке 

с Макроном». 
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Владимир МАЗЕНКО

32 млн долларов - 
таковы ежегодные 
расходы итальянского 
бюджета 
по обслуживанию 
«замороженных 
активов» миллиардеров 
из России.

«Как вы яхту назовете - так 
она и поплывет» - помните? 
А теперь представьте, что 
яхту зовут Lady M. Стоит ли 
удивляться, что с таким име-
нем она даже в море не выхо-
дит - небрежно покачивается 
на волнах у побережья Ита-
лии, радуя зевак и туристов 
своей изысканной красотой. 
Таких красавиц, как Lady M, 
в Италии семь штук - имен-
но столько яхт, принадлежа-
щих «связанным с российскими 
властями бизнесменам», было 
арестовано в этой стране с 
февраля 2022 года. Есть и дру-
гие, не менее прекрасные суда, 
намертво пришвартованные 
в разных уголках мира. Как 
и Lady M, они принадлежат 
богатым россиянам. Из-за 
этого, собственно, они и по-
страдали, попав под санкции 
стран Евросоюза и прочих не-
дружественных государств.

МИЛЛИОННЫЕ ТРАТЫ
Два года назад об этих из-

ысканных яхтах много писа-
ли в мировых СМИ. Не без 
злорадства, конечно. Вот, 
мол, утерли нос российским 
толстосумам - лишили их 
возможности пользоваться 
многомиллионной люксо-
вой собственностью. Но те-
перь тональность публика-
ций поменялась. Утерли-то 
утерли, только содержание 
этих красавиц обходится в 
миллионы долларов в год. 
Теперь это бремя легло на 
плечи местных налогопла-
тельщиков. Итальянскому 
бюджету, например, годовое 
обслуживание плавсредств 
российских миллиардеров 
обходится в $32 млн в год. Об 
этом на днях сообщил теле-
канал France 24. Российские 
бизнесмены, может, и готовы 
взять на себя расходы, но воз-
можности такой не имеют - 
они же под санкциями, ве-
сти с ними дела европейским 
структурам запрещено. Да и 
гарантий по возврату соб-
ственности им никто не даст.

Как рассказал журналистам 
замдиректора туристического 
порта города Империя (это в 

нескольких километрах от 
Сан-Ремо) Маттео Монжан-
не, Lady M заходила в мест-
ную гавань на протяжении 
нескольких лет и была там 
желанной гостьей. Поэтому 
неудивительно, что именно 
в этом порту и застали яхту 
санкции. Но с тех пор все 
эксплуатационные расходы 
приходится нести министер-
ству финансов Италии.

ОТКУДА РАСХОДЫ, 
ЕСЛИ ОНА СТОИТ 
В ПОРТУ?

- Стоимость стоянки для 
судов такого типа составля-
ет 12 - 13 тысяч евро в месяц 
в зимние месяцы и около 
10 тысяч летом, - расска-
зал Маттео Монжанне. - За 
пользование электричеством 
и водой выходит еще 10 ты-
сяч евро в месяц. Кроме того, 
есть страховые взносы, опла-
та труда экипажа, затраты на 
топливо...

Администратор верфи Del 
Ponente Коррадо Джанка-
спро объясняет в сюжете 
France 24, что одни только 
затраты на техобслуживание 
такой яхты (обязательный 
ежегодный осмотр, ремонт 

двигателей и т. п.) могут пре-
вышать 50 тысяч евро в год. 
А ведь надо поддерживать в 
должном состоянии еще и 
изысканные интерьеры - а 
там сплошь дорогущие ма-
териалы. Вот и набегает кру-
гленькая сумма.

Если с яхтами ничего не 
делать, то они очень быстро 
потеряют товарный вид и вы-
йдут из строя - и тогда их уже 
точно и продать не удастся, да 
и владельцы их могут в буду-
щем предъявить претензии - 
мол, нашу собственность вы 
мало того что арестовали, так 
еще и угробили. И что тогда? 
Снова суды и расходы?

ПРОДАТЬ НЕЛЬЗЯ 
ОСТАВИТЬ

Точной статистики по аре-
стованным яхтам нет. Речь, 
вероятно, идет о двух-трех 

десятках, причем большин-
ство из них стоят на прико-
ле в портах Испании. Другие 
пришвартованы в Германии, 
Гибралтаре, Великобрита-
нии, а семь из них, как мы 
теперь знаем, застряли в 
Италии. Все эти страны ис-
пытывают сейчас одинако-
вые проблемы - содержание 
«замороженных российских 
активов» обходится местным 
бюджетам слишком дорого.

Казалось бы, продать яхты 
прямо сейчас на аукционе - и 
дело с концом. Но не тут-то 
было. Во-первых, очень часто 
эти суда вообще не принад-
лежат по документам самим 
миллиардерам. Официаль-
но их владельцами нередко 

числятся третьи лица. И по-
пробуйте еще доказать, что 
на самом деле ими владеют 
попавшие в санкционные 
списки россияне.

Кроме того, по мнению 
итальянского адвоката Андреа 
Саккуччи, конфискация бу-
дет являться прямым нару-
шением фундаментальных 
прав человека и закона о не-
прикосновенности частной 
собственности. Единствен-
ный вариант - доказать в 
суде факт понесенных вер-
фью или портом издержек на 
содержание судна, которое 
можно возместить только 
продажей его с аукциона. Но 
и это не панацея. Покупате-
лей на такие суда найти будет 
трудно. Интерес к люксовым 
яхтам в мире, по данным пор-
тала SuperYacht Times, и так 
упал за последние два года на 
20% (и немудрено - богатые 
россияне раньше входили в 
тройку самых активных их 
покупателей наряду с амери-
канцами и арабскими шей-
хами). А приобретать яхту, 
которая была арестована, же-
лающих найдется немного. 
А что если завтра законные 
владельцы оспорят конфи-
скацию своего имущества в 
суде? Слишком уж рискован-
ным выглядит такой актив, а 
стоят яхты целые состояния.

ЗАПАСНЫЕ ВАРИАНТЫ
Lady M, например, связы-

вают с одним из богатейших 
людей России, гендиректо-
ром холдинга «Севергрупп» 
Алексеем Мордашовым (со-
стояние $25,5 млрд). Lady M 
для него, конечно, потеря, 
но у бизнесмена, по некото-
рым данным, есть и другая 
красавица, которую удалось 
вовремя увести в безопасный 
порт, - яхта Nord длиной аж 
142 м. Так что миллиардеру 
есть на чем бороздить про-
сторы Мирового океана.

В марте 2022 года в рам-
ках санкций Евросоюза был 
наложен арест и на круп-
нейшую в мире частную па-
русную яхту, которая пред-
положительно принадлежит 
предпринимателю Андрею 
Мельниченко (состояние 
$21,1 млрд). Sailing Yacht A 
тоже была пришвартована в 
Италии, судно находилось 
в порту Триеста. Но, как и 
Мордашов, Мельниченко, 
вероятно, владеет не одним 
судном. Другая суперъяхта 
с похожим названием Motor 
Yacht A избежала ареста.

Так что с практической 
точки зрения наказание 
российских миллиардеров 
выглядит не слишком эф-
фективным - многие из них 
по-прежнему имеют возмож-
ность выходить в море на сво-
их яхтах, при этом содержа-
ние арестованных на Западе 
активов оплачивают недру-
жественные страны. А шан-
сы бизнесменов побороться 
в будущем за свою собствен-
ность выглядят вполне реа-
листично.

За что боролись…

САМЫЕ ИЗВЕСТНЫЕ СУДА, ПОПАВШИЕ ПОД САНКЦИИ
Название Длина Предположительная  Лицо, с которым Где 
  стоимость  связывают яхту задержана
• Dilbar 156 м $750 - 800 млн Алишер Усманов, основатель и акционер USM Германия
• Sailing Yacht A 143 м $600 млн Андрей Мельниченко, сооснователь компаний «Еврохим» и СУЭК Италия 
• Amadea 107 м $325 млн Сулейман Керимов, его семья владеет пакетом акций  Фиджи
   золотодобывающей компании «Полюс»
• Tango 77,7 м $100 - 120 млн Виктор Вексельберг, председатель совета  Испания
   директоров группы компаний «Ренова»
  • Axioma 72 м $68,8 млн Дмитрий Пумпянский, основатель Трубной  Гибралтар* 
   металлургической компании
    • Lady M 65 м $55 млн Алексей Мордашов, гендиректор холдинга «Севергрупп» Италия

СПРАВКА «КП»
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*Заморская территория Великобритании.
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После двухлетнего 
простоя яхте Lady M 

придется заново учиться 
ходить.
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Крупнейшая в мире 
парусная яхта Sailing 

Yacht A 
тоже была 

арестована в Италии.

Кратное содержание: 

Кто теперь оплачивает 
арестованные яхты 
российских бизнесменов
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Евгений УМЕРЕНКОВ

Как устроен 
Европарламент.

Тема июньских выборов в 
Европарламент красной ни-
тью проходит в рассуждениях 
о политике Старого Света. 
К примеру, рвение Макрона 
с отправкой войск на Укра-
ину связывают с тем, что он 
хочет набрать очков перед 
этими выборами и не допу-
стить победы «Национально-
го объединения» Марин Ле 
Пен (пять лет назад макро-
новская партия уже ей прои-
грывала со счетом 22,4% про-
тив 23,3%). Теперь в пользу 
лепеновцев прогнозируют 
аж десятипроцентную раз-
ницу. Похожие процессы мы 
видим в Германии, Австрии, 
Испании…

Антироссийский курс Ев-
росоюза забуксует, если пра-
вое большинство сможет бло-
кировать проекты, «захватив» 
Европарламент. О том, как 
выглядит его работа изну-
три, мы расспросили Андрея 
Мамыкина - тележурналиста 
из Латвии, который сейчас 
переехал в Россию. Андрей 
избрался в ЕП в 2014 году и 
пять лет работал 
депутатом в Брюс-
селе.

РЕДКОЕ 
«БЕСПРАВИЕ»

- Европарла-
мент - единствен-
ный в мире, у ко-
торого нет права 
законодательной 
инициативы, - 
объясняет Андрей 
Мамыкин. - Он 
рассматривает только зако-
нопроекты, которые под-
готовила Еврокомиссия, то 
есть как бы «правительство 
Европы». И еще нюанс: ни 
один общеевропейский закон 
не вступит в силу, если его не 
одобрил Совет ЕС. Там засе-
дают отраслевые министры 
или главы правительств.

Во время своей избира-
тельной кампании я гово-
рил: нужно строить хорошие 
отношения с Россией, дать 
детям право учиться на род-
ном языке... Прибалтийские 
националисты ухмылялись: 
пока они уверены, что регла-
мент ЕС не позволяет разру-
шить латышский нацистский 
концлагерь.

ЗАВТРАКИ С МАКРОНОМ
- Может ли депутат из ма-

ленькой страны повлиять на 
мнение большинства?

- Практически нет. Лидеры 
фракций регулярно ходят на 
ковер к президенту Европар-
ламента, чтобы уточнять «ли-
нию партии». И все вместе 
постоянно - официально и 
неофициально - завтракают-
обедают-ужинают с Евроко-
миссией и лидерами ведущих 
стран ЕС. Там, собственно, и 
делается большая европей-
ская политика. Когда гово-

рят, что Евросоюзом 
дирижируют боль-
шие страны и ни-
какого равнопра-
вия между Латвией 
и Германией быть не 
может, это правда.

Перед каждым го-
лосованием депута-
ту из его фракции 
приходит список 
того, как надо го-
лосовать. Проекты, 

которые согласованы «на за-
втраках с Макроном», при-
нимают без скрипа… 

В моем первом комитете - 
по иностранным делам - ко-
ординатором был британец 
Ричард Хоуитт. Он жестко 
следил, чтобы все члены ко-
митета от социал-демократов 
голосовали именно так, как 
решено на рабочей группе.

Но я Ричарду с первых дней 
сказал: «Я русский человек из 
Латвии, и Россия - мое От-
ечество. Не могу голосовать 
за призыв порвать россий-
скую экономику в клочья». 
Ричард, к его чести, понял. 

РУССКОМУ - ШТРАФ
- В 2015 году Европарла-

мент принципиально отка-
зался посылать наблюдатель-
ную миссию на перевыборы 
Назарбаева. Я получил при-
глашение от казахстанского 
центризбиркома и поехал сам 
за свои деньги.

Президент парламента 
Шульц осудил меня на от-
крытии сессии и вычел ко-
мандировочные. То же самое 
было, когда я поехал к пре-
зиденту Азербайджана Алиеву 
и от себя извинился за тексты 
хамской резолюции ЕП про-
тив Азербайджана.

Только если случился чи-

стый криминал, снимают 
неприкосновенность. На-
пример, уже в этом созыве 
вице-президент Европарла-
мента, гречанка Ева Кайли, 
провинилась в «Катаргейте» - 
у нее дома нашли полтора 
миллиона евро наличными, а 
она отвечала за введение без-
визового режима с Катаром. 
Ее отстранили от должности, 
по запросу бельгийской по-
лиции арестовали... Но вот 
зарплаты не лишили! Свой 
оклад она будет получать до 
новых выборов.

В прошлом году депутаты 
хотели было пригласить гла-
ву Еврокомиссии Урсулу фон 
дер Ляйен на «допрос» о круп-
нейшем контракте Евросою-

за на закупку вакцин. Даму 
подозревают в «интимных» 
договоренностях с гендирек-
тором Pfizer Бурлой. Но ру-
ководство парламента не раз-
решило. И даже без особых 
объяснений. Прокуратура ЕС 
ведет расследование, но ни-
каких обвинений Урсуле до 
сих пор не предъявили.

РАЗВАЛ УЖЕ НАЧАЛСЯ
- Действительно ли депута-

ты ощущают себя «братьями-
европейцами»?

- Никакого братства, сер-

пентарий это. Как только 
речь заходит о чисто эконо-
мических вещах, на солидар-
ность нет и намека. 

Вот ярчайший пример: 
в 2019 году французы мо-
ментально встали на дыбы 
против рабочих из Восточ-
ной Европы и не пустили на 
свой рынок водителей фур 
из Прибалтики, Польши и 
Чехии. Потому что их услуги 
были сильно дешевле, и без 
работы оставались шоферы 
из Франции…

Развал ЕС уже начался. Ду-
маю, мы при нашей жизни 
увидим его закат. Преслову-
тое европейское благополу-
чие базировалось на дешевых 
энергоресурсах из России, 
и санкции против РФ - вы-
стрел в ногу самим себе. Все 
больше обыкновенных лю-
дей выступают за то, чтобы 
быть просто хозяевами в сво-
ей стране. 

- Ваш прогноз к предстоя-
щим выборам - как повлияет 
на общую политику ожидае-
мая победа правых?

- Их объективно будет все 
больше. Причем это будут не 
только классические правые 
вроде Марин Ле Пен, но и 
политики вроде премьеров 
Венгрии Виктора Орбана 
или Словакии Роберта Фи-
цо. Фицо, как и Орбан, вовсе 
не пророссийские деятели, 
а нацеленные на интересы 
своей страны. Если выгод-
но сотрудничать, скажем, 
с «Росатомом», они будут 
сотрудничать с «Росато-
мом», и никакие рекомен-
дации из Еврокомиссии им 
не важны.

По ту сторону
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Андрей 
Мамыкин.

Депутат получает €304 суточных за каждый 
проведенный в Брюсселе или Страсбурге день, 
и половину от этой суммы - если он в официальной 
командировке за пределами ЕС. На суточные 
снимаешь гостиницу или квартиру в Брюсселе. 
Моя квартира стоила €2500 евро в месяц. 
Есть автопарк, ты можешь вызвать лимузин 
с шофером по Брюсселю или из парламента 
в аэропорт, - рассказывает экс-депутат. -
Есть годовой бюджет в €5000 на изучение 
иностранного языка, еще €4200 в год - 
на поездки по стране избрания.
Если состоишь в политической группе, 
она выделяет тебе деньги на политическую 
агитацию. Есть медстраховка, она практически 
бесплатно позволяет получить медобслуживание, 
включая протезирование зубов. 
Каждый год Европарламент утверждает себе 
бюджет и повышает зарплаты. Я все пять лет 
голосовал против, а мои коллеги из Люксембурга
или Ирландии крутили мне пальцем у виска: 
«Ты что, не понимаешь?! Тебе ж полагается!»
Сейчас зарплата депутата 
возросла до 10 тысяч евро 
(990 000 рублей).  Д

ми
тр

ий
 П

О
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

ЦЕНА ВОПРОСА

ПОЧЕМ 
РАБОТА 
НА БРЮССЕЛЬ
Сейчас 
Европарламент 
глазами простых 
европейцев - 
одно из самых 
бестолковых 
политических 
образований,
 которое стоит два 
миллиарда евро 
в год, говорит 
Андрей Мамыкин. 
Мы попросили его 
раскрыть, какой доход 
у евродепутатов.

- Зарплата - строго 38% от зарплаты 
судьи Суда европейских общин 
в Люксембурге. В 2014 году это 
было 6200 евро в месяц.

Серпентарий 
с мандатами

«Допрашивать» 
фон дер Ляйен 

о сговоре  
ЕП отказался.
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ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Депутатов Европар-

ламента от своей стра-
ны граждане стран ЕС 
выбирают прямым го-
лосованием с 1979 года. 
Сейчас заканчивается 
срок девятого созыва. 
Бал пока правят цент-
ристы-русофобы.

Структуры парла-
мента расположены в 
Брюсселе, Страсбурге 
и Люксембурге. На 705 
депутатов приходится 
10 тысяч помощников, 
советников и сотруд-
ников парламентских 
служб.

Заседание 
евродепутатов 
в Страсбурге. 

Большинство голосуют так, 
как решено на «завтраке 

с Макроном». 
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Владимир МАЗЕНКО

32 млн долларов - 
таковы ежегодные 
расходы итальянского 
бюджета 
по обслуживанию 
«замороженных 
активов» миллиардеров 
из России.

«Как вы яхту назовете - так 
она и поплывет» - помните? 
А теперь представьте, что 
яхту зовут Lady M. Стоит ли 
удивляться, что с таким име-
нем она даже в море не выхо-
дит - небрежно покачивается 
на волнах у побережья Ита-
лии, радуя зевак и туристов 
своей изысканной красотой. 
Таких красавиц, как Lady M, 
в Италии семь штук - имен-
но столько яхт, принадлежа-
щих «связанным с российскими 
властями бизнесменам», было 
арестовано в этой стране с 
февраля 2022 года. Есть и дру-
гие, не менее прекрасные суда, 
намертво пришвартованные 
в разных уголках мира. Как 
и Lady M, они принадлежат 
богатым россиянам. Из-за 
этого, собственно, они и по-
страдали, попав под санкции 
стран Евросоюза и прочих не-
дружественных государств.

МИЛЛИОННЫЕ ТРАТЫ
Два года назад об этих из-

ысканных яхтах много писа-
ли в мировых СМИ. Не без 
злорадства, конечно. Вот, 
мол, утерли нос российским 
толстосумам - лишили их 
возможности пользоваться 
многомиллионной люксо-
вой собственностью. Но те-
перь тональность публика-
ций поменялась. Утерли-то 
утерли, только содержание 
этих красавиц обходится в 
миллионы долларов в год. 
Теперь это бремя легло на 
плечи местных налогопла-
тельщиков. Итальянскому 
бюджету, например, годовое 
обслуживание плавсредств 
российских миллиардеров 
обходится в $32 млн в год. Об 
этом на днях сообщил теле-
канал France 24. Российские 
бизнесмены, может, и готовы 
взять на себя расходы, но воз-
можности такой не имеют - 
они же под санкциями, ве-
сти с ними дела европейским 
структурам запрещено. Да и 
гарантий по возврату соб-
ственности им никто не даст.

Как рассказал журналистам 
замдиректора туристического 
порта города Империя (это в 

нескольких километрах от 
Сан-Ремо) Маттео Монжан-
не, Lady M заходила в мест-
ную гавань на протяжении 
нескольких лет и была там 
желанной гостьей. Поэтому 
неудивительно, что именно 
в этом порту и застали яхту 
санкции. Но с тех пор все 
эксплуатационные расходы 
приходится нести министер-
ству финансов Италии.

ОТКУДА РАСХОДЫ, 
ЕСЛИ ОНА СТОИТ 
В ПОРТУ?

- Стоимость стоянки для 
судов такого типа составля-
ет 12 - 13 тысяч евро в месяц 
в зимние месяцы и около 
10 тысяч летом, - расска-
зал Маттео Монжанне. - За 
пользование электричеством 
и водой выходит еще 10 ты-
сяч евро в месяц. Кроме того, 
есть страховые взносы, опла-
та труда экипажа, затраты на 
топливо...

Администратор верфи Del 
Ponente Коррадо Джанка-
спро объясняет в сюжете 
France 24, что одни только 
затраты на техобслуживание 
такой яхты (обязательный 
ежегодный осмотр, ремонт 

двигателей и т. п.) могут пре-
вышать 50 тысяч евро в год. 
А ведь надо поддерживать в 
должном состоянии еще и 
изысканные интерьеры - а 
там сплошь дорогущие ма-
териалы. Вот и набегает кру-
гленькая сумма.

Если с яхтами ничего не 
делать, то они очень быстро 
потеряют товарный вид и вы-
йдут из строя - и тогда их уже 
точно и продать не удастся, да 
и владельцы их могут в буду-
щем предъявить претензии - 
мол, нашу собственность вы 
мало того что арестовали, так 
еще и угробили. И что тогда? 
Снова суды и расходы?

ПРОДАТЬ НЕЛЬЗЯ 
ОСТАВИТЬ

Точной статистики по аре-
стованным яхтам нет. Речь, 
вероятно, идет о двух-трех 

десятках, причем большин-
ство из них стоят на прико-
ле в портах Испании. Другие 
пришвартованы в Германии, 
Гибралтаре, Великобрита-
нии, а семь из них, как мы 
теперь знаем, застряли в 
Италии. Все эти страны ис-
пытывают сейчас одинако-
вые проблемы - содержание 
«замороженных российских 
активов» обходится местным 
бюджетам слишком дорого.

Казалось бы, продать яхты 
прямо сейчас на аукционе - и 
дело с концом. Но не тут-то 
было. Во-первых, очень часто 
эти суда вообще не принад-
лежат по документам самим 
миллиардерам. Официаль-
но их владельцами нередко 

числятся третьи лица. И по-
пробуйте еще доказать, что 
на самом деле ими владеют 
попавшие в санкционные 
списки россияне.

Кроме того, по мнению 
итальянского адвоката Андреа 
Саккуччи, конфискация бу-
дет являться прямым нару-
шением фундаментальных 
прав человека и закона о не-
прикосновенности частной 
собственности. Единствен-
ный вариант - доказать в 
суде факт понесенных вер-
фью или портом издержек на 
содержание судна, которое 
можно возместить только 
продажей его с аукциона. Но 
и это не панацея. Покупате-
лей на такие суда найти будет 
трудно. Интерес к люксовым 
яхтам в мире, по данным пор-
тала SuperYacht Times, и так 
упал за последние два года на 
20% (и немудрено - богатые 
россияне раньше входили в 
тройку самых активных их 
покупателей наряду с амери-
канцами и арабскими шей-
хами). А приобретать яхту, 
которая была арестована, же-
лающих найдется немного. 
А что если завтра законные 
владельцы оспорят конфи-
скацию своего имущества в 
суде? Слишком уж рискован-
ным выглядит такой актив, а 
стоят яхты целые состояния.

ЗАПАСНЫЕ ВАРИАНТЫ
Lady M, например, связы-

вают с одним из богатейших 
людей России, гендиректо-
ром холдинга «Севергрупп» 
Алексеем Мордашовым (со-
стояние $25,5 млрд). Lady M 
для него, конечно, потеря, 
но у бизнесмена, по некото-
рым данным, есть и другая 
красавица, которую удалось 
вовремя увести в безопасный 
порт, - яхта Nord длиной аж 
142 м. Так что миллиардеру 
есть на чем бороздить про-
сторы Мирового океана.

В марте 2022 года в рам-
ках санкций Евросоюза был 
наложен арест и на круп-
нейшую в мире частную па-
русную яхту, которая пред-
положительно принадлежит 
предпринимателю Андрею 
Мельниченко (состояние 
$21,1 млрд). Sailing Yacht A 
тоже была пришвартована в 
Италии, судно находилось 
в порту Триеста. Но, как и 
Мордашов, Мельниченко, 
вероятно, владеет не одним 
судном. Другая суперъяхта 
с похожим названием Motor 
Yacht A избежала ареста.

Так что с практической 
точки зрения наказание 
российских миллиардеров 
выглядит не слишком эф-
фективным - многие из них 
по-прежнему имеют возмож-
ность выходить в море на сво-
их яхтах, при этом содержа-
ние арестованных на Западе 
активов оплачивают недру-
жественные страны. А шан-
сы бизнесменов побороться 
в будущем за свою собствен-
ность выглядят вполне реа-
листично.

За что боролись…

САМЫЕ ИЗВЕСТНЫЕ СУДА, ПОПАВШИЕ ПОД САНКЦИИ
Название Длина Предположительная  Лицо, с которым Где 
  стоимость  связывают яхту задержана
• Dilbar 156 м $750 - 800 млн Алишер Усманов, основатель и акционер USM Германия
• Sailing Yacht A 143 м $600 млн Андрей Мельниченко, сооснователь компаний «Еврохим» и СУЭК Италия 
• Amadea 107 м $325 млн Сулейман Керимов, его семья владеет пакетом акций  Фиджи
   золотодобывающей компании «Полюс»
• Tango 77,7 м $100 - 120 млн Виктор Вексельберг, председатель совета  Испания
   директоров группы компаний «Ренова»
  • Axioma 72 м $68,8 млн Дмитрий Пумпянский, основатель Трубной  Гибралтар* 
   металлургической компании
    • Lady M 65 м $55 млн Алексей Мордашов, гендиректор холдинга «Севергрупп» Италия

СПРАВКА «КП»
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*Заморская территория Великобритании.
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После двухлетнего 
простоя яхте Lady M 

придется заново учиться 
ходить.
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Крупнейшая в мире 
парусная яхта Sailing 

Yacht A 
тоже была 

арестована в Италии.

Кратное содержание: 

Кто теперь оплачивает 
арестованные яхты 
российских бизнесменов
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Андрей АБРАМОВ

Сказать «амба» самока-
там хотела бы половина 
москвичей, а то и боль-

ше - опросы есть разные. Сим-
меры (СИМ - средство инди-
видуальной мобильности, так 
самокаты именует закон) сами 
виноваты. Отжимают у пешехо-
дов тротуары, пугают и сбивают.

В Санкт-Петербурге в этом 
году хотели провести референ-
дум о запрете электросамо-
катов, но власти пока идею 
не поддержали. В Москве 
пошли по иному пути: под-
держивать и развивать. А 
заодно зарегулировать и 
упорядочить.

Транспортные экс-
перты единодушны 

во мнении: пробле-
ма с самокатами 

не была бы столь 
острой, будь у 
симмеров свое 
место - велодо-

рожки. И в Мо-

скве, по сравнению с другими горо-
дами страны, их много (к концу года 
будет 600 км). Но все еще недостаточ-
но, раз мы это обсуждаем.

ПРОТИВ «ДУЭТОВ»
Наводить порядок с СИМ усилен-

но стали с этого сезона. В первую 
очередь «подыграли» компании, 
которые сдают в аренду устройства 
(кикшеринг). Начали вводить систе-
му «Антитандем». Самокат опреде-
ляет, когда на нем едут два и более 
человека. Сканирует не только вес 
на платформе, иначе полные люди 
не смогли бы кататься, а родители, 
которые ставят маленьких детей, - 
напротив. Устройство анализирует 
50 разных параметров.

Первым систему запустил сер-
вис Whoosh. Только за выходные 
18 - 19 мая отловили около 2,6 тыся-
чи «двойных» поездок.

- Это меньше 1% всех поездок. Ког-
да «Антитандем» срабатывает, поль-
зователю приходит уведомление в 
приложение. Самокат начинает за-
медляться, ехать на нем становится 
неудобно. После оповещения боль-
шинство либо прекращают аренду, 
либо берут второй самокат, - рас-
сказала «КП» представитель сервиса 
Анастасия Шевченко.

В сервисе «Юрент» рассказали, что 
тоже тестируют датчики «Антитанде-
ма», но пока не включают массово.

А ЧТО ЖЕ КАМЕРЫ
Свои самокаты кикшеринги этой 

весной стали оснащать номерами - 
чтобы их смогли считывать камеры. 
Вообще симмеры - зона ответствен-
ности ГИБДД. Но экипажи на улицах 
нынче редкость. Да и самокаты - на 
тротуарах, а инспекторы - на дорогах.

За апрель с помощью ка-
мер в Москве оштрафовали 
15 000 самокатчиков, еще 
7000 - заблокировали в сер-
висах аренды. Наказывают 
за езду вдвоем, небезопас-
ное вождение. Санкция - 
в рамках договора арен-
ды с сервисом (в среднем 
500 - 1000 руб.) Работает так: 
камеры ЦОДД считывают 
нарушения, номер самока-
та и отправляют его сервису 
аренды. А те уже карают.

Госавтоинспекция то-
же проводит рейды. Сей-
час любое нарушение, даже 
наезд на пешехода и езда в 
пьяном виде, наказывается 
800 - 1500 руб. Все громче го-
лоса за увеличение размера 
штрафа.

Как только появились номера, их 
стали ломать и срывать. Сами серви-
сы проблемы в этом не видят. Гово-
рят, если камера определяет наруши-
теля, то его можно будет распознать 
и по части номера. Либо вычислить 
по геолокации: сервисы видят, кто, 
где и когда ездил на их устройствах.

Неурегулированной остается сфера 
частных СИМ. Тут надежда только на 
рейды ГИБДД. И новые виды дорож-
ных камер, которые смогут не только 
определять личность нарушителя, но 
и, например, контролировать ско-
рость. Арендные самокаты ограниче-
ны 25 км/час, как того требует закон. 
Частные - далеко не всегда.

Россия
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Евгений АРСЮХИН

Научный блогер (и сам ученый) Дерек 
Мюллер поставил эксперимент. В нем 
приняли участие 200 тысяч человек 
со всего мира. Людей просили назвать 
случайное число от 10 до 100. Оказа-
лось, что большинство людей называ-
ют 37. Что странно: число заурядное, 
в нем нет ничего этакого. Но оказа-
лось, что за этим фактом стоит высо-
кая наука, и по большому счету ничего 
не понятно.

САМОЕ СЛУЧАЙНОЕ 
И НЕЗАМЕТНОЕ

Некоторых людей опрашивали 
на улице, но большинство, конечно, 
голосовало в сети. Было два варианта 
опыта: «назовите первое, что прихо-
дит в голову», и «какое число, на ваш 
взгляд, никто не выберет». В обоих 
случаях в лидерах - 37.

С теми, кто отвечал на улице, Дерек 
разговаривал. Почему 37?

- Мне показалось, что оно макси-
мально случайное, - типичный ответ.

- Число 50 не случайное?
- Конечно, нет. Это круглое число.
Но разве 23 или 44 - не «максималь-

но случайные числа»? Похоже, люди 
делают выбор, основываясь на за-
кономерности, которую они сами 
не осознают.

АНГЕЛЫ И ВИБРАЦИИ
И тут, конечно, повылезали всякие 

маги и мистики и напомнили, что 
вообще-то за числом 37 о-го-го какие 
тайны скрываются.

Например, «это трансформация, 
которая приходит к вам из ниотку-
да», а также «знак Ангела, говоря-

щий, что вы идете по правильному 
жизненному пути».

Итак, Число Ангела: оно сочета-
ет в себе вибрации главных знаков 
Ангела - три и семь. Познавший его 
приближается к Пламени Близнецов 
(что это такое, я так и не понял, но не 
знак зодиака).

- Мы же говорили, мы давно зна-
ли! - наперебой заявляют маги.

Вот только мистические трактаты 
про 37 прочитало считаное число лю-
дей, и люди с улицы точно не связы-
вают с этой цифрой ничего такого.

ТАЙНА СТАРОЙ 
ТЕЛЕФОННОЙ 
ТРУБКИ

Но есть человек, который 
и не мистик, но ведет себя странно. 
Математик по имени Том Маглири 
с 1981 года коллекционирует все про 
37. Упоминания в массовой культуре 
(на удивление много), просто какие-
то предметы с этой цифрой. У него 
37 последователей (кто бы сомневал-
ся), и есть даже сайт. А тебя-то что 
накрыло, Том?

Говорит, что в 1980 го-
ду посмотрел сту-
денческую пьесу про 
магию чисел, и там 
фигурировало 37. 
Он обратил внима-
ние, что в телефон-
ной трубке 37 отвер-
стий (речь о старых 
трубках, само собой). 
Постепенно втянул-
ся, но сути дела так 
и не уразумел.

Идею исследова-
ния Дереку подки-
нула Эмили Чжан, 
она продюсер роли-
ков блогера.

- В детстве у ме-
ня была развиваю-
щая книга, где про 
каждую цифру были 
интересные факты. 
А про 37 не сказано 
ничего. Иди дальше, детка, не стоит 
твоего внимания. Я тогда подумала: 
они что-то скрывают, я обязательно 
раскрою тайну, - говорит она.

Итак, люди присматриваются к 37, 
но не понимают, что ищут. Сам Дерек 
считает, что людей подсознательно 
тянет к простым числам (37 - про-
стое). Но есть и другие простые числа. 
И что значит «подсознательно тянет»? 
Как-то ненаучно.

СОВЕТЫ РАЗБОРЧИВЫМ 
ДЕВУШКАМ

Математики, конечно, сразу вспом-
нили про фишку теории вероятно-
стей, которая вроде как поможет 
жениться, выйти замуж или снять 
квартиру.

Допустим, у вас много вариантов. 
Вы не можете видеть их все сразу, 
должны перебирать один за другим. 

Если вы принимаете вариант, поиск 
прекращается. Если вы отвергаете 
вариант, это окончательно. В какой 
момент вам надо остановиться, чтобы 
выбрать лучшее?

Скажем, девушка выбирает из ста 
парней (я ничего такого не имею 
в виду, это просто математическая 
модель). Встретилась с первым. По-
нравился, но впереди еще 99. Нераз-
умно выбрать первого же. Наверное, 
второй парень будет отвергнут по тем 
же причинам. Но страх: вот, я на 98-м 
парне, он не нравится, впереди всего 

ничего, а позади хорошие были!
И теория вероятностей дает 
такую стратегию. Первые 

37% вариантов надо от-
вергать. Их изучение даст 
вам полное понимание, 
что есть во всей выбор-

ке. Затем берите первый 
же вариант, который лучше 

предыдущих. Он обязательно бу-
дет, говорит теория.

В доказательстве - логарифмы, 
производные, пределы и интегралы, 
но в итоге получается вот так.

КАК ХОЛОДОМ ПОДУЛО
- То, что 37 - число особое, это 

и Владимир Высоцкий понимал, - 
говорит математик Алек-
сандр Абрамов-Заяц. - Неда-

ром же у него есть песня 
про 37.

«С меня при цифре 37
в момент слетает 

хмель.
Вот и сейчас - как холо-

дом подуло:
Под эту цифру Пушкин 

подгадал себе дуэль
И Маяковский лег виском 

на дуло.
Задержимся на цифре 37! 

Коварен Бог -
Ребром вопрос поставил: 

или - или!
На этом рубеже легли 

и Байрон, и Рембо,
А нынешние как-то про-

скочили».
Владимир Высоцкий.

В песне все сказано: 
и Пушкин, и Байрон, 

и, как выясняется, многие другие 
мастера культуры закончили жизнь 
в этом возрасте.

- Но, наверное, люди по всему миру 
выбирали 37 не потому, что у Высоц-
кого есть эта песня? Может, люди мо-
гут чувствовать скрытые закономер-
ности? Например, ту, что из теории 
вероятностей?

- Конечно, нет, - уверен Абрамов-
Заяц. - Я думаю, тут все проще. 
Есть числа 3 и 7, так сложилось 
в культуре, что они особые. Если 
бы людей просили выбрать число 
от 1 до 10, они выбирали бы 3 и 7. 
Но условие задачи - от 10 до ста. 
Что остается? Комбинация этих 
цифр, 37.

- Или 73.
- Да, и второе по популярности на-

званное людьми число - именно 73.
Вот и вся тайна? Наверное, да.
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Иногда 
самые 

загадочные тайны 
имеют простое 

и понятное объяснение. 
А иногда нет.

О нем пел еще 
Высоцкий.Ученые нашли

новое магическое число

Странный 
фокус все 
объясняет?

Число 37 заурядно, насколь-
ко возможно, за исключени-
ем одного фокуса. Задумайте 
трехзначное число с одинако-
выми цифрами, например 111, 
999 и так далее. Сложите все 
цифры, скажем, 1+1+1=3. 
Поделите выбранное число 
на сумму, например, 111 на 3. 
У вас ВСЕГДА получится 37. 
И 999 на 27 тоже, и вообще 
всегда. Почему так? Совпало. 
А может, и не совпало, но отве-
та нет. Пока это просто фокус.

КСТАТИ
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Приучать к культуре вождения байкеров 

стали цифровые технологии.

На нескольких улицах в центре кататься 
на самокате нельзя вовсе. Запрещающие 

знаки повесили еще прошлой весной.

Большие штрафы 
и стена позора

- Возмущена тем, что происходит на 
дорогах. В этом сезоне люди на само-
катах стали вести себя беспредельно 
нагло, - негодует директор Ассоциации 
операторов микромобильности Ксе-
ния Эрдман. - Операторы готовы ввести 
более высокие санкции за нарушение 
правил. Это произойдет в ближайшие 
две недели. Мы готовы сделать некую 
стену позора. Замечу, что злостных на-
рушителей среди обычных пользовате-
лей  - доли процента. Но эти несколько 
тысяч человек влияют на репутацию всей 
отрасли. Они портят жизнь пешеходам, 
автомобилистам, настраивают против 
законопослушных пользователей.

- А как же социальные рекламы 
и плакаты в Москве? Наводить по-
рядок будем кнутом?

- Программы популяризации безопасно-
го вождения мы продолжим. Но мы поняли, 
что нужна иная риторика. У нас менталитет 
такой! Человека организует только неот-
вратимость наказания. Считают, что прави-
ла носят рекомендательный характер. Мы 
это проходили на примере автомобилей. 
Камер нет - можно превышать скорость, 
ехать непристегнутым. Есть камера - со-
блюдаем ПДД.

- С камерами и другим контролем 
вычистим всех лихачей, и тогда все 
будут ездить нормально?

- Самых злостных нарушителей действи-
тельно заблокируют, у них не останется 
доступа к аренде. Другие будут бояться 
штрафов и станут соблюдать правила. 
Призываю всех, кто видит нарушения на 
электросамокате - пользователь не спе-
шился на зебре, арендным самокатом 
управляет ребенок и т. д., снимайте фото 
и видео. Запомните время, место и от-
правляйте в службы поддержки операто-
ров. Либо в наш чат-бот в Telegram t.me/
Samokat_ru_bot. Такой народной дружи-
ной неравнодушных мы сможем привести 
нарушителей в чувство.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

«Цифра» против самокатчиков-нарушителей:

И вдвоем не поедешь, 
и камера сдаст

Некоторые 
устройства 
понимают, 
что на них 
едут двое. 

И блокируются.

Россия
www.kp.ru
22.05.2024 НЭП: наша экономическая полоса

Евгений БЕЛЯКОВ

Наверное, все мы сейчас поль-
зуемся Телеграмом. Это без-
донная бочка информации, в 
которой, естественно, быстро 
заводятся те, кто хочет нас обма-
нуть. Какие самые популярные 
уловки у мошенников? И как на 
них не попасться? С помощью 
экспертов разоблачаем основ-
ные наживки преступников.

СТРАХ УПУЩЕННОЙ 
ВЫГОДЫ

Объем финансовых мошен-
ничеств сейчас гигантский. И 
если при звонках телефонные 
мошенники, как правило, да-
вят на чувство страха потерять 
свои деньги, то в социальных 
сетях апеллируют к другому 
чувству - страху упущенной 
выгоды.

Психологи говорят, что его 
породило развитие социаль-
ных сетей. Большинство людей 
выкладывают туда только свои 
достижения. Но забывают рас-
сказывать о неудачах. В итоге у 
многих читателей таких блогов 
возникают зависть и ощущение, 
что они что-то упускают в этой 
жизни.

В финансах это проявляется яр-
че всего. Пока ты вкалываешь и 
сидишь на одной зарплате, кто-то 
не работает, но при этом посто-
янно отдыхает - то на Мальдивах, 
то в Дубае. А потом рассказывает, 
что на все это он смог заработать 
с помощью, например, трейдинга 
криптовалют. И вот уже готовый 
фундамент для финансового мо-
шенничества (о примерах мы рас-
скажем дальше).

ОСТОРОЖНО, 
СТАВКИ ПОВЫШАЮТСЯ

Как говорят психологи, у стра-
ха упущенной выгоды есть свои 
плюсы: это чувство стимулирует 
человека стремиться к чему-то - 
например, зарабатывать больше. 
Но нередко этот эффект работает 
против нас. Маркетологи, напри-
мер, навязывают с его помощью 
ненужный нам товар. Или созда-
ют видимость дефицита, который 
и толкает всех к покупкам.

Что криптобиржи, что букме-
керы используют страх упущен-
ных возможностей на полную 
катушку. Пользователям посто-
янно присылают истории успеш-
ных вложений - что та или иная 
«монета» всего за сутки выросла 
на 60%. Или что кто-то «поднял 
бабла» на футбольных ставках.

Тем не менее вестись на по-
добные манипуляции опасно. 
Во-первых, можно заиграться. 
Например, не разобраться в ню-
ансах и проиграть все деньги, ес-
ли рынок пойдет не в ту сторону. 
Во-вторых, можно нарваться на 
откровенных мошенников, от-
дать им все деньги и стать еще 
беднее. Расскажем о самых по-
пулярных уловках.

КСТАТИ

Не верьте отзывам, 
даже видео, даже с детьми!
Чтобы аудитория поверила в реальность 
происходящего, создатели мошеннических 
телеграм-каналов выкладывают отзывы 
«благодарных клиентов». Естественно, подставных.

Есть множество ресурсов, которые предлагают такой удаленный 
заработок. Записываешь видеоотзыв на продукцию той или иной компании 
или работу какого-нибудь телеграм-блогера - и получаешь 
свои 300 рублей. Причем последний тренд - выставлять 
видеоотзыв с ребенком на руках. Циничнее не придумаешь.
- Многие люди не понимают - как же, человек с ребенком в кадре, не может 
же он меня обмануть?! А вот и может! - рассказывает Олег Анисимов.
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5 самых ходовых 
способов 
обмана 

в популярном 
мессенджере.

Логическим завершением обмана является предложение услуг 
лжеюристов. Они, как правило, ловят в свои сети тех, кто уже по-
пался в руки финансовым мошенникам. И хочет вернуть потерянное.

- Лжеюристы пишут, что они нашли деньги в какой-нибудь островной 
стране, но нужно подтвердить счет, заплатить комиссию... Нередко 
лжеюристы - те же самые мошенники, что обманули человека в пер-
вый раз, - констатирует Олег Анисимов.

Самая распро-
страненная схема. 

Создается телеграм-ка-
нал, где некий успешный 
человек рассказывает о 
своей красивой жизни и 
о том, как он грамотно 
инвестирует деньги. Там 
есть все - яхты, спортка-
ры, эскорт-модели.

Поначалу он дает сове-
ты, как выгодно вклады-
вать деньги. Чаще всего - 
в криптовалюты. Первое 
время псевдоэксперты 
завоевывают лояльность 
аудитории. Но потом пере-
ходят к основному акту 
пьесы. Мошенник выкла-
дывает пост - якобы у не-
го освободилось время, 
и он готов взять всего 10 
человек на доверительное 
управление. Мол, скиды-

ваете 500 или 1000 ру-
блей. А он за счет своего 
мастерства превратит их 
в 50 и 100 тысяч рублей.

- Во всех этих мошенни-
ческих каналах показана 
красивая жизнь. Чтобы 
простые люди завидова-
ли и думали, что мне то-
же нужно купить какой-
нибудь актив, который 
меня быстро обогатит. К 
примеру, людям обещают, 
что им заработают много 
денег за один день. Суммы 
требуются небольшие. И 
люди их перечисляют. По-
том им говорят, что все 
прошло успешно, зара-
боток составил баснос-
ловную сумму. Но, чтобы 
забрать ее, нужно запла-
тить комиссию, налог и 
т. д. Если жертвы ведутся 

и снова присылают день-
ги, то это никогда не за-
кончится, ведь задача мо-
шенников  - не обогатить 
незнакомых им людей, а 
выбить с них как можно 
больше, - объясняет Олег 
Анисимов, основатель 
проекта «Вкладер». 

У этого обмана есть 
еще одна модификация. 
Якобы богатый человек 
дарит деньги. И кто пер-
вым подаст заявку, тот 
получит приз. После это-
го потенциальная жерт-
ва получает сообщение, 
что именно она стала 
счастливчиком. Но нуж-
но оплатить комиссию за 
конвертацию и прочее/
прочее. Жертву доят, по-
ка она не поймет, что ее 
обманывают.

Оболочка обмана  - 
примерно та же самая. 

Блог якобы успешного крипто-
инвестора. После небольшой 
прелюдии он (или она) выклады-
вает пост, в котором призывает 
как можно быстрее вложить 
деньги в какую-то «очень выгод-
ную монету» или криптопроект. 
Мол, лично знает ребят. Они 
все делают правильно и честно. 
И вскоре всех читателей поста 
ждет «ракета», то есть резкий 
взлет котировок этого проек-
та. А значит, все «избранные» 
сказочно обогатятся.

- Эта схема связана с фаль-
шивыми криптовалютами. Есть 
площадки, на которых такие 
«монеты» может любой школь-
ник создать за 5 минут. Созда-
тели каналов врут, что якобы 
этот проект обладает серьез-
ными перспективами. Мол, 

есть закрытая информация, 
что крупные фонды начинают 
покупать эти «монеты» на бир-
же. Люди начинают покупать, 
но не вчитываются в условия. 
А в них прописана 100-процент-
ная комиссия при продаже. То 
есть когда человек захочет этот 
актив продать и зафиксировать 
прибыль, все деньги у него про-
сто заберут, - объясняет Олег 
Анисимов.

По его словам, проверить, на-
сколько монета «легальна» (ес-
ли это слово в принципе можно 
применять к крипторынку), мож-
но на специальных ресурсах. 
Но большинство желающих 
быстро обогатиться в такие 
нюансы не вдаются. А пред-
почитают слепо верить хариз-
матичным блогерам, которые 
хотят сделать их богатыми и 
счастливыми.

«Капитализация крипторынка колеблется 
в диапазоне от $842 млрд до $2,2 трлн. Та-
кие колебания создают плодотворную почву 
для манипуляций на рынке. Именно этим мы 
и пользуемся. Крупная сделка на покупку или 
продажу создает ложные спрос или предложе-
ние, поэтому рынок начинает двигаться вслед за 
размещенными заявками. Это и есть ключевая 
особенность нашей схемы - фиктивное создание 
повышенного спроса», - пишут авторы одного 
из мошеннических телеграм-каналов.

И предлагают взаимовыгодную сделку. Мол, 
вкладываете 90 тысяч рублей. Через пару дней 
получаете 270 тысяч. Но комиссия - 20%. Ее нуж-
но будет заплатить блогеру. Естественно, ставка 
работает. Но управляющий почему-то не может 
взять свою комиссию из выигрыша, а требует, 
чтобы ему сначала переслали эти 20%. И только 
потом он пришлет остаток от заработанного.

Думаю, нет смысла объяснять, что никакой 
остаток никто и не собирался отправлять. При 
попытках ругаться пользователя просто банят. 
И добраться до анонимных «управляющих» нет 
никаких шансов.

Мы все хотим не только быстро разбо-
гатеть, но и покупать что-то с большой скидкой. 
Страсть к халяве неистребима. Этим и пользуются 
мошенники. В Телеграме появилось множество 
фейковых магазинов. Например, там часто прода-
ют какие-то дорогие вещи или продукты. Скажем, 
красную икру или брендовую одежду. Якобы от 
производителя или без уплаты таможенных по-
шлин. Поэтому и цены в два-три раза ниже.

- Это обычная схема обмана по предоплате. Она 
практикуется на сайтах бесплатных объявлений, 
в мессенджерах, социальных сетях. В общем, где 
угодно, где можно найти наивных покупателей. 
При этом мошенники, как правило, берут более 
дорогие товары, чтобы заработать побольше. 
Хотя вроде бы понятно, что условные айфоны 
стоят везде плюс-минус одинаково и продавать 
их за полцены никто не может. Или брендовые 
вещи вроде «Гуччи», «Прада» и так далее. Тем не 
менее все равно находятся те, кто верит в эти 
сказки и отправляет деньги непонятно кому, - го-
ворит Олег Анисимов.
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 Соглашайся быть богатым

Разгон 
криптоактивов

 Фальшивые 
магазины

«Налетай, торопись!» «Мы нашли 
ваши деньги!»

Наживка № 1

Наживка № 3

Наживка № 4

Наживка № 2 Наживка № 5

Народ разлучают с деньгами, 
навешав лапшу в Телеграме
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Андрей АБРАМОВ

Сказать «амба» самока-
там хотела бы половина 
москвичей, а то и боль-

ше - опросы есть разные. Сим-
меры (СИМ - средство инди-
видуальной мобильности, так 
самокаты именует закон) сами 
виноваты. Отжимают у пешехо-
дов тротуары, пугают и сбивают.

В Санкт-Петербурге в этом 
году хотели провести референ-
дум о запрете электросамо-
катов, но власти пока идею 
не поддержали. В Москве 
пошли по иному пути: под-
держивать и развивать. А 
заодно зарегулировать и 
упорядочить.

Транспортные экс-
перты единодушны 

во мнении: пробле-
ма с самокатами 

не была бы столь 
острой, будь у 
симмеров свое 
место - велодо-

рожки. И в Мо-

скве, по сравнению с другими горо-
дами страны, их много (к концу года 
будет 600 км). Но все еще недостаточ-
но, раз мы это обсуждаем.

ПРОТИВ «ДУЭТОВ»
Наводить порядок с СИМ усилен-

но стали с этого сезона. В первую 
очередь «подыграли» компании, 
которые сдают в аренду устройства 
(кикшеринг). Начали вводить систе-
му «Антитандем». Самокат опреде-
ляет, когда на нем едут два и более 
человека. Сканирует не только вес 
на платформе, иначе полные люди 
не смогли бы кататься, а родители, 
которые ставят маленьких детей, - 
напротив. Устройство анализирует 
50 разных параметров.

Первым систему запустил сер-
вис Whoosh. Только за выходные 
18 - 19 мая отловили около 2,6 тыся-
чи «двойных» поездок.

- Это меньше 1% всех поездок. Ког-
да «Антитандем» срабатывает, поль-
зователю приходит уведомление в 
приложение. Самокат начинает за-
медляться, ехать на нем становится 
неудобно. После оповещения боль-
шинство либо прекращают аренду, 
либо берут второй самокат, - рас-
сказала «КП» представитель сервиса 
Анастасия Шевченко.

В сервисе «Юрент» рассказали, что 
тоже тестируют датчики «Антитанде-
ма», но пока не включают массово.

А ЧТО ЖЕ КАМЕРЫ
Свои самокаты кикшеринги этой 

весной стали оснащать номерами - 
чтобы их смогли считывать камеры. 
Вообще симмеры - зона ответствен-
ности ГИБДД. Но экипажи на улицах 
нынче редкость. Да и самокаты - на 
тротуарах, а инспекторы - на дорогах.

За апрель с помощью ка-
мер в Москве оштрафовали 
15 000 самокатчиков, еще 
7000 - заблокировали в сер-
висах аренды. Наказывают 
за езду вдвоем, небезопас-
ное вождение. Санкция - 
в рамках договора арен-
ды с сервисом (в среднем 
500 - 1000 руб.) Работает так: 
камеры ЦОДД считывают 
нарушения, номер самока-
та и отправляют его сервису 
аренды. А те уже карают.

Госавтоинспекция то-
же проводит рейды. Сей-
час любое нарушение, даже 
наезд на пешехода и езда в 
пьяном виде, наказывается 
800 - 1500 руб. Все громче го-
лоса за увеличение размера 
штрафа.

Как только появились номера, их 
стали ломать и срывать. Сами серви-
сы проблемы в этом не видят. Гово-
рят, если камера определяет наруши-
теля, то его можно будет распознать 
и по части номера. Либо вычислить 
по геолокации: сервисы видят, кто, 
где и когда ездил на их устройствах.

Неурегулированной остается сфера 
частных СИМ. Тут надежда только на 
рейды ГИБДД. И новые виды дорож-
ных камер, которые смогут не только 
определять личность нарушителя, но 
и, например, контролировать ско-
рость. Арендные самокаты ограниче-
ны 25 км/час, как того требует закон. 
Частные - далеко не всегда.
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Евгений АРСЮХИН

Научный блогер (и сам ученый) Дерек 
Мюллер поставил эксперимент. В нем 
приняли участие 200 тысяч человек 
со всего мира. Людей просили назвать 
случайное число от 10 до 100. Оказа-
лось, что большинство людей называ-
ют 37. Что странно: число заурядное, 
в нем нет ничего этакого. Но оказа-
лось, что за этим фактом стоит высо-
кая наука, и по большому счету ничего 
не понятно.

САМОЕ СЛУЧАЙНОЕ 
И НЕЗАМЕТНОЕ

Некоторых людей опрашивали 
на улице, но большинство, конечно, 
голосовало в сети. Было два варианта 
опыта: «назовите первое, что прихо-
дит в голову», и «какое число, на ваш 
взгляд, никто не выберет». В обоих 
случаях в лидерах - 37.

С теми, кто отвечал на улице, Дерек 
разговаривал. Почему 37?

- Мне показалось, что оно макси-
мально случайное, - типичный ответ.

- Число 50 не случайное?
- Конечно, нет. Это круглое число.
Но разве 23 или 44 - не «максималь-

но случайные числа»? Похоже, люди 
делают выбор, основываясь на за-
кономерности, которую они сами 
не осознают.

АНГЕЛЫ И ВИБРАЦИИ
И тут, конечно, повылезали всякие 

маги и мистики и напомнили, что 
вообще-то за числом 37 о-го-го какие 
тайны скрываются.

Например, «это трансформация, 
которая приходит к вам из ниотку-
да», а также «знак Ангела, говоря-

щий, что вы идете по правильному 
жизненному пути».

Итак, Число Ангела: оно сочета-
ет в себе вибрации главных знаков 
Ангела - три и семь. Познавший его 
приближается к Пламени Близнецов 
(что это такое, я так и не понял, но не 
знак зодиака).

- Мы же говорили, мы давно зна-
ли! - наперебой заявляют маги.

Вот только мистические трактаты 
про 37 прочитало считаное число лю-
дей, и люди с улицы точно не связы-
вают с этой цифрой ничего такого.

ТАЙНА СТАРОЙ 
ТЕЛЕФОННОЙ 
ТРУБКИ

Но есть человек, который 
и не мистик, но ведет себя странно. 
Математик по имени Том Маглири 
с 1981 года коллекционирует все про 
37. Упоминания в массовой культуре 
(на удивление много), просто какие-
то предметы с этой цифрой. У него 
37 последователей (кто бы сомневал-
ся), и есть даже сайт. А тебя-то что 
накрыло, Том?

Говорит, что в 1980 го-
ду посмотрел сту-
денческую пьесу про 
магию чисел, и там 
фигурировало 37. 
Он обратил внима-
ние, что в телефон-
ной трубке 37 отвер-
стий (речь о старых 
трубках, само собой). 
Постепенно втянул-
ся, но сути дела так 
и не уразумел.

Идею исследова-
ния Дереку подки-
нула Эмили Чжан, 
она продюсер роли-
ков блогера.

- В детстве у ме-
ня была развиваю-
щая книга, где про 
каждую цифру были 
интересные факты. 
А про 37 не сказано 
ничего. Иди дальше, детка, не стоит 
твоего внимания. Я тогда подумала: 
они что-то скрывают, я обязательно 
раскрою тайну, - говорит она.

Итак, люди присматриваются к 37, 
но не понимают, что ищут. Сам Дерек 
считает, что людей подсознательно 
тянет к простым числам (37 - про-
стое). Но есть и другие простые числа. 
И что значит «подсознательно тянет»? 
Как-то ненаучно.

СОВЕТЫ РАЗБОРЧИВЫМ 
ДЕВУШКАМ

Математики, конечно, сразу вспом-
нили про фишку теории вероятно-
стей, которая вроде как поможет 
жениться, выйти замуж или снять 
квартиру.

Допустим, у вас много вариантов. 
Вы не можете видеть их все сразу, 
должны перебирать один за другим. 

Если вы принимаете вариант, поиск 
прекращается. Если вы отвергаете 
вариант, это окончательно. В какой 
момент вам надо остановиться, чтобы 
выбрать лучшее?

Скажем, девушка выбирает из ста 
парней (я ничего такого не имею 
в виду, это просто математическая 
модель). Встретилась с первым. По-
нравился, но впереди еще 99. Нераз-
умно выбрать первого же. Наверное, 
второй парень будет отвергнут по тем 
же причинам. Но страх: вот, я на 98-м 
парне, он не нравится, впереди всего 

ничего, а позади хорошие были!
И теория вероятностей дает 
такую стратегию. Первые 

37% вариантов надо от-
вергать. Их изучение даст 
вам полное понимание, 
что есть во всей выбор-

ке. Затем берите первый 
же вариант, который лучше 

предыдущих. Он обязательно бу-
дет, говорит теория.

В доказательстве - логарифмы, 
производные, пределы и интегралы, 
но в итоге получается вот так.

КАК ХОЛОДОМ ПОДУЛО
- То, что 37 - число особое, это 

и Владимир Высоцкий понимал, - 
говорит математик Алек-
сандр Абрамов-Заяц. - Неда-

ром же у него есть песня 
про 37.

«С меня при цифре 37
в момент слетает 

хмель.
Вот и сейчас - как холо-

дом подуло:
Под эту цифру Пушкин 

подгадал себе дуэль
И Маяковский лег виском 

на дуло.
Задержимся на цифре 37! 

Коварен Бог -
Ребром вопрос поставил: 

или - или!
На этом рубеже легли 

и Байрон, и Рембо,
А нынешние как-то про-

скочили».
Владимир Высоцкий.

В песне все сказано: 
и Пушкин, и Байрон, 

и, как выясняется, многие другие 
мастера культуры закончили жизнь 
в этом возрасте.

- Но, наверное, люди по всему миру 
выбирали 37 не потому, что у Высоц-
кого есть эта песня? Может, люди мо-
гут чувствовать скрытые закономер-
ности? Например, ту, что из теории 
вероятностей?

- Конечно, нет, - уверен Абрамов-
Заяц. - Я думаю, тут все проще. 
Есть числа 3 и 7, так сложилось 
в культуре, что они особые. Если 
бы людей просили выбрать число 
от 1 до 10, они выбирали бы 3 и 7. 
Но условие задачи - от 10 до ста. 
Что остается? Комбинация этих 
цифр, 37.

- Или 73.
- Да, и второе по популярности на-

званное людьми число - именно 73.
Вот и вся тайна? Наверное, да.
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Иногда 
самые 

загадочные тайны 
имеют простое 

и понятное объяснение. 
А иногда нет.

О нем пел еще 
Высоцкий.Ученые нашли

новое магическое число

Странный 
фокус все 
объясняет?

Число 37 заурядно, насколь-
ко возможно, за исключени-
ем одного фокуса. Задумайте 
трехзначное число с одинако-
выми цифрами, например 111, 
999 и так далее. Сложите все 
цифры, скажем, 1+1+1=3. 
Поделите выбранное число 
на сумму, например, 111 на 3. 
У вас ВСЕГДА получится 37. 
И 999 на 27 тоже, и вообще 
всегда. Почему так? Совпало. 
А может, и не совпало, но отве-
та нет. Пока это просто фокус.

КСТАТИ
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Приучать к культуре вождения байкеров 

стали цифровые технологии.

На нескольких улицах в центре кататься 
на самокате нельзя вовсе. Запрещающие 

знаки повесили еще прошлой весной.

Большие штрафы 
и стена позора

- Возмущена тем, что происходит на 
дорогах. В этом сезоне люди на само-
катах стали вести себя беспредельно 
нагло, - негодует директор Ассоциации 
операторов микромобильности Ксе-
ния Эрдман. - Операторы готовы ввести 
более высокие санкции за нарушение 
правил. Это произойдет в ближайшие 
две недели. Мы готовы сделать некую 
стену позора. Замечу, что злостных на-
рушителей среди обычных пользовате-
лей  - доли процента. Но эти несколько 
тысяч человек влияют на репутацию всей 
отрасли. Они портят жизнь пешеходам, 
автомобилистам, настраивают против 
законопослушных пользователей.

- А как же социальные рекламы 
и плакаты в Москве? Наводить по-
рядок будем кнутом?

- Программы популяризации безопасно-
го вождения мы продолжим. Но мы поняли, 
что нужна иная риторика. У нас менталитет 
такой! Человека организует только неот-
вратимость наказания. Считают, что прави-
ла носят рекомендательный характер. Мы 
это проходили на примере автомобилей. 
Камер нет - можно превышать скорость, 
ехать непристегнутым. Есть камера - со-
блюдаем ПДД.

- С камерами и другим контролем 
вычистим всех лихачей, и тогда все 
будут ездить нормально?

- Самых злостных нарушителей действи-
тельно заблокируют, у них не останется 
доступа к аренде. Другие будут бояться 
штрафов и станут соблюдать правила. 
Призываю всех, кто видит нарушения на 
электросамокате - пользователь не спе-
шился на зебре, арендным самокатом 
управляет ребенок и т. д., снимайте фото 
и видео. Запомните время, место и от-
правляйте в службы поддержки операто-
ров. Либо в наш чат-бот в Telegram t.me/
Samokat_ru_bot. Такой народной дружи-
ной неравнодушных мы сможем привести 
нарушителей в чувство.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

«Цифра» против самокатчиков-нарушителей:

И вдвоем не поедешь, 
и камера сдаст

Некоторые 
устройства 
понимают, 
что на них 
едут двое. 

И блокируются.
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Евгений БЕЛЯКОВ

Наверное, все мы сейчас поль-
зуемся Телеграмом. Это без-
донная бочка информации, в 
которой, естественно, быстро 
заводятся те, кто хочет нас обма-
нуть. Какие самые популярные 
уловки у мошенников? И как на 
них не попасться? С помощью 
экспертов разоблачаем основ-
ные наживки преступников.

СТРАХ УПУЩЕННОЙ 
ВЫГОДЫ

Объем финансовых мошен-
ничеств сейчас гигантский. И 
если при звонках телефонные 
мошенники, как правило, да-
вят на чувство страха потерять 
свои деньги, то в социальных 
сетях апеллируют к другому 
чувству - страху упущенной 
выгоды.

Психологи говорят, что его 
породило развитие социаль-
ных сетей. Большинство людей 
выкладывают туда только свои 
достижения. Но забывают рас-
сказывать о неудачах. В итоге у 
многих читателей таких блогов 
возникают зависть и ощущение, 
что они что-то упускают в этой 
жизни.

В финансах это проявляется яр-
че всего. Пока ты вкалываешь и 
сидишь на одной зарплате, кто-то 
не работает, но при этом посто-
янно отдыхает - то на Мальдивах, 
то в Дубае. А потом рассказывает, 
что на все это он смог заработать 
с помощью, например, трейдинга 
криптовалют. И вот уже готовый 
фундамент для финансового мо-
шенничества (о примерах мы рас-
скажем дальше).

ОСТОРОЖНО, 
СТАВКИ ПОВЫШАЮТСЯ

Как говорят психологи, у стра-
ха упущенной выгоды есть свои 
плюсы: это чувство стимулирует 
человека стремиться к чему-то - 
например, зарабатывать больше. 
Но нередко этот эффект работает 
против нас. Маркетологи, напри-
мер, навязывают с его помощью 
ненужный нам товар. Или созда-
ют видимость дефицита, который 
и толкает всех к покупкам.

Что криптобиржи, что букме-
керы используют страх упущен-
ных возможностей на полную 
катушку. Пользователям посто-
янно присылают истории успеш-
ных вложений - что та или иная 
«монета» всего за сутки выросла 
на 60%. Или что кто-то «поднял 
бабла» на футбольных ставках.

Тем не менее вестись на по-
добные манипуляции опасно. 
Во-первых, можно заиграться. 
Например, не разобраться в ню-
ансах и проиграть все деньги, ес-
ли рынок пойдет не в ту сторону. 
Во-вторых, можно нарваться на 
откровенных мошенников, от-
дать им все деньги и стать еще 
беднее. Расскажем о самых по-
пулярных уловках.

КСТАТИ

Не верьте отзывам, 
даже видео, даже с детьми!
Чтобы аудитория поверила в реальность 
происходящего, создатели мошеннических 
телеграм-каналов выкладывают отзывы 
«благодарных клиентов». Естественно, подставных.

Есть множество ресурсов, которые предлагают такой удаленный 
заработок. Записываешь видеоотзыв на продукцию той или иной компании 
или работу какого-нибудь телеграм-блогера - и получаешь 
свои 300 рублей. Причем последний тренд - выставлять 
видеоотзыв с ребенком на руках. Циничнее не придумаешь.
- Многие люди не понимают - как же, человек с ребенком в кадре, не может 
же он меня обмануть?! А вот и может! - рассказывает Олег Анисимов.
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5 самых ходовых 
способов 
обмана 

в популярном 
мессенджере.

Логическим завершением обмана является предложение услуг 
лжеюристов. Они, как правило, ловят в свои сети тех, кто уже по-
пался в руки финансовым мошенникам. И хочет вернуть потерянное.

- Лжеюристы пишут, что они нашли деньги в какой-нибудь островной 
стране, но нужно подтвердить счет, заплатить комиссию... Нередко 
лжеюристы - те же самые мошенники, что обманули человека в пер-
вый раз, - констатирует Олег Анисимов.

Самая распро-
страненная схема. 

Создается телеграм-ка-
нал, где некий успешный 
человек рассказывает о 
своей красивой жизни и 
о том, как он грамотно 
инвестирует деньги. Там 
есть все - яхты, спортка-
ры, эскорт-модели.

Поначалу он дает сове-
ты, как выгодно вклады-
вать деньги. Чаще всего - 
в криптовалюты. Первое 
время псевдоэксперты 
завоевывают лояльность 
аудитории. Но потом пере-
ходят к основному акту 
пьесы. Мошенник выкла-
дывает пост - якобы у не-
го освободилось время, 
и он готов взять всего 10 
человек на доверительное 
управление. Мол, скиды-

ваете 500 или 1000 ру-
блей. А он за счет своего 
мастерства превратит их 
в 50 и 100 тысяч рублей.

- Во всех этих мошенни-
ческих каналах показана 
красивая жизнь. Чтобы 
простые люди завидова-
ли и думали, что мне то-
же нужно купить какой-
нибудь актив, который 
меня быстро обогатит. К 
примеру, людям обещают, 
что им заработают много 
денег за один день. Суммы 
требуются небольшие. И 
люди их перечисляют. По-
том им говорят, что все 
прошло успешно, зара-
боток составил баснос-
ловную сумму. Но, чтобы 
забрать ее, нужно запла-
тить комиссию, налог и 
т. д. Если жертвы ведутся 

и снова присылают день-
ги, то это никогда не за-
кончится, ведь задача мо-
шенников  - не обогатить 
незнакомых им людей, а 
выбить с них как можно 
больше, - объясняет Олег 
Анисимов, основатель 
проекта «Вкладер». 

У этого обмана есть 
еще одна модификация. 
Якобы богатый человек 
дарит деньги. И кто пер-
вым подаст заявку, тот 
получит приз. После это-
го потенциальная жерт-
ва получает сообщение, 
что именно она стала 
счастливчиком. Но нуж-
но оплатить комиссию за 
конвертацию и прочее/
прочее. Жертву доят, по-
ка она не поймет, что ее 
обманывают.

Оболочка обмана  - 
примерно та же самая. 

Блог якобы успешного крипто-
инвестора. После небольшой 
прелюдии он (или она) выклады-
вает пост, в котором призывает 
как можно быстрее вложить 
деньги в какую-то «очень выгод-
ную монету» или криптопроект. 
Мол, лично знает ребят. Они 
все делают правильно и честно. 
И вскоре всех читателей поста 
ждет «ракета», то есть резкий 
взлет котировок этого проек-
та. А значит, все «избранные» 
сказочно обогатятся.

- Эта схема связана с фаль-
шивыми криптовалютами. Есть 
площадки, на которых такие 
«монеты» может любой школь-
ник создать за 5 минут. Созда-
тели каналов врут, что якобы 
этот проект обладает серьез-
ными перспективами. Мол, 

есть закрытая информация, 
что крупные фонды начинают 
покупать эти «монеты» на бир-
же. Люди начинают покупать, 
но не вчитываются в условия. 
А в них прописана 100-процент-
ная комиссия при продаже. То 
есть когда человек захочет этот 
актив продать и зафиксировать 
прибыль, все деньги у него про-
сто заберут, - объясняет Олег 
Анисимов.

По его словам, проверить, на-
сколько монета «легальна» (ес-
ли это слово в принципе можно 
применять к крипторынку), мож-
но на специальных ресурсах. 
Но большинство желающих 
быстро обогатиться в такие 
нюансы не вдаются. А пред-
почитают слепо верить хариз-
матичным блогерам, которые 
хотят сделать их богатыми и 
счастливыми.

«Капитализация крипторынка колеблется 
в диапазоне от $842 млрд до $2,2 трлн. Та-
кие колебания создают плодотворную почву 
для манипуляций на рынке. Именно этим мы 
и пользуемся. Крупная сделка на покупку или 
продажу создает ложные спрос или предложе-
ние, поэтому рынок начинает двигаться вслед за 
размещенными заявками. Это и есть ключевая 
особенность нашей схемы - фиктивное создание 
повышенного спроса», - пишут авторы одного 
из мошеннических телеграм-каналов.

И предлагают взаимовыгодную сделку. Мол, 
вкладываете 90 тысяч рублей. Через пару дней 
получаете 270 тысяч. Но комиссия - 20%. Ее нуж-
но будет заплатить блогеру. Естественно, ставка 
работает. Но управляющий почему-то не может 
взять свою комиссию из выигрыша, а требует, 
чтобы ему сначала переслали эти 20%. И только 
потом он пришлет остаток от заработанного.

Думаю, нет смысла объяснять, что никакой 
остаток никто и не собирался отправлять. При 
попытках ругаться пользователя просто банят. 
И добраться до анонимных «управляющих» нет 
никаких шансов.

Мы все хотим не только быстро разбо-
гатеть, но и покупать что-то с большой скидкой. 
Страсть к халяве неистребима. Этим и пользуются 
мошенники. В Телеграме появилось множество 
фейковых магазинов. Например, там часто прода-
ют какие-то дорогие вещи или продукты. Скажем, 
красную икру или брендовую одежду. Якобы от 
производителя или без уплаты таможенных по-
шлин. Поэтому и цены в два-три раза ниже.

- Это обычная схема обмана по предоплате. Она 
практикуется на сайтах бесплатных объявлений, 
в мессенджерах, социальных сетях. В общем, где 
угодно, где можно найти наивных покупателей. 
При этом мошенники, как правило, берут более 
дорогие товары, чтобы заработать побольше. 
Хотя вроде бы понятно, что условные айфоны 
стоят везде плюс-минус одинаково и продавать 
их за полцены никто не может. Или брендовые 
вещи вроде «Гуччи», «Прада» и так далее. Тем не 
менее все равно находятся те, кто верит в эти 
сказки и отправляет деньги непонятно кому, - го-
ворит Олег Анисимов.
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 Соглашайся быть богатым

Разгон 
криптоактивов

 Фальшивые 
магазины

«Налетай, торопись!» «Мы нашли 
ваши деньги!»
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комплексное обслужи-
вание. Хотите гаранти-
рованный результат? 
Вот вам иностранные 
саженцы, к которым 
прилагается проверен-
ная схема посадки и го-
товая инструкция: когда 
поливать и обрезать, чем 
обрабатывать, когда со-
бирать...

- И российских садо-
водов подсадили на это 
пакетное обслужива-
ние - просто делай, как 
написано, и будешь с 
прибылью. Если вы по-
лучили хороший урожай 
по одной технологии, вы 
и будете продолжать ей 
пользоваться…

СВЕСТИ НАУКУ 
И БИЗНЕС

Ситуация в корне ста-
ла меняться после взя-
того в 2014 году курса 
на импортозамещение. 
Фруктам из недруже-
ственных стран вход на 
российский рынок за-
крыли, что существен-
но подстегнуло отече-
ственное производство.

Прилавки наполни-
лись плодами от рос-
сийских садоводов, 
мощное развитие полу-
чили питомники и са-
доводческие компании, 
которые начали расти 
как грибы, а в стране 
возникли тысячи гек-

таров новых 
садов.

И для того 
чтобы полно-
стью импортозаме-
стить яблоки, в России 
есть все - уникальные 
отечественные сортовые 
коллекции, научная база 
с высочайшими профес-
сионалами - настоящи-
ми продолжателями де-
ла Ивана Мичурина. Но 
вот как бы еще свести 
должным образом нау-
ку и бизнес? Ведь мало 
вывести новые сорта - 
нужно оперативно дове-
сти их до потребителя, а 
для этого выстроить це-
лую цепочку, в которой 

каждый будет занимать-
ся своим делом. Ученые 
будут выводить новые 
сорта и подвои и тотчас 
же передавать их в пи-
томники. Владельцы по-
следних - тиражировать 
саженцы и продавать их 
садоводческим компа-
ниям, а те вкупе с тор-
говыми сетями - запол-
нять полки магазинов.

А для этого нужно 
хорошенько подумать, 

как это сделать, вни-
мательно изучив опыт 
других стран. И не пы-
таться при этом пере-
ложить создание всей 
этой цепочки на самих 
ученых: ну не должны 
они заниматься про-
дажами! А призывать 

их делать это (а такие 
реплики порой разда-
вались с высоких три-
бун) - все равно что ави-
аконструктора после 
создания лайнера заста-
вить продавать билеты 
на рейсы, а потом еще и 
развозить пассажиров.
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Яблоньке Сунгоркина      не холодно зимой
Сергей ЖИДКОВ, 
руководитель 
Мичуринского ГАУ:

- Минобрнауки России, учредитель Ми-
чуринского государственного аграрно-
го университета, создает в вузе центр 
компетенций мирового уровня по садо-
водству. Эта идея имеет под собой се-
рьезный фундамент. Учебное заведение 
с начала своего создания в 1931 году 
великим селекционером-практиком Ива-
ном Мичуриным и по сегодняшний день 
является одним из российских лидеров 

в подготовке кадров по садоводству и 
проведению уникальных научных иссле-
дований в этой сфере.

За университетом давно уже закре-
пилась слава одного из мировых лиде-
ров в селекции слаборослых клоновых 
подвоев яблони для суперинтенсивных 
промышленных насаждений. При под-
держке государства наши ученые про-
должают трудиться в рамках многих на-
учных тематик и, уверен, достигнут 
достойных результатов во славу 
отечественного агропрома.

ОФИЦИАЛЬНО

От редакции: 
Подвой «Памяти Сунгоркина» купить пока еще 

нельзя. Как только он появится в продаже в питом-
никах, мы сразу об этом напишем.

Олег КАРПОВ

Хотя сезон раскопок 
только начинается. 

Археологи работают круглый 
год, но самые интенсивные ис-
следования проводятся с мая по 
октябрь. Сейчас в Москве начи-
нается новый археологический 
сезон, сообщил руководитель Де-
партамента культурного наследия 
столицы Алексей Емельянов. Но 
городу уже есть чем похвастаться 
по итогам работы археологов в 
2024 году.

В РАБОТЕ 
БОЛЕЕ 
200 ПЛОЩАДОК

«Всего за последние 13 лет в 
городе обнаружено более 100 
тыс. находок, - отметил Алексей 
Емельянов. - С начала 2024 года 
московские археологи нашли бо-
лее 2 тыс. артефактов, из них бо-
лее 300 уже законсервированы и 
отреставрированы. Разумеется, 
все находки после камеральной 
обработки, после реставрации 
передаются в музейный фонд 
нашему любимому городу: либо 
в Исторический музей, либо в 
Музей истории города Москвы».

За последние пять лет в госу-
дарственную часть Музейного 
фонда РФ передано более 37 
тыс. находок, около 3,5 тыс. из 
них - в 2023 году.

В 2024 году запланирована ак-
тивная работа московских архео-
логов на Берсеневской и Софий-
ской набережных, Можайском 
Валу, в Руновском, Романовом 

переулках и на новых террито-
риях столицы - всего более 200 
площадок.

ИЗРАЗЦЫ - КАК КНИГИ 
СКАЗОК

Причем ряд находок, обнару-
женных в начале года, уже обра-
тили на себя внимание серьезных 
специалистов.

«Посмотрите, 500 лет назад 
маленький москвич играл этой 
игрушкой», - бережно держит в 
руках Алексей Емельянов бело-
глиняного коня XVI века, у кото-
рого росписью выполнен рисунок 
гривы и уздечки.

Еще одной находкой, где также 
изображен конь, стал коробча-
тый изразец XVI века, который 
представляет собой рельефную 
пластину, отформованную в гли-
няной форме. Изразцовые пе-
чи часто были похожи на книгу 
сказок. Рассматривая каждый 
отдельный изразец, люди пред-
ставляли целую историю или 
сказание. В данном случае на 
изразце изображен воин-всадник 
с саблей в руке.

Также достойна внимания рас-
писная керамическая игрушка 
из розовой глины XIX века. Ее 
сюжет перекликается со сказ-
кой «Гуси-лебеди», где Аленушка 
несет братца Иванушку на своих 
плечах, и с картиной Констан-
тина Маковского «Дети, бегу-
щие от грозы». На игрушке де-
вочка также прижимает к себе 
лукошко с грибами и несет на 
спине маленького мальчика, ко-
торый держится за нее руками 
и ногами.
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ФУНТ XIX ВЕКА
Еще одной интересной находкой 

археологов стала чернолощеная 
керамическая чаша для питья XVII 
века. При лощении поверхность 
изделия натирают до зеркального 
блеска, а в самом конце обжига в 
гончарный горн кладут смолистые 
сосновые дрова и сырую траву для 
того, чтобы возник густой черный 
дым. После такого томления сосу-
ды получают глубокий черный цвет.

Среди более поздних находок 
археологам удалось обнаружить 
мерную гирю русского фунта XIX 
века. Подобные гири устанавлива-
ли на одну из сторон весов, чтобы 
отмерить необходимое количество 
товара.

Особенно выделяется среди на-
ходок вентиль с надписью по кругу 
«откр» и «закр» фирмы «Братья 
Кёртинг. Москва» XIX века. Изна-
чально компания была основана 
в 1871 году в Ганновере, а позже 
заводы появились по всему ми-
ру. В 1898 году промышленники 
выстроили механический завод 
«Русского общества машинострои-
тельного завода» по выработке 
нагревательных приборов для цен-
трального отопления. После рево-
люции завод был переименован 
в «Московский завод отопитель-
ных приборов», а с 1927 года - 
в «Чугунолитейный завод имени 
П. Л. Войкова».

«Я думаю, новый археологиче-
ский сезон будет интересный не 
только на находки, но и на рестав-
рации», - резюмировал Алексей 
Емельянов.

 � СОБЫТИЕ

Археологи нашли в Москве 
игрушку-коня XVI века

Руководитель Департамента культурного наследия 
Москвы Алексей Емельянов показал коробчатый 

изразец XVI века с изображением воина-всадника.

Над новыми 
сортами и подвоями 

ученые из Мичуринска 
работают годами, чтобы 

придать им нужные 
характеристики.

Москва
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Те только-только по-
казались на поверхно-
сти. На каждом из них 
7 - 10 пока небольших, 
но крепких ростков с 
красными листьями. - 
Он вообще очень зи-
мостойкий, корневая 
система до минус 16 в 
бесснежный период вы-
держивает! Для сравне-
ния - корни самого рас-
пространенного в мире 
(а также встречающегося 
и в России) подвоя М9 
рассчитаны максимум на 
минус 9.

Максим Дубровский 
продолжает проводить 
ликбез на местности: оз-
наченные ростки - еще 
не полноценные 
подвои. Скоро их 
окучат опилка-
ми (в слое кото-
рых на побегах 
должны поя-
виться кореш-
ки), а осенью 
опилки уберут, 
подросшие рас-
тения обрежут и 
тщательно посмо-
трят, как у каждого из 
подвоев сформировалась 
собственная корневая 
система.

Затем подвои с хорошо 
развитыми корнями вы-
садят в питомник, где в 
первое лето на них при-
вьют почки сортовых 
яблонь. После чего уже 
осенью следующего го-
да получат готовые са-
женцы, которые можно 
продавать.

- Подвой, как гово-
рил наш великий зем-
ляк Иван Владимирович 
Мичурин, - «фундамент 

плодового дерева», - объ-
ясняет ученый. - Его за-
дача - сформировать бу-
дущее дерево, именно от 
него зависят высота, уро-
жайность, товарная при-
влекательность плодов, 
способность выдержи-
вать промерзание почвы 
в сильные морозы...

При получении нового 
подвоя первостепенной 

задачей ученых 
было максималь-
но усилить все эти 
характеристики. С 
чем продолжате-
ли дела Мичури-
на справились на 

отлично. Хотя 
на это и пона-
добилось бо-
лее 20 лет ис-
следований и 
эксперимен-
тов.

В итоге 
8 февраля это-

го года «наш» 
подвой был запа-

тентован. Причем до 
прошлого года он был 
безымянным, оставаясь 
в научных трудах под 
номером 2-9-102. Пока 
знаменитый художник и 
друг «Комсомолки» Ни-
кас Сафронов не предло-
жил ученым увековечить 
имя главного редактора 
Владимира Сунгоркина, 
с чем селекционеры тот-
час же согласились.

Как результат всех 
этих трудов - один из 
перспективных подво-
ев яблони для отече-
ственного садоводства! 
Вот лишь некоторые его 
плюсы:

� Он совместим абсо-
лютно со всеми сортами 
яблок при окулировке 
(способ прививки дере-
ва почкой-глазком).

� Дерево на его осно-
ве легко выдерживает 
лютые морозы и жару с 
засухой.

� Плоды на нем по-
являются уже через 
2 - 3 года, а еще через па-
ру лет наступает товар-
ное плодоношение.

� Так как подвой по-
лукарликовый, то при-
витые на нем деревья вы-
ращиваются без опоры, 
что удешевляет произ-
водство.

� Устойчив к парше и 
зеленой яблоневой тле.

� Ему не страшен 
кошмарный сон любого 
садовода - болезнь под 
названием «бактериаль-
ный ожог», которая уби-
вает целые сады.

- Оказалось, что он 
устойчив и к этой за-
разе даже больше, чем 
ряд других подвоев, по-
лученных ранее в нашем 
университете, - поясняет 
Дубровский по дороге на 
опытные поля. - Кстати, 
из-за устойчивости к мо-
розам и бактериальному 
ожогу, а также высокой 
укореняемости другой 
подвой нашего универ-
ситета - 62-396 - поль-
зуется популярностью 
в США, где он зареги-
стрирован под торговой 
маркой В10, и одна из 
компаний до сих пор 
исправно платит пра-
вообладателю, Мичу-
ринскому ГАУ, роялти 
(плата за использование 
селекционных достиже-
ний. - Ред.). За годы со-
трудничества что-то око-
ло 10 миллионов рублей 
получено, больше этим 
не может похвастаться 

ни один аграрный вуз 
страны.

- А наши садоводы ка-
кие подвои используют?

- Во многом - англий-
ский М9. Даже амери-
канцы, которые за наш 
подвой платят, удив-
лялись: «Почему ваши 
садоводы задействуют 
иностранный М9, когда 
русские подвои лучше?»

- И почему?
В этом месте Максим 

Леонидович делает паузу 
и вздыхает...

НИЗКОРОСЛЫЕ, 
НО УРОЖАЙНЫЕ

Когда в Россию при-

шел капитализм, многие 
побежали перенимать 
опыт западных стран 
и обнаружили, что там 
давно перешли на так на-
зываемые интенсивные 
сады, которые позволя-
ют получать больше уро-
жая с меньшей площади. 
Плюс высокая автомати-
зация процессов.

- Эти сады низкорос-
лые, но высокопродук-
тивные, - объясняет 
разницу между «было» 
и «стало» Максим Ду-
бровский. - Сады старо-
го типа в основном бы-
ли на семенных подвоях 
(см. «Нашу справку»). 
С одной стороны, они 
долговечные, с другой - 
полно недостатков: де-
ревья могут быть разной 
высоты и урожайности, 
а сами плоды пойдут 
лишь на седьмой - де-
сятый год. А собирать 
как? На выходе-то по-
лучались высоченные 
деревья под 5 - 6 метров 
и более, которые вдоба-
вок ко всему трудно об-
резать и обрабатывать от 
болезней.

И в самом деле - я 
вспоминаю, как школь-
ником подрабатывал на 
сборе яблок: один соби-
рает, второй лестницу 
держит - платить при-
ходилось две зарплаты.

- С клоновыми под-
воями - совсем другая 
история, - продолжает 
ученый. - Привитые на 
них плодовые деревья 
все одинаковые, их про-
ще обрезать, обрабаты-
вать, выше урожайность, 
они низкорослые (до 3 - 
4 метров), и держатель 
лестницы попросту не 
нужен, соответствен-
но, и расходов меньше. 
Еще важный момент - 
они более плотно выса-
живаются, до 3,5 тысячи 
деревьев на гектар, в то 
время как деревья на се-
менных подвоях - от 100 
до 400 растений на эту 
же площадь. При этом на 
клоновых подвоях ябло-
ни начнут давать плоды 
уже через пару лет, а еще 
через три года будут то-
варные урожаи. Соот-
ветственно, переход на 
новые технологии делает 
яблоко существенно де-
шевле. И наши садоводы 
скопировали европей-
скую систему.

Но копирование но-
вых технологий не 
ограничилось одной 
лишь массовой закуп-
кой саженцев: на рын-
ке появилось немало 
компаний, которые 
предлагали пакетное, 
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Селекционер Максим Дубровский: 

«Подвой яблони «Памяти 
Сунгоркина» устойчив и к морозам, 

и к болезням, и к вредителям».

Яблоньке Сунгоркина      не холодно зимой

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Владимир Николаевич СУНГОРКИН родился 

16 июня 1954 года. В профессиональную жур-
налистику пришел в 1976 году. Начинал карьеру 
собкором «Комсомолки» в зоне строительства 
Байкало-Амурской железнодорожной магистрали.

С 1997 года и до самой смерти Сунгоркин 
работал главным редактором «КП». А с 2002 го-
да параллельно был генеральным директором 
Издательского дома «Комсомольская правда».

Владимир Николаевич скончался от инфаркта 14 сентября 2022 года во время 
экспедиции по его любимому Дальнему Востоку. В память о Владимире Николаевиче 
названа одна из улиц Хабаровска, имя Сунгоркина носит корабль-буксир, постро-

енный для порта во Владивостоке. А теперь - еще и cорт яблони.

На подвой «Памяти 
Сунгоркина» можно 

прививать любой сорт 
яблок, и урожайность 

будет отличной!
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НАША СПРАВКА

ЧТО ТАКОЕ 
ПОДВОЙ

Привоем (он прививается на 
подвой сверху) служит любой 
сорт яблони. Он и позволяет 
получать урожай яблок 
с набором определенных 
качеств - вкусом, размером, 
сроком хранения.
Клоновый подвой (именно 
такой назвали «Памяти 
Сунгоркина») получается 
путем вегетативного 
размножения. С исходного 
растения ежегодного 
отделяют укорененные 
побеги. Помимо клоновых, 
есть еще семенные подвои - 
выросшие из семечка.

Подвой - нижняя зона ствола 
яблони с корневой системой. 
Отвечает за основные 
характеристики 
будущего дерева -

размер, урожайность, 
устойчивость 

к вредителям и т. д.

  Алексей ОВЧИННИКОВ, 

     спецкор «КП»    
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комплексное обслужи-
вание. Хотите гаранти-
рованный результат? 
Вот вам иностранные 
саженцы, к которым 
прилагается проверен-
ная схема посадки и го-
товая инструкция: когда 
поливать и обрезать, чем 
обрабатывать, когда со-
бирать...

- И российских садо-
водов подсадили на это 
пакетное обслужива-
ние - просто делай, как 
написано, и будешь с 
прибылью. Если вы по-
лучили хороший урожай 
по одной технологии, вы 
и будете продолжать ей 
пользоваться…

СВЕСТИ НАУКУ 
И БИЗНЕС

Ситуация в корне ста-
ла меняться после взя-
того в 2014 году курса 
на импортозамещение. 
Фруктам из недруже-
ственных стран вход на 
российский рынок за-
крыли, что существен-
но подстегнуло отече-
ственное производство.

Прилавки наполни-
лись плодами от рос-
сийских садоводов, 
мощное развитие полу-
чили питомники и са-
доводческие компании, 
которые начали расти 
как грибы, а в стране 
возникли тысячи гек-

таров новых 
садов.

И для того 
чтобы полно-
стью импортозаме-
стить яблоки, в России 
есть все - уникальные 
отечественные сортовые 
коллекции, научная база 
с высочайшими профес-
сионалами - настоящи-
ми продолжателями де-
ла Ивана Мичурина. Но 
вот как бы еще свести 
должным образом нау-
ку и бизнес? Ведь мало 
вывести новые сорта - 
нужно оперативно дове-
сти их до потребителя, а 
для этого выстроить це-
лую цепочку, в которой 

каждый будет занимать-
ся своим делом. Ученые 
будут выводить новые 
сорта и подвои и тотчас 
же передавать их в пи-
томники. Владельцы по-
следних - тиражировать 
саженцы и продавать их 
садоводческим компа-
ниям, а те вкупе с тор-
говыми сетями - запол-
нять полки магазинов.

А для этого нужно 
хорошенько подумать, 

как это сделать, вни-
мательно изучив опыт 
других стран. И не пы-
таться при этом пере-
ложить создание всей 
этой цепочки на самих 
ученых: ну не должны 
они заниматься про-
дажами! А призывать 

их делать это (а такие 
реплики порой разда-
вались с высоких три-
бун) - все равно что ави-
аконструктора после 
создания лайнера заста-
вить продавать билеты 
на рейсы, а потом еще и 
развозить пассажиров.
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Яблоньке Сунгоркина      не холодно зимой
Сергей ЖИДКОВ, 
руководитель 
Мичуринского ГАУ:

- Минобрнауки России, учредитель Ми-
чуринского государственного аграрно-
го университета, создает в вузе центр 
компетенций мирового уровня по садо-
водству. Эта идея имеет под собой се-
рьезный фундамент. Учебное заведение 
с начала своего создания в 1931 году 
великим селекционером-практиком Ива-
ном Мичуриным и по сегодняшний день 
является одним из российских лидеров 

в подготовке кадров по садоводству и 
проведению уникальных научных иссле-
дований в этой сфере.

За университетом давно уже закре-
пилась слава одного из мировых лиде-
ров в селекции слаборослых клоновых 
подвоев яблони для суперинтенсивных 
промышленных насаждений. При под-
держке государства наши ученые про-
должают трудиться в рамках многих на-
учных тематик и, уверен, достигнут 
достойных результатов во славу 
отечественного агропрома.

ОФИЦИАЛЬНО

От редакции: 
Подвой «Памяти Сунгоркина» купить пока еще 

нельзя. Как только он появится в продаже в питом-
никах, мы сразу об этом напишем.

Олег КАРПОВ

Хотя сезон раскопок 
только начинается. 

Археологи работают круглый 
год, но самые интенсивные ис-
следования проводятся с мая по 
октябрь. Сейчас в Москве начи-
нается новый археологический 
сезон, сообщил руководитель Де-
партамента культурного наследия 
столицы Алексей Емельянов. Но 
городу уже есть чем похвастаться 
по итогам работы археологов в 
2024 году.

В РАБОТЕ 
БОЛЕЕ 
200 ПЛОЩАДОК

«Всего за последние 13 лет в 
городе обнаружено более 100 
тыс. находок, - отметил Алексей 
Емельянов. - С начала 2024 года 
московские археологи нашли бо-
лее 2 тыс. артефактов, из них бо-
лее 300 уже законсервированы и 
отреставрированы. Разумеется, 
все находки после камеральной 
обработки, после реставрации 
передаются в музейный фонд 
нашему любимому городу: либо 
в Исторический музей, либо в 
Музей истории города Москвы».

За последние пять лет в госу-
дарственную часть Музейного 
фонда РФ передано более 37 
тыс. находок, около 3,5 тыс. из 
них - в 2023 году.

В 2024 году запланирована ак-
тивная работа московских архео-
логов на Берсеневской и Софий-
ской набережных, Можайском 
Валу, в Руновском, Романовом 

переулках и на новых террито-
риях столицы - всего более 200 
площадок.

ИЗРАЗЦЫ - КАК КНИГИ 
СКАЗОК

Причем ряд находок, обнару-
женных в начале года, уже обра-
тили на себя внимание серьезных 
специалистов.

«Посмотрите, 500 лет назад 
маленький москвич играл этой 
игрушкой», - бережно держит в 
руках Алексей Емельянов бело-
глиняного коня XVI века, у кото-
рого росписью выполнен рисунок 
гривы и уздечки.

Еще одной находкой, где также 
изображен конь, стал коробча-
тый изразец XVI века, который 
представляет собой рельефную 
пластину, отформованную в гли-
няной форме. Изразцовые пе-
чи часто были похожи на книгу 
сказок. Рассматривая каждый 
отдельный изразец, люди пред-
ставляли целую историю или 
сказание. В данном случае на 
изразце изображен воин-всадник 
с саблей в руке.

Также достойна внимания рас-
писная керамическая игрушка 
из розовой глины XIX века. Ее 
сюжет перекликается со сказ-
кой «Гуси-лебеди», где Аленушка 
несет братца Иванушку на своих 
плечах, и с картиной Констан-
тина Маковского «Дети, бегу-
щие от грозы». На игрушке де-
вочка также прижимает к себе 
лукошко с грибами и несет на 
спине маленького мальчика, ко-
торый держится за нее руками 
и ногами.

Яр
ос

ла
в 

ЧИ
НГ

АЕ
В/

Аг
ен

тс
тв

о 
го

ро
дс

ки
х 

но
во

ст
ей

 «
М

ос
кв

а»

ФУНТ XIX ВЕКА
Еще одной интересной находкой 

археологов стала чернолощеная 
керамическая чаша для питья XVII 
века. При лощении поверхность 
изделия натирают до зеркального 
блеска, а в самом конце обжига в 
гончарный горн кладут смолистые 
сосновые дрова и сырую траву для 
того, чтобы возник густой черный 
дым. После такого томления сосу-
ды получают глубокий черный цвет.

Среди более поздних находок 
археологам удалось обнаружить 
мерную гирю русского фунта XIX 
века. Подобные гири устанавлива-
ли на одну из сторон весов, чтобы 
отмерить необходимое количество 
товара.

Особенно выделяется среди на-
ходок вентиль с надписью по кругу 
«откр» и «закр» фирмы «Братья 
Кёртинг. Москва» XIX века. Изна-
чально компания была основана 
в 1871 году в Ганновере, а позже 
заводы появились по всему ми-
ру. В 1898 году промышленники 
выстроили механический завод 
«Русского общества машинострои-
тельного завода» по выработке 
нагревательных приборов для цен-
трального отопления. После рево-
люции завод был переименован 
в «Московский завод отопитель-
ных приборов», а с 1927 года - 
в «Чугунолитейный завод имени 
П. Л. Войкова».

«Я думаю, новый археологиче-
ский сезон будет интересный не 
только на находки, но и на рестав-
рации», - резюмировал Алексей 
Емельянов.

 � СОБЫТИЕ

Археологи нашли в Москве 
игрушку-коня XVI века

Руководитель Департамента культурного наследия 
Москвы Алексей Емельянов показал коробчатый 

изразец XVI века с изображением воина-всадника.

Над новыми 
сортами и подвоями 

ученые из Мичуринска 
работают годами, чтобы 

придать им нужные 
характеристики.

Москва
www.kp.ru
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Те только-только по-
казались на поверхно-
сти. На каждом из них 
7 - 10 пока небольших, 
но крепких ростков с 
красными листьями. - 
Он вообще очень зи-
мостойкий, корневая 
система до минус 16 в 
бесснежный период вы-
держивает! Для сравне-
ния - корни самого рас-
пространенного в мире 
(а также встречающегося 
и в России) подвоя М9 
рассчитаны максимум на 
минус 9.

Максим Дубровский 
продолжает проводить 
ликбез на местности: оз-
наченные ростки - еще 
не полноценные 
подвои. Скоро их 
окучат опилка-
ми (в слое кото-
рых на побегах 
должны поя-
виться кореш-
ки), а осенью 
опилки уберут, 
подросшие рас-
тения обрежут и 
тщательно посмо-
трят, как у каждого из 
подвоев сформировалась 
собственная корневая 
система.

Затем подвои с хорошо 
развитыми корнями вы-
садят в питомник, где в 
первое лето на них при-
вьют почки сортовых 
яблонь. После чего уже 
осенью следующего го-
да получат готовые са-
женцы, которые можно 
продавать.

- Подвой, как гово-
рил наш великий зем-
ляк Иван Владимирович 
Мичурин, - «фундамент 

плодового дерева», - объ-
ясняет ученый. - Его за-
дача - сформировать бу-
дущее дерево, именно от 
него зависят высота, уро-
жайность, товарная при-
влекательность плодов, 
способность выдержи-
вать промерзание почвы 
в сильные морозы...

При получении нового 
подвоя первостепенной 

задачей ученых 
было максималь-
но усилить все эти 
характеристики. С 
чем продолжате-
ли дела Мичури-
на справились на 

отлично. Хотя 
на это и пона-
добилось бо-
лее 20 лет ис-
следований и 
эксперимен-
тов.

В итоге 
8 февраля это-

го года «наш» 
подвой был запа-

тентован. Причем до 
прошлого года он был 
безымянным, оставаясь 
в научных трудах под 
номером 2-9-102. Пока 
знаменитый художник и 
друг «Комсомолки» Ни-
кас Сафронов не предло-
жил ученым увековечить 
имя главного редактора 
Владимира Сунгоркина, 
с чем селекционеры тот-
час же согласились.

Как результат всех 
этих трудов - один из 
перспективных подво-
ев яблони для отече-
ственного садоводства! 
Вот лишь некоторые его 
плюсы:

� Он совместим абсо-
лютно со всеми сортами 
яблок при окулировке 
(способ прививки дере-
ва почкой-глазком).

� Дерево на его осно-
ве легко выдерживает 
лютые морозы и жару с 
засухой.

� Плоды на нем по-
являются уже через 
2 - 3 года, а еще через па-
ру лет наступает товар-
ное плодоношение.

� Так как подвой по-
лукарликовый, то при-
витые на нем деревья вы-
ращиваются без опоры, 
что удешевляет произ-
водство.

� Устойчив к парше и 
зеленой яблоневой тле.

� Ему не страшен 
кошмарный сон любого 
садовода - болезнь под 
названием «бактериаль-
ный ожог», которая уби-
вает целые сады.

- Оказалось, что он 
устойчив и к этой за-
разе даже больше, чем 
ряд других подвоев, по-
лученных ранее в нашем 
университете, - поясняет 
Дубровский по дороге на 
опытные поля. - Кстати, 
из-за устойчивости к мо-
розам и бактериальному 
ожогу, а также высокой 
укореняемости другой 
подвой нашего универ-
ситета - 62-396 - поль-
зуется популярностью 
в США, где он зареги-
стрирован под торговой 
маркой В10, и одна из 
компаний до сих пор 
исправно платит пра-
вообладателю, Мичу-
ринскому ГАУ, роялти 
(плата за использование 
селекционных достиже-
ний. - Ред.). За годы со-
трудничества что-то око-
ло 10 миллионов рублей 
получено, больше этим 
не может похвастаться 

ни один аграрный вуз 
страны.

- А наши садоводы ка-
кие подвои используют?

- Во многом - англий-
ский М9. Даже амери-
канцы, которые за наш 
подвой платят, удив-
лялись: «Почему ваши 
садоводы задействуют 
иностранный М9, когда 
русские подвои лучше?»

- И почему?
В этом месте Максим 

Леонидович делает паузу 
и вздыхает...

НИЗКОРОСЛЫЕ, 
НО УРОЖАЙНЫЕ

Когда в Россию при-

шел капитализм, многие 
побежали перенимать 
опыт западных стран 
и обнаружили, что там 
давно перешли на так на-
зываемые интенсивные 
сады, которые позволя-
ют получать больше уро-
жая с меньшей площади. 
Плюс высокая автомати-
зация процессов.

- Эти сады низкорос-
лые, но высокопродук-
тивные, - объясняет 
разницу между «было» 
и «стало» Максим Ду-
бровский. - Сады старо-
го типа в основном бы-
ли на семенных подвоях 
(см. «Нашу справку»). 
С одной стороны, они 
долговечные, с другой - 
полно недостатков: де-
ревья могут быть разной 
высоты и урожайности, 
а сами плоды пойдут 
лишь на седьмой - де-
сятый год. А собирать 
как? На выходе-то по-
лучались высоченные 
деревья под 5 - 6 метров 
и более, которые вдоба-
вок ко всему трудно об-
резать и обрабатывать от 
болезней.

И в самом деле - я 
вспоминаю, как школь-
ником подрабатывал на 
сборе яблок: один соби-
рает, второй лестницу 
держит - платить при-
ходилось две зарплаты.

- С клоновыми под-
воями - совсем другая 
история, - продолжает 
ученый. - Привитые на 
них плодовые деревья 
все одинаковые, их про-
ще обрезать, обрабаты-
вать, выше урожайность, 
они низкорослые (до 3 - 
4 метров), и держатель 
лестницы попросту не 
нужен, соответствен-
но, и расходов меньше. 
Еще важный момент - 
они более плотно выса-
живаются, до 3,5 тысячи 
деревьев на гектар, в то 
время как деревья на се-
менных подвоях - от 100 
до 400 растений на эту 
же площадь. При этом на 
клоновых подвоях ябло-
ни начнут давать плоды 
уже через пару лет, а еще 
через три года будут то-
варные урожаи. Соот-
ветственно, переход на 
новые технологии делает 
яблоко существенно де-
шевле. И наши садоводы 
скопировали европей-
скую систему.

Но копирование но-
вых технологий не 
ограничилось одной 
лишь массовой закуп-
кой саженцев: на рын-
ке появилось немало 
компаний, которые 
предлагали пакетное, 
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Селекционер Максим Дубровский: 
«Подвой яблони «Памяти 

Сунгоркина» устойчив и к морозам, 
и к болезням, и к вредителям».

Яблоньке Сунгоркина      не холодно зимой

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Владимир Николаевич СУНГОРКИН родился 

16 июня 1954 года. В профессиональную жур-
налистику пришел в 1976 году. Начинал карьеру 
собкором «Комсомолки» в зоне строительства 
Байкало-Амурской железнодорожной магистрали.

С 1997 года и до самой смерти Сунгоркин 
работал главным редактором «КП». А с 2002 го-
да параллельно был генеральным директором 
Издательского дома «Комсомольская правда».

Владимир Николаевич скончался от инфаркта 14 сентября 2022 года во время 
экспедиции по его любимому Дальнему Востоку. В память о Владимире Николаевиче 
названа одна из улиц Хабаровска, имя Сунгоркина носит корабль-буксир, постро-

енный для порта во Владивостоке. А теперь - еще и cорт яблони.

На подвой «Памяти 
Сунгоркина» можно 

прививать любой сорт 
яблок, и урожайность 

будет отличной!
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НАША СПРАВКА

ЧТО ТАКОЕ 
ПОДВОЙ

Привоем (он прививается на 
подвой сверху) служит любой 
сорт яблони. Он и позволяет 
получать урожай яблок 
с набором определенных 
качеств - вкусом, размером, 
сроком хранения.
Клоновый подвой (именно 
такой назвали «Памяти 
Сунгоркина») получается 
путем вегетативного 
размножения. С исходного 
растения ежегодного 
отделяют укорененные 
побеги. Помимо клоновых, 
есть еще семенные подвои - 
выросшие из семечка.

Подвой - нижняя зона ствола 
яблони с корневой системой. 
Отвечает за основные 
характеристики 
будущего дерева -

размер, урожайность, 
устойчивость 

к вредителям и т. д.

  Алексей ОВЧИННИКОВ, 

     спецкор «КП»    
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Сальса и меренге. Бананы, манго и 
авокадо. А еще прямые авиарейсы и 
работающие карты «Мир». И это лишь 
несколько поводов провести отпуск в 
Венесуэле. В этой южноамериканской 
стране все больше российских тури-
стов. О ее преимуществах в эфире Ра-
дио «Комсомольская правда» (radiokp.
ru) рассказал министр народной вла-
сти по туризму Боливарианской Респу-
блики Венесуэла Али Эрнес то Падрон 
Паредес.

ПРЕЗИДЕНТ ВЕЛЕЛ УВЕЛИЧИТЬ 
КОЛИЧЕСТВО РЕЙСОВ

- Господин министр, много ли россий-
ских туристов приезжает в Венесуэлу?

- Да, к нам прилетают тысячи рос-
сиян каждый месяц. Есть прямые 
рейсы: чартеры из 
Москвы на остров 
Маргарита и регу-
лярные рейсы из 
Москвы в Каракас. 
И все самолеты ле-
тают заполненные 
на сто процентов! 
Одна из причин, 
по которой я лич-
но приехал в Рос-
сию, - указание на-
шего президента 
Николаса Мадуро 
увеличить количе-
ство полетов между 
Россией и Венесуэ-
лой. И не только из Москвы, 
но и из Санкт-Петербурга и 
Казани.

- Какие места просто обязан 
увидеть российский турист в Ве-
несуэле?

- Остров Маргарита. Нацио-
нальный парк Канайма, где на-
ходится самый высокий в мире 
водопад Сальто Анхель. И Лос-
Рокес - национальный парк с 
самыми красивыми пляжами 
Карибского моря. 40% террито-
рии страны - это национальные 
парки!

- Это в первую очередь пляж-
ный отдых? Или активные путе-
шествия тоже?

- Венесуэла - шестая про 
природному разнообразию 
страна в мире. У нас есть пре-
красные пляжи на Карибском 
море. К нам не приходят ура-
ганы, от которых страдают 
соседние страны: Домини-
канская Республика, Куба, 
Ямайка, побережье Майами 

в США. У нас есть 
сельва, горы, снег. 
Вас этим не удивить, 
но мы тропическая 
страна - а снег тоже 
есть! Покупки, города 
и гастрономия также 
привлекательны для 
туристов. В Каракасе 
36 музеев, где можно 
увидеть картины Пи-
кассо, Ренуара, Моне, 
а также венесуэльских 
художников.

РУССКИЕ 
ТУРИСТЫ УМЕЮТ 
НАСЛАЖДАТЬСЯ

- Про еду - отдельный разговор: что 
попробовать из национальных венесу-
эльских блюд?

- В Венесуэле смешались народы 
и культуры Америки, 
Европы, Африки. И 
это все отражается в 
нашей музыке и кух-
не, они очень разно-
образны. Например, 
национальное блю-
до арепас - лепешки 
из кукурузной муки. 
В Венесуэле самый 
лучший в мире ром. 
И кофе. И шоколад. 
И тропические фрук-
ты, разумеется, бана-
ны огромные, манго, 

авокадо. Авокадо по полтора кило-
грамма весом!

- Туристам важен комфорт. Насколько 
развита туристическая инфра структура?

- Отели, куда мы приглашаем рос-
сийских туристов, работают по си-
стеме «все включено». Есть разные 
категории: 3, 4, 5 звезд, отели-бутики. 
И бюджетные апартаменты можно 
арендовать. В некоторых гостиницах 
в стоимость входит завтрак или же 
постояльцы платят только за прожи-
вание. Все зависит от нужд туристов.

- В некоторых странах за территорию 
отеля лучше не выходить. Как обстоят 
дела с безопасностью туристов у вас?

- У нас нет проблем с безопасно-
стью. Я был недавно на Маргарите и 
встретил четверых русских людей до-
статочно далеко от отелей. Они были 
в компании с местными жителями, 
просто отдыхали, общались. Русских 

туристов, кстати, всегда легко отли-
чить - они очень веселые, умеют на-
слаждаться солнцем и морем.

- А безопасность на курортном острове 
Маргарита и в Каракасе одинаковая? 
Возможно, все же есть какие-то реко-
мендации для путешественников?

- У нас нет никаких ограничений, 
связанных с безопасностью. В про-
шлом году к нам приехало большое 
количество блогеров, и все они ска-
зали, что страна очень спокойная и с 
безопасностью все хорошо.

КАРТЫ РАБОТАЮТ
- Актуальный вопрос, связанный с 

деньгами. В Венесуэле работают рос-
сийские карты «Мир». Это касается 
только острова Маргарита или всей 
страны?

- Мы начали с Маргариты, потому 
что именно туда приезжают россия-
не. Но сейчас в Венесуэле уже везде 
можно использовать карты «Мир», 
возможность появилась месяц назад. 
Мы над этим работали, была создана 
рабочая группа Центрального банка 
Венесуэлы и Центробанка России.

- Есть ли в Венесуэле русскоговоря-
щие гиды?

- Да, таких гидов много. Честно го-
воря, я сам удивился, сколько жите-
лей Венесуэлы говорят на русском! На 
Маргарите даже есть сообщество рус-
скоговорящих людей. Многие венесу-
эльцы выучили русский язык, потому 
что наши граждане учатся в России, а 
русские приезжают к нам.

- В Венесуэле всегда хорошая погода?
- В Венесуэле тропический климат, 

отдыхать хорошо круглый год. Темпе-
ратура воды в море постоянно +27. Да, 
у нас есть сезон дождей, но даже в это 
время быстро проходит дождь и снова 
светит солнце.

Пляж Ла-Пунта -
излюбленное 

место 
для  серферов 

в Лос-Каракасе.

 МЕСТ, ГДЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬНО 
НАДО ПОБЫВАТЬ

� Остров Маргарита в Карибском 
море - главный пляжный курорт страны 
с множеством отелей и развлечений, 
от плавания с дельфинами и конных про-
гулок по берегу моря до джип-сафари 
и аквапарка.

� Национальный парк Канайма 
в штате Боливар - входит в Список Все-

мирного наследия ЮНЕ-
СКО. Здесь можно увидеть 
самый высокий в  мире 
водопад Сальто Анхель, 
а также водопады Юри, 
Юри-Лу, Эль-Сапо, Эль-Ача 
и другие.

� Национальный 
парк Лос-Рокес - состо-
ит из 350 островов в Ка-
рибском морe, где оби-
тают морские черепахи, 
летучие мыши и игуаны.

� Каракас - столица 
страны, где находится 
Музей современного 
искусства и множество 
шедевров архитектуры 
XX века.

� Мерида  - истори-
ческий город, рядом с которым 

расположены национальные парки Сьер-
ра-Невада и Сьерра-де-ла-Кулата.

Зачем лететь 
в Боливарианскую 

Республику, 
«Комсомолке» 

рассказал 
министр туризма 
Падрон Паредес.
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В венесуэльской культуре микс 
из американских, европейских 

и африканских традиций. 
Скучно точно не будет!

Венесуэла глазами туристов:

Пляжи круглый год, 
отличный кофе
и «все включено»

Белоснежные пляжи 
при температуре воды 
+27 градусов доступны 

круглогодично. 
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• 1 миллион 256 тысяч 
иностранных туристов 
побывали в Венесуэле
в 2023 году.
• 1 миллион 600 тысяч 
гостей ждут в 2024 году.

• 40 тысяч российских граждан 
прибыли в Венесуэлу в 2023 году   

только чартерами на остров 
Маргарита, не считая 

регулярных рейсов.

ЦИФРЫ

По данным минестерства 
туризма Венесуэлы.
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ПЕРЕЛЕТ

ВИЗА

Регулярные рейсы 
из Москвы в Каракас 
выполняет авиакомпания Conviasa, 
национальный перевозчик Венесуэлы.
Чартерные рейсы на курортный остров 
Маргарита совершает российская 
авиакомпания Nordwind.

Прямой перелет 
длится около 12 часов.

Гражданам РФ 
виза для поездки 
в Венесуэлу не нужна. 
Без визы разрешается 
провести в стране 
максимум 
90 дней.

Срок действия загранпаспорта - 
минимум 6 месяцев на момент въезда.
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Елена Николаева
38-летняя ведущая телепрограммы «Утро 

России» летом второй раз станет мамой. С 
бизнесменом Игорем Вдовиным Николае-
ва растит 3-летнего сына Александра. Кро-

ме того, Елена - мачеха Ари-
адны Волочковой (дочь 
Вдовина и балерины 
Волочковой), последние 
годы девочка жила в их до-

ме. Николаева уже устрои-
ла фотосессию: «Нравится 
мне быть беременной, что 
говорить - только показы-
вать. Второй раз вошла в 

это состояние абсолютно 
счастливой - после пары 
месяцев сонливости, 
раздражительности и 
притупления работоспо-

собности. Спасибо мужу 
за терпение!»

Анна Хилькевич
37-летняя блогер и звез-
да сериала «Универ» с 
мужем-бизнесменом 
Артуром Волковым 

воспитывают двух доче-
рей: 9-летнюю Арианну и 
6-летнюю Марию. На днях 
Хилькевич сообщила, что 
она уже на четвертом 
месяце. Анна говорит, 
что всегда мечтала о 
многодетной семье: 
«Мы с мужем ждали, 
когда я наберусь сил 
и почувствую, что этот 
момент пришел».

Из жизни звезд 

Кети Топурия
37-летняя солистка группы «А-Студио» ждет третьего. 

Сейчас певица во втором браке с бизнесменом Львом 
Деньговым, у них есть 3-летний сын Адам. Также у Ке-
ти от первого брака подрастает 8-летняя дочь Оливия. 
Топурия и раньше редко выступала, а теперь и вовсе не 
появляется на больших концертах. Многие отметили, что 
в беременность она прекрасно выглядит - никаких отеков, 
цветущий вид молодой счастливой женщины.

Зоя Бербер
Зоя станет мамой второй раз через несколько 

месяцев. 36-летняя актриса («Фарца», «Реальные 
пацаны», «Триггер-2») долго засиживаться в декрете 
не собирается - после рождения первого ребенка 
вышла на работу через три месяца.

Все свободное время Бербер проводит с 8-летней 
дочкой Надеждой - с ней Зоя набралась родитель-

ского опыта. С ее отцом, продюсером и сценаристом 
Александром Синегузовым, Зоя давно расста-
лась. В феврале этого года актриса Бербер вышла 

замуж за 34-летнего актера Максима Белборо-
дова. Они узнали о том, что станут родителями, когда 
встречались всего два месяца - беременность оказалась 
неожиданной, но Зоя и Александр очень обрадовались.

Как дочь 
Татьяны 
Навки, сын Михаила 
Пореченкова и другие 
дети звезд покоряют 
экран - на сайте

Глафира 
Тарханова

Глафира скоро родит пятого 
ребенка. По традиции 40-летняя 

актриса («Громовы», «Синич-
ка», «Обоюдное согласие-2») 
в декрет уйдет только на 
два месяца. Весной у нее 
гастроли, спектакли в Мо-
скве. Летом будет пере-
рыв. Все предыдущие 
беременности Глафира 
тоже работала.

Тарханова и актер 
Алексей Фаддеев 
вместе с 2005 года - их 
служебный роман начал-
ся на съемках сериала 

«Главный калибр». Па-
ра воспитывает 16-летнего 

Корнея, 14-летнего Ермолая, 
12-летнего Гордея, 7-летнего 
Никифора. Сплошь мальчики!

«Если мне суждено стать 
мамой мальчика в пятый раз, 
то я буду только рада. А если 
дочка - тоже прекрасно», - го-
ворит Глафира.

Ирина ВИКТОРОВА.

Беби-бум:

Почуяв материнства жар, 
в роддом спешит Волосожар
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Как российские 
знаменитости 

улучшают 
демографическую 

ситуацию 
в стране.

Татьяна Волосожар
37-летняя двукратная олимпийская 

чемпионка тоже в ожидании третьего. 
С мужем, звездой фигурного катания и 
тренером Максимом Траньковым, они 
воспитывают 7-летнюю дочь Анжелику и 
2-летнего сына Теодора. «Каждый раз 
тянет на разные продукты, - рассказывает 
Татьяна. - В первую беременность хоте-
лось мандаринов. Во вторую - сладкого, 
я за всю жизнь столько шоколадок не 
съела, сколько тогда. А теперь мне хочет-
ся все красное: помидоры, малину, ябло-
ки…» Волосожар плавает, много гуляет. 
Дети олимпийских чемпионов появились 
на свет в частном подмосковном роддоме, 
там же Татьяна будет рожать в третий раз.

Лиза Арзамасова
Подписчики, разглядывая фотографии, давно пред-

полагали, что 29-летняя актриса беременна. Тогда 
Лиза и ее муж, фигурист и тренер, серебряный призер 
Олимпийских игр Илья Авербух, сняли трогательное 
видео, где все понятно без слов. Старшему сыну пары 
почти 3 года. Лиза младше мужа почти на 22 года, но 
это никак не мешает семейной гармонии. У Авербуха 
есть старший сын от Ирины Лобачевой - Мартин, ему 
20. Живет с отцом, с Лизой в прекрасных отношениях.
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Сальса и меренге. Бананы, манго и 
авокадо. А еще прямые авиарейсы и 
работающие карты «Мир». И это лишь 
несколько поводов провести отпуск в 
Венесуэле. В этой южноамериканской 
стране все больше российских тури-
стов. О ее преимуществах в эфире Ра-
дио «Комсомольская правда» (radiokp.
ru) рассказал министр народной вла-
сти по туризму Боливарианской Респу-
блики Венесуэла Али Эрнес то Падрон 
Паредес.

ПРЕЗИДЕНТ ВЕЛЕЛ УВЕЛИЧИТЬ 
КОЛИЧЕСТВО РЕЙСОВ

- Господин министр, много ли россий-
ских туристов приезжает в Венесуэлу?

- Да, к нам прилетают тысячи рос-
сиян каждый месяц. Есть прямые 
рейсы: чартеры из 
Москвы на остров 
Маргарита и регу-
лярные рейсы из 
Москвы в Каракас. 
И все самолеты ле-
тают заполненные 
на сто процентов! 
Одна из причин, 
по которой я лич-
но приехал в Рос-
сию, - указание на-
шего президента 
Николаса Мадуро 
увеличить количе-
ство полетов между 
Россией и Венесуэ-
лой. И не только из Москвы, 
но и из Санкт-Петербурга и 
Казани.

- Какие места просто обязан 
увидеть российский турист в Ве-
несуэле?

- Остров Маргарита. Нацио-
нальный парк Канайма, где на-
ходится самый высокий в мире 
водопад Сальто Анхель. И Лос-
Рокес - национальный парк с 
самыми красивыми пляжами 
Карибского моря. 40% террито-
рии страны - это национальные 
парки!

- Это в первую очередь пляж-
ный отдых? Или активные путе-
шествия тоже?

- Венесуэла - шестая про 
природному разнообразию 
страна в мире. У нас есть пре-
красные пляжи на Карибском 
море. К нам не приходят ура-
ганы, от которых страдают 
соседние страны: Домини-
канская Республика, Куба, 
Ямайка, побережье Майами 

в США. У нас есть 
сельва, горы, снег. 
Вас этим не удивить, 
но мы тропическая 
страна - а снег тоже 
есть! Покупки, города 
и гастрономия также 
привлекательны для 
туристов. В Каракасе 
36 музеев, где можно 
увидеть картины Пи-
кассо, Ренуара, Моне, 
а также венесуэльских 
художников.

РУССКИЕ 
ТУРИСТЫ УМЕЮТ 
НАСЛАЖДАТЬСЯ

- Про еду - отдельный разговор: что 
попробовать из национальных венесу-
эльских блюд?

- В Венесуэле смешались народы 
и культуры Америки, 
Европы, Африки. И 
это все отражается в 
нашей музыке и кух-
не, они очень разно-
образны. Например, 
национальное блю-
до арепас - лепешки 
из кукурузной муки. 
В Венесуэле самый 
лучший в мире ром. 
И кофе. И шоколад. 
И тропические фрук-
ты, разумеется, бана-
ны огромные, манго, 

авокадо. Авокадо по полтора кило-
грамма весом!

- Туристам важен комфорт. Насколько 
развита туристическая инфра структура?

- Отели, куда мы приглашаем рос-
сийских туристов, работают по си-
стеме «все включено». Есть разные 
категории: 3, 4, 5 звезд, отели-бутики. 
И бюджетные апартаменты можно 
арендовать. В некоторых гостиницах 
в стоимость входит завтрак или же 
постояльцы платят только за прожи-
вание. Все зависит от нужд туристов.

- В некоторых странах за территорию 
отеля лучше не выходить. Как обстоят 
дела с безопасностью туристов у вас?

- У нас нет проблем с безопасно-
стью. Я был недавно на Маргарите и 
встретил четверых русских людей до-
статочно далеко от отелей. Они были 
в компании с местными жителями, 
просто отдыхали, общались. Русских 

туристов, кстати, всегда легко отли-
чить - они очень веселые, умеют на-
слаждаться солнцем и морем.

- А безопасность на курортном острове 
Маргарита и в Каракасе одинаковая? 
Возможно, все же есть какие-то реко-
мендации для путешественников?

- У нас нет никаких ограничений, 
связанных с безопасностью. В про-
шлом году к нам приехало большое 
количество блогеров, и все они ска-
зали, что страна очень спокойная и с 
безопасностью все хорошо.

КАРТЫ РАБОТАЮТ
- Актуальный вопрос, связанный с 

деньгами. В Венесуэле работают рос-
сийские карты «Мир». Это касается 
только острова Маргарита или всей 
страны?

- Мы начали с Маргариты, потому 
что именно туда приезжают россия-
не. Но сейчас в Венесуэле уже везде 
можно использовать карты «Мир», 
возможность появилась месяц назад. 
Мы над этим работали, была создана 
рабочая группа Центрального банка 
Венесуэлы и Центробанка России.

- Есть ли в Венесуэле русскоговоря-
щие гиды?

- Да, таких гидов много. Честно го-
воря, я сам удивился, сколько жите-
лей Венесуэлы говорят на русском! На 
Маргарите даже есть сообщество рус-
скоговорящих людей. Многие венесу-
эльцы выучили русский язык, потому 
что наши граждане учатся в России, а 
русские приезжают к нам.

- В Венесуэле всегда хорошая погода?
- В Венесуэле тропический климат, 

отдыхать хорошо круглый год. Темпе-
ратура воды в море постоянно +27. Да, 
у нас есть сезон дождей, но даже в это 
время быстро проходит дождь и снова 
светит солнце.

Пляж Ла-Пунта -
излюбленное 

место 
для  серферов 

в Лос-Каракасе.

 МЕСТ, ГДЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬНО 
НАДО ПОБЫВАТЬ

� Остров Маргарита в Карибском 
море - главный пляжный курорт страны 
с множеством отелей и развлечений, 
от плавания с дельфинами и конных про-
гулок по берегу моря до джип-сафари 
и аквапарка.

� Национальный парк Канайма 
в штате Боливар - входит в Список Все-

мирного наследия ЮНЕ-
СКО. Здесь можно увидеть 
самый высокий в  мире 
водопад Сальто Анхель, 
а также водопады Юри, 
Юри-Лу, Эль-Сапо, Эль-Ача 
и другие.

� Национальный 
парк Лос-Рокес - состо-
ит из 350 островов в Ка-
рибском морe, где оби-
тают морские черепахи, 
летучие мыши и игуаны.

� Каракас - столица 
страны, где находится 
Музей современного 
искусства и множество 
шедевров архитектуры 
XX века.

� Мерида  - истори-
ческий город, рядом с которым 

расположены национальные парки Сьер-
ра-Невада и Сьерра-де-ла-Кулата.

Зачем лететь 
в Боливарианскую 

Республику, 
«Комсомолке» 

рассказал 
министр туризма 
Падрон Паредес.
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В венесуэльской культуре микс 
из американских, европейских 

и африканских традиций. 
Скучно точно не будет!

Венесуэла глазами туристов:

Пляжи круглый год, 
отличный кофе
и «все включено»

Белоснежные пляжи 
при температуре воды 
+27 градусов доступны 

круглогодично. 
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• 1 миллион 256 тысяч 
иностранных туристов 
побывали в Венесуэле
в 2023 году.
• 1 миллион 600 тысяч 
гостей ждут в 2024 году.

• 40 тысяч российских граждан 
прибыли в Венесуэлу в 2023 году   

только чартерами на остров 
Маргарита, не считая 

регулярных рейсов.

ЦИФРЫ

По данным минестерства 
туризма Венесуэлы.
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ПЕРЕЛЕТ

ВИЗА

Регулярные рейсы 
из Москвы в Каракас 
выполняет авиакомпания Conviasa, 
национальный перевозчик Венесуэлы.
Чартерные рейсы на курортный остров 
Маргарита совершает российская 
авиакомпания Nordwind.

Прямой перелет 
длится около 12 часов.

Гражданам РФ 
виза для поездки 
в Венесуэлу не нужна. 
Без визы разрешается 
провести в стране 
максимум 
90 дней.

Срок действия загранпаспорта - 
минимум 6 месяцев на момент въезда.
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Елена Николаева
38-летняя ведущая телепрограммы «Утро 

России» летом второй раз станет мамой. С 
бизнесменом Игорем Вдовиным Николае-
ва растит 3-летнего сына Александра. Кро-

ме того, Елена - мачеха Ари-
адны Волочковой (дочь 
Вдовина и балерины 
Волочковой), последние 
годы девочка жила в их до-

ме. Николаева уже устрои-
ла фотосессию: «Нравится 
мне быть беременной, что 
говорить - только показы-
вать. Второй раз вошла в 

это состояние абсолютно 
счастливой - после пары 
месяцев сонливости, 
раздражительности и 
притупления работоспо-

собности. Спасибо мужу 
за терпение!»

Анна Хилькевич
37-летняя блогер и звез-
да сериала «Универ» с 
мужем-бизнесменом 
Артуром Волковым 

воспитывают двух доче-
рей: 9-летнюю Арианну и 
6-летнюю Марию. На днях 
Хилькевич сообщила, что 
она уже на четвертом 
месяце. Анна говорит, 
что всегда мечтала о 
многодетной семье: 
«Мы с мужем ждали, 
когда я наберусь сил 
и почувствую, что этот 
момент пришел».

Из жизни звезд 

Кети Топурия
37-летняя солистка группы «А-Студио» ждет третьего. 

Сейчас певица во втором браке с бизнесменом Львом 
Деньговым, у них есть 3-летний сын Адам. Также у Ке-
ти от первого брака подрастает 8-летняя дочь Оливия. 
Топурия и раньше редко выступала, а теперь и вовсе не 
появляется на больших концертах. Многие отметили, что 
в беременность она прекрасно выглядит - никаких отеков, 
цветущий вид молодой счастливой женщины.

Зоя Бербер
Зоя станет мамой второй раз через несколько 

месяцев. 36-летняя актриса («Фарца», «Реальные 
пацаны», «Триггер-2») долго засиживаться в декрете 
не собирается - после рождения первого ребенка 
вышла на работу через три месяца.

Все свободное время Бербер проводит с 8-летней 
дочкой Надеждой - с ней Зоя набралась родитель-

ского опыта. С ее отцом, продюсером и сценаристом 
Александром Синегузовым, Зоя давно расста-
лась. В феврале этого года актриса Бербер вышла 

замуж за 34-летнего актера Максима Белборо-
дова. Они узнали о том, что станут родителями, когда 
встречались всего два месяца - беременность оказалась 
неожиданной, но Зоя и Александр очень обрадовались.

Как дочь 
Татьяны 
Навки, сын Михаила 
Пореченкова и другие 
дети звезд покоряют 
экран - на сайте

Глафира 
Тарханова

Глафира скоро родит пятого 
ребенка. По традиции 40-летняя 

актриса («Громовы», «Синич-
ка», «Обоюдное согласие-2») 
в декрет уйдет только на 
два месяца. Весной у нее 
гастроли, спектакли в Мо-
скве. Летом будет пере-
рыв. Все предыдущие 
беременности Глафира 
тоже работала.

Тарханова и актер 
Алексей Фаддеев 
вместе с 2005 года - их 
служебный роман начал-
ся на съемках сериала 

«Главный калибр». Па-
ра воспитывает 16-летнего 

Корнея, 14-летнего Ермолая, 
12-летнего Гордея, 7-летнего 
Никифора. Сплошь мальчики!

«Если мне суждено стать 
мамой мальчика в пятый раз, 
то я буду только рада. А если 
дочка - тоже прекрасно», - го-
ворит Глафира.

Ирина ВИКТОРОВА.

Беби-бум:

Почуяв материнства жар, 
в роддом спешит Волосожар
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Как российские 
знаменитости 

улучшают 
демографическую 

ситуацию 
в стране.

Татьяна Волосожар
37-летняя двукратная олимпийская 

чемпионка тоже в ожидании третьего. 
С мужем, звездой фигурного катания и 
тренером Максимом Траньковым, они 
воспитывают 7-летнюю дочь Анжелику и 
2-летнего сына Теодора. «Каждый раз 
тянет на разные продукты, - рассказывает 
Татьяна. - В первую беременность хоте-
лось мандаринов. Во вторую - сладкого, 
я за всю жизнь столько шоколадок не 
съела, сколько тогда. А теперь мне хочет-
ся все красное: помидоры, малину, ябло-
ки…» Волосожар плавает, много гуляет. 
Дети олимпийских чемпионов появились 
на свет в частном подмосковном роддоме, 
там же Татьяна будет рожать в третий раз.

Лиза Арзамасова
Подписчики, разглядывая фотографии, давно пред-

полагали, что 29-летняя актриса беременна. Тогда 
Лиза и ее муж, фигурист и тренер, серебряный призер 
Олимпийских игр Илья Авербух, сняли трогательное 
видео, где все понятно без слов. Старшему сыну пары 
почти 3 года. Лиза младше мужа почти на 22 года, но 
это никак не мешает семейной гармонии. У Авербуха 
есть старший сын от Ирины Лобачевой - Мартин, ему 
20. Живет с отцом, с Лизой в прекрасных отношениях.
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Если на сцене висит ру-
жье, то к третьему акту из 
него обязательно должны 
быть стырены патроны.

�  �  �
В цирке выдавали зар-

плату продукцией. Ди-
ректор собрал клоунов 
и рассмеялся им в лицо.

�  �  �
Понтам нужны не просто 

слушатели, а восторженные 
слушатели.

�  �  �
Узнал, что Ватикан то-

же может участвовать 
в «Евровидении», но не 
хочет. А зря! Команда из 
инквизиторов могла бы 
там устроить зажигатель-
ное шоу.

�  �  �
Когда ребенком я на день 

рождения загадывал ком-
пьютер и чтобы можно было 
за ним долго сидеть, я вовсе 
не имел в виду работу без 
выходных.

�  �  �
Как-то раз одного древ-

него мудреца достали ту-
пые ученики, которым 

приходилось по сто 
раз объяснять одно и 

то же. Так была изо-
бретена письмен-

ность. 
�  �  �

- Ты не найдешь 
себе хорошую де-

вушку, работая на 
автозаправке.

- Но это моя заправка…
�  �  �

У меня нет тяги к алко-
голю. Пью безо всякого 
воодушевления. 

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

  МИСС СТИЛЬ «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТА-
ЛИ: 3. У кого хамская 
манера общения? 7. 
Счетовод чужих непри-
стойностей. 9. Мульти-
пликационный статус 
Бараша. 10. Амплуа 
театральных старух. 
11. Участник компью-
терной игры. 13. Орех 
тропического созре-
вания. 14. Классик 
мировой фантастики, 
увлекавшийся парус-
ным спортом. 18. Одна 
из первых профессий 
поэта Ларисы Рубаль-
ской. 19. Чем шире у 
жены талия, тем длин-
нее у мужа рабочий ... 
20. Один из шахматных 
чемпионов, ставший 
героем оперы «Миха-
ил против Михаила». 
21. Фильм сплошных 
перестрелок. 22. Кто 
банду сколотил? 23. От-

куда родом Станислав 
Лем? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Триумфальная перина. 
2. Американский пре-
зидент, выступающий 
в драме «Секретное до-
сье». 4. Кто открыл ак-
трису Татьяну Лаврову 
миру большого кино? 
5. Альтист с премией 
«Грэмми». 6. Горно-
лыжный курорт Под-
московья. 8. Чем суд-
но встает на прикол? 
9. Что мечтает найти 
старатель? 12. Засто-
лье после загса. 13. 
«Фигурный бублик». 
15. Пункт из техники 
безопасности. 16. Где 
зародилось карате? 17. 
У какой экзотической 
птицы сердце по раз-
меру в три раза больше 
желудка? 20. Предтеча 
колокола на Руси.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3. Грубиян. 7. Ханжа. 9. Смешарик. 10. Грандам. 11. 
Геймер. 13. Кокос. 14. Верн. 18. Корректор. 19. День. 
20. Ботвинник. 21. Боевик. 22. Главарь. 23. Львов. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лавры. 2. Джонсон. 4. Ромм. 
5. Башмет. 6. «Яхрома». 8. Якорь. 9. Самородок. 12. 
Свадьба. 13. Крендель. 15. Правило. 16. Окинава. 17. 
Колибри. 20. Било.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам участницу 
на нашем сайте KP.RU в разделе 

«Будь стильной с «КП»!

Даша НИКИШИНА, 
20 лет, 

Белая Калитва:
- 10 лет занимаюсь 
танцами, спортом. 
Учусь в Ростовском 
государственном 

университете 
путей сообщения. Я 
веселая, позитивная 

и улыбчивая 
танцовщица и модель!

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Прекрасный 
образец 

выпускного 
платья - 

скромное и 
целомудренное, 
при этом яркое и нарядное, 
при этом минималистично 

и лаконичное. Туфли, 
локоны, макияж - все такое 

девичье, замечательное.

ночью днем
Калининград  +17 +19  +24… +26

Советск  +16 +17  +21… +25

Балтийск  +17… +18  +22… +26
Правдинск  +16… +17  +22… +26
Светлогорск  +15… +17  +21… +26

• Прогноз погоды на завтра,
23 мая.

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 53 (норма 75)
Ветер - восточный,
легкий, 1-2 м/с

Восход - 4.19
Закат - 20.52

Полнолуниеясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Сергей БОГРОВ

Ученый объяснил 
причину «возвращения» 
песка к берегам.

В Зеленоградске море отступило и 
показались широкие пляжи. С чем 
связано такое явление? «Клопс» рас-
сказал кандидат физико-математиче-
ских наук, заведующий лабораторией 
прибрежных систем Атлантического 

отделения Института океанологии 
имени Ширшова РАН Борис Чуба-
ренко.

- Такая ситуация наблюдается на 
всем побережье Балтики, а не только 
в районе Зеленоградска. Это сезонное 
явление. Зимой из-за обилия осад-
ков, штормов и нагонных явлений 
песок с пляжа уходит под воду. А ле-
том структура волнения устроена так, 
что оно возвращает песок на пляж. К 
тому же в летний период приурезовая 

часть подводного склона просто об-
нажается из-за более низкого уровня 
моря. При равновесном состоянии 
этот природный цикл повторяется 
из года в год, - прокомментировал 
Борис Чубаренко.

По словам ученого, в период штор-
мового затишья не весь смытый песок 
возвращается на калининградские 
пляжи. Это значит, морской берег 
нужно укреплять на всем протяже-
нии. 

 ■ ПРОГНОЗ

За четыре месяца область посетит 
свыше миллиона туристов
Сергей БОГРОВ

Ожиданиями 
поделился министр 
по культуре 
и туризму региона 
Андрей Ермак.

- Ожидаем, что в высокий 
сезон - с мая по сентябрь 
2024 года - к нам приедут 
порядка 1 миллиона 200 
тысяч туристов. Это на 5 
процентов больше, чем в 
мае-сентябре прошлого 
года, - министра цитирует 
пресс-служба регионально-
го правительства. - Отме-
чу, что в Калининградской 
области именно осенью 
растет спрос на культур-
но-познавательный туризм, 
поскольку купальный сезон 

заканчивается, и гости с 
удовольствием знакомятся 
с историческим наследием 
региона и достопримеча-
тельностями. Отдельного 
внимания достоин гастро-
номический туризм.

По данным регионального 
министерства по культуре 
и туризму, в Калининград-

ской области работает 261 
классифицированная гости-
ница с номерным фондом 
7 240 номеров, а также 
21 санаторно-курортное 
учреждение.

Добавим, об этом Андрей 
Ермак заявил во время пре-
зентации региона на вы-
ставке «Россия» в Москве.

Сергей БОГРОВ

В региональном 
правительстве 
прокомментировали 
отношения с Литвой 
и Польшей. 

Любой гражданин страны, соседствую-
щей с Калининградской областью, может 
приехать в эксклав. Об этом руководи-
тель Агентства по межрегиональным и 
международным связям правительства 
региона Алла Иванова заявила в интервью 
«Балтик Плюс».

- Страны у нас (речь идет о Литве и 
Польше. - Ред.) в списке недружествен-
ных стран, мы с вами все заявления по-
литиков этих стран слышим, недоговорен-
ностей никаких не может быть. При этом 
Россия никогда не закрывала границы… 
Любой из граждан соседних стран может 
в любой момент оформить электронную 
визу, приехать сюда на 16 дней, - под-
черкнула руководитель агентства.

Алла Иванова напомнила, что в насто-
ящее время генконсульства Польши и 
Литвы не оформляют визы для россиян. 
Исключения есть, они касаются «экстре-
мальных гуманитарных случаев».  

- Генконсульство Литвы работает с 
оформлением упрощенного транзитно-
го документа. Это документ для проезда 
наземным транспортом через террито-
рию Литвы в течение суток. Этот формат 
остался, он слегка ужесточился, потому 
что до 2018 года этот формат работал 
практически заявительным путем. Вы при-
ходили, говорили о том, что нужна такая-
то бумага, и вам ее выдавали. Сейчас 
нужно предоставить подтверждение того, 
что у вас либо близкие родственники на 
основной территории Российской Феде-
рации, либо вы  работаете по контракту, 
либо еще какие-то возможности, - уточ-
нила Алла Иванова.

Также глава ведомства посоветовала 
при планировании поездки в Европу со-
гражданам учитывать риски.

- Есть предупреждение от МИДа Рос-
сии. Когда едете в недружественную 
страну, нужно оценить свое желание или 
те возможности, которые могут быть при-
менены на территории недружественных 
стран. Потому что мы знаем, что бывают и 
задержания, и потом переговоры. Чтобы 
решать эти вопросы. То есть обязательно 
нужно смотреть на ту страну, куда ты 
едешь, - порекомендовала руководитель 
агентства.

Среда
22 мая · 2024

Прокуратура проводит 
проверку после падения 
дерева на ребенка

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтедерева на ребенка

 ■ СОСЕДИ

«Россия никогда 
не закрывала 
границы»
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Алла Иванова.

В Зеленоградске 
пляжи стали шире

Природа не перестает удивлять своим умением балансировать. Задача отдыхающих - не навредить.
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

От косы до косы 
на велосипеде
Сергей БОГРОВ

На побережье продолжают 
строить велодорожку.

Строительство 36-километрового участ-
ка велодорожки от Зеленоградска до При-
морья через Пионерский и Светлогорск 
завершено. Об этом сообщил региональ-
ный министр по культуре и туризму Андрей 
Ермак. 

- Первый этап завершен. Второй этап ре-
ализуется. Там необходима корректировка 
смет, потому что увеличилась стоимость 
стройматериалов за счет логистики, других 
особенностей. Пока опасений никаких нет. 
Где-то в двадцать пятом году мы велодо-
рожку закончим, - сказал Ермак.

Добавим, велодорожка в рамках проекта 
«От косы до косы» строится в Калинин-
градской области с 2019 года. Первый 
участок - 34 километра от Зеленоградска 
до Приморья готов, по нему катаются, но 
официально о его завершении заявлений 
не было. Сейчас строят второй участок

Высокий сезон снова побьет все 
рекорды гостеприимства.
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Сергей БОГРОВ

Елена Дятлова ответила 
на вопрос, останется ли 
она на должности сити-
менеджера после смены 
губернатора.

Елена Дятлова 
продолжает рабо-
ту в должности 
сити-менеджера 
Калининграда 
после смены гу-
бернатора регио-
на. Об этом глава 
администрации 
города сообщила 
журналистам во 
вторник, 21 мая.  

- Если говорить про 
себя, то я наемный си-
ти-менеджер, мой кон-
тракт действует на пе-
риод работы горсовета 
этого созыва.  Мои полномочия за-
кончатся с полномочиями существу-
ющего горсовета (2026 год. - Ред.). 
Дальше новые выборы горсовета, 
новый конкурс, - прокомментиро-
вала Елена Дятлова. 

Как пишет «Клопс», сити-менед-

жер познакомилась с врио губер-
натора Алексеем Беспрозванных и 
провела первые рабочие встречи. 

- Была на общем представлении, 
было общее совещание с главами и 

министрами, была отдель-
ная встреча. На этой 

неделе еще запла-
нированы встре-

чи, потому что 
К а л и н и н г р а д 
-  областной 
центр, здесь 
проживает по-
ловина насе-
ления области. 
Естественно, 

что знакомство 
с городом и по-

гружение в про-
блематику - это то, 

чем занимается врио 
губернатора, - отме-
тила Елена Дятлова.

Добавим, после 
назначения Антона Алиханова на 
должность министра промышлен-
ности и торговли РФ в региональном 
правительстве подали в отставку ми-
нистр здравоохранения Александр 
Кравченко и министр экологии и 
природных ресурсов Олег Ступин.

Елена ДЯТЛОВА:

Мой контракт закончится 
с полномочиями 
горсовета
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 ■ КОНТРОЛЬ

На Нарвской подрядчик 
переделает мусорную площадку
Сергей БОГРОВ

После ремонта 
сильно затапливает 
остановку.

В Калининграде админи-
страция города обязала 
подрядчика переделать 
площадку по сбору твердых 
коммунальных отходов на 
улице Нарвской. Об этом со-
общила глава администра-
ции Елена Дятлова.

После того, как этот уча-
сток заасфальтировали, во 
время дождей стало подта-
пливать подходы к останов-
ке общественного транс-
порта.

- Там ненормативные укло-
ны, сделанная площадка по 
высотным отметкам не со-
впала с улично-дорожной 
сетью. Подрядчик переде-
лывать будет, - заверила 
сити-менеджер. 

Кроме того, что подряд-
чик на этот раз за свой счет 
должен учесть особенно-
сти уклона, ему предстоит 
ликвидировать неровности 
- еще одна причина, из-за 
которой возникают лужи.

Все работы должны быть 
завершены до 15 июня.

ЛОМОНОСОВА: 
ПОЧТИ ВСЕ ГОТОВО

Городские власти анон-
сировали открытие улицы 
Ломоносова. Здесь действо-
вало ограничение движения 
для автотранспорта из-за 
перекладки коммуникаций.

- До конца мая должны 
быть завершены работы. 
Мы будем очень тщательно 
принимать закрытие орде-
ра на раскопки, чтобы было 
восстановлено покрытие, - 
подчеркнула Елена Дятлова.

К этому же сроку восста-
новят движение автобусов 
№ 26, 27, 28 и 88 по ули-
цам Ломоносова и Борзова 
в обычном графике.

СУДОСТРОИТЕЛЬНАЯ: 
ВЫЯВЛЕН БРАК

Один из участков про-
езжей части на улице Су-
достроительной - около 
«Понарта» - в ближайшее 
время рабочие будут пере-
делывать. В этом заверил 
руководитель муниципаль-
ной организации «Городское 

дорожное строительство и 
ремонт» Дмитрий Майоров. 

Несколько дней назад там 
сняли верхний слой асфаль-
та, который был уложен чуть 
более года назад. 

- Ежегодно проводим объ-
езд объектов, в том числе 
посетили и этот. Были выяв-
лены дефекты асфальтобе-
тонного покрытия. После де-
фектовки определили объем 
работ. Подрядчик приступил 
к исполнению гарантийных 
обязательств - отфрезеро-
вал верхний слой, - добавил 
Дмитрий Майоров.

ДРОЖЖЕВАЯ: 
СДАДУТ РАНЬШЕ

Ранее Елена Дятлова со-
общила о ходе ремонта дру-
гих улиц.

- По Алябьева заключен 
контракт на 15 млн, подряд-
чик справляется. По Муром-
ской тоже особых претен-
зий пока нет. Там, кстати, 
также сделают остановку. 
Компания, укладывающая 
асфальт на Дрожжевой, 
обещает закончить на ме-
сяц раньше. Там организуем 
парковку, - отметила глава.
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Сити-менеджер 
рассказала о знакомстве 

с врио губернатора.

 ■ ВНИМАНИЕ!

Для ряда потребителей изменили 
график отключения горячей воды
Сергей БОГРОВ

Корректировку внесли 
по просьбе спортсменов.

В Калининграде изменили график отклю-
чения горячей воды летом для части Мос-
ковского района. В список попали потре-
бители РТС «Южная». Об этом сообщает 
пресс-служба МП «Калининградтеплосеть».

Это дома по улицам Космодемьянской, 
Аллеи Смелых, Дзержинского, Генерала 
Павлова и других. Подача горячей воды 
будет приостановлена с 1 по 23 июля.

- Решение о переносе сроков отключения 
горячего водоснабжения принято в связи 
с необходимостью функционирования бас-
сейнов и спортивных залов государствен-
ного автономного учреждения «Дирекция 
спортивных сооружений» и возможности 

тренировок спортсменов пяти спортивных 
школ, их подготовки к всероссийским со-
ревнованиям, - рассказали в «Калинин-
градтеплосети». 

 ■ ПРОЕКТ

В строительство Философского 
моста вмешался нерест рыб

Сергей БОГРОВ

До 21 июня подрядчик 
не имеет права 
приступать к работам.

Строительство Философского моста 
начнется после завершения нереста 
рыбы. Об этом журналистам рассказа-
ла сити-менеджер Калининграда Елена 
Дятлова. 

По словам главы администрации, до 20 
июня на водоемах области есть опреде-
ленные ограничения. 

- Государство заботится о рыбках очень 
сильно, и мы не можем вести активные ра-
боты по данному мостовому сооружению. 
Я на прошлой неделе встречалась с под-
рядчиком. С 21 июня он начнет активные 
работы, - отметила Елена Дятлова. 

Напомним, открытие Философского 

моста в Калининграде запланировано на 
конец года. Мост проляжет над Преголей 
между островом Канта и улицей Гюго. 

Примечательно, это не первый случай, 
когда животный мир вмешивается в планы 
строителей. Так, в 2016 году во время 
подводных работ при реконструкции Вы-
сокого моста в Калининграде обнаружили 
гигантского сома. Водолазы обнаружили 
хищника в омуте рядом с немецким доми-
ком смотрителя. И решили не тревожить 
подводного жителя. Поговаривали, что 
речной обитатель пытался даже отогнать 
непрошеных гостей. Строители тогда при-
няли решение работать подальше от «ло-
гова», чтобы не мешать и не тревожить 
покой уважаемой рыбы.

Высокий мост привели в порядок, эта 
история стала настоящей легендой, и 
вскоре на набережной появился памят-
ник сому.
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 ■ ЕСТЬ ВОПРОС

Куда жаловаться 
на неубранные заборы
Александр КАТЕРУША

На неубранные стро-
ительные заборы в Ка-
лининграде жаловаться 
можно в комитет муници-
пального контроля. Эту те-
му обсудили во вторник, 
21 мая, на оперативном 

совещании в городской 
администрации.

Куда звонить:
 ✓ Московский район - 92-

36-94;
 ✓ Центральный район - 92-

36-44;
 ✓ Ленинградский район - 

92-36-29.

В администрации горо-
да отметили, что речь идет 
только о заборах вокруг 
объектов, разрешение на 
строительство которых 
уже истекло (эти сведения 
можно выяснить на сайте 
регионального минградо-
строения).

Ранее власти заявляли, что мост над Преголей 
откроют в конце 2024 года. 
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Александр КАТЕРУША

Среди тех, кто обратился 
к медикам, оказалось 49 детей.

В Калининградской области продол-
жается сезон активности клещей. Толь-
ко за минувшую неделю от укусов пара-
зитов пострадало 165 жителей региона, 
в том числе 49 детей. И это только те, 
кто обратился к медикам после укуса 
клеща. Цифры приводит региональное 
управление Роспотребнадзора.

В большинстве случаев клещи куса-
ли людей на частных придомовых тер-

риториях, в лесу и на дачах, в садах.
Экстренная профилактика против 

клещевого энцефалита, то есть вве-
дение иммуноглобулина, выполнена 
четырем пострадавшим от клещей. В 
их числе - трое детей. Возраст детей и 
их состояние не уточняется.

За неделю было также зарегистри-
ровано два случая заболевания кле-
щевым боррелиозом (болезнь Лайма).

Медики призывают вакциниро-
ваться и быть осторожными во вре-
мя отдыха на природе. По вопросам 
вакцинации следует обращаться в по-
ликлинику по месту прикрепления.

Калининград 22.05.2024
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За неделю от клещей 
пострадали 
165 жителей региона

В большинстве случаев клещи присасываются на частных придомовых 
территориях, в лесу и на дачах.

 ■ ПРОФИЛАКТИКА

Избегайте скопления 
«неправильных» клеток
Вера ГРИНВИЧ

В Калининграде 
солнечная неделя - 
значит, количество 
загорающих 
на пляжах резко 
возросло.

Врачи регионального 
онкологического центра в 
официальном телеграм-ка-
нале напоминают всем от-
дыхающим, что избыточное 
солнечное излучение повы-
шает риски возникновения 
рака кожи и меланомы. 

- Рак кожи и меланома 
занимают лидирующие по-
зиции в структуре заболе-
ваемости злокачественны-
ми новообразованиями, 
- отмечают специалисты. 

Факторы риска раз-
вития меланомы в ос-
новном делятся на три 

большие группы: 
 ✓ связанные с солнечным 

светом (ультрафиолетовым 
излучением); 

 ✓ связанные с индивиду-
альными характеристиками 
кожи (цвет кожи и родин-
ки);

 ✓ связанные со случаями 
меланомы в семье или у 
человека в прошлом. 

- Ультрафиолетовое из-
лучение представляет со-
бой наиболее изученный 
фактор риска развития 
меланомы. Оно способно 
воздействовать на ДНК 
меланоцитов (особые 
клетки, которые отвечают 
за цвет кожи, глаз и др.) 
и повреждать ее. Обычно 

другие клетки кожи гибнут 
при сильном облучении, но 
меланоциты, защищая их, 
способны выживать, нака-
пливая поломки в своих ге-
нах и формируя скопления 
«неправильных» клеток, что 
в конечном счете может 
привести к злокачествен-
ному новообразованию 
кожи, - объяснили медики. 

Врачи призывают в жар-
кие дни ограничивать  вре-
мя пребывания на солнце, 
особенно в его пике (с 
11.00 до 17.00), при-
крывать кожные покровы 
одеждой, носить головные 
уборы,  использовать солн-
цезащитные средства с УФ-
защитой.
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 ■ ПОМОЩЬ

Расширяется 
патронажная 
служба
Сергей БОГРОВ

Еще один центр 
развития - Черняховск.

 В апреле этого года выездная патро-
нажная служба заработала на базе Чер-
няховской больницы. Об этом рассказали 
в пресс-службе регионального правитель-
ства.

ГОСГАРАНТИИ И НА ПИТАНИЕ
Заместитель главы минздрава Наталия 

Берездовец отметила, что роль паллиатив-
ного направления в медицине возрастает 
с каждым годом, и здесь недостаточно 
применения только лекарственных пре-
паратов: огромное значение имеют гра-
мотная и эффективная организация ухода 
за пациентами, облегчение их состояния, 
духовная поддержка и психологическое 
сопровождение. Поэтому важнейшая роль 
отводится не только оснащению больниц, 
оказывающих такую помощь, но и персо-
налу отделений паллиативного профиля. С 
этого года программа госгарантий вклю-
чает и сопровождение части лечебного 
питания таких пациентов.

- Также в плане оказания профильной 
помощи очень большое внимание мы уде-
ляем участникам СВО, - подчеркнула На-
талия Берездовец, обращаясь к коллегам. 
- Сегодня они защищают наше право на 
жизнь, интересы России, и наша с вами 
обязанность и наш долг - чтобы им было 
комфортно, чтобы качество их жизни соот-
ветствовало всем современным понятиям.

ЕСЛИ ПАЦИЕНТУ БОЛЬНО…
В общей сложности сегодня в больницах 

региона насчитывается 135 паллиативных 
медицинских коек. Флагманом являет-
ся городская больница № 2. Сегодня в 
клинике есть и паллиативное отделение, 
и койки сестринского ухода, и опытные 

специалисты, и интересные профессио-
нальные наработки. Созданы комфорт-
ные условия для пребывания пациентов 
и работы персонала. Здесь 6 лет назад 
впервые в регионе организовали оказание 
выездной патронажной службы.

Главный внештатный специалист реги-
онального минздрава по паллиативной 
медицинской помощи Валентина Глухова 
отметила, что только за последний год 
служба сделала большой шаг вперед. 
Вдобавок к существующей выездной па-
тронажной службе во второй горбольни-
це в 2023 году такое же подразделение 
заработало в Межрайонной больнице 
№ 1 и Черняховской центральной район-
ной больнице. Первая забрала на себя 
все побережье от Мамоново до Зелено-
градска. За 8 месяцев выполнено порядка 
500 выездов. В Черняховске выездная 
служба заработала в конце апреля. В ее 
зону обслуживания входит восток обла-
сти. С момента создания подразделения 
в Черняховске уже выполнено 20 выездов 
к паллиативным пациентам на дом.

- Мы также движемся в правильном на-
правлении и в плане обезболивания, при-
меняем новые препараты и новые схемы, 
- пояснила Валентина Глухова. - И все это 
вместе с выездной патронажной службой 
направлено на то, чтобы оказать эффек-
тивную профессиональную медицинскую 
помощь паллиативному пациенту.

С момента создания 
подразделения в Черняховске 

медицинские бригады выполнили 
уже 20 выездов к паллиативным 

пациентам на дом.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Разместить объявление

530-500(4012)
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По подпункту «б» пункта 12 Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и 
розничных рынков электрической энергии: Структура и объем затрат на производство и 
реализацию товаров (работ, услуг) АО «Янтарьэнергосбыт» за 2023 год размещены 20.05.2024 
в полном объеме на официальном сайте АО «Янтарьэнергосбыт»: https://yantarenergosbyt.ru/
raskrytie-informatsii в разделе 07 «Раскрытие информации субъектами оптового и розничных 
рынков электроэнергии» (подраздел 07.07).

Раскрытие информации АО «Янтарьэнергосбыт»
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24
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 01.01.2024 Колонтитул!!!!

Где проверить родинки 
бесплатно - читайте на нашем 
сайте

По подпункту «б» пункта 12 Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и 
розничных рынков электрической энергии: Структура и объем затрат на производство и 
реализацию товаров (работ, услуг) АО «Янтарьэнергосбыт» за 2023 год размещены 20.05.2024 
в полном объеме на официальном сайте АО «Янтарьэнергосбыт»: https://yantarenergosbyt.ru/
raskrytie-informatsii в разделе 07 «Раскрытие информации субъектами оптового и розничных 
рынков электроэнергии» (подраздел 07.07).

Раскрытие информации АО «Янтарьэнергосбыт»
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24
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Анна КУКАРЦЕВА

Около 700 тысяч человек зареги-
стрировались для участия в Едином 
государственном экзамене (ЕГЭ) в 
2024 году. Первый экзамен состоит-
ся уже завтра, 23 мая. И, конечно, 
дети находились в напряжении чуть 
ли не целый год, если не больше. От-
сюда множество несуразных и глу-
пых ошибок, которые, по мнению 
педагогов и психологов, допущены 
из-за волнения, страха, невозмож-
ности сосредоточиться в стрессовой 
ситуации.

- Рецепт успешной сдачи экзаме-
нов не только в том, чтобы усердно 
готовиться по предметам школьной 
программы, - говорит психолог Васи-
лиса Аверьянова. - Нужно научиться 
держать себя в руках, обрести психо-
логическую устойчивость. Возмож-
но, это умение даст выпускнику даже 
больше, чем высокие баллы ЕГЭ. 
Важно, чтобы школьник (и будущий 
студент) знал, как заставить свой ор-
ганизм продуктивно работать, и не 
терялся в сложной ситуации. Давно 
известно, что из учащихся с одина-
ковым уровнем знаний на экзамене 
лучший результат покажет тот, кто 
вовремя сможет отключить эмоции!

7 способов укротить 
нервы перед ОГЭ и ЕГЭ

В России появились 
электронные 
студенческие 
билеты и зачетки - 
читайте на сайте
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Экзамен - несомненно, стресс. Но стрессом можно управлять!

Заземляйтесь
- Это способ отбросить волнение и пани-

ческие мысли и ощутить уверенность, - объясняет 
Василиса Аверьянова. - Важно тренироваться дома, 
чтобы потом это умение сработало и на экзамене. 
Для заземления нужно сделать несколько вещей:

� Сначала сосредоточьте внимание на зрительных 
образах. Мысленно назовите пять окружающих вас 
предметов. Например, стол, окно, экзаменационный 
бланк, цветок, ручка.

� Затем выделите четыре звука (лай собаки и гудки 
машин за окном, разговор людей рядом, шуршание 
бумаг и т. п.).

� Потом сконцентрируйтесь на запахах, вспомни-
те или ощутите три - духи, бензиновая гарь, аромат 
цветов, к примеру.

� Далее вкусы. Определите две вещи, которые 
можно попробовать. К примеру, горький шоколад 
и сладкое яблоко. Необязательно их жевать, глав-
ное - вспомнить.

� И, наконец, придумайте себе одно тактильное 
ощущение - назовите про себя то, что можно потро-
гать. К примеру, холодную металлическую дверную 
ручку или теплую шерсть кота.

Потренируйтесь и убедитесь: заземление работает!

Дышите
Б л а г о д а р я 

своей эффективно-
сти и простоте ды-
хательные практики 
стали очень популяр-
ными. Вот что пред-
лагает преподаватель 
кундалини йоги Алена 
Павлюкович: «Самое 
простое - в стрессовых 
ситуациях дыхание 
на четыре. Медленно 
вдыхаем, одновре-
менно считая до 4. За-
тем так же выдыхаем 
на счет 4 и задержи-
ваем дыхание тоже на 
цифре 4. Определить 
скорость счета мож-
но, большим пальцем 
легко касаясь подуше-
чек других пальцев от 
указательного к ми-
зинцу».

Проговорите 
эмоции

Ольга Медюха, эксперт по 
ментальному здоровью, реко-
мендует такой действенный 
способ:

- Растираем ладони и при-
кладываем так, чтобы их 
центр оказался на центре 
щек. Далее надо погрузить-
ся в свои эмоции, мысли и 
молча или вслух прогово-
рить их - прямо как есть. На-
пример, «мне страшно, ни-
чего не помню, всё вылетело 
из головы, я боюсь, хочется 
плакать, руки дрожат, сейчас 
в обморок грохнусь» и т. д. 
Говорить следует, пока не 
закончатся слова и мысли, - 
наступит эффект «пустой го-
ловы». Это действительно 
помогает освободиться от 
навязчивых страхов и на-
чать работать продуктивно.

Пропейте витамины
Врачи доказательной ме-

дицины не особенно любят на-
значать поливитамины «на вся-
кий случай». Но экзамены - это 
выбивающийся из общего ряда 
жизненный период.

- Сейчас поливитамины могут 
помочь детям, - говорит педиатр, 
д. м. н. Евгений Тимаков. - Во-
первых, все-таки весна, когда 
наблюдается их нехватка. Во-
вторых, стресс реально «выжи-
гает» важные элементы (особенно 
магний, который необходим для 
нервов). Поэтому имеет смысл 
сейчас начать курс поливитами-
нов, чтобы поддержать организм 
подростка перед экзаменами.

Ешьте больше орехов и рыбы
Нутрициолог Мария Салахутдинова напоминает, что 

магний содержится в кунжуте, семенах подсолнечника, 
миндале, кешью. Важно, чтобы орехи входили в здоровый 
перекус - пусть чашка с ними всегда стоит на столе. Также 
рацион школьника сейчас обязательно должен содержать 
полезные жиры омега-3, которые поддерживают работу 
мозга и памяти (жирные сорта рыбы, льняное и оливковое 
масло). Но, естественно, употреблять эти продукты надо 
на постоянной основе.

- А вот для завтрака перед экзаменом идеальным вариан-
том будут долгие углеводы как источник энергии - напри-
мер, гречневая каша, киноа, буглур в сочетании с зеленью 
в качестве источника антиоксидантов и овощами для хо-
рошего самочувствия. И, конечно, не обойтись без полно-
ценного белка. Куриное яйцо содержит полный комплекс 
аминокислот и питательных веществ для мозга, в том числе 
триптофан, который участвует в выработке «гормона сча-
стья» серотонина, то есть поможет сохранять хорошее на-
строение и бодрость, - подсказывает Мария Салахутдинова.

Дайте себе отдохнуть 
день накануне

Клинический психолог, нейроп-
сихолог Виктория Вавилова реко-
мендует перед экзаменом дать себе 
полноценный отдых:

- Всем известна поговорка: 
«Перед смертью не надышишь-
ся». И перед ЕГЭ она актуальна, 
как никогда. За сутки не следует 
напрягать голову повторениями и 
тем более изучением нового мате-
риала - в условиях стресса инфор-
мация не только не усвоится, но 
и испортит четкое расположение 
выученного ранее на «полочках» 
нашей памяти. В день перед экза-
меном важно выспаться, погулять 
и наполниться силами, - советует 
психолог.

Представьте, 
что у вас уже 300 баллов

- Перед экзаменом важно четко представлять 
положительный результат, а не зацикливаться 
на мыслях «я не сдам, я неудачник», - отмеча-
ет психолог Василиса Аверьянова. - Вот еще 
одна работающая техника, которая поможет 
непосредственно в день сдачи: сядьте на стул 
ровно, расслабьтесь, обопритесь о спинку и на-
чинайте спокойно дышать, представляя себе, 
как будто вы уже всё успешно сдали, ответив на 
все вопросы. Как вы себя чувствуете, узнав об 
отличном результате, как радуетесь. А теперь за-
фиксируйте это состояние и начните отвечать.
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Рекомендации 

врачей 

и психологов.
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РОДИТЕЛЯМ
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ЛЮБИТЕ

Вот многие и накручивают себя, готовы 
буквально вместе с ребенком зубрить 
формулы. Стоит ли говорить, что 
это лишь нагоняет лишнюю панику.
- Всю вашу невероятную энергию, которая 
нынче ухается в тревогу, можно смело 
направлять на поддержку и контакт, - 
пишет в своем ТГ-канале Никита Карпов, 
подростковый психолог. - И да, что уж будет 
- то и будет. Вы же не станете отрекаться 
от ребенка, если он получит меньше 
70 баллов за экзамен?
 Или если он не студент, 
то уже и не родня? ЕГЭ,
 а особенно ОГЭ - просто 
точка на карте 
(жизни. - Ред.). Так что
 утираем слезы, унимаем
свои нервные тики и нежно, 
трепетно и сильно любим деточку.
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Плохо сейчас не только выпускникам, 
но и родителям - они волнуются 
зачастую даже больше абитуриентов. 
Это в общем-то понятно - 
на результат экзаменов папы-мамы 
повлиять не могут, а от него зависит 
дальнейшая жизнь семьи. 
И, если ребенок не пройдет на бюджет, 
именно папам и мамам придется
искать средства на оплату вуза...

Россия
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

90% гипертоников 
могут исцелиться, 
уверены кардиологи.

17 мая отмечался Всемирный день 
борьбы с гипертонией. «Тихий убий-
ца», такое негласное название гипер-
тония получила уже давно, посколь-
ку повышенное давление - основная 
причина смерти людей на земном 
шаре. 10 тысяч смертей от сердечно-
сосудистых болезней в Европе каж-
дый день, такие цифры урона приво-
дит новый доклад ВОЗ. За последние 
30 лет число людей, страдающих от 
гипертонии, выросло на 41%. Так как 
же остановить этого «тихого убийцу»? 
«Комсомолка» поговорила с врачом - 
кардиологом, доктором медицинских 
наук, заведующей 
отделом возраст-
ассоциированных 
заболеваний Меди-
цинского научно-
образовательного 
центра МГУ имени 
М. В. Ломоносова 
Яной ОРЛОВОЙ.

- От повышенно-
го давления стра-
дают примерно 40% 
взрослого населения 
в развитых странах мира. И Россия 
тоже в этом списке, - говорит наш 
эксперт. - Глобальные данные пока-
зывают, что больше половины людей 
с гипертонией даже не подозревают о 
том, что у них есть это заболевание. 
Из тех, кто знает о своей болезни, ле-
чится примерно половина. А из тех, 
кто лечится, делают это эффективно - 
тоже только половина.

«ДОКТОР ИЗ БАРБЕРШОПА»
Так в чем же тут секрет? Быть мо-

жет, сложно подобрать лекарства?
Так ли это, проверили в США, где 

провели такой эксперимент. Препа-
раты для снижения давления назнача-
ли в парикмахерских - барбершопах. 
Сделал стрижку или укладку бороды, 
заодно измерил давление и прокон-
сультировался насчет его лечения. И 
эксперимент этот дал свои плоды. В 
стране заметно уменьшилась заболе-
ваемость, а те, кому лечение прописал 
«доктор из барбершопа», с успехом 
взяли свою гипертонию под контроль.

- Совсем свежие исследования го-
ворят о том, что если людям доходчи-
во объяснить, как измерять давление 
и корректировать дозировку своих 
таблеток, то они прекрасно справ-

ляются с этой задачей, - говорит Яна 
Орлова. - При назначении комби-
нированной терапии из двух препа-
ратов у 60% людей удается уверен-
но взять гипертонию под контроль, 
а при назначении трех препаратов 
контролировать гипертонию можно у 
90% пациентов. И только 10% людей 
страдают от устойчивой к лечению, 
резистентной гипертонии. Тут исто-
рия более сложная. Нужно больше 
визитов к врачу для того, чтобы по-
добрать терапию. Но в целом, при 
определенной воле со стороны врача 
и пациента, всего два-три визита - и 
гипертония будет под контролем на-
долго.

ПРИСЕЛИ К ТОНОМЕТРУ
Если больше половины людей жи-

вут с гипертонией и не знают об этом, 
то, быть может, ее очень сложно рас-
познать?

На самом деле, чтобы поставить 
диагноз артериальной гипертонии, 
не нужно никакого дорогого и замыс-
ловатого оборудования или умного 
гаджета. Нужен обыкновенный то-
нометр, прибор для измерения дав-
ления, который есть в каждой аптеке.

- Я даже не говорю, что тонометр 
можно купить, это само собой разу-
меется. Но тонометры просто стоят 
в аптеках, и в коридоре каждой по-
ликлиники. Зашли в МФЦ, и там 
можно давление померить. Для по-
становки диагноза не нужно обра-
щаться к медицинским светилам. 
Если у вас давление 140 на 90 и выше 
и такие цифры появляются при по-
вторных измерениях, то у вас, скорее 
всего, есть гипертония, и это повод 
обратиться к врачу, - говорит Яна 
Орлова.

Правила измерения давления то-
же просты. Мерить нужно сидя, в 
состоянии покоя. Причем посидеть 
спокойно, прежде чем доверять руку 
прибору, нужно 5 минут.

- И не надо закрывать глаза на то, 
что у вас повышенное давление. У нас 
есть абсолютная уверенность, и для 
этого проведены огромные исследо-
вания, что снижение уровня давления 
снижает риск смерти, - говорит врач.

В ЧЕМ ВСЯ СОЛЬ? 
Если вы, так сказать, «начинаю-

щий гипертоник» и давление верхнее 
(систолическое) у вас держится до 
150 мм ртутного столба, то есть шанс 
достичь контроля давления не таблет-
ками, а изменением образа жизни. И 
первое, что поможет, - это снизить 
потребление соли. Солонки со всем 

содержимым выбрасывать не надо, 
но тут есть одна хитрость.

- Были китайские исследования, 
которые показали, что замена обыч-
ной соли, состоящей из 100% хлорида 
натрия на комбинацию 75% натрия 
хлорида и 25% калия хлорида уже на 
12 процентов снижает риск смерти 
в течение пяти лет, - говорит наш 
эксперт. - И такая соль, содержащая 
смесь хлорида натрия и хлорида ка-
лия, продается в любой аптеке. Кста-
ти, многие страны считают, что вот 
эту комбинацию солей калия и на-
трия надо продавать не в аптеках, а 
в супермаркетах, в отделах здорового 
питания. По-моему, хорошая идея.

Если повышенное давление, то 
нужен покой? На самом деле нужно 
двигаться и - на регулярной основе. 
Ходить, плавать, ездить на велосипе-
де, а тем, кто может, - бегать. Регуляр-
ные аэробные физические нагрузки 
приводят давление в норму.

- Стандартными нормами нагрузки 
считается 150 - 300 минут в неделю. 
Основные правила - не ставить ре-
корды, выбирать то, что приятно и 
посильно, а если получается, то и по-
степенно расширять свои физические 
горизонты, - говорит врач.

БОЛЬНОЙ ВОПРОС
Многие считают, что головная 

боль - это показатель гипертонии. 
Мол, голова болит, значит у меня 
повышенное давление. Боль дей-
ствительно связана с повышением 
артериального давления. Когда у че-

ловека что-то болит, то 
выбрасываются гормо-
ны стресса, а значит и 
давление растет.

- Но вот обратная 
история, чтобы давле-
ние повысилось, а от 
этого заболела голова, 
она не очевидна, - го-
ворит наш эксперт. - 
Действительно, когда 
у человека очень высо-
кие цифры давления, 
то может быть тяжесть 
в затылке. Но вот такая 
откровенная головная 

боль и плохое самочувствие, они да-
леко не всегда совпадают с повыше-
нием артериального давления, это 
видно при суточном мониторирова-
нии. А в реальности гипертония чаще 
всего не дает таких ярко выраженных 
неприятных ощущений, которые бы 
сподвигли человека, сначала обра-
титься к врачу, а потом регулярно 
принимать препараты, которые ему 
назначены.
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У настоящего джентльмена всегда под рукой должен быть аппарат 
для измерения давления. Так легче произвести впечатление на даму.

Гид по лечению и питанию при гипертонии:

Как остановить «тихого убийцу»

ВАЖНО! ПРИВОДИМ ДАВЛЕНИЕ В НОРМУ
ВЫБИРАЙТЕ
•  Овощи и фрукты
•  Орехи и бобовые
• Сложные углеводы
•  Цельные зерна
•  МНЖК*,  омега-9
(<20% дневного
       рациона. Например,
             оливковое масло)

СОКРАТИТЕ
•  Насыщенные жиры 
(<6% дневногорациона)
• Соль (1500 - 2399 мг/день)
•  Промышленно приготовленное
мясо (сосиски, колбаса)
• Углеводы 
(например, белый рис)
• Сахаросодержащие 
напитки (например, 
фруктовые соки, кола)
• Алкоголь. 

ИЗБЕГАЙТЕ
ТРАНСЖИРЫ!
• Хлебобулочные
изделия, содержащие
маргарин
• Продукты, жаренные
на гидрогенизированном
растительном масле
(маргарин)

*МНЖК - 
мононенасыщенные 
жирные кислоты, 
**ПНЖК - 
полиненасыщенные 
жирные кислоты
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•  ПНЖК**,  омега-3 
(<10%дневного рациона.
Например, лосось)

•  Если давление выше 140/90,
то обязательно нужно начать лечение. 
И чем раньше, тем лучше. 
Для формирования изменения структуры 
сосудов, которые приводят дальше 
к инфарктам и инсультам, имеет 
значение степень повышения давления
и его длительность.
•  Если давление повышается с детства, 
то это грозит инфарктом, инсультом 
или внезапной смертью уже в среднем 
возрасте. А вот если давление впервые 
начинает повышаться только 
в старческом возрасте, вполне вероятно, 
что человек спокойно проживет 
отведенное ему время
 без сердечно-сосудистых катастроф.
•  Соль скрывается в консервной банке. 
Заменяя домашнюю еду консервами,
а еще и полуфабрикатами, сосисками 
и колбасками, гипертоник сам роет 
себе могилу, а человек здоровый - идет 
семимильными шагами к гипертонии.
            После 50 лет у мужчин 
            в геометрической прогрессии   
            начинает увеличиваться риск 
развития инфарктов, 
после 60 лет - риск инсультов, 
сердечной недостаточности
 и заболеваний периферических 
артерий.
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КОНКРЕТНО

Тревожные 
сигналы, 
о которых 
надо знать

•  У женщин риск развития 
сердечно-сосудистых заболеваний 
начинает увеличиваться после
 60 лет. На седьмом десятке 
женщинам в первую очередь 
страшен инсульт.

Россия
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Анна КУКАРЦЕВА

Около 700 тысяч человек зареги-
стрировались для участия в Едином 
государственном экзамене (ЕГЭ) в 
2024 году. Первый экзамен состоит-
ся уже завтра, 23 мая. И, конечно, 
дети находились в напряжении чуть 
ли не целый год, если не больше. От-
сюда множество несуразных и глу-
пых ошибок, которые, по мнению 
педагогов и психологов, допущены 
из-за волнения, страха, невозмож-
ности сосредоточиться в стрессовой 
ситуации.

- Рецепт успешной сдачи экзаме-
нов не только в том, чтобы усердно 
готовиться по предметам школьной 
программы, - говорит психолог Васи-
лиса Аверьянова. - Нужно научиться 
держать себя в руках, обрести психо-
логическую устойчивость. Возмож-
но, это умение даст выпускнику даже 
больше, чем высокие баллы ЕГЭ. 
Важно, чтобы школьник (и будущий 
студент) знал, как заставить свой ор-
ганизм продуктивно работать, и не 
терялся в сложной ситуации. Давно 
известно, что из учащихся с одина-
ковым уровнем знаний на экзамене 
лучший результат покажет тот, кто 
вовремя сможет отключить эмоции!

7 способов укротить 
нервы перед ОГЭ и ЕГЭ

В России появились 
электронные 
студенческие 
билеты и зачетки - 
читайте на сайте
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Экзамен - несомненно, стресс. Но стрессом можно управлять!

Заземляйтесь
- Это способ отбросить волнение и пани-

ческие мысли и ощутить уверенность, - объясняет 
Василиса Аверьянова. - Важно тренироваться дома, 
чтобы потом это умение сработало и на экзамене. 
Для заземления нужно сделать несколько вещей:

� Сначала сосредоточьте внимание на зрительных 
образах. Мысленно назовите пять окружающих вас 
предметов. Например, стол, окно, экзаменационный 
бланк, цветок, ручка.

� Затем выделите четыре звука (лай собаки и гудки 
машин за окном, разговор людей рядом, шуршание 
бумаг и т. п.).

� Потом сконцентрируйтесь на запахах, вспомни-
те или ощутите три - духи, бензиновая гарь, аромат 
цветов, к примеру.

� Далее вкусы. Определите две вещи, которые 
можно попробовать. К примеру, горький шоколад 
и сладкое яблоко. Необязательно их жевать, глав-
ное - вспомнить.

� И, наконец, придумайте себе одно тактильное 
ощущение - назовите про себя то, что можно потро-
гать. К примеру, холодную металлическую дверную 
ручку или теплую шерсть кота.

Потренируйтесь и убедитесь: заземление работает!

Дышите
Б л а г о д а р я 

своей эффективно-
сти и простоте ды-
хательные практики 
стали очень популяр-
ными. Вот что пред-
лагает преподаватель 
кундалини йоги Алена 
Павлюкович: «Самое 
простое - в стрессовых 
ситуациях дыхание 
на четыре. Медленно 
вдыхаем, одновре-
менно считая до 4. За-
тем так же выдыхаем 
на счет 4 и задержи-
ваем дыхание тоже на 
цифре 4. Определить 
скорость счета мож-
но, большим пальцем 
легко касаясь подуше-
чек других пальцев от 
указательного к ми-
зинцу».

Проговорите 
эмоции

Ольга Медюха, эксперт по 
ментальному здоровью, реко-
мендует такой действенный 
способ:

- Растираем ладони и при-
кладываем так, чтобы их 
центр оказался на центре 
щек. Далее надо погрузить-
ся в свои эмоции, мысли и 
молча или вслух прогово-
рить их - прямо как есть. На-
пример, «мне страшно, ни-
чего не помню, всё вылетело 
из головы, я боюсь, хочется 
плакать, руки дрожат, сейчас 
в обморок грохнусь» и т. д. 
Говорить следует, пока не 
закончатся слова и мысли, - 
наступит эффект «пустой го-
ловы». Это действительно 
помогает освободиться от 
навязчивых страхов и на-
чать работать продуктивно.

Пропейте витамины
Врачи доказательной ме-

дицины не особенно любят на-
значать поливитамины «на вся-
кий случай». Но экзамены - это 
выбивающийся из общего ряда 
жизненный период.

- Сейчас поливитамины могут 
помочь детям, - говорит педиатр, 
д. м. н. Евгений Тимаков. - Во-
первых, все-таки весна, когда 
наблюдается их нехватка. Во-
вторых, стресс реально «выжи-
гает» важные элементы (особенно 
магний, который необходим для 
нервов). Поэтому имеет смысл 
сейчас начать курс поливитами-
нов, чтобы поддержать организм 
подростка перед экзаменами.

Ешьте больше орехов и рыбы
Нутрициолог Мария Салахутдинова напоминает, что 

магний содержится в кунжуте, семенах подсолнечника, 
миндале, кешью. Важно, чтобы орехи входили в здоровый 
перекус - пусть чашка с ними всегда стоит на столе. Также 
рацион школьника сейчас обязательно должен содержать 
полезные жиры омега-3, которые поддерживают работу 
мозга и памяти (жирные сорта рыбы, льняное и оливковое 
масло). Но, естественно, употреблять эти продукты надо 
на постоянной основе.

- А вот для завтрака перед экзаменом идеальным вариан-
том будут долгие углеводы как источник энергии - напри-
мер, гречневая каша, киноа, буглур в сочетании с зеленью 
в качестве источника антиоксидантов и овощами для хо-
рошего самочувствия. И, конечно, не обойтись без полно-
ценного белка. Куриное яйцо содержит полный комплекс 
аминокислот и питательных веществ для мозга, в том числе 
триптофан, который участвует в выработке «гормона сча-
стья» серотонина, то есть поможет сохранять хорошее на-
строение и бодрость, - подсказывает Мария Салахутдинова.

Дайте себе отдохнуть 
день накануне

Клинический психолог, нейроп-
сихолог Виктория Вавилова реко-
мендует перед экзаменом дать себе 
полноценный отдых:

- Всем известна поговорка: 
«Перед смертью не надышишь-
ся». И перед ЕГЭ она актуальна, 
как никогда. За сутки не следует 
напрягать голову повторениями и 
тем более изучением нового мате-
риала - в условиях стресса инфор-
мация не только не усвоится, но 
и испортит четкое расположение 
выученного ранее на «полочках» 
нашей памяти. В день перед экза-
меном важно выспаться, погулять 
и наполниться силами, - советует 
психолог.

Представьте, 
что у вас уже 300 баллов

- Перед экзаменом важно четко представлять 
положительный результат, а не зацикливаться 
на мыслях «я не сдам, я неудачник», - отмеча-
ет психолог Василиса Аверьянова. - Вот еще 
одна работающая техника, которая поможет 
непосредственно в день сдачи: сядьте на стул 
ровно, расслабьтесь, обопритесь о спинку и на-
чинайте спокойно дышать, представляя себе, 
как будто вы уже всё успешно сдали, ответив на 
все вопросы. Как вы себя чувствуете, узнав об 
отличном результате, как радуетесь. А теперь за-
фиксируйте это состояние и начните отвечать.
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Анна КУКАРЦЕВА

Рекомендации 

врачей 

и психологов.

СОВЕТЫ 

РОДИТЕЛЯМ
ПРОСТО 
СИЛЬНО 
ЛЮБИТЕ

Вот многие и накручивают себя, готовы 
буквально вместе с ребенком зубрить 
формулы. Стоит ли говорить, что 
это лишь нагоняет лишнюю панику.
- Всю вашу невероятную энергию, которая 
нынче ухается в тревогу, можно смело 
направлять на поддержку и контакт, - 
пишет в своем ТГ-канале Никита Карпов, 
подростковый психолог. - И да, что уж будет 
- то и будет. Вы же не станете отрекаться 
от ребенка, если он получит меньше 
70 баллов за экзамен?
 Или если он не студент, 
то уже и не родня? ЕГЭ,
 а особенно ОГЭ - просто 
точка на карте 
(жизни. - Ред.). Так что
 утираем слезы, унимаем
свои нервные тики и нежно, 
трепетно и сильно любим деточку.
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Плохо сейчас не только выпускникам, 
но и родителям - они волнуются 
зачастую даже больше абитуриентов. 
Это в общем-то понятно - 
на результат экзаменов папы-мамы 
повлиять не могут, а от него зависит 
дальнейшая жизнь семьи. 
И, если ребенок не пройдет на бюджет, 
именно папам и мамам придется
искать средства на оплату вуза...

Россия
www.kp.ru10 22.05.2024 Здоровье

Оксана НАРАЛЕНКОВА

90% гипертоников 
могут исцелиться, 
уверены кардиологи.

17 мая отмечался Всемирный день 
борьбы с гипертонией. «Тихий убий-
ца», такое негласное название гипер-
тония получила уже давно, посколь-
ку повышенное давление - основная 
причина смерти людей на земном 
шаре. 10 тысяч смертей от сердечно-
сосудистых болезней в Европе каж-
дый день, такие цифры урона приво-
дит новый доклад ВОЗ. За последние 
30 лет число людей, страдающих от 
гипертонии, выросло на 41%. Так как 
же остановить этого «тихого убийцу»? 
«Комсомолка» поговорила с врачом - 
кардиологом, доктором медицинских 
наук, заведующей 
отделом возраст-
ассоциированных 
заболеваний Меди-
цинского научно-
образовательного 
центра МГУ имени 
М. В. Ломоносова 
Яной ОРЛОВОЙ.

- От повышенно-
го давления стра-
дают примерно 40% 
взрослого населения 
в развитых странах мира. И Россия 
тоже в этом списке, - говорит наш 
эксперт. - Глобальные данные пока-
зывают, что больше половины людей 
с гипертонией даже не подозревают о 
том, что у них есть это заболевание. 
Из тех, кто знает о своей болезни, ле-
чится примерно половина. А из тех, 
кто лечится, делают это эффективно - 
тоже только половина.

«ДОКТОР ИЗ БАРБЕРШОПА»
Так в чем же тут секрет? Быть мо-

жет, сложно подобрать лекарства?
Так ли это, проверили в США, где 

провели такой эксперимент. Препа-
раты для снижения давления назнача-
ли в парикмахерских - барбершопах. 
Сделал стрижку или укладку бороды, 
заодно измерил давление и прокон-
сультировался насчет его лечения. И 
эксперимент этот дал свои плоды. В 
стране заметно уменьшилась заболе-
ваемость, а те, кому лечение прописал 
«доктор из барбершопа», с успехом 
взяли свою гипертонию под контроль.

- Совсем свежие исследования го-
ворят о том, что если людям доходчи-
во объяснить, как измерять давление 
и корректировать дозировку своих 
таблеток, то они прекрасно справ-

ляются с этой задачей, - говорит Яна 
Орлова. - При назначении комби-
нированной терапии из двух препа-
ратов у 60% людей удается уверен-
но взять гипертонию под контроль, 
а при назначении трех препаратов 
контролировать гипертонию можно у 
90% пациентов. И только 10% людей 
страдают от устойчивой к лечению, 
резистентной гипертонии. Тут исто-
рия более сложная. Нужно больше 
визитов к врачу для того, чтобы по-
добрать терапию. Но в целом, при 
определенной воле со стороны врача 
и пациента, всего два-три визита - и 
гипертония будет под контролем на-
долго.

ПРИСЕЛИ К ТОНОМЕТРУ
Если больше половины людей жи-

вут с гипертонией и не знают об этом, 
то, быть может, ее очень сложно рас-
познать?

На самом деле, чтобы поставить 
диагноз артериальной гипертонии, 
не нужно никакого дорогого и замыс-
ловатого оборудования или умного 
гаджета. Нужен обыкновенный то-
нометр, прибор для измерения дав-
ления, который есть в каждой аптеке.

- Я даже не говорю, что тонометр 
можно купить, это само собой разу-
меется. Но тонометры просто стоят 
в аптеках, и в коридоре каждой по-
ликлиники. Зашли в МФЦ, и там 
можно давление померить. Для по-
становки диагноза не нужно обра-
щаться к медицинским светилам. 
Если у вас давление 140 на 90 и выше 
и такие цифры появляются при по-
вторных измерениях, то у вас, скорее 
всего, есть гипертония, и это повод 
обратиться к врачу, - говорит Яна 
Орлова.

Правила измерения давления то-
же просты. Мерить нужно сидя, в 
состоянии покоя. Причем посидеть 
спокойно, прежде чем доверять руку 
прибору, нужно 5 минут.

- И не надо закрывать глаза на то, 
что у вас повышенное давление. У нас 
есть абсолютная уверенность, и для 
этого проведены огромные исследо-
вания, что снижение уровня давления 
снижает риск смерти, - говорит врач.

В ЧЕМ ВСЯ СОЛЬ? 
Если вы, так сказать, «начинаю-

щий гипертоник» и давление верхнее 
(систолическое) у вас держится до 
150 мм ртутного столба, то есть шанс 
достичь контроля давления не таблет-
ками, а изменением образа жизни. И 
первое, что поможет, - это снизить 
потребление соли. Солонки со всем 

содержимым выбрасывать не надо, 
но тут есть одна хитрость.

- Были китайские исследования, 
которые показали, что замена обыч-
ной соли, состоящей из 100% хлорида 
натрия на комбинацию 75% натрия 
хлорида и 25% калия хлорида уже на 
12 процентов снижает риск смерти 
в течение пяти лет, - говорит наш 
эксперт. - И такая соль, содержащая 
смесь хлорида натрия и хлорида ка-
лия, продается в любой аптеке. Кста-
ти, многие страны считают, что вот 
эту комбинацию солей калия и на-
трия надо продавать не в аптеках, а 
в супермаркетах, в отделах здорового 
питания. По-моему, хорошая идея.

Если повышенное давление, то 
нужен покой? На самом деле нужно 
двигаться и - на регулярной основе. 
Ходить, плавать, ездить на велосипе-
де, а тем, кто может, - бегать. Регуляр-
ные аэробные физические нагрузки 
приводят давление в норму.

- Стандартными нормами нагрузки 
считается 150 - 300 минут в неделю. 
Основные правила - не ставить ре-
корды, выбирать то, что приятно и 
посильно, а если получается, то и по-
степенно расширять свои физические 
горизонты, - говорит врач.

БОЛЬНОЙ ВОПРОС
Многие считают, что головная 

боль - это показатель гипертонии. 
Мол, голова болит, значит у меня 
повышенное давление. Боль дей-
ствительно связана с повышением 
артериального давления. Когда у че-

ловека что-то болит, то 
выбрасываются гормо-
ны стресса, а значит и 
давление растет.

- Но вот обратная 
история, чтобы давле-
ние повысилось, а от 
этого заболела голова, 
она не очевидна, - го-
ворит наш эксперт. - 
Действительно, когда 
у человека очень высо-
кие цифры давления, 
то может быть тяжесть 
в затылке. Но вот такая 
откровенная головная 

боль и плохое самочувствие, они да-
леко не всегда совпадают с повыше-
нием артериального давления, это 
видно при суточном мониторирова-
нии. А в реальности гипертония чаще 
всего не дает таких ярко выраженных 
неприятных ощущений, которые бы 
сподвигли человека, сначала обра-
титься к врачу, а потом регулярно 
принимать препараты, которые ему 
назначены.
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У настоящего джентльмена всегда под рукой должен быть аппарат 
для измерения давления. Так легче произвести впечатление на даму.

Гид по лечению и питанию при гипертонии:

Как остановить «тихого убийцу»

ВАЖНО! ПРИВОДИМ ДАВЛЕНИЕ В НОРМУ
ВЫБИРАЙТЕ
•  Овощи и фрукты
•  Орехи и бобовые
• Сложные углеводы
•  Цельные зерна
•  МНЖК*,  омега-9
(<20% дневного
       рациона. Например,
             оливковое масло)

СОКРАТИТЕ
•  Насыщенные жиры 
(<6% дневногорациона)
• Соль (1500 - 2399 мг/день)
•  Промышленно приготовленное
мясо (сосиски, колбаса)
• Углеводы 
(например, белый рис)
• Сахаросодержащие 
напитки (например, 
фруктовые соки, кола)
• Алкоголь. 

ИЗБЕГАЙТЕ
ТРАНСЖИРЫ!
• Хлебобулочные
изделия, содержащие
маргарин
• Продукты, жаренные
на гидрогенизированном
растительном масле
(маргарин)

*МНЖК - 
мононенасыщенные 
жирные кислоты, 
**ПНЖК - 
полиненасыщенные 
жирные кислоты
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•  ПНЖК**,  омега-3 
(<10%дневного рациона.
Например, лосось)

•  Если давление выше 140/90,
то обязательно нужно начать лечение. 
И чем раньше, тем лучше. 
Для формирования изменения структуры 
сосудов, которые приводят дальше 
к инфарктам и инсультам, имеет 
значение степень повышения давления
и его длительность.
•  Если давление повышается с детства, 
то это грозит инфарктом, инсультом 
или внезапной смертью уже в среднем 
возрасте. А вот если давление впервые 
начинает повышаться только 
в старческом возрасте, вполне вероятно, 
что человек спокойно проживет 
отведенное ему время
 без сердечно-сосудистых катастроф.
•  Соль скрывается в консервной банке. 
Заменяя домашнюю еду консервами,
а еще и полуфабрикатами, сосисками 
и колбасками, гипертоник сам роет 
себе могилу, а человек здоровый - идет 
семимильными шагами к гипертонии.
            После 50 лет у мужчин 
            в геометрической прогрессии   
            начинает увеличиваться риск 
развития инфарктов, 
после 60 лет - риск инсультов, 
сердечной недостаточности
 и заболеваний периферических 
артерий.
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Тревожные 
сигналы, 
о которых 
надо знать

•  У женщин риск развития 
сердечно-сосудистых заболеваний 
начинает увеличиваться после
 60 лет. На седьмом десятке 
женщинам в первую очередь 
страшен инсульт.
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МЕТОД № 1: 
Час детокса утром, 
час - вечером

Испытано на себе

Недельный эксперимент показал, что многие ме-
тоды действительно эффективны. Некоторые из 
них я внедрила на постоянной основе. Теперь я 
стараюсь не использовать телефон во время еды, 
убираю его на полку перед сном и беру только по-
сле завтрака. А еще стараюсь чаще встречаться с 
родственниками и друзьями.

Через неделю такого графика в моем дне освобо-
дилось несколько часов времени. Раньше казалось, 
что их не существует. Я записалась на танцы, стала 
бегать по два раза в неделю. Хотя и в смартфоне 
иногда залипаю по старой привычке.

Александра ТИМОЩЕНКО 
(«КП» - Крым»)

И я в очередной раз заме-
тила - почти не выпускаю из 
рук гаджет. В нем все: рабо-
та, чаты с коллегами и дру-
зьями, соцсети. Даже роди-
телям мне проще написать, 
а не встретиться вживую.

«Приплыли…» - подума-
ла и поставила себе диагноз 
«смартфонозависимость». 
Чтобы побороть цифровой не-
дуг, решила чуть отдалиться 
от смартфона. Поискала в ин-
тернете разные способы и решила 
на себе их опробовать. На все про 
все выделила неделю.

Как телефонные 
мошенники легко 

обманывают даже 
умных и финансово 

грамотных людей, 
читайте на сайте KP.RU

Надо ли бороться 
с зависимостью?
Психолог и кандидат 
психологических наук 
Надежда МАЙЕР:

- Смартфонозависимость ухудшает качество 
жизни. Привычка проводить в гаджетах много вре-
мени может стать причиной сильной тревожности.

Виной всему  - быстрый прилив дофамина, ко-
торый мы стараемся получить в онлайне. Ведь в 
реальной жизни нужно потрудиться, чтобы полу-
чить от чего-то удовольствие и счастье. Но чтобы 
улучшить качество жизни и минимизировать риски 
возникновения депрессии, нужно сократить ис-
пользование смартфона, как это сделала автор 
эксперимента. Начинать с жестких ограничений 
не стоит, минимизировать экранное время можно 
постепенно, чтобы не вводить себя в стресс.

«Ну ты и телефонный маньяк!» - 

так на днях меня обозвала 

подруга, когда во время 
прогулки я листала новости, 

вместо того чтобы ее слушать. Разлука… с гаджетом
Этого дня я боялась как огня. От гаджета 

нужно было отказаться на целый день!
Утром в воскресенье мой телефон разры-

вался от уведомлений. Я посто-
янно отвлекалась на звуки 

и пыталась хоть одним 
глазком подсмотреть, 
кто мне пишет. Потом 
поняла, что мухлюю, 
оставила телефон дома 

и ушла гулять.
Но вечером эксперимент 

провалился. Я взяла телефон 
подруги, чтобы посмотреть 
получившиеся снимки. Не 

удержалась и одну выложила 
в свои соцсети через ее ноутбук.
Ощущения:

Отдельный повод для тревож-
ности - как до меня дозвонится 

редактор, если вдруг случится ЧП? 
Конечно, мы заранее все обговорили, 
но навязчивые мысли меня не покидали.

час - вечеромчас - вечером

В первый день эксперимента 
сократила использование теле-
фона всего на пару часов - час 
перед сном и столько же после 
пробуждения. Смартфон унес-
ла в дальнюю комнату. Перед 
сном в ход пошла книга, ко-
торая уже давно ждала сво-
его часа - часа без телефона. 
Честно говоря, через каждые 
пару-тройку страниц рука сама 
тянулась обновить соцсети, но 
пришлось смириться. Зато заснула 
я быстрее - буквально минут за 10. 
Утром телефонная ломка дала о 
себе знать. Но пришлось отменить 
привычный мониторинг соцсетей, 
после утренних процедур просто 
пойти завтракать.
Ощущения:

Я поняла, что выспалась. Да и по-
завтракать без телефона и отвле-
кающего шума получилось быстро. 
В следующие дни я продолжила экс-
перимент, хотя по-прежнему было 
непросто.

Решила почистить телефон от ненужных программ, чтобы мень-
ше на них отвлекаться. Например, удалить приложения топовых 
маркетплейсов и мини-игры. С гаджетом в руках я провела пару 
часов. Очнулась, когда листала ленту, а моя собака заскулила, ведь 
ей пора было выходить на прогулку. На следующий день со скрипом 
я все-таки удалила несколько приложений.
Ощущения:

Я почувствовала себя маленьким ребенком, которому запретили 
долго смотреть телевизор. Только теперь я сама была взрослой, и огра-
ничения сработали не сразу. Хотелось заново установить удаленные 
приложения, но уговор есть уговор. Я действительно стала меньше 
пользоваться смартфоном, хотя после завершения эксперимента не-
сколько приложений от маркетплейсов я вернула.

Вместе с молодым человеком, который 
обижался на меня из-за того, что уделяю 
ему мало внимания, так как подолгу сижу 
в телефоне, мы перешли к радикальным 
методам. Нашла приложение, которое кон-
тролирует время, проведенное в смартфоне, 
и устанавливает лимит. Я оставила себе два 
часа в день.

Я заглядывала в телефон только по сроч-
ным делам - исключительно в рабочие чаты. 
Но каждый час рука тянулась за гаджетом. 
Из-за ломки примерно 20 раз за день без на-
добности разблокировала смартфон, водила 
пальцем по экрану, вспоминала о лимите и 
клала его на место. За рамки положенного 
я не вышла, при этом в рабочее время поль-
зовалась ноутбуком и с соблазном зайти с 
него в соцсети боролась из последних сил.
Ощущения:

Почувствовала себя неполноценной. Сложно 
сконцентрироваться на работе, постоянно 
хотелось отвлечься на веб-серфинг и соцсети. 
Остаток вечера провела с книгой, а после усну-
ла как убитая без гаджета в руках. С этим 
экспериментом я выдержала только один день.

За время моего цифрового эксперимента друзья по-
теряли меня, кто-то даже решил позвонить и узнать, все 
ли со мной в порядке.

- В онлайн была давно, на сообщения не отвечаешь, 
даже фотографии перестала постить. Что с тобой?

Тогда я и решила почаще встречаться с друзьями, с 
которыми переписывалась. Несколько встреч назначи-
ла в будние дни и пару - в выходные. Ориентировалась 
по наручным часам, но мои подруги оказались жуткими 
«опаздунами». Спустя полчаса ожидания пришлось вы-
прашивать телефон у прохожих, чтобы с ними связаться.
Ощущения:

За день я душевно пообщалась с подругами, а вечером успе-
ла на ужин с родителями. Много ходила пешком и поняла, 
что ни разу не поругалась с близкими из-за того, что сижу 
в смартфоне и никого не слушаю.
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- Милый, мне 
с тобой так 

хорошо! 

МЕТОД № 2: 

Расхламление

- Мне тоже, 
любимая!

МЕТОД № 3: 
Приложение с лимитом

МЕТОД № 4: 
Вместо долгих переписок - 
реальные встречи

МЕТОД № 5: 
Терпеть 24 часа

ВМЕСТО ВЫВОДА

Программист-разработчик 
крупной российской компании 
Роман АЛЕКСЕЕНКО:

- Начнем с того, что смартфонозависимость - 
наименьшее из зол, которое существует в со-
временном мире. Курить или употреблять алко-
голь гораздо вреднее постоянного скроллинга 
новостной ленты. К тому же в нашем мире очень 
много профессий, которые напрямую связаны 
с онлайном. Без этого сейчас никак. Также су-
ществует много приложений, которые помогают 
сбрасывать вес и контролировать питание, напо-
минают о количестве выпитой воды, даже управ-
лять машиной сейчас можно через смартфон. 
Чтобы не уходить с головой в мир онлайна, можно 
поставить лимит на использование приложений, 
которые занимают больше всего времени.
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07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ДЕЛЬФИН. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.15 ЗАПАСНЫЙ ВЫХОД. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 ЗАПАСНЫЙ ВЫХОД. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.55 ОПЕРЕТТА КАПИТАНА 

КРУТОВА. СЕРИАЛ. (16+)
Филатова репетирует роль в 
«Чайке». Она убеждается, 
что Калугин непричастен к 
убийствам, но решает 
остаться в театре, ей очень 
хочется сыграть на премье-
ре. Постепенно отношения 
между Филатовой и 
Калугиным вновь налажива-
ются, и Денис начинает обу-
чать Дашу актерскому 
мастерству.

02.25 ЛЕНИНГРАД 46. СЕРИАЛ. 
(16+)

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 СВЕТ В ОКНЕ. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Сантехник Узлов, работаю-
щий у зажиточного домовла-
дельца Пронина, слышит в 
доме подозрительный шум. 
Зная, что хозяин отправился 
на рыбалку, он решает про-
верить обстановку в доме и 
получает удар по голове. 
Последнее, что он видел 
перед потерей сознания, - 
фигуру седого мужчины в 
плаще.

02.45 ВЕРСИЯ. СЕРИАЛ. (16+)

08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 ИЩЕЙКА. СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Шоу Вована и Лексуса. 

(16+)
23.40 Подкаст.Лаб. Триггеры. 

(16+)
00.25 Подкаст.Лаб. Гори 

огнем! (16+)
01.10 Подкаст.Лаб. Не лыком 

шиты. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. 

Обязательно к прочте-
нию. (16+)

02.55 Подкаст.Лаб. Кот 
Шредингера. (16+)

09.40 Большие деньги совет-
ского кино. Док. фильм. 
(16+)

10.30 События.
10.50 МОСКОВСКИЕ ТАЙНЫ. 

БЕДНАЯ ЛИЗА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.40, 04.20 Мой герой. 
Андрей Максимов-мл. 
(12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00, 02.30 Я ЗНАЮ ТВОИ 

СЕКРЕТЫ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

15.55 Закулисные войны. 
Театр. (16+)

16.50 События.
17.10 АБОНЕМЕНТ НА 

РАССЛЕДОВАНИЕ. 
МАЛЕНЬКИЕ ТРАГЕДИИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Прощание. Светлана 

Моргунова. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Дорогие товарищи. 

Грузинская мафия. (16+)
00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Большие деньги совет-

ского кино. Док. фильм. 
(16+)

01.50 Три генерала - три судь-
бы. Док. фильм. (12+)

08.00 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

08.25 СОКРОВИЩА ТОМА 
СОЙЕРА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

10.15 ИНДИАНА ДЖОНС И 
ПОСЛЕДНИЙ КРЕСТОВЫЙ 
ПОХОД. ХУД. ФИЛЬМ.  
(16+)
Прославленный археолог и 
искатель приключений 
Индиана Джонс разыскивает 
самую таинственную релик-
вию в истории человечества 
- Святой Грааль...

12.55 ИНДИАНА ДЖОНС И 
КОРОЛЕВСТВО 
ХРУСТАЛЬНОГО ЧЕРЕПА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.20 ИЗ ПАРИЖА С 
ЛЮБОВЬЮ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

17.10 Шоу Уральские пельме-
ни. (16+)

20.00 ОТМОРОЖЕННЫЕ. 
СЕРИАЛ. (16+)

20.30 ОТМОРОЖЕННЫЕ. 
СЕРИАЛ. (16+)

21.00 ДЖЕК РИЧЕР-2. 
НИКОГДА НЕ 
ВОЗВРАЩАЙСЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.35 МИССИЯ 
НЕВЫПОЛНИМА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.30 ПОГНАЛИ. СЕРИАЛ. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Гастротур. (16+)

04.40, 00.40, 03.10 Пятница 

News. 

05.20 Секреты на кухне. 

(16+)

05.50 Зовите шефа-2. (16+)

06.40 Четыре дачи. (16+)

08.40 Кондитер. Дети. (12+)

10.10 Адский шеф. (16+)

13.20, 14.20, 15.30, 16.50 На 

ножах. (16+)

18.00 На ножах. Спецвыпуск. 

(16+)

19.30 Битва шефов. (16+)

22.00 Гастротур. (16+)

23.00 БЕЗ КРЫШИ, ВНЕ 

ЗАКОНА. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

01.00, 01.50, 02.30 Черный 

список. (16+)

03.30, 03.40 Ну, погоди! 

Каникулы. Мультфильм. 

(0+)

08.05, 21.10 ГОРДОСТЬ И 
ПРЕДУБЕЖДЕНИЕ. СЕРИАЛ.

09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 22.50 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 00.05 Всего-навсего игра... 

Истоки Енисея. Док. фильм.
11.00 Поселок Юрино. Марий Эл. 

Шереметевский замок. 
Док. фильм.

11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Монолог в 4-х частях. Глеб 

Панфилов.
12.30, 12.50, 13.10, 23.05, 23.25, 

23.45 ПОРУС. СЕРИАЛ.
13.35 Искусственный отбор.
14.20 Завтра не умрет никогда. 

Наши крылья. Док. фильм.
15.00 Сказки из глины и дерева.
15.10 Белая студия.
16.15 Библейский сюжет.
16.45, 00.55 Симфонические орке-

стры России. 
17.55 Звучащее слово. Дмитрий 

Журавлев. Яков Смоленский. 
Док. фильм.

18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 Абсолютный слух.
20.30 Власть факта. Макиавелли: 

политика и мораль.
22.05 Уроки режиссуры. 

04.00, 17.00, 01.10 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 02.00 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 НАЕМНИК. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.00 Смотреть всем! (16+)
23.30 ПО СЛЕДУ ХАКЕРА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00 Музэнерго. (16+)
06.00 Каждое утро. (16+)
07.05 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00, 13.00, 22.20 Плейлист. 

Весна. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00, 15.00, 21.00 Хиты 

по-русски. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
13.30 Битва номинантов. 

(16+)
14.20 В десятку! (16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.20, 17.50 10 самых! (16+)
18.20 DJ SMASH: 

Приключения электрони-
ки. Док. фильм. (16+)

19.00 Сплетни-шейкер. (16+)
19.40 Чес на износ: ужасы 

гастрольной жизни. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 04.45, 05.30, 06.15, 
07.00, 08.30, 09.20, 
10.15, 11.10, 03.35 
ПОСЛЕДНИЙ МЕНТ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.55 Знание - сила. (0+)
12.30, 13.30, 14.30 МОРСКИЕ 

ДЬЯВОЛЫ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

15.30, 16.30 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

17.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СВОИ-6. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.20 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.10 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30, 00.15, 01.05 

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
03.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)

Петербург
5 канал

22.05.2024

БОЕВИК США, 1996

СРЕДА, 23.35

«МИССИЯ НЕВЫПОЛНИМА» (16+)

Агент ЦРУ Итан Хант 
оказался в положении 
подозреваемого в преда-
тельстве «крота», из-за 
которого погибли несколько 
членов его команды, вклю-
чая руководителя группы 
Джима Фелпса. В живых 
осталась еще только колле-
га Ханта - жена Фелпса 
агент Клэр. Чтобы снять с 
себя обвинения в предатель-
стве, Ханту надо найти 
настоящего «крота».

Режиссер - 
Брайан Де Пальма.
В главных ролях: Том 

Круз, Джон Войт, 
Эммануэль Беар.

БОЕВИК США, 2022

СРЕДА, 19.00

«НАЕМНИК» (16+) 
Служба в армии с детства 

была мечтой Джеймса Рида, а 
зеленый берет - предметом 
гордости. Но после ранений он 
остается не у дел: в мирном 
обществе ему нет места, а 
состояние здоровья приходится 
поддерживать медикаментами, не 
всегда самыми «чистыми». И 
когда подворачивается возмож-
ность снова взяться за старое 
ремесло, бывший солдат не 
медлит. Но теперь выбор, на кого 
направить оружие, лежит полно-
стью на нем.

Режиссер - Тарик Салех.
В главных ролях: Крис 

Пайн, Бен Фостер, Гиллиан 
Джейкобс.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Вкуснотища - Верх - Лютик - Автобаза - Руководитель - Угол - Фаянс - Язвенник - Ломота - Агрессор - Намек - Лаке - Бат - 
Молотьба - Аншлаг - Судорога - Волк - Корд - Неуч - Лицо - Инфаркт - Ефрем - Зима - Пирог - Иней - Дары - Равелин - Нерей - Мода - Тяпка - Ояма.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Рулон - Блювштейн - Вокал - Металл - Миклош - Кумай - Слово - Лето - Разум - Арьергард - Тетя - «Лада» - Альф - Опыт - Вкус - Игра - Халява - Сейф 
- Арес - «Реал» - Дояр - Бан - Тарантино - Насыпь - Бег - Паук - Роза - Чайка.
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ИЩИ, КОМУ ВЫГОДНО
Депутаты ПС будут 
расследовать теракты 
и военные преступления

ИЩИ, КОМУ ВЫГОДНО
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Александр Лукашенко предложил честно признать: 
белорусы никогда еще не жили так хорошо, как сейчас

НЕ ПРОХОДИТЕ МИМО
Ваш звонок может 
предотвратить диверсию

УРОКИ ДОБРОДЕТЕЛИ 
ХОТИТЕ ЛИ, РОДИТЕЛИ?
Подписчики «СВ» 
голосуют «за»

ЛЕГИОНЕРЫ 
ВСЕХ СТРАН, 
ОТСОЕДИНЯЙТЕСЬ!
В спортивных клубах 
должны играть 
отечественные таланты

Распространяется бесплатно

ПЕРЕПРЫГНУЛИ САНКЦИИ
8
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 ■ Страны планируют вый-
ти на товарооборот в мил-
лиард долларов.

В ДВА ПРИЕМА
Три дня продолжался ви-

зит Александра Лукашенко 
в Азербайджан. Переговоры 
с Ильхамом Алиевым про-
шли в президентском дворце 
«Загульба». Сначала в форма-
те один на один, после при-
соединились делегации.

- У нас нет закрытых тем, 
у нас все открыто. Если бы 
кто-то услышал, какие вопро-
сы мы обсуждаем, они бы по-
думали: какие же у нас отно-
шения? Самые добрые, самые 
близкие, - сказал Александр 
Лукашенко. - Мы общаемся 
как братья, одинаково пони-
маем мир, куда он движется. 
Я вам сказал один на один про 
Гейдара (Гейдар Алиев - быв-
ший президент Азербайджа-
на, отец Ильхама Алиева.  - 
Ред.): если бы он увидел, как 
развивается Азербайджан…

- Дорожим доверительным, 
креативным партнерством 
между нашими странами, ко-
торое основано на взаимном 
уважении, дружбе и сотруд-
ничестве, - Ильхам Алиев дер-
жит ту же линию. - Отношения 
проверены временем. Думаю, 
что ни у кого не вызывает со-

мнения, что Беларусь и Азер-
байджан - два надежных друга.

Товарооборот между Бела-
русью и Азербайджаном за 
прошлый год превысил четы-
реста миллионов долларов. 
По силам выйти на миллиард.

- Это будет очень крупный 
шаг. Может быть, в два прие-
ма мы это сделаем. Если мы, 
к примеру, покупаем в недру-
жественных странах какой-
то товар, что производится 
в Азербайджане, мы должны 
ни на что не глядя отказаться 
от него и купить здесь. Точно 
так и Азербайджан будет ид-
ти навстречу, - считает Алек-
сандр Лукашенко.

У государств есть дорожная 
карта по развитию двусторон-
него сотрудничества. Скоро 
в  Минске ее обновят и до-
полнят - что-то уже устарело, 
а что-то надо запускать, как 
говорится, «еще вчера».

- Мы договорились о со-
вместном производстве ком-
плексных минеральных удо-
брений. Чего тут медлить? 
Надо делать комплексные 
смешанные удобрения и на-
чинать с внутреннего рынка, 
чтобы Азербайджан где-то не 
просил какие-то удобрения, 
а  здесь производить. У  нас 
есть технологии, мы готовы 
это делать и обеспечивать 
весь регион, а он колоссаль-
ный: Иран, Пакистан, Индия. 

До ноября надо продвинуть-
ся,  - поставил задачу Алек-
сандр Лукашенко.

Сотрудничество в сельском 
хозяйстве - это поставки из 
Беларуси крупного рога-
того скота элитных пород, 
строительство агрогородков 
и инфраструктуры, создание 
молочно-товарных комплек-
сов, фермерских хозяйств.

- Что касается фармацевти-
ки, хоть завтра готовы начи-
нать поставки тех лекарств, ко-
торые вам нужны. И создавать 
здесь совместные производ-
ства по лекарствам и ветпре-
паратам, - предложил Алек-
сандр Лукашенко. - Это тоже 
очень большая программа, 
которая никому в Азербайд-
жане не мешает работать. Мы 

здесь в противоречия ни с кем 
не входим и конкуренцию ни-
кому не составляем. Хотя кон-
куренция должна быть.

Также вместе можно делать 
технику МТЗ, МАЗа, пожар-
ные машины, лифты. 

ОЦЕНКИ 
СОВПАДАЮТ
Говорили и о том, что про-

исходит в мире и «по пери-
метру».

- Я проинформировал о том, 
что происходит в нашем ре-
гионе в связи с конфликтом на 
Украине. Подробнейшим об-
разом, - сделал инсайд глава 
РБ. - Оценки и точки зрения 
у нас или близки, или совпада-
ют. Нашу позицию вы знаете. 
Нам там непросто сейчас. Но 

мы будем делать все, чтобы 
там был мир. И будем двигать-
ся в этом направлении. Опыт 
Азербайджана послевоенного 
устройства, мирного устрой-
ства очень важен и для наше-
го региона.

В Кавказском регионе сей-
час неспокойно: в Грузии 
и Армении - митинги и бес-
порядки.

- Здесь появился очень 
мощный, нормальный лидер 
в лице Азербайджана. Вы спо-
собны контролировать Кав-
казский регион. Это уже не 
только ответственность за 
Азербайджан - вы уже в це-
лом отвечаете за ситуацию, 
на что мы, те народы, которые 
не живут на Кавказе, очень 
надеемся. 

 ■ От Магадана ждут алмазы, рыбу 
и морепродукты.

Губернатор Магаданской обла-
сти Сергей Носов впервые прилетел 
в Минск.

- В начале нашей встречи хочу заверить, 
что вы не пожалеете, что преодолели эти 
одиннадцать тысяч километров, - сказал 
ему Александр Лукашенко. - Мы россий-
ские регионы не делим на отдаленные 
и не отдаленные. Со всеми работаем и на-
ходим точки соприкосновения. Уверен, что 
и с  Магаданской областью получится су-
щественно добавить в наших отношениях. 
Прежде всего в торгово-экономических.

Обсуждали кооперацию, в том числе 
промышленную. Глава государства счи-
тает, что можно работать и на магадан-
ском сырье:

- Мы еще с советских времен сохра-
нили ювелирный завод «Кристалл» 
в Гомеле. Выпускается широкая гамма 
продукции, в  том числе ювелирной, с ис-
пользованием бриллиантов белорусской 
огранки.

Магаданская область богата рыбой 
и морепродуктами, которых у белору-
сов, по мнению президента, должно быть 
больше:

- Только нужны прямые поставки и, 
естественно, адекватная цена. При жела-
нии можете создать свои перерабатыва-
ющие мощности в Беларуси с прицелом 
не только на наш рынок, но и на логисти-
чески близкие города - Москву, Санкт-
Петербург, а также на другие страны.

А в Магадане можно организовать вы-
пуск молочной продукции из белорус-
ского сырья.

- Я каждый год, ког-
да здесь бываю, особо 
интересуюсь белору-
сами, - сказал Ильхам 
Алиев на международ-
ной сельхозвыставке 
Caspian Agro в Баку. 
Президенты заглянули 
на экспозиции своих 
стран.

Главе Азербайджана 
презентовали шоколад-
ную книгу, а его супру-
ге попросили передать 
шоколадный букет.

- Президент сразу 
заберет, а то… - начал 
Александр Лукашенко.

- Съедят еще!  - за-
кончил фразу Ильхам 
Алиев.

На открытой пло-
щадке представили 
белорусскую технику 
и трактора совместно-
го производства.

- Это техника, которая 

здесь востребована, 
или перспективная?  - 
уточнил глава РБ.

- Вся техника здесь 
востребована. Мы на 
склад не работаем!

 ■ Готовы подставить плечо.

На третий день Александр Лукашен-
ко прилетел в Физули. Сразу с трапа - 
в машину, за рулем - Ильхам Алиев. 
Вместе они осмотрели разрушенные 
объекты и перспективные районы для 
застройки. Президент Азербайджана 
рассказал, как восстанавливают тер-
ритории после военных действий.

- Тяжелая история. Как раз настало 
то тяжелое время, когда надо возрож-
дать эти земли, надо возвращать лю-
дей. А они уже, некоторые, родились 

в  городе - проблема, наверное, будет, - 
сказал Александр Лукашенко.

Мало просто вернуть людей на эти 
земли. Нужно создать производства, 
рабочие места. Что займет немало лет. 
Беларусь готова в этом помочь:

- То, что вы вернули земли, возрожда-
ете их, это останется на века, на многие 
времена. Если в великом деле возрож-
дения этих земель найдете нам место, 
где мы можем подставить свое плечо, 
и это будет вам выгодно, мы это сдела-

ем с большим удовольствием. Притом 
сделаем так, как никто больше в ми-
ре не сделает, - из-за того уважения 
и наших отношений между братскими 
народами Беларуси и Азербайджана. 
 Помощников у вас тут сейчас хватает, 
но если мы можем на дружеских на-
чалах участвовать в этом… Техника, 
агро городки, рабочие места, опреде-
ленные технологии. Я на переговорах 
один на один Ильхама Гейдаровича 
попросил: если это возможно - какое-

то место для Беларуси, - вы, пожалуй-
ста, нам его дайте. И он такой подход 
поддержал.

Азербайджанский лидер сообщил, 
что в стране будут рады поддержке.

После этого в Шуше посетили 
музейно-выставочную экспозицию 
о деятельности Гейдара Алиева. Также 
осмотрели тракторную технику, пода-
ренную городу белорусским лидером.

- Пользуйся. Понравится - добавим 
еще, - сказал он коллеге.

БЕЛЫЕ ТЮЛЬПАНЫ -  
ВЕСТНИКИ СБЛИЖЕНИЯ

ВКУСНЫЙ 
ПОДАРОК

«РЕГИОНЫ РФ  СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО

НЕ ДЕЛИМ НА ОТДАЛЕННЫЕ И НЕ ОТДАЛЕННЫЕ»

НА ДРУЖЕСКИХ НАЧАЛАХ ВОЗРОЖДЕНИЕ ТЕРРИТОРИЙ

ЭТО ОЧЕНЬ КРУПНЫЙ ШАГ
Александр ЛУКАШЕНКО - о партнерстве с Азербайджаном:

Александр Лукашенко предложил 
помощь в восстановлении 
разрушенных войной районов.

Шоколадный букет -  
для супруги 
Ильхама Алиева.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Лидер РФ в Пекине процитировал 
слова из популярной песни 50-х годов 
прошлого века, которые сегодня вновь 
актуальны.

Его визит стал зеркальным ответом на 
приезд Си Цзиньпина в Москву прошлой 
весной - на десятый день после своего из-
брания Председателем КНР. Владимир 
Путин прилетел в Пекин ровно через 
десять дней после инаугурации. Для обо-
их лидеров это были первые зарубежные 
визиты после вступления в должность. 
И уже 43-я их личная встреча. Событие 
знаковое и показательное для всего ми-
ра. А для Запада просто пощечина, как 
написала Financial Times.

На фоне того, как прохладно тут встре-
чали недавно канцлера ФРГ и Госсекре-
таря США, каждый этап торжественной 
церемонии приветствия Владимира Пу-
тина - знак исключительного отношения. 
Красная ковровая дорожка, внушитель-
ный мотоэскорт, артиллерийский салют, 
национальные флаги повсюду, «Подмос-
ковные вечера» в исполнении оркестра 
армии КНР.

- Уважаемый президент Путин, мой 
большой друг! Несколько дней назад вы 
принесли присягу и официально вступи-
ли в пятый президентский срок. Еще раз 
хочу поздравить вас и в вашем лице весь 
российский народ! - обратился к гостю Си 
Цзиньпин в начале переговоров в Доме 
народных собраний.

- Уважаемый господин Си Цзиньпин! 

Дорогой друг! Искренне рад вновь ока-
заться в гостеприимном Китае, среди 
своих друзей, и встретиться с вами, - от-
ветил Владимир Путин. - Китай наш глав-
ный торгово-экономический партнер.  
Двусторонний товарооборот достиг хо-
роших показателей - 227 миллиардов 
долларов.

Не менее важно, что у Москвы и Пеки-
на схожие взгляды на мировые вопросы:

- Наши отношения не являются конъ-
юнктурными и не направлены против 
кого бы то ни было. Наше сотрудниче-
ство - один из главных стабилизирую-
щих факторов на международной арене. 
Отстаиваем принципы справедливости 
и демократического миропорядка, отра-
жающего многополярные реалии.

По итогам переговоров, большая часть 

которых прошла за закрытыми дверями, 
подписали больше десяти документов. 
План экономического партнерства раз-
работан аж до 2030 года. Договорились 
углублять сотрудничество в военной об-
ласти, расширять масштабы совместных 
учений.

На открытии перекрестного года куль-
тур в Большом театре КНР Владимир 
Путин пояснил, почему его речь была 
продолжительной:

- Чувствую себя просто как дома, поэто-
му решил, что здесь уже все по-русски 
говорят,  - улыбнулся российский ли-
дер. - Русский с китайцем - братья навек. 
Уверен, что именно в таком братском  
духе мы продолжим укреплять гармо-
ничное партнерство между нашими 
странами.

Владимир ПУТИН:

 ■ ОПК кратно увеличил выпуск 
новейших вооружений.

Владимир Путин образно, но метко 
объяснил, почему именно Андрей Бе-
лоусов стал новым министром обо-
роны РФ:

- Взаимоотношение между «пушка-
ми» и «маслом» должно быть органично 
вписано в общую стратегию развития 
страны. Надеюсь, что Андрей Рэмович 
справится с этой задачей наилучшим 
образом. Кроме всего прочего, он в по-

следнее время по моему поручению за-
нимался некоторыми вещами двойно-
го назначения, в частности развитием 
беспилотных летательных аппаратов. 
И делал это успешно, - заявил лидер 
РФ на совещании с командующими 
войсками.

Беспилотники превратились едва ли 
не в главную ударную силу на передо-
вой. Да и вообще оборонка здорово 
прибавила, кратно нарастила выпуск 

передовых видов оружия:
- Мы знаем, что чем эффективнее 

средства поражения, чем они более 
точные, чем они более мощные, тем 
меньше у нас потерь, а это ключевой 
вопрос при ведении вооруженной борь-
бы. Сейчас кто быстрее осваивает но-
вейшее оружие, тот и побеждает.

Мы должны максимально использо-
вать весь наш ресурс для обеспечения 
главной задачи - успешной работы на-

ших боевых подразделений на линии 
боевого соприкосновения.

Расходы уже около пятнадцати трил-
лионов рублей. Но развивать ОПК не-
обходимо с умом, не впадая в край-
ности:

- При безусловном соблюдении прин-
ципов здоровой экономики и соблюде-
нии макроэкономических принципов. 
Это чрезвычайно важная вещь. Мы 
ни в коем случае не должны допустить 
никаких перекосов в экономике и в про-
мышленности.

 ■ Россия будет исходить 
из собственных интересов.

ЖАЛОБНЫЙ ПИСК
Россия никогда не отказы-

валась от диалога по Украине, 
но базой должны стать реалии, 
а не ультиматумы на основе 
чьих-то хотелок. Об этом зая-
вил Владимир Путин журнали-
стам по итогам визита в КНР.

- Во время переговоров 
Председатель КНР изложил 
мне основные тезисы того, 
о чем шла речь в ходе его не-
давней поездки в Европу, из-
ложил свою позицию, связан-
ную с китайскими мирными 
инициативами. Мы считаем, 
что Китай искренне стремится 
к тому, чтобы урегулировать 
эту проблему, предлагает раз-

личные варианты, ведет себя 
очень гибко и, на мой взгляд, 
искренне стремится к решению 
этой проблемы. Мы обсуждали 
это достаточно подробно.

Вместо сорванных стамбуль-
ских договоренностей между 
Москвой и Киевом теперь За-
падом навязывается так назы-
ваемая мирная конференция 
в Швейцарии... без участия РФ:

- Нанести стратегическое 
поражение России не получа-
ется. Теперь запищали: давай-
те конференцию. Пожалуйста. 
Россия будет участвовать? Но 
мы вас не приглашаем. Вот те-
бе кино! И Россия обвиняется 
в том, что не хочет участво-
вать. Хотели получить преиму-
щество на поле боя. Не полу-
чилось - нате вам теперь наши 

условия. С дуба рухнули, что 
ли? С какой стати-то? Безус-
ловно, мы будем исходить из 
реалий, которые складыва-
ются на земле. В чем смысл 
этой конференции? Собрать 
как можно большее количество 
стран, потом заявить о том, что 
со всеми согласовано, а потом 
предъявить России это как уже 
решенный вопрос, как ультима-
тум. Такого развития событий 
не будет, - заявил российский 
лидер.

ФАКТ ОЧЕВИДНЫЙ
Что делать с легитимностью 

Зеленского? Срок его полно-
мочий истекает 20 мая. Вы-
боры он отменил.

- Для нас это, конечно, име-
ет значение. Если речь пойдет 

о подписании каких-то доку-
ментов в такой судьбоносной 
области с легитимными вла-
стями, это факт очевидный. Но 
ответить на этот вопрос долж-
на политическая и юридиче-
ская система самой Украины.

В последнее время наши 
войска добились успехов на 
харьковском направлении. 
Есть ли планы брать второй 
по величине город Украины?

- Они продолжают обстрели-
вать жилые кварталы пригра-
ничных территорий, включая 
Белгород. Гибнут гражданские 
люди. И я говорил публично, 
что, если это будет продол-
жаться, мы вынуждены будем 
создать зону безопасности, 
санитарную зону. Вот мы это 
и делаем. Что касается Харь-
кова, то таких планов на сегод-
няшний день нет.

 ■ Мы очень хлебосоль-
ные народы.

Второй день визита Влади-
мир Путин провел в Харбине. 
Начал с возложения цветов 
к памятнику советским вои-
нам, освобождавшим город 
от японских захватчиков 
в 1945 году. Посетил храм 
Покрова Пресвятой Богоро-
дицы, передал икону «Спас 
Нерукотворный». Затем по-
жал руку космическому ро-
боту на открытии совместной 
выставке ЭКСПО. В Харбин-
ском политехе встретился со 
студентами.

- Я не интернет, на каждый 
вопрос ваш не отвечу, - по-
шутил президент. - Но попро-
бую сформулировать свое 
мнение.

Как развивали настойчи-
вость и дальновидность?

- Не знаю. Так получилось. 
Мне кажется, что мне, так же 
как и всем людям, многого не 
хватает. Я еще должен рабо-
тать над собой.

Главное - не лениться 
и обязательно заниматься 
спортом.

- Мы все, и я в том числе, 
ленивые люди. Надо избав-
ляться от лени и сразу при-
ступать к спортивным заня-
тиям. Чем больше делаешь 
в течение дня, тем больше 
получается. Говорю не только 
о спорте. Главное - не надо 
себя жалеть. Иначе сразу по-
катишься вниз по всем по-
казателям.

Будущий космический ин-
женер попросил оценить ки-
тайскую кухню:

- У нас Пушкин говорил: 
«быть можно дельным че-
ловеком и думать о красе 
ногтей». Китайская  - одна 
из великих мировых кухонь. 
Вчера мой друг, Председа-
тель КНР, угощал меня уткой 
по-пекински. Лежало два ку-
сочка. Думал, съем один. Но 
не смог удержаться - съел 
и второй, уж больно было 
вкусно. Русский народ и ки-
тайский очень хлебосольные. 
Мы любим гостей, мы любим 
друзей, с удовольствием их 
всегда встречаем и стараем-
ся сделать так, чтобы им все 
понравилось.

БЕЗ УТАЙКИ

«НЕ УДЕРЖАЛСЯ 
И СЪЕЛ…»

С УМОМ И НЕ ВПАДАЯ В КРАЙНОСТИ ОБОРОНКА

«С ДУБА РУХНУЛИ, ЧТО ЛИ?» ОБЪЕКТИВНО
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После переговоров Си Цзиньпин пригласил Владимира Путина на чайную церемонию.  
На чашку чая в Китае приглашают только самых дорогих друзей. Три недели назад  
в Пекин приезжал Госсекретарь США Энтони Блинкен, безуспешно уговаривал прекратить 
отношения с Москвой. За стол его не позвали. А в аэропорту встречал директор 
отделения МИД КНР, всего-навсего. Никаких красных дорожек и почетных караулов.

РУССКИЙ С КИТАЙЦЕМ - 
БРАТЬЯ НАВЕК
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 ■ Страны планируют вый-
ти на товарооборот в мил-
лиард долларов.

В ДВА ПРИЕМА
Три дня продолжался ви-

зит Александра Лукашенко 
в Азербайджан. Переговоры 
с Ильхамом Алиевым про-
шли в президентском дворце 
«Загульба». Сначала в форма-
те один на один, после при-
соединились делегации.

- У нас нет закрытых тем, 
у нас все открыто. Если бы 
кто-то услышал, какие вопро-
сы мы обсуждаем, они бы по-
думали: какие же у нас отно-
шения? Самые добрые, самые 
близкие, - сказал Александр 
Лукашенко. - Мы общаемся 
как братья, одинаково пони-
маем мир, куда он движется. 
Я вам сказал один на один про 
Гейдара (Гейдар Алиев - быв-
ший президент Азербайджа-
на, отец Ильхама Алиева.  - 
Ред.): если бы он увидел, как 
развивается Азербайджан…

- Дорожим доверительным, 
креативным партнерством 
между нашими странами, ко-
торое основано на взаимном 
уважении, дружбе и сотруд-
ничестве, - Ильхам Алиев дер-
жит ту же линию. - Отношения 
проверены временем. Думаю, 
что ни у кого не вызывает со-

мнения, что Беларусь и Азер-
байджан - два надежных друга.

Товарооборот между Бела-
русью и Азербайджаном за 
прошлый год превысил четы-
реста миллионов долларов. 
По силам выйти на миллиард.

- Это будет очень крупный 
шаг. Может быть, в два прие-
ма мы это сделаем. Если мы, 
к примеру, покупаем в недру-
жественных странах какой-
то товар, что производится 
в Азербайджане, мы должны 
ни на что не глядя отказаться 
от него и купить здесь. Точно 
так и Азербайджан будет ид-
ти навстречу, - считает Алек-
сандр Лукашенко.

У государств есть дорожная 
карта по развитию двусторон-
него сотрудничества. Скоро 
в  Минске ее обновят и до-
полнят - что-то уже устарело, 
а что-то надо запускать, как 
говорится, «еще вчера».

- Мы договорились о со-
вместном производстве ком-
плексных минеральных удо-
брений. Чего тут медлить? 
Надо делать комплексные 
смешанные удобрения и на-
чинать с внутреннего рынка, 
чтобы Азербайджан где-то не 
просил какие-то удобрения, 
а  здесь производить. У  нас 
есть технологии, мы готовы 
это делать и обеспечивать 
весь регион, а он колоссаль-
ный: Иран, Пакистан, Индия. 

До ноября надо продвинуть-
ся,  - поставил задачу Алек-
сандр Лукашенко.

Сотрудничество в сельском 
хозяйстве - это поставки из 
Беларуси крупного рога-
того скота элитных пород, 
строительство агрогородков 
и инфраструктуры, создание 
молочно-товарных комплек-
сов, фермерских хозяйств.

- Что касается фармацевти-
ки, хоть завтра готовы начи-
нать поставки тех лекарств, ко-
торые вам нужны. И создавать 
здесь совместные производ-
ства по лекарствам и ветпре-
паратам, - предложил Алек-
сандр Лукашенко. - Это тоже 
очень большая программа, 
которая никому в Азербайд-
жане не мешает работать. Мы 

здесь в противоречия ни с кем 
не входим и конкуренцию ни-
кому не составляем. Хотя кон-
куренция должна быть.

Также вместе можно делать 
технику МТЗ, МАЗа, пожар-
ные машины, лифты. 

ОЦЕНКИ 
СОВПАДАЮТ
Говорили и о том, что про-

исходит в мире и «по пери-
метру».

- Я проинформировал о том, 
что происходит в нашем ре-
гионе в связи с конфликтом на 
Украине. Подробнейшим об-
разом, - сделал инсайд глава 
РБ. - Оценки и точки зрения 
у нас или близки, или совпада-
ют. Нашу позицию вы знаете. 
Нам там непросто сейчас. Но 

мы будем делать все, чтобы 
там был мир. И будем двигать-
ся в этом направлении. Опыт 
Азербайджана послевоенного 
устройства, мирного устрой-
ства очень важен и для наше-
го региона.

В Кавказском регионе сей-
час неспокойно: в Грузии 
и Армении - митинги и бес-
порядки.

- Здесь появился очень 
мощный, нормальный лидер 
в лице Азербайджана. Вы спо-
собны контролировать Кав-
казский регион. Это уже не 
только ответственность за 
Азербайджан - вы уже в це-
лом отвечаете за ситуацию, 
на что мы, те народы, которые 
не живут на Кавказе, очень 
надеемся. 

 ■ От Магадана ждут алмазы, рыбу 
и морепродукты.

Губернатор Магаданской обла-
сти Сергей Носов впервые прилетел 
в Минск.

- В начале нашей встречи хочу заверить, 
что вы не пожалеете, что преодолели эти 
одиннадцать тысяч километров, - сказал 
ему Александр Лукашенко. - Мы россий-
ские регионы не делим на отдаленные 
и не отдаленные. Со всеми работаем и на-
ходим точки соприкосновения. Уверен, что 
и с  Магаданской областью получится су-
щественно добавить в наших отношениях. 
Прежде всего в торгово-экономических.

Обсуждали кооперацию, в том числе 
промышленную. Глава государства счи-
тает, что можно работать и на магадан-
ском сырье:

- Мы еще с советских времен сохра-
нили ювелирный завод «Кристалл» 
в Гомеле. Выпускается широкая гамма 
продукции, в  том числе ювелирной, с ис-
пользованием бриллиантов белорусской 
огранки.

Магаданская область богата рыбой 
и морепродуктами, которых у белору-
сов, по мнению президента, должно быть 
больше:

- Только нужны прямые поставки и, 
естественно, адекватная цена. При жела-
нии можете создать свои перерабатыва-
ющие мощности в Беларуси с прицелом 
не только на наш рынок, но и на логисти-
чески близкие города - Москву, Санкт-
Петербург, а также на другие страны.

А в Магадане можно организовать вы-
пуск молочной продукции из белорус-
ского сырья.

- Я каждый год, ког-
да здесь бываю, особо 
интересуюсь белору-
сами, - сказал Ильхам 
Алиев на международ-
ной сельхозвыставке 
Caspian Agro в Баку. 
Президенты заглянули 
на экспозиции своих 
стран.

Главе Азербайджана 
презентовали шоколад-
ную книгу, а его супру-
ге попросили передать 
шоколадный букет.

- Президент сразу 
заберет, а то… - начал 
Александр Лукашенко.

- Съедят еще!  - за-
кончил фразу Ильхам 
Алиев.

На открытой пло-
щадке представили 
белорусскую технику 
и трактора совместно-
го производства.

- Это техника, которая 

здесь востребована, 
или перспективная?  - 
уточнил глава РБ.

- Вся техника здесь 
востребована. Мы на 
склад не работаем!

 ■ Готовы подставить плечо.

На третий день Александр Лукашен-
ко прилетел в Физули. Сразу с трапа - 
в машину, за рулем - Ильхам Алиев. 
Вместе они осмотрели разрушенные 
объекты и перспективные районы для 
застройки. Президент Азербайджана 
рассказал, как восстанавливают тер-
ритории после военных действий.

- Тяжелая история. Как раз настало 
то тяжелое время, когда надо возрож-
дать эти земли, надо возвращать лю-
дей. А они уже, некоторые, родились 

в  городе - проблема, наверное, будет, - 
сказал Александр Лукашенко.

Мало просто вернуть людей на эти 
земли. Нужно создать производства, 
рабочие места. Что займет немало лет. 
Беларусь готова в этом помочь:

- То, что вы вернули земли, возрожда-
ете их, это останется на века, на многие 
времена. Если в великом деле возрож-
дения этих земель найдете нам место, 
где мы можем подставить свое плечо, 
и это будет вам выгодно, мы это сдела-

ем с большим удовольствием. Притом 
сделаем так, как никто больше в ми-
ре не сделает, - из-за того уважения 
и наших отношений между братскими 
народами Беларуси и Азербайджана. 
 Помощников у вас тут сейчас хватает, 
но если мы можем на дружеских на-
чалах участвовать в этом… Техника, 
агро городки, рабочие места, опреде-
ленные технологии. Я на переговорах 
один на один Ильхама Гейдаровича 
попросил: если это возможно - какое-

то место для Беларуси, - вы, пожалуй-
ста, нам его дайте. И он такой подход 
поддержал.

Азербайджанский лидер сообщил, 
что в стране будут рады поддержке.

После этого в Шуше посетили 
музейно-выставочную экспозицию 
о деятельности Гейдара Алиева. Также 
осмотрели тракторную технику, пода-
ренную городу белорусским лидером.

- Пользуйся. Понравится - добавим 
еще, - сказал он коллеге.

БЕЛЫЕ ТЮЛЬПАНЫ -  
ВЕСТНИКИ СБЛИЖЕНИЯ

ВКУСНЫЙ 
ПОДАРОК

«РЕГИОНЫ РФ  СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО

НЕ ДЕЛИМ НА ОТДАЛЕННЫЕ И НЕ ОТДАЛЕННЫЕ»

НА ДРУЖЕСКИХ НАЧАЛАХ ВОЗРОЖДЕНИЕ ТЕРРИТОРИЙ

ЭТО ОЧЕНЬ КРУПНЫЙ ШАГ
Александр ЛУКАШЕНКО - о партнерстве с Азербайджаном:

Александр Лукашенко предложил 
помощь в восстановлении 
разрушенных войной районов.

Шоколадный букет -  
для супруги 
Ильхама Алиева.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Лидер РФ в Пекине процитировал 
слова из популярной песни 50-х годов 
прошлого века, которые сегодня вновь 
актуальны.

Его визит стал зеркальным ответом на 
приезд Си Цзиньпина в Москву прошлой 
весной - на десятый день после своего из-
брания Председателем КНР. Владимир 
Путин прилетел в Пекин ровно через 
десять дней после инаугурации. Для обо-
их лидеров это были первые зарубежные 
визиты после вступления в должность. 
И уже 43-я их личная встреча. Событие 
знаковое и показательное для всего ми-
ра. А для Запада просто пощечина, как 
написала Financial Times.

На фоне того, как прохладно тут встре-
чали недавно канцлера ФРГ и Госсекре-
таря США, каждый этап торжественной 
церемонии приветствия Владимира Пу-
тина - знак исключительного отношения. 
Красная ковровая дорожка, внушитель-
ный мотоэскорт, артиллерийский салют, 
национальные флаги повсюду, «Подмос-
ковные вечера» в исполнении оркестра 
армии КНР.

- Уважаемый президент Путин, мой 
большой друг! Несколько дней назад вы 
принесли присягу и официально вступи-
ли в пятый президентский срок. Еще раз 
хочу поздравить вас и в вашем лице весь 
российский народ! - обратился к гостю Си 
Цзиньпин в начале переговоров в Доме 
народных собраний.

- Уважаемый господин Си Цзиньпин! 

Дорогой друг! Искренне рад вновь ока-
заться в гостеприимном Китае, среди 
своих друзей, и встретиться с вами, - от-
ветил Владимир Путин. - Китай наш глав-
ный торгово-экономический партнер.  
Двусторонний товарооборот достиг хо-
роших показателей - 227 миллиардов 
долларов.

Не менее важно, что у Москвы и Пеки-
на схожие взгляды на мировые вопросы:

- Наши отношения не являются конъ-
юнктурными и не направлены против 
кого бы то ни было. Наше сотрудниче-
ство - один из главных стабилизирую-
щих факторов на международной арене. 
Отстаиваем принципы справедливости 
и демократического миропорядка, отра-
жающего многополярные реалии.

По итогам переговоров, большая часть 

которых прошла за закрытыми дверями, 
подписали больше десяти документов. 
План экономического партнерства раз-
работан аж до 2030 года. Договорились 
углублять сотрудничество в военной об-
ласти, расширять масштабы совместных 
учений.

На открытии перекрестного года куль-
тур в Большом театре КНР Владимир 
Путин пояснил, почему его речь была 
продолжительной:

- Чувствую себя просто как дома, поэто-
му решил, что здесь уже все по-русски 
говорят,  - улыбнулся российский ли-
дер. - Русский с китайцем - братья навек. 
Уверен, что именно в таком братском  
духе мы продолжим укреплять гармо-
ничное партнерство между нашими 
странами.

Владимир ПУТИН:

 ■ ОПК кратно увеличил выпуск 
новейших вооружений.

Владимир Путин образно, но метко 
объяснил, почему именно Андрей Бе-
лоусов стал новым министром обо-
роны РФ:

- Взаимоотношение между «пушка-
ми» и «маслом» должно быть органично 
вписано в общую стратегию развития 
страны. Надеюсь, что Андрей Рэмович 
справится с этой задачей наилучшим 
образом. Кроме всего прочего, он в по-

следнее время по моему поручению за-
нимался некоторыми вещами двойно-
го назначения, в частности развитием 
беспилотных летательных аппаратов. 
И делал это успешно, - заявил лидер 
РФ на совещании с командующими 
войсками.

Беспилотники превратились едва ли 
не в главную ударную силу на передо-
вой. Да и вообще оборонка здорово 
прибавила, кратно нарастила выпуск 

передовых видов оружия:
- Мы знаем, что чем эффективнее 

средства поражения, чем они более 
точные, чем они более мощные, тем 
меньше у нас потерь, а это ключевой 
вопрос при ведении вооруженной борь-
бы. Сейчас кто быстрее осваивает но-
вейшее оружие, тот и побеждает.

Мы должны максимально использо-
вать весь наш ресурс для обеспечения 
главной задачи - успешной работы на-

ших боевых подразделений на линии 
боевого соприкосновения.

Расходы уже около пятнадцати трил-
лионов рублей. Но развивать ОПК не-
обходимо с умом, не впадая в край-
ности:

- При безусловном соблюдении прин-
ципов здоровой экономики и соблюде-
нии макроэкономических принципов. 
Это чрезвычайно важная вещь. Мы 
ни в коем случае не должны допустить 
никаких перекосов в экономике и в про-
мышленности.

 ■ Россия будет исходить 
из собственных интересов.

ЖАЛОБНЫЙ ПИСК
Россия никогда не отказы-

валась от диалога по Украине, 
но базой должны стать реалии, 
а не ультиматумы на основе 
чьих-то хотелок. Об этом зая-
вил Владимир Путин журнали-
стам по итогам визита в КНР.

- Во время переговоров 
Председатель КНР изложил 
мне основные тезисы того, 
о чем шла речь в ходе его не-
давней поездки в Европу, из-
ложил свою позицию, связан-
ную с китайскими мирными 
инициативами. Мы считаем, 
что Китай искренне стремится 
к тому, чтобы урегулировать 
эту проблему, предлагает раз-

личные варианты, ведет себя 
очень гибко и, на мой взгляд, 
искренне стремится к решению 
этой проблемы. Мы обсуждали 
это достаточно подробно.

Вместо сорванных стамбуль-
ских договоренностей между 
Москвой и Киевом теперь За-
падом навязывается так назы-
ваемая мирная конференция 
в Швейцарии... без участия РФ:

- Нанести стратегическое 
поражение России не получа-
ется. Теперь запищали: давай-
те конференцию. Пожалуйста. 
Россия будет участвовать? Но 
мы вас не приглашаем. Вот те-
бе кино! И Россия обвиняется 
в том, что не хочет участво-
вать. Хотели получить преиму-
щество на поле боя. Не полу-
чилось - нате вам теперь наши 

условия. С дуба рухнули, что 
ли? С какой стати-то? Безус-
ловно, мы будем исходить из 
реалий, которые складыва-
ются на земле. В чем смысл 
этой конференции? Собрать 
как можно большее количество 
стран, потом заявить о том, что 
со всеми согласовано, а потом 
предъявить России это как уже 
решенный вопрос, как ультима-
тум. Такого развития событий 
не будет, - заявил российский 
лидер.

ФАКТ ОЧЕВИДНЫЙ
Что делать с легитимностью 

Зеленского? Срок его полно-
мочий истекает 20 мая. Вы-
боры он отменил.

- Для нас это, конечно, име-
ет значение. Если речь пойдет 

о подписании каких-то доку-
ментов в такой судьбоносной 
области с легитимными вла-
стями, это факт очевидный. Но 
ответить на этот вопрос долж-
на политическая и юридиче-
ская система самой Украины.

В последнее время наши 
войска добились успехов на 
харьковском направлении. 
Есть ли планы брать второй 
по величине город Украины?

- Они продолжают обстрели-
вать жилые кварталы пригра-
ничных территорий, включая 
Белгород. Гибнут гражданские 
люди. И я говорил публично, 
что, если это будет продол-
жаться, мы вынуждены будем 
создать зону безопасности, 
санитарную зону. Вот мы это 
и делаем. Что касается Харь-
кова, то таких планов на сегод-
няшний день нет.

 ■ Мы очень хлебосоль-
ные народы.

Второй день визита Влади-
мир Путин провел в Харбине. 
Начал с возложения цветов 
к памятнику советским вои-
нам, освобождавшим город 
от японских захватчиков 
в 1945 году. Посетил храм 
Покрова Пресвятой Богоро-
дицы, передал икону «Спас 
Нерукотворный». Затем по-
жал руку космическому ро-
боту на открытии совместной 
выставке ЭКСПО. В Харбин-
ском политехе встретился со 
студентами.

- Я не интернет, на каждый 
вопрос ваш не отвечу, - по-
шутил президент. - Но попро-
бую сформулировать свое 
мнение.

Как развивали настойчи-
вость и дальновидность?

- Не знаю. Так получилось. 
Мне кажется, что мне, так же 
как и всем людям, многого не 
хватает. Я еще должен рабо-
тать над собой.

Главное - не лениться 
и обязательно заниматься 
спортом.

- Мы все, и я в том числе, 
ленивые люди. Надо избав-
ляться от лени и сразу при-
ступать к спортивным заня-
тиям. Чем больше делаешь 
в течение дня, тем больше 
получается. Говорю не только 
о спорте. Главное - не надо 
себя жалеть. Иначе сразу по-
катишься вниз по всем по-
казателям.

Будущий космический ин-
женер попросил оценить ки-
тайскую кухню:

- У нас Пушкин говорил: 
«быть можно дельным че-
ловеком и думать о красе 
ногтей». Китайская  - одна 
из великих мировых кухонь. 
Вчера мой друг, Председа-
тель КНР, угощал меня уткой 
по-пекински. Лежало два ку-
сочка. Думал, съем один. Но 
не смог удержаться - съел 
и второй, уж больно было 
вкусно. Русский народ и ки-
тайский очень хлебосольные. 
Мы любим гостей, мы любим 
друзей, с удовольствием их 
всегда встречаем и стараем-
ся сделать так, чтобы им все 
понравилось.

БЕЗ УТАЙКИ

«НЕ УДЕРЖАЛСЯ 
И СЪЕЛ…»

С УМОМ И НЕ ВПАДАЯ В КРАЙНОСТИ ОБОРОНКА

«С ДУБА РУХНУЛИ, ЧТО ЛИ?» ОБЪЕКТИВНО
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После переговоров Си Цзиньпин пригласил Владимира Путина на чайную церемонию.  
На чашку чая в Китае приглашают только самых дорогих друзей. Три недели назад  
в Пекин приезжал Госсекретарь США Энтони Блинкен, безуспешно уговаривал прекратить 
отношения с Москвой. За стол его не позвали. А в аэропорту встречал директор 
отделения МИД КНР, всего-навсего. Никаких красных дорожек и почетных караулов.

РУССКИЙ С КИТАЙЦЕМ - 
БРАТЬЯ НАВЕК
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Депутаты ПС предложили соз-
дать Комиссию по расследованию 
терактов и военных преступлений.

С ПОМОЩЬЮ СГ
Трагедия в «Крокусе», убийство 

Владлена Татарского и Дарьи Дуги-
ной, нападение на Захара Прилепина, 
минские события 2020 года. Все это - 
прямые нападения на Россию и Бе-
ларусь, считают депутаты Комиссии 
ПС по безопасности и обороне, за-
седание которой прошло в Санкт-
Петербурге.

По мнению парламентариев, для 
расследования терактов в Союзном 
государстве необходимо создать спе-
циальную комиссию. Предложение 
уже внесли на рассмотрение Совета 
ПС, заявил заместитель председате-
ля Комиссии Андрей Красов:

- Предложили обсудить на сессии 
ПС возможность создания комиссии 
по расследованию террористических 
актов, военных преступлений и кор-

рупции, актов агрессии против Со-
юзного государства и преступлений 
против свободы слова и прав челове-
ка. С помощью этого обеспечим на-
дежную оборону наших государств. 
Это даст нам уникальную возмож-
ность бороться с влиянием извне, 
которое пытается дестабилизировать 
обстановку в наших странах. Ресурс 
Союзного государства позволит по-
высить юридический статус действий 
по расследованию финансирова-
ния американским руководством 
международного терроризма. Это 
также даст возможность привлечь 
дружественные страны к расследо-
ванию.

Комиссия будет временной. Пока 
рано говорить о том, кто войдет в нее 
и какие задачи перед ней поставят. 
Инициативу рассмотрит Председа-
тель ПС Вячеслав Володин.

СОХРАНЯТ ТЕМП
Один из главных вопросов - избра-

ние нового председателя. Главой ко-
миссии стал Геннадий Лепешко. Под 

его руководством депутаты продолжат 
работу в прежнем ритме.

- Состоялось первое заседание ко-
миссии в новом составе. Провели про-
цедурные мероприятия, рассмотрели 
организационные вопросы и подве-
ли итоги за 2023 год, - рассказывает 
 Геннадий Лепешко. - Обсудили пла-
ны на этот год. Итоги показывают, 

что  работу провели большую, с кон-
кретными результатами. Поэтому 
в обновленном составе продолжим 
работать так, как было при прежнем 
коллективе.

В Палате представителей Геннадий 
Лепешко с апреля 2024 года возглав-
ляет Постоянную комиссию по нац-
безопасности.
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Председатель Комиссии ПС Геннадий ЛЕПЕШКО:
- Спланировали предстоящие меро-

приятия по военно-патриотическому 
воспитанию молодежи. Особый акцент 
сделаем на ребятах, чьи родители по-
гибли во время исполнения служебного 
долга или в ходе спецоперации. Это 
касается и смен в пионерском лагере 
«Орленок».

Рассмотрели актуальные вопросы по 
защите информационных ресурсов. Не 
секрет, что инфраструктуру постоянно 

атакуют. Попытки предпринимают не просто каждый день, 
а каждый час. Разработали план по защите информации 
и населения от кибератак.

Заместитель председателя Комиссии ПС Андрей 
КРАСОВ:

- Не имея успехов, на фоне неудач Украины на поле 
боя коллективный Запад во главе с США в своей войне 
против России все чаще применяет террористические 
методы. На фоне кровавого теракта в «Крокус Сити Хол-

ле», политических убийств и подрывов 
«Северного потока» становится оче-
видным, что он все больше использует 
свою излюбленную тактику. Достигает 
целей с помощью подконтрольных тер-
рористических организаций.

В связи с этим депутаты Госдумы 
и общественные деятели отправили 
в органы юстиции иностранных госу-
дарств - США, Германии, Франции и Ки-
пра - требование провести тщательное 
расследование фактов террористической деятельности, 
указанной в нашем заявлении. Мы подготовили убедитель-
ные доказательства причастности высшего руководства 
США и Украины к организации, финансированию и осу-
ществлению терактов против граждан России и объек-
тов инфраструктуры. К нашему сожалению, ответов не 
поступило. Коллективному Западу не важно установить 
истину, он всячески покрывает своих пособников.

 ■ Готовят традиционный сбор су-
воровцев и кадет.

С 10 по 30 августа во Всероссийском 
детском центре «Орленок» соберутся 
четыреста учеников из суворовских и ка-
детских училищ Беларуси и России. Уже 
вовсю идет подготовка союзной смены.

Всего из бюджета Союзного государ-
ства на нее выделили 38 миллионов 740 
тысяч российских рублей. Сейчас путевки 
в «Орленок» закупает Союзное государ-
ство по коммерческой стоимости, однако 
хотелось бы снизить ее для экономии 
бюджетных средств. Ответственный се-
кретарь ПС Сергей Стрельченко пред-
ложил изучить этот вопрос.

be
lk

ad
et

.b
y

ПРЯМАЯ РЕЧЬДОСТОЙНАЯ СМЕНА

ЧЕТЫРЕСТА ОРЛЯТ

ИЩИ, КОМУ ВЫГОДНО
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Нападение в «Крокусе» унесло 
жизни  человек, расследование 
дела продолжается до сих пор.

 ■ С каждым днем кибер-
атаки становятся все более 
чувствительными. Но мы 
знаем, как им противосто-
ять.

В Санкт-Петербурге прошла 
научно-практическая конфе-
ренция «Комплексная защита 
информации». Главной темой 
стало противодействие Ва-
шингтону и его сателлитам, 
которые хотят уничтожить на-
ши страны.

ПРОТИВ 
НАСТОЯЩИХ 
ЦЕННОСТЕЙ
Для достижения этой цели ис-

пользуют разные формы терро-
ра. Одна из них - информацион-
ные и хакерские атаки.

- Вопросы защиты инфор-
мации - это важнейшая часть 
функционирования любого 
государства и общественного 
института. Это касается всех 
вопросов деятельности в рам-
ках государства, - пояснил за-
меститель Госсекретаря СГ 
Алексей Кубрин. - Нападения 
продолжаются постоянно.

Есть несколько угроз ин-
формационной безопасности 
Союзного государства. Среди 
них, например, трансгранич-
ный обмен информацией меж-
ду террористами. Кроме того, 
в российском и белорусском 
информационном пространстве 
активизировалась иностранная 
разведка, которая пытается де-
стабилизировать обстановку.

- Деструктивное информаци-
онное воздействие направле-
но на разрушение националь-
ной самобытности, культурных 
и духовных ценностей наших 
народов, - считает начальник 
Департамента проблем безо-
пасности в информационной 
сфере аппарата Совбеза РФ 
Алексей Шляхин. - На Западе 
добиваются искажения истори-
ческой правды и дискредита-
ции нравственных и семейных 
ориентиров.

КИБЕР-СТОРОЖ
Россия и Беларусь уже дол-

гие годы сотрудничают в сфере 

кибербезопас-
ности. Сей-
час идет 
работа над 
проектом 
программы 
«Совершен-
ствование 
системы за-
щиты инфор-
мационных ре-
сурсов Союзного 
государства в со-
временных условиях». Иначе 
ее называют «Приоритет». Вы-
полнять ее будут до 2028 года.

В основе нее - защита граж-
дан от хакерских атак. В рам-
ках программы запланированы 
и оценка защиты информаци-
онной инфраструктуры, и про-
тиводействие потенциальным 
угрозам.

- На конференцию пригла-
сили не только экспертов, но 
и настоящих профессионалов 
в области информационной 
безопасности, - рассказыва-
ет заместитель председате-

ля Комиссии 
ПС по без-
опасности 
и  оборо-
не Андрей 
Красов.  - 
У р о в е н ь 
р а с с м о -

трения во-
просов очень 

глобальный. Ре-
шения, которые при-

мут на конференции, 
не только послужат информа-
ционной безопасности наших 
стран, но и могут лечь в основу 
программы.

ПРЕСТУПНИКИ 
НЕ ДРЕМЛЮТ
Без информационных тех-

нологий нельзя представить 
жизнь общества. В Беларуси, 
как и во всем мире, увеличива-
ется количество пользователей 
интернета. При этом активно 
развиваются дистанционное 
банковское обслуживание, 
интернет-сервисы. Это влияет 

и на рост числа преступлений 
в этой отрасли.

- Происходит трансформа-
ция преступности в целом, - 
рассказал доцент академии 
МВД Беларуси Дмитрий 
Лахтиков.  - Изменяется сам 
механизм совершения престу-
пления. При подготовке, со-
вершении и сокрытии активно 
используют информационно-
коммуникационные техноло-
гии. Например, средства ано-
нимизации и криминальный 
рынок услуг. То есть престу-
пление «продается» как услу-
га. Также злоумышленники 
используют искусственный 
интеллект.

По статистике, каждое чет-
вертое преступление в Белару-
си происходит именно в сфере 
информационных технологий. 
Еще один факт - среди кибер-
преступников распространена 
«удаленка». Они могут нахо-
диться в разных странах и да-
же на разных континентах, но 
планировать и совершать пре-
ступление сообща. Это услож-
няет расследование дел и по-
имку виновных.

УГРОЗЫ В ЦИФРЕ ТЕХНОЛОГИИ
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Интернет-
мошенничество  стало 
настоящим бичом.
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 ■ Родители просят вернуть тради-
ционную систему обучения.

ИИ ОТОДВИНУТ  
НА ВТОРОЙ ПЛАН
Председатель Государственной Думы 

обратил внимание министра просве-
щения РФ Сергея Кравцова на побоч-
ный эффект продвижения технологий 
в  школьное образование:

- Пандемия прошла, а цифровые сред-
ства коммуникации, которые исполь-
зовались в ходе пандемии - тогда обо-
снованно, - не отменены. Дальше будет 
продолжаться, или мы все-таки найдем 
в себе силы, признаем ошибки и сдела-
ем все для того, чтобы был постоянный 
диалог - и возможность для этого была 
создана - учителя с родителем, учителя 
с ребенком? Люди категорически воз-
ражают против того, что им навязывают.

Сергей Кравцов согласился:
- Мы никогда не откажемся от тради-

ционной системы обучения. Искусствен-
ный интеллект не заменит систему вос-
питания и передачу ценностей от учителя 
к ученику.

ОПАСНАЯ ТЕНДЕНЦИЯ
Вячеслав Володин говорил и о запрете 

продажи энергетиков детям:
- Сегодня почти каждый четвертый че-

ловек в нашей стране потребляет энерге-
тики, а среди молодежи - каждый второй. 
В возрастной группе 18 - 24 года эта доля 

составляет 53,2 процента, в группе 25 - 29 
лет - 49,7. Опасная тенденция. Высокие 
дозы потребления энергетиков повышают 
риск гипертонии, развития ишемической 
болезни сердца, диабета и других забо-
леваний.

Девяносто процентов подписчиков 
телеграм-канала vv_volodin проголосова-
ли за запрет на продажу энергетических 
напитков несовершеннолетним на феде-
ральном уровне. Депутаты уже внесли 
законопроект. Спикер ГД поставил задачу 
принять решение до августа:

- Оно позволит защитить здоровье на-
ших детей, остановить распространение 
вредных привычек среди молодежи.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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Светлана КАМЕКА

 ■ Украина хочет, чтобы Ва-
шингтон разрешил удары 
по российской территории 
американским оружием.

ПУТЬ К ТРАГЕДИИ
И это не все требования. 

Еще США, по мнению «гни-
ды», должны помочь опреде-
лить цели, по которым по-
том вдарит ВСУ. Видите ли, 
западные ограничения дают 
Москве значительное преиму-
щество на поле боя, а это надо 
пресечь.

- Депутаты Рады Украины 
пытаются убедить Вашинг-
тон разрешить применение 
поставляемых США вооруже-
ний для поражения целей на 
территории России. Этот путь 
ведет к трагедии, которая мо-
жет затронуть все человече-
ство. Киевский режим, прои-
грывая на поле боя, пытается 
втянуть Соединенные Штаты 
и страны Европы в большую 
войну. Любое использование 
американского и европей-
ского оружия для нанесения 
ударов по мирным городам 
РФ потребует применения 
более мощного оружия, что-
бы защитить граждан нашей 
страны, - предупредил cпикер 
Госдумы, Председатель Пар-

ламентского Собрания Со-
юза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин. - Западным 
политикам необходимо осо-
знать свою ответственность 
и сделать все, чтобы не дово-
дить ситуацию до катастрофы 
мирового масштаба.

Запрос находится в Белом 
доме на рассмотрении.

ПРИВЕЗТИ 
РЯДОВОГО БАЙДЕНА
Что касается численности 

украинских войск, Зеленский 
считает, проблем нет. Всего-
то надо произвести ротацию: 
«Тогда моральный дух ребят 
повысится». Несмотря на 
бравурные слова, на Украи-
не 18 мая начали действовать 
новые правила мобилизации. 
Представители ТЦК ищут муж-
чин везде, где только могут, - 
дежурят у магазинов, вла-
мываются на предприятия, 
шуруют в больницах. Города 
резко опустели - хлопцы друж-
но попрятались у жен и мамок 
за подолом.

- Потери огромные, и их 
невозможно скрыть. Воору-
женные силы Украины де-
морализованы, испытывают 
острый недостаток в солда-
тах. Предпринятые меры по 
дополнительной мобилизации 
и попытки вернуть уехавших 

в другие страны граждан не 
увенчались успехом. Поэто-
му теперь годными для служ-
бы в  ВСУ будут признавать 
больных ВИЧ, гепатитом 
и  туберкулезом, умственно 
отсталых и страдающих пси-
хическими заболеваниями. По 
этим критериям первые, кто 
должен быть призван в ряды 
ВСУ, - Байден как умственно 
отсталый, а также его дружок 
Зеленский как психбольной, 
зависимый от разных нарко-
тических препаратов, - внес 
рацпредложение для «армии 
больных» Вячеслав Володин. - 
Понятно, что авторы этого 
решения отсидятся в своих 
кабинетах, но всем осталь-
ным отведена роль лишь рас-
ходного материала, которого 
на Украине становится все 
меньше. Мобилизация спря-
тавшихся в странах Евросоюза 
украинцев сорвалась.

ВЫДВОРИТЬ 
НЕЛЬЗЯ ОСТАВИТЬ
Откуда взять людей на убой? 

Россия скитальцев не выдаст. 
Значит, вернуть сбежавших 
в страны ЕС украинцев. Что 
они и предприняли. Но и тут 
все оказалось не так просто. 
Проблема украинских бежен-
цев грозит перерасти в новый 
миграционный кризис.

- Где поставить запятую 
в предложении «выдворить 
нельзя оставить» - такая ди-
лемма сегодня стоит перед 
руководством европейских 
государств относительно во-
проса о передаче киевскому 
режиму граждан Украины, 
уклоняющихся от призыва, - 
считает Председатель ПС.

И объясняет почему:
- С одной стороны, страны 

Евросоюза хотели бы изба-
виться от них - содержание 
стало обременительным для 
экономики. С другой стороны, 
в европейских государствах 
проживает слишком много 
украинских беженцев  - 4,3 
миллиона человек (больше 
всего в Германии - 1,27 мил-

лиона). Попытка их депор-
тировать может обернуться 
еще большими проблемами 
для этих стран. Несмотря 
на стремления Вашингтона 
и  Брюсселя воевать до по-
следнего украинца, возмож-
ностей заставить людей идти 
на фронт все меньше. Граж-
дане Украины не хотят стать  
«пушечным мясом», вернув-
шись домой с территории Ев-
ропы.

Исходя из этого, глава ГД 
делает вывод:

- Если только в государствах 
Евросоюза начнут принимать 
решения о передаче киевско-
му режиму граждан Украины 
призывного возраста, в этих 
странах вспыхнут беспоряд-
ки, организуемые украинца-
ми. Люди не желают идти на 
верную смерть ради личной 
власти Зеленского и кучки 
олигархов. Поэтому руко-
водство Евросоюза оказалось 
в ситуации, когда лучше ниче-
го не делать. Любые решения 
в этой части для них чреваты.

НЕ ДОВОДИТЕ СИТУАЦИЮ 
ДО КАТАСТРОФЫ МИРОВОГО МАСШТАБА

Вячеслав Володин - западным политикам:

Совет ЕС решил остановить вещательную деятельность РИА 
Новости, «Известий» и «Российской газеты».

- Политика двойных стандартов стала неотъемлемой частью 
европейских структур. Руководство Евросоюза может лишь го-
ворить о свободе слова, но на деле ее не терпит, - констатирует 
Вячеслав Володин. - Не имея аргументов убедить собственных 
граждан в своей правоте, как только видят проблемы, блокиру-
ют любую альтернативную точку зрения, уничтожают свободу 
слова, нарушают право на свободное распространение и по-
лучение информации. По сути, вводят цензуру с одной только 
целью: обмануть своих граждан и удержаться во власти.

 ■ Школьники узнают о домо-
водстве и сделают первые шаги 
в возможной профессии.

Вячеслав Володин работал в сво-
ем избирательном округе. Посетил 
школу № 103 в Ленинском районе 
Саратова. Эти улучшения шли под 
его присмотром. После ввода нового 
корпуса на 275 мест ученики смогут 
учиться в одну смену. Кабинеты уже 
оборудованы всем необходимым. 
Также здесь появились спортивный 
зал, большая столовая. Мастерская 
с инструментами - для мальчиков, 
классы домоводства, кройки и ши-

тья - для девочек. Еще запустят груп-
пы продленного дня.

- Такие школы, как 103-я, дают воз-
можность получить навыки, которые 
ребятишкам пригодятся в будущей 
жизни, - сказал Вячеслав Володин 
во время общения с учителями. - 
Школьники параллельно с обуче-
нием смогут сделать первые шаги 
в профессии, а при наличии такого 
оборудования, в соответствии с за-
конодательством, есть возможность 
получить и специальность.

С 1 сентября Госдума вернула урок 
труда в школьную программу как 
обязательный предмет.

УМЕЛЫЕ РУКИ

ПОКОЛЕНИЕ NEXTДЛЯ УДАЛЕНКИ  
НЕ НАДО ПРОДЛЕНКИ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

И ГДЕ ЖЕ СВОБОДА СЛОВА?

СЧИТАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
В ШКОЛАХ ЧРЕЗМЕРНА?

ДА

НЕТ

ВСЕ РАВНО

55%
36%

9%

VV_VOLODIN

Использование форматов дистанци-
онного обучения, сокращение лич-
ного общения учителей с учениками  
и их родителями, отказ от бумажных 
учебников и т.д.

На момент подписания номера 
проголосовало 177,5 тысячи человек.

ТЕРПЕНИЕ И ТРУД

Экзамен по улучшению сдан на отлично -  
учителя оценили новые классы.
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 ■ Депутаты ПС предложили соз-
дать Комиссию по расследованию 
терактов и военных преступлений.

С ПОМОЩЬЮ СГ
Трагедия в «Крокусе», убийство 

Владлена Татарского и Дарьи Дуги-
ной, нападение на Захара Прилепина, 
минские события 2020 года. Все это - 
прямые нападения на Россию и Бе-
ларусь, считают депутаты Комиссии 
ПС по безопасности и обороне, за-
седание которой прошло в Санкт-
Петербурге.

По мнению парламентариев, для 
расследования терактов в Союзном 
государстве необходимо создать спе-
циальную комиссию. Предложение 
уже внесли на рассмотрение Совета 
ПС, заявил заместитель председате-
ля Комиссии Андрей Красов:

- Предложили обсудить на сессии 
ПС возможность создания комиссии 
по расследованию террористических 
актов, военных преступлений и кор-

рупции, актов агрессии против Со-
юзного государства и преступлений 
против свободы слова и прав челове-
ка. С помощью этого обеспечим на-
дежную оборону наших государств. 
Это даст нам уникальную возмож-
ность бороться с влиянием извне, 
которое пытается дестабилизировать 
обстановку в наших странах. Ресурс 
Союзного государства позволит по-
высить юридический статус действий 
по расследованию финансирова-
ния американским руководством 
международного терроризма. Это 
также даст возможность привлечь 
дружественные страны к расследо-
ванию.

Комиссия будет временной. Пока 
рано говорить о том, кто войдет в нее 
и какие задачи перед ней поставят. 
Инициативу рассмотрит Председа-
тель ПС Вячеслав Володин.

СОХРАНЯТ ТЕМП
Один из главных вопросов - избра-

ние нового председателя. Главой ко-
миссии стал Геннадий Лепешко. Под 

его руководством депутаты продолжат 
работу в прежнем ритме.

- Состоялось первое заседание ко-
миссии в новом составе. Провели про-
цедурные мероприятия, рассмотрели 
организационные вопросы и подве-
ли итоги за 2023 год, - рассказывает 
 Геннадий Лепешко. - Обсудили пла-
ны на этот год. Итоги показывают, 

что  работу провели большую, с кон-
кретными результатами. Поэтому 
в обновленном составе продолжим 
работать так, как было при прежнем 
коллективе.

В Палате представителей Геннадий 
Лепешко с апреля 2024 года возглав-
ляет Постоянную комиссию по нац-
безопасности.
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Председатель Комиссии ПС Геннадий ЛЕПЕШКО:
- Спланировали предстоящие меро-

приятия по военно-патриотическому 
воспитанию молодежи. Особый акцент 
сделаем на ребятах, чьи родители по-
гибли во время исполнения служебного 
долга или в ходе спецоперации. Это 
касается и смен в пионерском лагере 
«Орленок».

Рассмотрели актуальные вопросы по 
защите информационных ресурсов. Не 
секрет, что инфраструктуру постоянно 

атакуют. Попытки предпринимают не просто каждый день, 
а каждый час. Разработали план по защите информации 
и населения от кибератак.

Заместитель председателя Комиссии ПС Андрей 
КРАСОВ:

- Не имея успехов, на фоне неудач Украины на поле 
боя коллективный Запад во главе с США в своей войне 
против России все чаще применяет террористические 
методы. На фоне кровавого теракта в «Крокус Сити Хол-

ле», политических убийств и подрывов 
«Северного потока» становится оче-
видным, что он все больше использует 
свою излюбленную тактику. Достигает 
целей с помощью подконтрольных тер-
рористических организаций.

В связи с этим депутаты Госдумы 
и общественные деятели отправили 
в органы юстиции иностранных госу-
дарств - США, Германии, Франции и Ки-
пра - требование провести тщательное 
расследование фактов террористической деятельности, 
указанной в нашем заявлении. Мы подготовили убедитель-
ные доказательства причастности высшего руководства 
США и Украины к организации, финансированию и осу-
ществлению терактов против граждан России и объек-
тов инфраструктуры. К нашему сожалению, ответов не 
поступило. Коллективному Западу не важно установить 
истину, он всячески покрывает своих пособников.

 ■ Готовят традиционный сбор су-
воровцев и кадет.

С 10 по 30 августа во Всероссийском 
детском центре «Орленок» соберутся 
четыреста учеников из суворовских и ка-
детских училищ Беларуси и России. Уже 
вовсю идет подготовка союзной смены.

Всего из бюджета Союзного государ-
ства на нее выделили 38 миллионов 740 
тысяч российских рублей. Сейчас путевки 
в «Орленок» закупает Союзное государ-
ство по коммерческой стоимости, однако 
хотелось бы снизить ее для экономии 
бюджетных средств. Ответственный се-
кретарь ПС Сергей Стрельченко пред-
ложил изучить этот вопрос.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬДОСТОЙНАЯ СМЕНА

ЧЕТЫРЕСТА ОРЛЯТ

ИЩИ, КОМУ ВЫГОДНО
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Нападение в «Крокусе» унесло 
жизни  человек, расследование 
дела продолжается до сих пор.

 ■ С каждым днем кибер-
атаки становятся все более 
чувствительными. Но мы 
знаем, как им противосто-
ять.

В Санкт-Петербурге прошла 
научно-практическая конфе-
ренция «Комплексная защита 
информации». Главной темой 
стало противодействие Ва-
шингтону и его сателлитам, 
которые хотят уничтожить на-
ши страны.

ПРОТИВ 
НАСТОЯЩИХ 
ЦЕННОСТЕЙ
Для достижения этой цели ис-

пользуют разные формы терро-
ра. Одна из них - информацион-
ные и хакерские атаки.

- Вопросы защиты инфор-
мации - это важнейшая часть 
функционирования любого 
государства и общественного 
института. Это касается всех 
вопросов деятельности в рам-
ках государства, - пояснил за-
меститель Госсекретаря СГ 
Алексей Кубрин. - Нападения 
продолжаются постоянно.

Есть несколько угроз ин-
формационной безопасности 
Союзного государства. Среди 
них, например, трансгранич-
ный обмен информацией меж-
ду террористами. Кроме того, 
в российском и белорусском 
информационном пространстве 
активизировалась иностранная 
разведка, которая пытается де-
стабилизировать обстановку.

- Деструктивное информаци-
онное воздействие направле-
но на разрушение националь-
ной самобытности, культурных 
и духовных ценностей наших 
народов, - считает начальник 
Департамента проблем безо-
пасности в информационной 
сфере аппарата Совбеза РФ 
Алексей Шляхин. - На Западе 
добиваются искажения истори-
ческой правды и дискредита-
ции нравственных и семейных 
ориентиров.

КИБЕР-СТОРОЖ
Россия и Беларусь уже дол-

гие годы сотрудничают в сфере 

кибербезопас-
ности. Сей-
час идет 
работа над 
проектом 
программы 
«Совершен-
ствование 
системы за-
щиты инфор-
мационных ре-
сурсов Союзного 
государства в со-
временных условиях». Иначе 
ее называют «Приоритет». Вы-
полнять ее будут до 2028 года.

В основе нее - защита граж-
дан от хакерских атак. В рам-
ках программы запланированы 
и оценка защиты информаци-
онной инфраструктуры, и про-
тиводействие потенциальным 
угрозам.

- На конференцию пригла-
сили не только экспертов, но 
и настоящих профессионалов 
в области информационной 
безопасности, - рассказыва-
ет заместитель председате-

ля Комиссии 
ПС по без-
опасности 
и  оборо-
не Андрей 
Красов.  - 
У р о в е н ь 
р а с с м о -

трения во-
просов очень 

глобальный. Ре-
шения, которые при-

мут на конференции, 
не только послужат информа-
ционной безопасности наших 
стран, но и могут лечь в основу 
программы.

ПРЕСТУПНИКИ 
НЕ ДРЕМЛЮТ
Без информационных тех-

нологий нельзя представить 
жизнь общества. В Беларуси, 
как и во всем мире, увеличива-
ется количество пользователей 
интернета. При этом активно 
развиваются дистанционное 
банковское обслуживание, 
интернет-сервисы. Это влияет 

и на рост числа преступлений 
в этой отрасли.

- Происходит трансформа-
ция преступности в целом, - 
рассказал доцент академии 
МВД Беларуси Дмитрий 
Лахтиков.  - Изменяется сам 
механизм совершения престу-
пления. При подготовке, со-
вершении и сокрытии активно 
используют информационно-
коммуникационные техноло-
гии. Например, средства ано-
нимизации и криминальный 
рынок услуг. То есть престу-
пление «продается» как услу-
га. Также злоумышленники 
используют искусственный 
интеллект.

По статистике, каждое чет-
вертое преступление в Белару-
си происходит именно в сфере 
информационных технологий. 
Еще один факт - среди кибер-
преступников распространена 
«удаленка». Они могут нахо-
диться в разных странах и да-
же на разных континентах, но 
планировать и совершать пре-
ступление сообща. Это услож-
няет расследование дел и по-
имку виновных.

УГРОЗЫ В ЦИФРЕ ТЕХНОЛОГИИ
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Интернет-
мошенничество  стало 
настоящим бичом.
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 ■ Родители просят вернуть тради-
ционную систему обучения.

ИИ ОТОДВИНУТ  
НА ВТОРОЙ ПЛАН
Председатель Государственной Думы 

обратил внимание министра просве-
щения РФ Сергея Кравцова на побоч-
ный эффект продвижения технологий 
в  школьное образование:

- Пандемия прошла, а цифровые сред-
ства коммуникации, которые исполь-
зовались в ходе пандемии - тогда обо-
снованно, - не отменены. Дальше будет 
продолжаться, или мы все-таки найдем 
в себе силы, признаем ошибки и сдела-
ем все для того, чтобы был постоянный 
диалог - и возможность для этого была 
создана - учителя с родителем, учителя 
с ребенком? Люди категорически воз-
ражают против того, что им навязывают.

Сергей Кравцов согласился:
- Мы никогда не откажемся от тради-

ционной системы обучения. Искусствен-
ный интеллект не заменит систему вос-
питания и передачу ценностей от учителя 
к ученику.

ОПАСНАЯ ТЕНДЕНЦИЯ
Вячеслав Володин говорил и о запрете 

продажи энергетиков детям:
- Сегодня почти каждый четвертый че-

ловек в нашей стране потребляет энерге-
тики, а среди молодежи - каждый второй. 
В возрастной группе 18 - 24 года эта доля 

составляет 53,2 процента, в группе 25 - 29 
лет - 49,7. Опасная тенденция. Высокие 
дозы потребления энергетиков повышают 
риск гипертонии, развития ишемической 
болезни сердца, диабета и других забо-
леваний.

Девяносто процентов подписчиков 
телеграм-канала vv_volodin проголосова-
ли за запрет на продажу энергетических 
напитков несовершеннолетним на феде-
ральном уровне. Депутаты уже внесли 
законопроект. Спикер ГД поставил задачу 
принять решение до августа:

- Оно позволит защитить здоровье на-
ших детей, остановить распространение 
вредных привычек среди молодежи.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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Светлана КАМЕКА

 ■ Украина хочет, чтобы Ва-
шингтон разрешил удары 
по российской территории 
американским оружием.

ПУТЬ К ТРАГЕДИИ
И это не все требования. 

Еще США, по мнению «гни-
ды», должны помочь опреде-
лить цели, по которым по-
том вдарит ВСУ. Видите ли, 
западные ограничения дают 
Москве значительное преиму-
щество на поле боя, а это надо 
пресечь.

- Депутаты Рады Украины 
пытаются убедить Вашинг-
тон разрешить применение 
поставляемых США вооруже-
ний для поражения целей на 
территории России. Этот путь 
ведет к трагедии, которая мо-
жет затронуть все человече-
ство. Киевский режим, прои-
грывая на поле боя, пытается 
втянуть Соединенные Штаты 
и страны Европы в большую 
войну. Любое использование 
американского и европей-
ского оружия для нанесения 
ударов по мирным городам 
РФ потребует применения 
более мощного оружия, что-
бы защитить граждан нашей 
страны, - предупредил cпикер 
Госдумы, Председатель Пар-

ламентского Собрания Со-
юза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин. - Западным 
политикам необходимо осо-
знать свою ответственность 
и сделать все, чтобы не дово-
дить ситуацию до катастрофы 
мирового масштаба.

Запрос находится в Белом 
доме на рассмотрении.

ПРИВЕЗТИ 
РЯДОВОГО БАЙДЕНА
Что касается численности 

украинских войск, Зеленский 
считает, проблем нет. Всего-
то надо произвести ротацию: 
«Тогда моральный дух ребят 
повысится». Несмотря на 
бравурные слова, на Украи-
не 18 мая начали действовать 
новые правила мобилизации. 
Представители ТЦК ищут муж-
чин везде, где только могут, - 
дежурят у магазинов, вла-
мываются на предприятия, 
шуруют в больницах. Города 
резко опустели - хлопцы друж-
но попрятались у жен и мамок 
за подолом.

- Потери огромные, и их 
невозможно скрыть. Воору-
женные силы Украины де-
морализованы, испытывают 
острый недостаток в солда-
тах. Предпринятые меры по 
дополнительной мобилизации 
и попытки вернуть уехавших 

в другие страны граждан не 
увенчались успехом. Поэто-
му теперь годными для служ-
бы в  ВСУ будут признавать 
больных ВИЧ, гепатитом 
и  туберкулезом, умственно 
отсталых и страдающих пси-
хическими заболеваниями. По 
этим критериям первые, кто 
должен быть призван в ряды 
ВСУ, - Байден как умственно 
отсталый, а также его дружок 
Зеленский как психбольной, 
зависимый от разных нарко-
тических препаратов, - внес 
рацпредложение для «армии 
больных» Вячеслав Володин. - 
Понятно, что авторы этого 
решения отсидятся в своих 
кабинетах, но всем осталь-
ным отведена роль лишь рас-
ходного материала, которого 
на Украине становится все 
меньше. Мобилизация спря-
тавшихся в странах Евросоюза 
украинцев сорвалась.

ВЫДВОРИТЬ 
НЕЛЬЗЯ ОСТАВИТЬ
Откуда взять людей на убой? 

Россия скитальцев не выдаст. 
Значит, вернуть сбежавших 
в страны ЕС украинцев. Что 
они и предприняли. Но и тут 
все оказалось не так просто. 
Проблема украинских бежен-
цев грозит перерасти в новый 
миграционный кризис.

- Где поставить запятую 
в предложении «выдворить 
нельзя оставить» - такая ди-
лемма сегодня стоит перед 
руководством европейских 
государств относительно во-
проса о передаче киевскому 
режиму граждан Украины, 
уклоняющихся от призыва, - 
считает Председатель ПС.

И объясняет почему:
- С одной стороны, страны 

Евросоюза хотели бы изба-
виться от них - содержание 
стало обременительным для 
экономики. С другой стороны, 
в европейских государствах 
проживает слишком много 
украинских беженцев  - 4,3 
миллиона человек (больше 
всего в Германии - 1,27 мил-

лиона). Попытка их депор-
тировать может обернуться 
еще большими проблемами 
для этих стран. Несмотря 
на стремления Вашингтона 
и  Брюсселя воевать до по-
следнего украинца, возмож-
ностей заставить людей идти 
на фронт все меньше. Граж-
дане Украины не хотят стать  
«пушечным мясом», вернув-
шись домой с территории Ев-
ропы.

Исходя из этого, глава ГД 
делает вывод:

- Если только в государствах 
Евросоюза начнут принимать 
решения о передаче киевско-
му режиму граждан Украины 
призывного возраста, в этих 
странах вспыхнут беспоряд-
ки, организуемые украинца-
ми. Люди не желают идти на 
верную смерть ради личной 
власти Зеленского и кучки 
олигархов. Поэтому руко-
водство Евросоюза оказалось 
в ситуации, когда лучше ниче-
го не делать. Любые решения 
в этой части для них чреваты.

НЕ ДОВОДИТЕ СИТУАЦИЮ 
ДО КАТАСТРОФЫ МИРОВОГО МАСШТАБА

Вячеслав Володин - западным политикам:

Совет ЕС решил остановить вещательную деятельность РИА 
Новости, «Известий» и «Российской газеты».

- Политика двойных стандартов стала неотъемлемой частью 
европейских структур. Руководство Евросоюза может лишь го-
ворить о свободе слова, но на деле ее не терпит, - констатирует 
Вячеслав Володин. - Не имея аргументов убедить собственных 
граждан в своей правоте, как только видят проблемы, блокиру-
ют любую альтернативную точку зрения, уничтожают свободу 
слова, нарушают право на свободное распространение и по-
лучение информации. По сути, вводят цензуру с одной только 
целью: обмануть своих граждан и удержаться во власти.

 ■ Школьники узнают о домо-
водстве и сделают первые шаги 
в возможной профессии.

Вячеслав Володин работал в сво-
ем избирательном округе. Посетил 
школу № 103 в Ленинском районе 
Саратова. Эти улучшения шли под 
его присмотром. После ввода нового 
корпуса на 275 мест ученики смогут 
учиться в одну смену. Кабинеты уже 
оборудованы всем необходимым. 
Также здесь появились спортивный 
зал, большая столовая. Мастерская 
с инструментами - для мальчиков, 
классы домоводства, кройки и ши-

тья - для девочек. Еще запустят груп-
пы продленного дня.

- Такие школы, как 103-я, дают воз-
можность получить навыки, которые 
ребятишкам пригодятся в будущей 
жизни, - сказал Вячеслав Володин 
во время общения с учителями. - 
Школьники параллельно с обуче-
нием смогут сделать первые шаги 
в профессии, а при наличии такого 
оборудования, в соответствии с за-
конодательством, есть возможность 
получить и специальность.

С 1 сентября Госдума вернула урок 
труда в школьную программу как 
обязательный предмет.

УМЕЛЫЕ РУКИ

ПОКОЛЕНИЕ NEXTДЛЯ УДАЛЕНКИ  
НЕ НАДО ПРОДЛЕНКИ

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

И ГДЕ ЖЕ СВОБОДА СЛОВА?

СЧИТАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
В ШКОЛАХ ЧРЕЗМЕРНА?

ДА

НЕТ

ВСЕ РАВНО

55%
36%

9%

VV_VOLODIN

Использование форматов дистанци-
онного обучения, сокращение лич-
ного общения учителей с учениками  
и их родителями, отказ от бумажных 
учебников и т.д.

На момент подписания номера 
проголосовало 177,5 тысячи человек.

ТЕРПЕНИЕ И ТРУД

Экзамен по улучшению сдан на отлично -  
учителя оценили новые классы.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Ученые и парламентарии хо-
тят донести до молодежи пра-
вильные представления о добре 
и зле.

В 2023 году защитники нашего 
общего прошлого объединились 
в российско-белорусскую Комиссию 
по истории. Ее возглавляют помощ-
ник Президента России, председа-
тель РВИО Владимир Мединский 
и Председатель Палаты предста-
вителей, член Парламентского Со-
брания Игорь Сергеенко. Рабочим 
органом комиссии стал экспертно-
консультативный совет. В него вош-
ли представители тридцати ведущих 
университетских и академических 
центров наших стран, которые, слов-
но богатыри из сказки, охраняют 
историческую правду.

Второе заседание совета прошло 
в Москве, на площадке РВИО.

- Сегодня историкам России и Бе-
ларуси необходимо 
развивать единые про-
фессиональные подхо-
ды по выработке общих 
позиций и оценок для 
защиты истории от ис-
кажений и фальсифи-
каций, - считает Игорь 
Сергеенко.

За последнее вре-

мя сделали немало. По словам Вла-
димира Мединского, стороны дого-
ворились об издании двух научных 
журналов: одного - по общей исто-
рии, второго - по военной. Продол-
жат и взаимное рецензирование всей 
линейки школьных учебников. Речь 
идет и о совместных научных докла-
дах, и даже об установке общих па-
мятников.

- Понимаем, 
к  чему ведет 
пренебрежение 
к  истории. Если 
не мы будем рас-
сказывать о нашей 
истории детям, 
значит, об этом 
расскажут зару-
бежные фонды. 
Это совсем другая 
история. И представления о добре 
и зле у подрастающего поколения то-
же будут такими, какими хотят видеть 
наши геополитические конкуренты. 
Это уже произошло в ряде постсо-

ветских пространств, - сказал по-
мощник Президента России.

Написаны учебники «История 
белорусских земель и белорус-
ской государственности» и «Исто-
рия Союзного государства». Их 
уже используют в МГУ, в РГГУ 
и других российских вузах. А в Бе-
ларуси эти пособия сейчас про-
ходят процедуру согласования.

СОБЫТИЯ

ПРАВДА. ТОЛЬКО ПРАВДА
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ВЫБОР

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Текстиль, одежду и обои 
должны производить на 
территории Союзного го-
сударства без помощи за-
границы.

КОГДА ЛУЧШЕ 
И БЫСТРЕЕ
Всероссийский форум-

выставка «ГОСЗАКАЗ» - это 
самое масштабное мероприя-
тие в сфере государственных, 
муниципальных и корпора-
тивных закупок. В этом году 
инновационный Технопарк 
«Сколково», где прошло меро-
приятие, посетили организа-
ции и компании из Беларуси. 
Обсуждали, в частности, фор-
мирование единого закупоч-
ного пространства. Возьмем, 
к примеру, «Тэк-Торг» - феде-
ральную электронную пло-
щадку. Таких в России всего 
восемь, они торгуют небир-
жевыми товарами. Совместно 
с белорусским Национальным 
центром маркетинга и конъ-
юнктуры цен год назад ком-
пания начала работу по вы-
явлению торговых барьеров.

- У нас уже есть результа-
ты по организации доступа 
белорусских предприятий 
к  закупкам на территории 
РФ, - рассказал заместитель 
гендиректора «Тэк-Торга» 
Евгений Можаев. - Начинали 
работу с КНР, но с РБ гораздо 
лучше и быстрее получилось. 
Положительный опыт сотруд-
ничества с белорусскими кол-
легами мы перенесем на рабо-
ту с бизнесом из других стран.

101 ИЗМЕНЕНИЕ 
ЗАКОНА
Затронули вопрос и про 

взаимное признание циф-
ровой подписи - межправи-
тельственное соглашение об 
этом подписано еще 15 апре-
ля этого года. Однако не все 
так просто. Техническая реа-
лизация решения займет от 
полутора до двух лет. Нужно 
устранить множество разли-
чий в нормативных актах двух 
стран. Иногда Беларуси труд-
но угнаться за российским за-
конодательством. Прозвучал 
пример: закон «О контракт-

ной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обе-
спечения государственных 
и муниципальных нужд» за 
все время менялся… 101 раз. 
Аналогичный белорусский за 
то же время - только три раза.

И все же отношения разви-
ваются. Об этом рассказал 
модератор обсуждения, член 
Комиссии ПС по аграрным 
вопросам Антон Гетта, ко-
торый в Госдуме занимается 
вопросами конкуренции.

- За 2023 год по двусторон-
нему обороту сумма соста-
вила 53 миллиарда долла-

ров, что на шесть процентов 
больше результатов 2022 го-
да, - озвучил цифры он. И рас-
сказал, что делается на пути 
строительства единой про-
мышленной политики двух 
стран.

СИЛЬНАЯ СТОРОНА 
СЯБРОВ
- Это реализация таких до-

рожных актов, как сотрудни-
чество в сфере микроэлек-
троники, станкостроения, 
сельскохозяйс тв енного 
и автомобильного машино-
строения, лифтостроения. 

Производство и поставка 
техники для обслуживания 
аэропортов, - доложил пар-
ламентарий.  - Закреплена 
возможность предоставления 
взаимного недискриминаци-
онного участия в програм-
мах субсидирования, льгот-
ного лизинга, а также за-
купок за счет собственных 
средств.

Антон Гетта напомнил 
о  поручении Председателя 
ПС Вячеслава Володина.

- Наш председатель счита-
ет, что легкая промышлен-
ность нуждается в отдельном 
внимании, - рассказал депу-
тат. - Раньше в основном ра-
ботали с импортным сырьем 
и поставлялась уже готовая 
продукция. Поэтому надо де-
лать все, чтобы на террито-
рии России и Беларуси была 
локализация производства. 
В рамках Парламентского 
Собрания СГ мы оказываем 
поддержку легкой промыш-
ленности. Отрасли, которая 
решает вопрос производства 
текстиля, пошива одежды, 
изготовления обоев. Это 
сильная сторона Беларуси. 
Нам важно в рамках коопера-
ции и интеграции Союзного 
государства создать условия, 
чтобы были рынки сбыта.

Участники обсуждения 
едины во мнении: сотруд-
ничество РФ и РБ - мощный 
локомотив интеграционных 
процессов для всех стран - 
членов ЕАЭС. 

СЫРЬЕ ВАШЕ СМЕНИМ НА НАШЕ

СОТРУДНИЧЕСТВОЩИТ ОТ НЕГАТИВА
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Россияне готовы поделиться 
с белорусами ПО, которое филь-
трует потоки информации в интер-
нете.

Патриотическое воспитание, инклю-
зия, повышение престижа рабочих спе-
циальностей - эти вопросы обсудили 
в Минске на коллегии Министерства 
образования Беларуси и Министерства 
просвещения России.

Начали со знакомства с фантазией 
школьников в Национальном детском 
технопарке. В белорусском «Сириусе» 
юные таланты изучают авиакосмические 
технологии, «зеленую» химию, энерге-
тику будущего и другие направления. 
Белорусы открыто делятся с россиянами 
наработками по развитию одаренных 
ребят.

- У наших стран общие за-
дачи. Среди них подготовка 
учителей и преподавателей. 
Развивается Ассоциация 
школ, открывается все боль-
ше педагогических классов, 
в планах развитие «курчатов-
ских» и инженерных. Особое 
внимание - рабочим профес-
сиям. Проводим унификацию 
образовательных программ 
и научно-методического обеспечения, - 
рассказал министр образования Бела-
руси Андрей Иванец.

В Союзном государстве много сделано 

для поддержки ребят с особенностями 
психофизического развития - открыва-
ются интегрированные классы, центры 
коррекционно-развивающего обучения. 
Договорились делиться опытом.

Сотрудничество все активнее проявля-
ется в приграничных регионах. Министр 
просвещения России Сергей Кравцов 
предложил наладить обмен школьни-
ками, студентами между Псковщиной, 
Смоленщиной, Брянщиной и Беларусью:

- У нас развивается образовательная 
платформа «Моя школа» с единым до-
ступом к цифровым сервисам и учебным 
материалам для учащихся, педагогов 
и родителей. Это своеобразный щит от 
негативных данных в интернете, соц-
сетях, особенно в условиях информа-
ционной войны. Готовы поделиться ПО 
с белорусскими коллегами.

- Важное направление - сотрудниче-
ство в сохранении исторической памя-

ти, - сказал Госсекретарь СГ 
Дмитрий Мезенцев. - Мы за-
вершаем работу над книгой, 
посвященной 80-летию осво-
бождения Беларуси. На первых 
страницах размещена фотогра-
фия Марата Казея и документ 
о присвоении ему звания Героя 
Советского Союза. Думаю, че-
рез призму таких судеб нам лег-
че разговаривать с молодыми 

людьми. Общаться с подрастающим по-
колением нужно без назиданий. Важно, 
чтобы смартфон не заменял им окру-
жающий мир.
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Антон Гетта (третий справа) 
обсуждает с коллегами 
проблемы госзаказа.
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Кристина ХИЛЬКО 

 ■ От самой масштабной 
и страшной радиационной 
катастрофы в истории чело-
вечества - аварии на Черно-
быльской АЭС нас отделяет 
почти сорок лет. Но и сего-
дня пострадавшие террито-
рии нуждаются в поддерж-
ке.

ЛИКВИДАТОРАМ - 
ОСОБОЕ ЛЕЧЕНИЕ
Говорить, что опасность ми-

новала, рано. Работы для уче-
ных, медиков, экологов хва-
тит не на одно десятилетие. 
Преодоление последствий 
аварии на ЧАЭС - процесс дли-
тельный и трудоемкий. Поэ-
тому совместные проекты в 
Союзном государстве по чер-
нобыльской теме не прекра-
щаются. Соцпрограммы по 
ликвидации последствий ава-
рии для наших стран в прио-
ритете. Об этом говорили в 
Минске на заседании Комис-
сии Парламентского Собра-
ния по природным ресурсам, 
экологии и охране окружаю-
щей среды. Но встреча нача-
лась с поздравлений. Сфор-
мировался новый союзный 
парламент, и полноценный 
состав депутатов приступил 
к работе. Возглавит профиль-
ную комиссию Жанна Чер-
н я в с к а я . 
Первым с 
новой долж-
ностью кол-
легу тепло 
поздравил 
з а м е с т и -
тель пред-
с е д а т е л я 
Комиссии 
ПС Николай Валуев.

Ликвидаторам и жителям 
зараженных территорий нуж-
но особое лечение. Союзные 
программы нацелены на 
адресную помощь, и спектр 
мед услуг впечатляет: им-
мунология, гематология, 
офтальмология, гинекология, 
трансплантация, сосудистая 
хирургия.

- Такую помощь оказыва-
ют с 2016 года, и ее получили 
больше одиннадцати тысяч 
пациентов из 45 российских 
регионов и пяти белорус-

ских, - уточнил Андрей По-
летаев, заместитель началь-
ника отдела Департамента 
гражданской обороны и за-
щиты населения МЧС Рос-
сии.

Казначеи рассказали, что 
в прошлом году на реализа-
цию мероприятий выделили 
почти 230 миллионов россий-
ских рублей, в этом предусмо-
трено 160.

В Санкт-Петербурге, 
Обнинске и Гоме-
ле создали три 
в ы с о к о т е х -
нологичных 
медцентра, 
которые по-
могают чер-
нобыльцам. 
Александр 
Пантюхов, 
начальник 
отдела ор-
ганизации 
медзащиты 
при чрезвы-
чайных ситуа-
циях Минздрава РБ, 
рассказал, что на базе 
гомельского центра толь-
ко за прошлый год по спец-
программе помогли больше 
чем тремстам нуждающимся. 
В 2024 году на это из бюджета 
СГ выделили 56 миллионов 
российских рублей.

Но в бочке меда без ложки 
дегтя не обошлось. На пробле-
мы внимание обратила Елена 
Богдан, за-
меститель 
Госсекре-
таря Союз-
ного госу-
дарства:

- Сумму 
на медпо-
мощь сни-
зили. Сей-
час готовят 
заявку на следующий год. 
Хотелось бы, чтобы ее рас-
смотрели одной из первых, 
ведь на здоровье нельзя эко-
номить. Также пока у нас нет 
утвержденного Советом Ми-
нистров Союзного государ-
ства положения о профиль-
ных мероприятиях.

В Беларуси и России вопро-
сы экологии, помощи людям, 
живущим на пострадавших 
территориях, последователь-

но решали и на национальном 
уровне, и в рамках Союзно-
го государства. А в Минфине 
следят, чтобы союзные ме-
роприятия не пересекались 
с национальными гарантиями 
каждой из стран.

- Чтобы мероприятия про-
должались, важно четко и гра-
мотно доложить на бюджет-
ной группе госзаказчикам 
и  координаторам нашу по-
зицию.

ИНВЕСТИЦИИ 
В ЧИСТОТУ
Экология, борьба за чистоту 

природы - серьезный вклад 
в будущее. В первую очередь 
это касается проблемы обра-
щения с отходами. На встрече 
парламентарии обсудили и 
«мусорную реформу». Нико-
лай Валуев начал с обеззара-
живания медотходов:

- Вопрос не праздный. Речь 
идет о централизованном 
обеззараживании - это эко-
номия средств, безопасность 
сотрудников, освобождение 
времени у специалистов. 
Лично общался с экспер-

тами в медучреждени-
ях по данному вопросу 
и ни одного негативного 
отзыва не слышал. Хо-
телось бы разобраться, 

как процесс налажен в Бе-
ларуси, чтобы обменяться 

опытом.
Парламентарии решили бо-

лее точечно обсудить вопрос 
в Санкт-Петербурге на тема-
тическом союзном семинаре.

Также Николай Валуев не 
обошел стороной тему, свя-
занную с отходами живот-
новодства. Как правило, не 
все сельхозпроизводители 
хотят вкладывать деньги, 
чтобы обезвредить их. Из-за 
нарушителей страдают 
целые экосистемы - 
почвы, водные 
объекты и  земли.

- Идет зараже-
ние территорий. 
Конечно, мы 
в России гармо-
низиров а ли 

в определенной степени за-
конодательство, но остаются 
еще проблемные моменты.

Елена Богдан обратила вни-
мание на проблему с утилиза-
цией просроченных лекарств. 
Оказывается, выбрасывать 
старые медикаменты в му-
сорное ведро - плохая идея. 
Домашняя аптечка нередко 
формируется стихийно - из 
недопитых лекарств или про 
запас. И многие забывают, 
что нужно проводить реви-
зию и избавляться от просроч-
ки. Медпрепараты не следует 
выбрасывать вместе с други-
ми отходами. Когда они по-
падают в воду, почву и воз-
дух - урон не только природе, 
но и людям. В столице в ап-
теках и поликлиниках есть 

контейнеры, куда можно 
выбросить просроченные 
лекарства. Утилизацией 
будет заниматься специ-
ально подготовленный 
оператор. Просрочку 

будут сжигать. Экс-
перты предложи-

ли масштаби-
ровать схему 

на другие 
города.

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, член Комиссии 
ПС по природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды:

- Союзное государство продолжит по-
могать тем, кто столкнулся с по-
следствиями аварии на ЧАЭС. 
Граждане России и Беларуси мо-
гут обращаться в специализиро-
ванные центры, оснащенные высо-
котехнологичным оборудованием.

Раньше больше говорили 
о ликвидации последствий ава-
рии, снижении риска для здо-
ровья людей, пострадавших от 
катастрофы или проживающих на загряз-
ненных территориях. Потом занимались 

отработкой ряда методик, ускоряющих реа-
билитацию этих загрязненных земель. Се-

годня важная задача - полноценное 
социально-экономическое развитие 
пострадавших участков. Время не 
стоит на месте.

Атомная энергетика расширяет 
направления для двустороннего 
сотрудничества между нашими 
странами. Планируем совместные 
проекты в сфере ядерной медици-
ны, цифровизации, по ликвидации 

накопленного экологического вреда и об-
ращению с радиоактивными отходами.

 ■ Важно расширять обмен 
профильными специалистами.

Идея в том, чтобы не ограни-
чиваться только краткосрочными 
стажировками, а включить в про-
грамму обязательное посещение 
научно-производственных цен-
тров, где можно познакомиться 
с практикой переработки мусора.

- Знакомимся с работой пере-
рабатывающих заводов. При-

чем не только в Москве. В Перми 
мы посещали кластеры и после 
стажировок выпустили двад-
цать научно-исследовательских 
статей, - рассказала Юлия Чу-
прова, заместитель начальника 
отдела Федерального государ-
ственного бюджетного учрежде-
ния «Уральский государственный 
научно-исследовательский инсти-
тут региональных экологических 
проблем».
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В наших ведущих 
радиологических медцентрах 
есть мощная материальная 
база, солидная научная школа 
и врачи-профессионалы.

Сегодня зона отчуждения - 
территория особого внимания.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Ученые и парламентарии хо-
тят донести до молодежи пра-
вильные представления о добре 
и зле.

В 2023 году защитники нашего 
общего прошлого объединились 
в российско-белорусскую Комиссию 
по истории. Ее возглавляют помощ-
ник Президента России, председа-
тель РВИО Владимир Мединский 
и Председатель Палаты предста-
вителей, член Парламентского Со-
брания Игорь Сергеенко. Рабочим 
органом комиссии стал экспертно-
консультативный совет. В него вош-
ли представители тридцати ведущих 
университетских и академических 
центров наших стран, которые, слов-
но богатыри из сказки, охраняют 
историческую правду.

Второе заседание совета прошло 
в Москве, на площадке РВИО.

- Сегодня историкам России и Бе-
ларуси необходимо 
развивать единые про-
фессиональные подхо-
ды по выработке общих 
позиций и оценок для 
защиты истории от ис-
кажений и фальсифи-
каций, - считает Игорь 
Сергеенко.

За последнее вре-

мя сделали немало. По словам Вла-
димира Мединского, стороны дого-
ворились об издании двух научных 
журналов: одного - по общей исто-
рии, второго - по военной. Продол-
жат и взаимное рецензирование всей 
линейки школьных учебников. Речь 
идет и о совместных научных докла-
дах, и даже об установке общих па-
мятников.

- Понимаем, 
к  чему ведет 
пренебрежение 
к  истории. Если 
не мы будем рас-
сказывать о нашей 
истории детям, 
значит, об этом 
расскажут зару-
бежные фонды. 
Это совсем другая 
история. И представления о добре 
и зле у подрастающего поколения то-
же будут такими, какими хотят видеть 
наши геополитические конкуренты. 
Это уже произошло в ряде постсо-

ветских пространств, - сказал по-
мощник Президента России.

Написаны учебники «История 
белорусских земель и белорус-
ской государственности» и «Исто-
рия Союзного государства». Их 
уже используют в МГУ, в РГГУ 
и других российских вузах. А в Бе-
ларуси эти пособия сейчас про-
ходят процедуру согласования.

СОБЫТИЯ

ПРАВДА. ТОЛЬКО ПРАВДА

Бе
лТ

А

vk
.c

om
/v

r_
m

ed
in

sk
iy

ВЫБОР

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Текстиль, одежду и обои 
должны производить на 
территории Союзного го-
сударства без помощи за-
границы.

КОГДА ЛУЧШЕ 
И БЫСТРЕЕ
Всероссийский форум-

выставка «ГОСЗАКАЗ» - это 
самое масштабное мероприя-
тие в сфере государственных, 
муниципальных и корпора-
тивных закупок. В этом году 
инновационный Технопарк 
«Сколково», где прошло меро-
приятие, посетили организа-
ции и компании из Беларуси. 
Обсуждали, в частности, фор-
мирование единого закупоч-
ного пространства. Возьмем, 
к примеру, «Тэк-Торг» - феде-
ральную электронную пло-
щадку. Таких в России всего 
восемь, они торгуют небир-
жевыми товарами. Совместно 
с белорусским Национальным 
центром маркетинга и конъ-
юнктуры цен год назад ком-
пания начала работу по вы-
явлению торговых барьеров.

- У нас уже есть результа-
ты по организации доступа 
белорусских предприятий 
к  закупкам на территории 
РФ, - рассказал заместитель 
гендиректора «Тэк-Торга» 
Евгений Можаев. - Начинали 
работу с КНР, но с РБ гораздо 
лучше и быстрее получилось. 
Положительный опыт сотруд-
ничества с белорусскими кол-
легами мы перенесем на рабо-
ту с бизнесом из других стран.

101 ИЗМЕНЕНИЕ 
ЗАКОНА
Затронули вопрос и про 

взаимное признание циф-
ровой подписи - межправи-
тельственное соглашение об 
этом подписано еще 15 апре-
ля этого года. Однако не все 
так просто. Техническая реа-
лизация решения займет от 
полутора до двух лет. Нужно 
устранить множество разли-
чий в нормативных актах двух 
стран. Иногда Беларуси труд-
но угнаться за российским за-
конодательством. Прозвучал 
пример: закон «О контракт-

ной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обе-
спечения государственных 
и муниципальных нужд» за 
все время менялся… 101 раз. 
Аналогичный белорусский за 
то же время - только три раза.

И все же отношения разви-
ваются. Об этом рассказал 
модератор обсуждения, член 
Комиссии ПС по аграрным 
вопросам Антон Гетта, ко-
торый в Госдуме занимается 
вопросами конкуренции.

- За 2023 год по двусторон-
нему обороту сумма соста-
вила 53 миллиарда долла-

ров, что на шесть процентов 
больше результатов 2022 го-
да, - озвучил цифры он. И рас-
сказал, что делается на пути 
строительства единой про-
мышленной политики двух 
стран.

СИЛЬНАЯ СТОРОНА 
СЯБРОВ
- Это реализация таких до-

рожных актов, как сотрудни-
чество в сфере микроэлек-
троники, станкостроения, 
сельскохозяйс тв енного 
и автомобильного машино-
строения, лифтостроения. 

Производство и поставка 
техники для обслуживания 
аэропортов, - доложил пар-
ламентарий.  - Закреплена 
возможность предоставления 
взаимного недискриминаци-
онного участия в програм-
мах субсидирования, льгот-
ного лизинга, а также за-
купок за счет собственных 
средств.

Антон Гетта напомнил 
о  поручении Председателя 
ПС Вячеслава Володина.

- Наш председатель счита-
ет, что легкая промышлен-
ность нуждается в отдельном 
внимании, - рассказал депу-
тат. - Раньше в основном ра-
ботали с импортным сырьем 
и поставлялась уже готовая 
продукция. Поэтому надо де-
лать все, чтобы на террито-
рии России и Беларуси была 
локализация производства. 
В рамках Парламентского 
Собрания СГ мы оказываем 
поддержку легкой промыш-
ленности. Отрасли, которая 
решает вопрос производства 
текстиля, пошива одежды, 
изготовления обоев. Это 
сильная сторона Беларуси. 
Нам важно в рамках коопера-
ции и интеграции Союзного 
государства создать условия, 
чтобы были рынки сбыта.

Участники обсуждения 
едины во мнении: сотруд-
ничество РФ и РБ - мощный 
локомотив интеграционных 
процессов для всех стран - 
членов ЕАЭС. 

СЫРЬЕ ВАШЕ СМЕНИМ НА НАШЕ

СОТРУДНИЧЕСТВОЩИТ ОТ НЕГАТИВА
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Россияне готовы поделиться 
с белорусами ПО, которое филь-
трует потоки информации в интер-
нете.

Патриотическое воспитание, инклю-
зия, повышение престижа рабочих спе-
циальностей - эти вопросы обсудили 
в Минске на коллегии Министерства 
образования Беларуси и Министерства 
просвещения России.

Начали со знакомства с фантазией 
школьников в Национальном детском 
технопарке. В белорусском «Сириусе» 
юные таланты изучают авиакосмические 
технологии, «зеленую» химию, энерге-
тику будущего и другие направления. 
Белорусы открыто делятся с россиянами 
наработками по развитию одаренных 
ребят.

- У наших стран общие за-
дачи. Среди них подготовка 
учителей и преподавателей. 
Развивается Ассоциация 
школ, открывается все боль-
ше педагогических классов, 
в планах развитие «курчатов-
ских» и инженерных. Особое 
внимание - рабочим профес-
сиям. Проводим унификацию 
образовательных программ 
и научно-методического обеспечения, - 
рассказал министр образования Бела-
руси Андрей Иванец.

В Союзном государстве много сделано 

для поддержки ребят с особенностями 
психофизического развития - открыва-
ются интегрированные классы, центры 
коррекционно-развивающего обучения. 
Договорились делиться опытом.

Сотрудничество все активнее проявля-
ется в приграничных регионах. Министр 
просвещения России Сергей Кравцов 
предложил наладить обмен школьни-
ками, студентами между Псковщиной, 
Смоленщиной, Брянщиной и Беларусью:

- У нас развивается образовательная 
платформа «Моя школа» с единым до-
ступом к цифровым сервисам и учебным 
материалам для учащихся, педагогов 
и родителей. Это своеобразный щит от 
негативных данных в интернете, соц-
сетях, особенно в условиях информа-
ционной войны. Готовы поделиться ПО 
с белорусскими коллегами.

- Важное направление - сотрудниче-
ство в сохранении исторической памя-

ти, - сказал Госсекретарь СГ 
Дмитрий Мезенцев. - Мы за-
вершаем работу над книгой, 
посвященной 80-летию осво-
бождения Беларуси. На первых 
страницах размещена фотогра-
фия Марата Казея и документ 
о присвоении ему звания Героя 
Советского Союза. Думаю, че-
рез призму таких судеб нам лег-
че разговаривать с молодыми 

людьми. Общаться с подрастающим по-
колением нужно без назиданий. Важно, 
чтобы смартфон не заменял им окру-
жающий мир.
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Антон Гетта (третий справа) 
обсуждает с коллегами 
проблемы госзаказа.
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 ■ От самой масштабной 
и страшной радиационной 
катастрофы в истории чело-
вечества - аварии на Черно-
быльской АЭС нас отделяет 
почти сорок лет. Но и сего-
дня пострадавшие террито-
рии нуждаются в поддерж-
ке.

ЛИКВИДАТОРАМ - 
ОСОБОЕ ЛЕЧЕНИЕ
Говорить, что опасность ми-

новала, рано. Работы для уче-
ных, медиков, экологов хва-
тит не на одно десятилетие. 
Преодоление последствий 
аварии на ЧАЭС - процесс дли-
тельный и трудоемкий. Поэ-
тому совместные проекты в 
Союзном государстве по чер-
нобыльской теме не прекра-
щаются. Соцпрограммы по 
ликвидации последствий ава-
рии для наших стран в прио-
ритете. Об этом говорили в 
Минске на заседании Комис-
сии Парламентского Собра-
ния по природным ресурсам, 
экологии и охране окружаю-
щей среды. Но встреча нача-
лась с поздравлений. Сфор-
мировался новый союзный 
парламент, и полноценный 
состав депутатов приступил 
к работе. Возглавит профиль-
ную комиссию Жанна Чер-
н я в с к а я . 
Первым с 
новой долж-
ностью кол-
легу тепло 
поздравил 
з а м е с т и -
тель пред-
с е д а т е л я 
Комиссии 
ПС Николай Валуев.

Ликвидаторам и жителям 
зараженных территорий нуж-
но особое лечение. Союзные 
программы нацелены на 
адресную помощь, и спектр 
мед услуг впечатляет: им-
мунология, гематология, 
офтальмология, гинекология, 
трансплантация, сосудистая 
хирургия.

- Такую помощь оказыва-
ют с 2016 года, и ее получили 
больше одиннадцати тысяч 
пациентов из 45 российских 
регионов и пяти белорус-

ских, - уточнил Андрей По-
летаев, заместитель началь-
ника отдела Департамента 
гражданской обороны и за-
щиты населения МЧС Рос-
сии.

Казначеи рассказали, что 
в прошлом году на реализа-
цию мероприятий выделили 
почти 230 миллионов россий-
ских рублей, в этом предусмо-
трено 160.

В Санкт-Петербурге, 
Обнинске и Гоме-
ле создали три 
в ы с о к о т е х -
нологичных 
медцентра, 
которые по-
могают чер-
нобыльцам. 
Александр 
Пантюхов, 
начальник 
отдела ор-
ганизации 
медзащиты 
при чрезвы-
чайных ситуа-
циях Минздрава РБ, 
рассказал, что на базе 
гомельского центра толь-
ко за прошлый год по спец-
программе помогли больше 
чем тремстам нуждающимся. 
В 2024 году на это из бюджета 
СГ выделили 56 миллионов 
российских рублей.

Но в бочке меда без ложки 
дегтя не обошлось. На пробле-
мы внимание обратила Елена 
Богдан, за-
меститель 
Госсекре-
таря Союз-
ного госу-
дарства:

- Сумму 
на медпо-
мощь сни-
зили. Сей-
час готовят 
заявку на следующий год. 
Хотелось бы, чтобы ее рас-
смотрели одной из первых, 
ведь на здоровье нельзя эко-
номить. Также пока у нас нет 
утвержденного Советом Ми-
нистров Союзного государ-
ства положения о профиль-
ных мероприятиях.

В Беларуси и России вопро-
сы экологии, помощи людям, 
живущим на пострадавших 
территориях, последователь-

но решали и на национальном 
уровне, и в рамках Союзно-
го государства. А в Минфине 
следят, чтобы союзные ме-
роприятия не пересекались 
с национальными гарантиями 
каждой из стран.

- Чтобы мероприятия про-
должались, важно четко и гра-
мотно доложить на бюджет-
ной группе госзаказчикам 
и  координаторам нашу по-
зицию.

ИНВЕСТИЦИИ 
В ЧИСТОТУ
Экология, борьба за чистоту 

природы - серьезный вклад 
в будущее. В первую очередь 
это касается проблемы обра-
щения с отходами. На встрече 
парламентарии обсудили и 
«мусорную реформу». Нико-
лай Валуев начал с обеззара-
живания медотходов:

- Вопрос не праздный. Речь 
идет о централизованном 
обеззараживании - это эко-
номия средств, безопасность 
сотрудников, освобождение 
времени у специалистов. 
Лично общался с экспер-

тами в медучреждени-
ях по данному вопросу 
и ни одного негативного 
отзыва не слышал. Хо-
телось бы разобраться, 

как процесс налажен в Бе-
ларуси, чтобы обменяться 

опытом.
Парламентарии решили бо-

лее точечно обсудить вопрос 
в Санкт-Петербурге на тема-
тическом союзном семинаре.

Также Николай Валуев не 
обошел стороной тему, свя-
занную с отходами живот-
новодства. Как правило, не 
все сельхозпроизводители 
хотят вкладывать деньги, 
чтобы обезвредить их. Из-за 
нарушителей страдают 
целые экосистемы - 
почвы, водные 
объекты и  земли.

- Идет зараже-
ние территорий. 
Конечно, мы 
в России гармо-
низиров а ли 

в определенной степени за-
конодательство, но остаются 
еще проблемные моменты.

Елена Богдан обратила вни-
мание на проблему с утилиза-
цией просроченных лекарств. 
Оказывается, выбрасывать 
старые медикаменты в му-
сорное ведро - плохая идея. 
Домашняя аптечка нередко 
формируется стихийно - из 
недопитых лекарств или про 
запас. И многие забывают, 
что нужно проводить реви-
зию и избавляться от просроч-
ки. Медпрепараты не следует 
выбрасывать вместе с други-
ми отходами. Когда они по-
падают в воду, почву и воз-
дух - урон не только природе, 
но и людям. В столице в ап-
теках и поликлиниках есть 

контейнеры, куда можно 
выбросить просроченные 
лекарства. Утилизацией 
будет заниматься специ-
ально подготовленный 
оператор. Просрочку 

будут сжигать. Экс-
перты предложи-

ли масштаби-
ровать схему 

на другие 
города.

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, член Комиссии 
ПС по природным ресурсам, экологии 
и охране окружающей среды:

- Союзное государство продолжит по-
могать тем, кто столкнулся с по-
следствиями аварии на ЧАЭС. 
Граждане России и Беларуси мо-
гут обращаться в специализиро-
ванные центры, оснащенные высо-
котехнологичным оборудованием.

Раньше больше говорили 
о ликвидации последствий ава-
рии, снижении риска для здо-
ровья людей, пострадавших от 
катастрофы или проживающих на загряз-
ненных территориях. Потом занимались 

отработкой ряда методик, ускоряющих реа-
билитацию этих загрязненных земель. Се-

годня важная задача - полноценное 
социально-экономическое развитие 
пострадавших участков. Время не 
стоит на месте.

Атомная энергетика расширяет 
направления для двустороннего 
сотрудничества между нашими 
странами. Планируем совместные 
проекты в сфере ядерной медици-
ны, цифровизации, по ликвидации 

накопленного экологического вреда и об-
ращению с радиоактивными отходами.

 ■ Важно расширять обмен 
профильными специалистами.

Идея в том, чтобы не ограни-
чиваться только краткосрочными 
стажировками, а включить в про-
грамму обязательное посещение 
научно-производственных цен-
тров, где можно познакомиться 
с практикой переработки мусора.

- Знакомимся с работой пере-
рабатывающих заводов. При-

чем не только в Москве. В Перми 
мы посещали кластеры и после 
стажировок выпустили двад-
цать научно-исследовательских 
статей, - рассказала Юлия Чу-
прова, заместитель начальника 
отдела Федерального государ-
ственного бюджетного учрежде-
ния «Уральский государственный 
научно-исследовательский инсти-
тут региональных экологических 
проблем».
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ПЕРЕРАБОТКА ПОДХОДОВ

БелТ
А

Олег УКЛАДОВ/kpmedia.ru

В наших ведущих 
радиологических медцентрах 
есть мощная материальная 
база, солидная научная школа 
и врачи-профессионалы.

Сегодня зона отчуждения - 
территория особого внимания.
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 ✔ Если мы, наши дети, наши 
семьи не могут жить спокойно, 
если детишки не могут выйти 
на улицу, если свистит и взры-
вается, гудит со всех сторон, ес-
ли воздушные тревоги, сирены 
утром, ночью, в любое время 
пугают детей - зачем все это? 
Это ничего не стоит. Если нет 
нормальной безопасности для 
жизни в обществе.

Помните 90-е? Когда пересе-
кают границу под Смоленском, 
почти все не доезжали до гра-
ницы под Брестом, направля-
ясь в Европу и обратно. Поэтому 
тогда мы жестко и быстро разо-
брались с бандитизмом. Ждать 
не стали.

Думаю, что уехавшие сегод-
ня в прогрессивную Европу 
и в Америку это достижение на-
шей безопасности оценивают по 
достоинству. Не только я, и вы 
тоже знаете, что там творится 

на улицах. Мы же воспринимаем 
свою безопасность как данность. 
Ну и слава богу.

 ✔ Очень непросто было, но мы 
сделали все, чтобы вырос ав-
торитет защитника Отечества. 

Помните, в середине 90-х на-
ши военные не то что в пого-
нах, ветераны Отечественной 
войны с орденами, медалями 
боялись выйти на улицу. Но это 
же было на ваших глазах. Мно-
гие это помнят. Мы пресекли эти 
настроения в обществе. И сде-
лали это благодаря развитию 
национальной экономики, что 
позволяет своевременно решать 
в том числе вопросы социальной 
защиты людей в погонах.

 ✔ Мы все время живем, не 
задумываясь о том, как в об-
становке эскалации и напря-
женности обеспечивается не-
обходимый уровень военной 
безопасности нашей страны. 

А он, этот уровень, обеспечива-
ется готовностью нашей армии 
к обороне, защите националь-
ных интересов.

То, как функционирует госу-
дарственная система реаги-
рования на акты терроризма, 
деятельность террористиче-
ских организаций, незаконных 
вооруженных формирований и 
массовые беспорядки, боль-
шинство из нас знают только 
по фильмам. Словом, живем 
мирно и спокойно. И, к нашему 
счастью, молодые белорусы 
уверены, что так было всегда.

 ✔ Как изменилась криминаль-
ная статистика, тоже не заме-
тили. Снизился уровень кри-
минализации общества почти 
наполовину.

 ✔ Мы сделали отечественное образова-
ние по-настоящему народным достоянием. 
Сделали его качественным и доступным 
каждому. И каждый год на уровне прези-
дента постоянно возвращались к вопросам 
образования. Для чего? Чтобы каждому, 
где бы он ни жил - в маленькой деревеньке, 
районном центре или в Минске, - создать 
равные условия для поступления. Чтобы 

все детишки - и механизаторов, и учите-
лей, и врачей, и руководителей - имели 
равные условия.

Не случайно растет количество ино-
странных студентов. В этом году у нас 
обучаются свыше тридцати тысяч. Это 
в три раза больше, чем пятнадцать лет на-
зад. И не случайно Беларусь стоит в одном 
ряду со странами, достигшими высокого 
уровня образования.

 ✔ Мы построили с вами красивей-
шие города, преобразовываем глу-
бинку. Модернизировали и возве-
ли немало спортивных сооружений 
мирового класса. Среди них - На-
циональный олимпийский стадион 
«Динамо», спортивно-зрелищный 
комплекс «Минск-Арена» с вело-
дромом и конькобежным стадио-
ном, спорткомплексы «Чижовка-
Арена», «Стайки», «Раубичи», 
гребные каналы в Бресте и За-
славле. Эта инфраструктура по-
зволила нам успешно провести 
многочисленные чемпионаты мира 
и Европы, вторые Европейские 
игры, а в прошлом году вторые 
Игры Содружества.

 ✔ Строительство многих культур-
ных объектов стало поистине на-
родным. Мы вместе строили На-
циональную библиотеку, новое 
здание Музея Великой Отече-
ственной войны, вместе строим 
Республиканский молодежный па-
триотический центр в Брестской 
области. 

 ✔ Модернизировали и переосна-
стили все существующие объекты 
культуры. Площадок для высту-
пления наших культурных работ-
ников более чем достаточно. Иди 
и  показывай свое мастерство. 
А мы, если вы нас заинтересуете, 
будем приходить и покупать очень 
дорого билеты, которые вы будете 
продавать. Так, как это делает наш 
Большой театр.

 ✔ Не хватало квалифици-
рованных врачей, педаго-
гов, ученых, которые рва-
нули на рынки торговать, 
чтобы выжить. Как ветша-
ли жилье, школы, больницы 
и не строились новые. Мы 
и мечтать об этом тогда не 
могли. С 1994 по 2022 год 
почти в два раза увеличи-
лось число амбулаторно-
поликлинических органи-
заций, и сейчас это 2660 
учреждений.

Беларусь занимает одно 
из ведущих мест в мире по 
доступности медицинских 
услуг для населения. Еще 
десять лет назад пересадка 
органов человека в стране 
была историческим событи-
ем. Сегодня это широко рас-

пространенное, бесплатное 
для белорусов медицинское 
вмешательство. Более по-
лутысячи таких операций 
проводится ежегодно не 
только в столице, но уже 
и в областных центрах.

 ✔ Смогли сократить мате-
ринскую смертность более 
чем в шесть раз. Младенче-
скую - в пять с половиной. 
И имеем одни из самых низ-
ких показателей в Европе 
и мире. А благодаря ЭКО 
только за последние пять 
лет на свет появились более 
четырех тысяч маленьких 
белорусов.

Беларусь занимает 20-ю 
позицию в рейтинге самых 
комфортных для материн-
ства стран. На этот ком-

форт мы работали по всем 
направлениям, начиная от 
строительства учреждений 
дошкольного и школьного 
образования, медицинских, 
спортивных, развивающих 
центров, заканчивая разра-
боткой общеобразователь-
ных программ.

 ✔ Мы ввели в эксплуата-
цию 170 тысяч ученических 
мест в учреждениях обще-
го среднего образования, 
55 тысяч мест - в дошколь-
ных. За тридцать лет до-
стигли почти стопроцентной 
обес печенности малышей 
местом в детском саду. 
В  начале 90-х только око-
ло половины детишек шли 
в первый класс из детского 
сада.

 ✔ Связали скоростными дорогами столицу практически со всеми об-
ластными центрами. Трасса Минск - Полоцк - Витебск является завер-
шающим проектом. Думаю, в ближайшие годы мы это сделаем, даже год.

 ✔ По нашим дорогам перемещаться стало безопаснее. С 1990 по 2023 
год практически в три раза снизилось количество дорожно-транспортных 
происшествий. Хотя количество автомобилей и бездумно сидящих за 
рулем увеличилось значительно.

 ✔ В 2020 году ВОЗ поставила Беларусь на второе место в мире (после 
Исландии) среди стран с наименьшей аварийностью.

 ✔ Еще треть века назад современная бытовая техника для нас была 
роскошью, на телевизор годами копили, на личном авто ездили исклю-
чительные люди. А сегодня эти «исключительные люди» имеют машины 
на разные случаи жизни: на прогулку, на рыбалку, для других целей.

На каждого третьего жителя страны, включая младенцев, приходится 
машина. При поддержке КНР смогли создать собственный легковой 
автомобиль!

ОТ ЦЕНТРА 
В ГЛУБИНКУ

МОДЕРНИЗАЦИЯ

АВТОМОБИЛИ

БУКВАЛЬНО ВСЕ ЗАПОЛОНИЛИ

ОБРАЗОВАНИЕПО-НАСТОЯЩЕМУ НАРОДНОЕ 
ДОСТОЯНИЕ

ВОСПРИНИМАЕМ ОБЫДЕННО. И СЛАВА БОГУ БЕЗОПАСНОСТЬ

ИЗ ОТСТАЮЩИХ - В ВЕДУЩИЕ МАТЬ И ДИТЯ

Бе
лТ

А

Нормальная и счастливая 
ячейка общества, 
а не родители №  и № .
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Цифры и факты показы-
вают, что страна на подъ-
еме.

Александр Лукашенко во 
время VII Всебелорусского на-
родного собрания рассказал 
о том, чего добилась страна 
в последние годы:

- Наша жизнь  - хорошая, 
комфортная. Не хуже в Ев-
ропе живут и Америке. Пом-
ните афоризм про советское 
прошлое, который родился на 
фоне разрухи 90-х? Те, кто ру-
коплескал либеральным ре-
формам, и у нас тоже, хаял 
советскую систему, вдруг про-
зрели и начали вспоминать: 
как хорошо мы плохо жили. 
Чтобы не пришлось когда-
нибудь сказать так же о нашем 
с вами времени, сравнивая 
его с какой-нибудь очередной 
гуманитарной катастрофой, 
давайте честно признаем: мы 
никогда еще не жили так хо-
рошо, как сейчас!

Хотя на каждом шагу нам 
ставили подножки и рыли 
глубокие ямы - бесконечные 
санкции и запреты со стороны 
Запада. Но смогли, прошли 
этот путь с наименьшими по-
терями.

- Да, санкции рост сдержа-
ли. Да, без них, то есть в об-
нимку с теми, кто их ввел 

против нас, с Западом и Аме-
рикой, был шанс разбогатеть. 
Но не у всех. Исключительно 
у считаных белорусов. Зная 
как никто другой геополи-
тические риски, соизмеряя 
наши географические, ре-
сурсные возможности с теми 
усилиями, которые мы вместе 
приложили, я горд нашими 
достижениями.

Президент 
Беларуси срав-
нил нынеш-
нюю жизнь 
с  лихими де-
в я н о с т ы м и , 
когда выжива-
ли все постсоветские страны. 
Реальные денежные доходы 
белорусов в десять раз превы-
шают уровень тех лет.

- Я сейчас буду называть 
цифры не наши, их. Знаю, 
какая будет реакция на этот 
тезис. Некоторые понапишут, 
что за тридцать лет в десять 
раз  - это не так уж много. 
Но подчеркну: реальные до-

ходы, подкрепленные реаль-
ными возможностями поку-
пать, сберегать, отдыхать. Да, 
можно много рассказывать 
о том, как в годы становле-
ния суверенной Беларуси мы 
питались картошкой и хле-
бом. Мясо и рыба были празд-
ничными блюдами. Бананы 
и мандарины вообще видели 
раз в год. А теперь?.. «Бедно» 

живем. Я пони-
маю, что тех, 
кто не видел 
той жизни, кто 
родился в бла-
г о п о л у ч и и , 
такой экскурс 

в историю не трогает. И это 
хорошо! Мы не просто преодо-
лели свалившиеся на наши 
плечи трудности. Мы сдела-
ли это быстро и качественно - 
так, что поколение «тридцать 
плюс» сегодня уверено, что 
белорусы всегда жили точно 
так, как сейчас. Да нам в ра-
дость, что у них такая жизнь. 
Для этого мы и работали.

НИКОГДА ЕЩЕ НЕ ЖИЛИ 
ТАК ХОРОШО, КАК СЕЙЧАС

 ✔ Сохранили и приумножили наш про-
мышленный потенциал. МАЗ, БелАЗ, 
МТЗ, Гомсельмаш, другие. Пишут, что по 
соотношению цена/качество наши соседи 
сравнивают белорусский трактор МТЗ 
с безотказным автоматом Калашникова. 
Спасибо. Очень лестно.

 ✔ Объем промышленного производства 
с середины 90-х по 2023 год увеличился 
в четыре раза.

 ✔ Благодаря современным нефтепере-
рабатывающим предприятиям у нас есть 
качественное и доступное топливо. А бы-
ло время, когда не знали, как заправить 
и вывести на поля уборочную технику.

 ✔ Имеем серьезные компетенции в глу-
бокой деревопереработке. Выпуская про-
дукцию с высокой добавленной стоимо-
стью, стали заметным конкурентом по 
целому спектру продукции - от спичек до 
мебели и целлюлозы. Ну поэтому против 
нас, и этого сектора прежде всего, За-
пад и ввел санкции. Мы для них сильные 
и ненужные конкуренты.

Причем за время развития отрасли, 
за годы независимости мы увеличили 
площадь лесного массива почти на мил-
лион гектаров. Сегодня леса покрывают 
сорок процентов территории Беларуси. 
А помните, сколько шума делали наши 
так называемые борцы за экологию?

 ✔ Основа для развития есть. Мы 
обеспечили макроэкономическую 
сбалансированность, финансовую 
стабильность, восстановили динами-
ку экономического роста, нарастили 
внушительный экспортный потенциал.

 ✔ В стране в полной мере решены 
вопросы продовольственной безопас-
ности. Больше того. Мы готовы вносить 
свой весомый вклад в ее обеспечение 
во всем мире.

Уровень самообеспеченности Бела-
руси молоком и молочными продукта-
ми составляет свыше 260 процентов. 
А что такое 260 процентов? Это воз-
можность накормить две с половиной 
Беларуси. По другим показателям - 
почти полторы Беларуси можем обес-
печить мясом и мясопродуктами.

Входим в пятерку лидеров среди 
стран СНГ по среднедушевому про-
изводству зерна и овощей. А помните, 
как мы в 90-е зерно в Чехии покупа-

ли, чтобы накормить людей? И те от-
прыски беглых, вернее, их родители, 
стеной стояли против и просили Чехию 
не давать нам зерно. Цитирую: «Хай 
яны там падохнуць». Но мы выжили.

 ✔ Значительно продвинулись в во-
просах обеспечения энергетической 
независимости. Белорусская атомная 
станция - это наш сильный бренд и наш 

суверенитет. И это качество нашей 
жизни, которое обеспечивается раз-
витием жилья, электротранспорта, 
сокращением выбросов парниковых 
газов на семь миллионов тонн. Цифра 
внушительная.

 ✔ В области жилищной политики, 
в частности в вопросах помощи в стро-
ительстве и приобретении жилья, мы 
сохраняем приоритет за семьями 
с детьми, в первую очередь многодет-
ными, жителями малых городов и  по-
селков, семьями, не имеющими соб-
ственного жилья, военнослужащими.

 ✔ Почти миллион семей (миллион 
семей!) улучшили жилье за эти годы. 
Сотни тысяч квартир построены с го-
сударственной поддержкой. Комфорт-
ные и современные. Доля семей, ука-
завших на удовлетворенность своими 
жилищными условиями, составляет 
почти 90 процентов. А кто-то вообще 
начал жить с размахом.

 ✔ Беларусь - страна с низ-
ким уровнем социального 
расслоения населения по 
доходам. По моему глубо-
чайшему убеждению, имен-
но так и должна выглядеть 
цивилизованная высокораз-
витая страна. Страна рав-
ных возможностей.

Беларусь кардинально 
изменила свой социаль-
ный статус. Из группы стран 
с низким уровнем человече-
ского развития перемести-
лась в группу с очень высо-
ким уровнем, где уверенно 
занимает свою позицию уже 
больше десяти лет.

 НУ НЕ КОСМОС ЛИ 
ВСЕ НАШИ ДОСТИЖЕНИЯ? 

ДА, МЫ КОСМИЧЕСКАЯ 
ДЕРЖАВА. КОСМОС НАШ! 

И ЭТО НЕ АФОРИЗМ.

ЖЕЛАЛИ «ПАДОХНУЦЬ», А МЫ ВЫСТОЯЛИ ЭКОНОМИКА

ГРУППА СВЕРХВЫСОКОГО УРОВНЯ ЛИЧНЫЙ ДОХОД

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

НАДЕЖНО, СЛОВНО 
АВТОМАТ КАЛАШНИКОВА
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Все помнят, как в -е улицы превратились в массовую барахолку. 
Назад в лихие времена возвращаться вряд ли кто-то хочет.
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 ✔ Если мы, наши дети, наши 
семьи не могут жить спокойно, 
если детишки не могут выйти 
на улицу, если свистит и взры-
вается, гудит со всех сторон, ес-
ли воздушные тревоги, сирены 
утром, ночью, в любое время 
пугают детей - зачем все это? 
Это ничего не стоит. Если нет 
нормальной безопасности для 
жизни в обществе.

Помните 90-е? Когда пересе-
кают границу под Смоленском, 
почти все не доезжали до гра-
ницы под Брестом, направля-
ясь в Европу и обратно. Поэтому 
тогда мы жестко и быстро разо-
брались с бандитизмом. Ждать 
не стали.

Думаю, что уехавшие сегод-
ня в прогрессивную Европу 
и в Америку это достижение на-
шей безопасности оценивают по 
достоинству. Не только я, и вы 
тоже знаете, что там творится 

на улицах. Мы же воспринимаем 
свою безопасность как данность. 
Ну и слава богу.

 ✔ Очень непросто было, но мы 
сделали все, чтобы вырос ав-
торитет защитника Отечества. 

Помните, в середине 90-х на-
ши военные не то что в пого-
нах, ветераны Отечественной 
войны с орденами, медалями 
боялись выйти на улицу. Но это 
же было на ваших глазах. Мно-
гие это помнят. Мы пресекли эти 
настроения в обществе. И сде-
лали это благодаря развитию 
национальной экономики, что 
позволяет своевременно решать 
в том числе вопросы социальной 
защиты людей в погонах.

 ✔ Мы все время живем, не 
задумываясь о том, как в об-
становке эскалации и напря-
женности обеспечивается не-
обходимый уровень военной 
безопасности нашей страны. 

А он, этот уровень, обеспечива-
ется готовностью нашей армии 
к обороне, защите националь-
ных интересов.

То, как функционирует госу-
дарственная система реаги-
рования на акты терроризма, 
деятельность террористиче-
ских организаций, незаконных 
вооруженных формирований и 
массовые беспорядки, боль-
шинство из нас знают только 
по фильмам. Словом, живем 
мирно и спокойно. И, к нашему 
счастью, молодые белорусы 
уверены, что так было всегда.

 ✔ Как изменилась криминаль-
ная статистика, тоже не заме-
тили. Снизился уровень кри-
минализации общества почти 
наполовину.

 ✔ Мы сделали отечественное образова-
ние по-настоящему народным достоянием. 
Сделали его качественным и доступным 
каждому. И каждый год на уровне прези-
дента постоянно возвращались к вопросам 
образования. Для чего? Чтобы каждому, 
где бы он ни жил - в маленькой деревеньке, 
районном центре или в Минске, - создать 
равные условия для поступления. Чтобы 

все детишки - и механизаторов, и учите-
лей, и врачей, и руководителей - имели 
равные условия.

Не случайно растет количество ино-
странных студентов. В этом году у нас 
обучаются свыше тридцати тысяч. Это 
в три раза больше, чем пятнадцать лет на-
зад. И не случайно Беларусь стоит в одном 
ряду со странами, достигшими высокого 
уровня образования.

 ✔ Мы построили с вами красивей-
шие города, преобразовываем глу-
бинку. Модернизировали и возве-
ли немало спортивных сооружений 
мирового класса. Среди них - На-
циональный олимпийский стадион 
«Динамо», спортивно-зрелищный 
комплекс «Минск-Арена» с вело-
дромом и конькобежным стадио-
ном, спорткомплексы «Чижовка-
Арена», «Стайки», «Раубичи», 
гребные каналы в Бресте и За-
славле. Эта инфраструктура по-
зволила нам успешно провести 
многочисленные чемпионаты мира 
и Европы, вторые Европейские 
игры, а в прошлом году вторые 
Игры Содружества.

 ✔ Строительство многих культур-
ных объектов стало поистине на-
родным. Мы вместе строили На-
циональную библиотеку, новое 
здание Музея Великой Отече-
ственной войны, вместе строим 
Республиканский молодежный па-
триотический центр в Брестской 
области. 

 ✔ Модернизировали и переосна-
стили все существующие объекты 
культуры. Площадок для высту-
пления наших культурных работ-
ников более чем достаточно. Иди 
и  показывай свое мастерство. 
А мы, если вы нас заинтересуете, 
будем приходить и покупать очень 
дорого билеты, которые вы будете 
продавать. Так, как это делает наш 
Большой театр.

 ✔ Не хватало квалифици-
рованных врачей, педаго-
гов, ученых, которые рва-
нули на рынки торговать, 
чтобы выжить. Как ветша-
ли жилье, школы, больницы 
и не строились новые. Мы 
и мечтать об этом тогда не 
могли. С 1994 по 2022 год 
почти в два раза увеличи-
лось число амбулаторно-
поликлинических органи-
заций, и сейчас это 2660 
учреждений.

Беларусь занимает одно 
из ведущих мест в мире по 
доступности медицинских 
услуг для населения. Еще 
десять лет назад пересадка 
органов человека в стране 
была историческим событи-
ем. Сегодня это широко рас-

пространенное, бесплатное 
для белорусов медицинское 
вмешательство. Более по-
лутысячи таких операций 
проводится ежегодно не 
только в столице, но уже 
и в областных центрах.

 ✔ Смогли сократить мате-
ринскую смертность более 
чем в шесть раз. Младенче-
скую - в пять с половиной. 
И имеем одни из самых низ-
ких показателей в Европе 
и мире. А благодаря ЭКО 
только за последние пять 
лет на свет появились более 
четырех тысяч маленьких 
белорусов.

Беларусь занимает 20-ю 
позицию в рейтинге самых 
комфортных для материн-
ства стран. На этот ком-

форт мы работали по всем 
направлениям, начиная от 
строительства учреждений 
дошкольного и школьного 
образования, медицинских, 
спортивных, развивающих 
центров, заканчивая разра-
боткой общеобразователь-
ных программ.

 ✔ Мы ввели в эксплуата-
цию 170 тысяч ученических 
мест в учреждениях обще-
го среднего образования, 
55 тысяч мест - в дошколь-
ных. За тридцать лет до-
стигли почти стопроцентной 
обес печенности малышей 
местом в детском саду. 
В  начале 90-х только око-
ло половины детишек шли 
в первый класс из детского 
сада.

 ✔ Связали скоростными дорогами столицу практически со всеми об-
ластными центрами. Трасса Минск - Полоцк - Витебск является завер-
шающим проектом. Думаю, в ближайшие годы мы это сделаем, даже год.

 ✔ По нашим дорогам перемещаться стало безопаснее. С 1990 по 2023 
год практически в три раза снизилось количество дорожно-транспортных 
происшествий. Хотя количество автомобилей и бездумно сидящих за 
рулем увеличилось значительно.

 ✔ В 2020 году ВОЗ поставила Беларусь на второе место в мире (после 
Исландии) среди стран с наименьшей аварийностью.

 ✔ Еще треть века назад современная бытовая техника для нас была 
роскошью, на телевизор годами копили, на личном авто ездили исклю-
чительные люди. А сегодня эти «исключительные люди» имеют машины 
на разные случаи жизни: на прогулку, на рыбалку, для других целей.

На каждого третьего жителя страны, включая младенцев, приходится 
машина. При поддержке КНР смогли создать собственный легковой 
автомобиль!

ОТ ЦЕНТРА 
В ГЛУБИНКУ

МОДЕРНИЗАЦИЯ

АВТОМОБИЛИ

БУКВАЛЬНО ВСЕ ЗАПОЛОНИЛИ

ОБРАЗОВАНИЕПО-НАСТОЯЩЕМУ НАРОДНОЕ 
ДОСТОЯНИЕ

ВОСПРИНИМАЕМ ОБЫДЕННО. И СЛАВА БОГУ БЕЗОПАСНОСТЬ

ИЗ ОТСТАЮЩИХ - В ВЕДУЩИЕ МАТЬ И ДИТЯ
Бе

лТ
А

Нормальная и счастливая 
ячейка общества, 
а не родители №  и № .
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Цифры и факты показы-
вают, что страна на подъ-
еме.

Александр Лукашенко во 
время VII Всебелорусского на-
родного собрания рассказал 
о том, чего добилась страна 
в последние годы:

- Наша жизнь  - хорошая, 
комфортная. Не хуже в Ев-
ропе живут и Америке. Пом-
ните афоризм про советское 
прошлое, который родился на 
фоне разрухи 90-х? Те, кто ру-
коплескал либеральным ре-
формам, и у нас тоже, хаял 
советскую систему, вдруг про-
зрели и начали вспоминать: 
как хорошо мы плохо жили. 
Чтобы не пришлось когда-
нибудь сказать так же о нашем 
с вами времени, сравнивая 
его с какой-нибудь очередной 
гуманитарной катастрофой, 
давайте честно признаем: мы 
никогда еще не жили так хо-
рошо, как сейчас!

Хотя на каждом шагу нам 
ставили подножки и рыли 
глубокие ямы - бесконечные 
санкции и запреты со стороны 
Запада. Но смогли, прошли 
этот путь с наименьшими по-
терями.

- Да, санкции рост сдержа-
ли. Да, без них, то есть в об-
нимку с теми, кто их ввел 

против нас, с Западом и Аме-
рикой, был шанс разбогатеть. 
Но не у всех. Исключительно 
у считаных белорусов. Зная 
как никто другой геополи-
тические риски, соизмеряя 
наши географические, ре-
сурсные возможности с теми 
усилиями, которые мы вместе 
приложили, я горд нашими 
достижениями.

Президент 
Беларуси срав-
нил нынеш-
нюю жизнь 
с  лихими де-
в я н о с т ы м и , 
когда выжива-
ли все постсоветские страны. 
Реальные денежные доходы 
белорусов в десять раз превы-
шают уровень тех лет.

- Я сейчас буду называть 
цифры не наши, их. Знаю, 
какая будет реакция на этот 
тезис. Некоторые понапишут, 
что за тридцать лет в десять 
раз  - это не так уж много. 
Но подчеркну: реальные до-

ходы, подкрепленные реаль-
ными возможностями поку-
пать, сберегать, отдыхать. Да, 
можно много рассказывать 
о том, как в годы становле-
ния суверенной Беларуси мы 
питались картошкой и хле-
бом. Мясо и рыба были празд-
ничными блюдами. Бананы 
и мандарины вообще видели 
раз в год. А теперь?.. «Бедно» 

живем. Я пони-
маю, что тех, 
кто не видел 
той жизни, кто 
родился в бла-
г о п о л у ч и и , 
такой экскурс 

в историю не трогает. И это 
хорошо! Мы не просто преодо-
лели свалившиеся на наши 
плечи трудности. Мы сдела-
ли это быстро и качественно - 
так, что поколение «тридцать 
плюс» сегодня уверено, что 
белорусы всегда жили точно 
так, как сейчас. Да нам в ра-
дость, что у них такая жизнь. 
Для этого мы и работали.

НИКОГДА ЕЩЕ НЕ ЖИЛИ 
ТАК ХОРОШО, КАК СЕЙЧАС

 ✔ Сохранили и приумножили наш про-
мышленный потенциал. МАЗ, БелАЗ, 
МТЗ, Гомсельмаш, другие. Пишут, что по 
соотношению цена/качество наши соседи 
сравнивают белорусский трактор МТЗ 
с безотказным автоматом Калашникова. 
Спасибо. Очень лестно.

 ✔ Объем промышленного производства 
с середины 90-х по 2023 год увеличился 
в четыре раза.

 ✔ Благодаря современным нефтепере-
рабатывающим предприятиям у нас есть 
качественное и доступное топливо. А бы-
ло время, когда не знали, как заправить 
и вывести на поля уборочную технику.

 ✔ Имеем серьезные компетенции в глу-
бокой деревопереработке. Выпуская про-
дукцию с высокой добавленной стоимо-
стью, стали заметным конкурентом по 
целому спектру продукции - от спичек до 
мебели и целлюлозы. Ну поэтому против 
нас, и этого сектора прежде всего, За-
пад и ввел санкции. Мы для них сильные 
и ненужные конкуренты.

Причем за время развития отрасли, 
за годы независимости мы увеличили 
площадь лесного массива почти на мил-
лион гектаров. Сегодня леса покрывают 
сорок процентов территории Беларуси. 
А помните, сколько шума делали наши 
так называемые борцы за экологию?

 ✔ Основа для развития есть. Мы 
обеспечили макроэкономическую 
сбалансированность, финансовую 
стабильность, восстановили динами-
ку экономического роста, нарастили 
внушительный экспортный потенциал.

 ✔ В стране в полной мере решены 
вопросы продовольственной безопас-
ности. Больше того. Мы готовы вносить 
свой весомый вклад в ее обеспечение 
во всем мире.

Уровень самообеспеченности Бела-
руси молоком и молочными продукта-
ми составляет свыше 260 процентов. 
А что такое 260 процентов? Это воз-
можность накормить две с половиной 
Беларуси. По другим показателям - 
почти полторы Беларуси можем обес-
печить мясом и мясопродуктами.

Входим в пятерку лидеров среди 
стран СНГ по среднедушевому про-
изводству зерна и овощей. А помните, 
как мы в 90-е зерно в Чехии покупа-

ли, чтобы накормить людей? И те от-
прыски беглых, вернее, их родители, 
стеной стояли против и просили Чехию 
не давать нам зерно. Цитирую: «Хай 
яны там падохнуць». Но мы выжили.

 ✔ Значительно продвинулись в во-
просах обеспечения энергетической 
независимости. Белорусская атомная 
станция - это наш сильный бренд и наш 

суверенитет. И это качество нашей 
жизни, которое обеспечивается раз-
витием жилья, электротранспорта, 
сокращением выбросов парниковых 
газов на семь миллионов тонн. Цифра 
внушительная.

 ✔ В области жилищной политики, 
в частности в вопросах помощи в стро-
ительстве и приобретении жилья, мы 
сохраняем приоритет за семьями 
с детьми, в первую очередь многодет-
ными, жителями малых городов и  по-
селков, семьями, не имеющими соб-
ственного жилья, военнослужащими.

 ✔ Почти миллион семей (миллион 
семей!) улучшили жилье за эти годы. 
Сотни тысяч квартир построены с го-
сударственной поддержкой. Комфорт-
ные и современные. Доля семей, ука-
завших на удовлетворенность своими 
жилищными условиями, составляет 
почти 90 процентов. А кто-то вообще 
начал жить с размахом.

 ✔ Беларусь - страна с низ-
ким уровнем социального 
расслоения населения по 
доходам. По моему глубо-
чайшему убеждению, имен-
но так и должна выглядеть 
цивилизованная высокораз-
витая страна. Страна рав-
ных возможностей.

Беларусь кардинально 
изменила свой социаль-
ный статус. Из группы стран 
с низким уровнем человече-
ского развития перемести-
лась в группу с очень высо-
ким уровнем, где уверенно 
занимает свою позицию уже 
больше десяти лет.

 НУ НЕ КОСМОС ЛИ 
ВСЕ НАШИ ДОСТИЖЕНИЯ? 

ДА, МЫ КОСМИЧЕСКАЯ 
ДЕРЖАВА. КОСМОС НАШ! 

И ЭТО НЕ АФОРИЗМ.

ЖЕЛАЛИ «ПАДОХНУЦЬ», А МЫ ВЫСТОЯЛИ ЭКОНОМИКА

ГРУППА СВЕРХВЫСОКОГО УРОВНЯ ЛИЧНЫЙ ДОХОД

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

НАДЕЖНО, СЛОВНО 
АВТОМАТ КАЛАШНИКОВА
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Все помнят, как в -е улицы превратились в массовую барахолку. 
Назад в лихие времена возвращаться вряд ли кто-то хочет.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ У диверсантов - весеннее обостре-
ние, они активизировались, повыле-
зав из всех щелей.

Старый советский плакат «Будьте бди-
тельны!» сейчас стал как никогда ак-
туален. Поскольку враг не дремлет. На 
начало апреля, по словам директора 
ФСБ Александра Бортникова, в Рос-
сии удалось предотвратить 27 крупных 
терактов. Но статистика потенциальных 
диверсий продолжает пополняться. Толь-
ко за последние недели удалось обезвре-
дить еще несколько террористов. При-
чем экстремисты становятся все моложе. 
Задержанным участникам нацистской 
группировки National-Socialism/White 
Power из Волгоградской области всего 
по семнадцать лет. По данным ФСБ, они 
планировали взорвать отдел полиции, 
военкомат и места массового скопле-
ния людей.

В Ростовской области местные фэ-

эсбэшники задержали жителя Ново-
шахтинска, подозреваемого в участии 
в запрещенной на территории России 
террористической организации. Он свя-
зался с  ней и заявил о готовности к со-
вершению диверсионных актов. А  бук-
вально за несколько дней до этого уже 
в Брянске сотрудники ФСБ предотврати-
ли теракт, который готовил сторонник 
украинских националистов.

Между майскими праздниками спец-

службы ликвидировали в Ленинград-
ской области диверсанта, прибывшего 
в Россию из Литвы. По данным ФСБ, 
47-летний Николай Сурнов планировал 
совершить теракты на военных объектах 
в Москве, Московской и Ленинградской 
областях. Также его подозревают в связи 
с террористами из «Крокуса». Ранее ему 
удалось сбежать от силовиков. В этот раз 
при задержании он оказал вооруженное 
сопротивление и был уничтожен.

 ■ Западные спецслужбы 
нацелены и на Синеокую.

«Диверсантов десятками 
через южную границу, через 
Польшу нам забрасывают 
с десятками килограммов тро-
тила», - заявил Александр 
Лукашенко, выступая недав-
но на ВНС. Президент Белару-
си отметил, что МВД респуб-
лики справляется со всеми 
угрозами.

Президент положительно 
оценил и работу Комитета го-
сударственной безопасности:

- Ставлю перед ним задачу: 
этого быть не должно, люди 
даже не должны заметить. 
Эту проблему решают.

Сейчас много опасностей, 
включая беспилотники и вы-
сокоточное оружие:

- Все непросто, идем по тон-
кому льду, по лезвию ножа. 
Нам не нужен никакой раз-
драй…

О захвате террористов на 
границе Украины Президент 
Беларуси рассказывал и в се-
редине февраля:

- Задержали несколько ди-

версантов на украинской гра-
нице. С помощью дронов по 
болотам некоторые из украин-
ских граждан переползали на 
нашу границу, перебрасывали 
взрывчатку для совершения 
диверсий прежде всего в Рос-
сии и Беларуси.

По словам главы государ-
ства, это был не единичный 
факт: такое происходит прак-
тически два-три раза в неде-
лю.

В январе в приграничье 
сотрудники КГБ задержали 
сразу двенадцать жителей 
Дрогичинского района. Подо-
зреваемые, будучи агентами 

украинских спецслужб, устра-
ивали тайники со взрывчат-
кой на территории Беларуси.

Недавно белорусские сило-
вики вскрыли террористиче-
скую ячейку «Черные соло-
вьи», которую под контролем 
спецслужб Незалежной со-
брала в Беларуси шестнадца-
тилетняя гражданка Украины 
Мария Мисюк. В ней состояло 
шесть человек: учащиеся кол-
леджей в Несвиже, Баранови-
чах, Минске, Лунинце, - все 
несовершеннолетние. Целя-
ми для террора должны бы-
ли стать административные 
здания.

 ■ Что делать, увидев в небе беспилотник.

Лучшим решением будет немедленно сообщить о нем по телефону 
112 или 102. Пороть горячку при этом не стоит, важно четко дать де-
журному основную информацию:

 ✔ где вы увидели дрон - лучше всего назвать адрес
 ✔ какого он типа - самолетного или мультикоптер
 ✔ в каком направлении движется и как себя ведет
 ✔ на какой высоте обнаружен (хотя бы примерно).
Потом, если это безопасно, можно сделать фото беспилотника. Опять 

же - для спецслужб, а не для соцсетей.
После этого следует оставаться на связи и по возможности продол-

жать следить за беспилотником, не пытаясь приблизиться ни к нему, 
ни к его оператору, если вдруг он где-то поблизости.

Обнаружив лежащий на земле, на крыше или где-то еще дрон, опять 
же, рассматривайте его как угрозу. Он может взорваться в любой мо-
мент. Поэтому отойдите подальше от летательного аппарата и сообщите 
о нем по номерам спецслужб.

 ■ Еще один способ информирования - через 
соцсети.

Если вы или ваши близкие владеете информа-
цией, которая может помочь предотвратить ди-
версионную, террористическую, экстремистскую 
деятельность противника, отправьте ее на чат- 
бот @tirion_lanister_bot на абсолютно анонимных 
условиях. Напрямую доведут до уполномоченных 
лиц:

 ✔ скриншоты или фотоматериалы, где идет пе-
реписка о подготовке диверсий, а также данные  
экстремистского или террористического характе- 
ра. Нужно указывать ссылки и наименование групп 
или ресурсов

 ✔ информацию, на каких ресурсах идет переписка 
о местах, куда могут прилететь БПЛА.

 ■ Помочь силовикам може-
те и вы.

Обращайте внимание на лю-
дей, ведущих себя подозритель-
но:

 ✒ они одеты не по сезону
 ✒ стараются скрыть свое лицо
 ✒ неуверенно ведут себя, сторо-

нятся работников полиции
 ✒ неоднократно появляются 

в здании, где вы работаете (ча-
сто посещаете), или во дворе 
дома, проводят фото и видео-
съемку, а также записывают что-
то в блокнот

 ✒ проникают в подвалы и на 
чердаки зданий, не имея от-
ношения к их техническому 
обслуживанию.

В случае обнаружения подо-
зрительных лиц необходимо вы-
полнить следующие действия:

1. Не принимать самостоя-
тельных попыток к задер-

жанию.

2. Незамедлительно сооб-
щить о них в правоохра-

нительные органы.

3. Не привлекая внимания, 
зафиксировать количество 

лиц, точные приметы внешно-
сти, одежды и имеющихся при 
них предметов, марки и номера 
используемых автомобилей, на-
правление движения.

Если вы обнаружили неизвест-
ный предмет в учреждении, не-
медленно сообщите о находке 
администрации или охране. Ес-
ли вы нашли забытую или бес-
хозную вещь в общественном 
транспорте, опросите людей, на-
ходящихся рядом. Постарайтесь 
установить, чья она и кто ее мог 
оставить. Если хозяин не уста-
новлен, немедленно сообщите  
о находке водителю (машини-
сту).

Если вы обнаружили неизвест-
ный предмет в подъезде своего 
дома, опросите соседей, может 
быть, он принадлежит им. Если 
владелец неизвестен, немедлен-
но сообщите о находке в ваше 
отделение полиции.

Во всех перечисленных слу-
чаях:

 ✒ не трогайте, не передвигай-
те, не вскрывайте обнаруженный 
предмет

 ✒ зафиксируйте время его 
обнаружения

 ✒ постарайтесь сделать все воз-
можное, чтобы люди отошли как 
можно дальше от находки

 ✒ обязательно дождитесь при-
бытия оперативно-следственной 
группы (вы  - очень важный 
очевидец).

Помните: внешний вид пред-
мета может скрывать его на-
стоящее назначение. В каче-
стве  камуфляжа для взрывных 
устройств используют самые 
обычные бытовые предметы: 
сумки, пакеты, коробки, игрушки.

Телефон доверия ФСБ Рос-
сии: (495) 224-22-22.

Телефоны экстренных 
служб: 102 (полиция), 112 
(МЧС).

НА ЗАМЕТКУ

ФСБ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

БОЛОТНЫЕ КРЫСЫ У СОСЕДЕЙ

БОТ СПАСЕТ ВАЖНО ЕСЛИ ДРОН ПОД ОКНОМ ТРЕВОГА
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ВРАГ ЗА СПИНОЙ

Николай Сурнов 
планировал 
теракты на военных 
объектах.

Малолетки из Волгоградской 
области хотели взорвать 
отдел полиции.

У них нашли холодное  
и огнестрельное оружие.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Слишком много тревожных со-
бытий в мире за месяц, чтобы ду-
мать о простом совпадении.

ТУМАННАЯ ИСТОРИЯ 
В Иране траур. Президент страны 

Ибрахим Раиси вместе с министром 
иностранных дел и другими высоко-
поставленными чиновниками погиб 
в авиакатастрофе. Его вертолет раз-
бился, возвращаясь с переговоров из 
Азербайджана. Плохие погодные усло-
вия или все же теракт? Этот вопрос 
задает весь мир. 

Действительно, туман в тот день 
был непроглядный. Пропала без ве-
сти даже одна  команда спасателей. 
Да и гибель самого Раиси вроде бы 
ничего не меняет в позиции Ирана 
по международным вопросам. Дело 
в том, что фактическим главой го-
сударства является Рахбар (высший 
руководитель), который избирается 
Советом экспертов - авторитетными 
религиозными лидерами. Сейчас это 
Али Хаменеи, последнее слово всегда 
за ним. 

Но ведь и президент в исламской 
республике вовсе не церемониальная 
фигура, как, например, в Италии, Из-
раиле или Германии. Это полноцен-
ный руководитель правительства, от 
которого многое зависит. В США его 
с ненавистью прозвали «тегеранским 
мясником», он жестко противостоял 
Вашингтону и Тель-Авиву и вполне 
мог со временем стать Рахбаром, не-
сменяемым духовным лидером девя-
ностомиллионной страны. Устранить 
такого противника - именины сердца 
для Запада. 

«ПАЦИФИСТ»  
С ПИСТОЛЕТОМ
Гибель Раиси выглядит еще более 

подозрительно, учитывая недавнее 
покушение на премьер-министра 
Словакии Роберта Фицо. Казалось 
бы, дело рук сумасшедшего одиноч-
ки - 71-летнего Юрая Цинтулы. Он 
практически в упор выпустил пять 
пуль в политика, который подошел 
к  толпе, чтобы поприветствовать лю-
дей. Чем же тот ему не угодил? 

Фицо - категорический противник 
втягивания своей страны в антирос-
сийский блок. Его победа на выбо-
рах в 2023 году была крайне непри-
ятным сюрпризом для европейских 
и американских коллег. Цинтула же 
участвовал в антиправительственных 
митингах, в частности против сверты-
вания помощи Украине. Но вот что 
интересно. 

Еще восемь лет назад Юрай по-
зиционировал себя исключительно 
как поэт и писатель. Более того, яв-
лялся соучредителем организации… 
«Без насилия». Пацифист, едрена 
матрена! Что же случилось с дедом-
гуманитарием? 

Цинтула - типичный представитель 
либеральной интеллигенции. Таких 
полно и в современной России - ин-
фантильные, экзальтированные и  пе-
реполненные ненавистью. 

Они очень легко поддаются влия-
нию извне. Выяснилось, что жена 
у Цинтулы - украинка, активистка 
майдана. Кто бы мог подумать! Сей-
час она задержана, ее роль выясняют 
спецслужбы.

ДЕСТАБИЛИЗАЦИИ  
НЕ СЛУЧИЛОСЬ 
Посмотрим, что случилось в мире 

всего за один месяц. Это выстрелы 

в премьер-министра Словакии, упав-
ший вертолет президента Ирана, тре-
вожные слухи о покушении на главу 
Саудовской Аравии, заявление о по-
пытке гос переворота в Турции. 

- Все эти лидеры - проблема для Ва-
шингтона, - обращает внимание по-
литолог Сергей Марков. - И все это 
совпадение? За месяц - четыре случая, 
которые обычно бывают условно раз 
в пять лет. Неудивительно, что боль-

шинство подозревают в политическом 
терроре глобалистов-либералов. Таков 
имидж лидеров стран Запада. 

Какой смысл может быть в череде 
таких событий? Общая дестабили-
зация ситуации. Например, сигнал 
к каким-нибудь разноцветным рево-
люциям. Но пока, слава богу, такие 
планы, если они есть, не сбывают-
ся. Фицо жив, Эрдоган на месте, на-
следный принц Саудовской Аравии 
Мухаммед бен Салман в порядке. 
К сожалению, погиб президент Ира-
на, но массовых беспорядков там не 
ожидается. 

- Трагедия с Раиси на устойчивость 
страны никак не повлияет, - уверен 
член Комиссии ПС по международ-
ным делам, миграционной полити-
ке и связям с соотечественниками 
Владимир Джабаров. - Последние 
десятилетия Иран был стабильным 
монолитным государством с жестким 
управлением. Поэтому какие-то вы-
ступления оппозиции, на мой взгляд, 
исключены. Если расследование пока-
жет, что авария - результат внешнего 
воздействия или теракта, то реакция 
Тегерана может быть очень жесткой 
и очень быстрой. Поэтому все внима-
ние мировой общественности при-
ковано к тому, какую информацию 
удастся получить из «черного ящи-
ка» с борта потерпевшего крушение 
вертолета. Сейчас иранский народ 
погрузится в горе - Раиси был очень 
уважаем в своем народе. 

ПЕРЕВОРОТ, ПОКУШЕНИЕ И КРУШЕНИЕ

 ■ Госсекретарь США 
на славу повеселился 
в Киеве.

- Мы зажгли тысячи точек 
света для бомжа,

Мы взяли пулемет в до-
брую нежную руку, 

У нас есть универмаги 
и туалетная бумага... 

Это слова из хита Нила Ян-
га Rockin’ in the Free World, 
который на электрогитаре 
исполнил Блинкен в укра-
инском баре. Госсекретарь 
США приехал в Киев, что-
бы поддержать Зеленского, 
деморализованного послед-
ними неудачами на фронте. 
Сначала он посетил пицце-
рию Veterano Pizza, которая 
была основана в конце 2015 
года участником каратель-
ной операции в Донбассе. 

Стены там украшают шевро-
ны, в том числе дивизий СС. 
А над столиком, куда поса-
дили дорогого гостя, раньше 
висела фотография горяще-
го одесского Дома профсою-
зов. Чтобы не подставлять 
американца, ее временно 
заменили на трезубец. 

- Я, как все американцы, 
неплохо разбираюсь в пицце 
и хочу сказать - она здесь 
отменная, рекомендую, - за-
явил Блинкен после трапе-
зы. Хотя, раз вспомнил на 
сцене про туалетную бумагу, 
может, и соврал. Подсозна-
ние - дело тонкое.

Вокальные данные амери-
канца украинцы не оценили: 
«Шут гороховый», «Дегене-
рат», «Зажигает с такими 
же моральными уродами». 
Даже антироссийски на-

строенные жители Неза-
лежной возмущались, что 
янки их развлекает концер-
тами, а поставлять оружие 
не спешит. 

- Выступление Блинкена 
в баре - издевательство выс-
шей марки, - припечатала 
«гитариста» официальный 
представитель МИД РФ 
Мария Захарова. - Дьяволь-
ская пляска на украинских 
костях американских кукло-
водов Зеленского. 

Кстати, на минувшей не-
деле полномочия прези-
дента Украины, согласно 
действующей Конституции, 
официально прекратились. 
Но в Киеве давно привыкли 
плевать на законы собствен-
ной страны.

ДЬЯВОЛЬСКАЯ ПЛЯСКА НА КОСТЯХ НИ СТЫДА 
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Первые секунды после 
выстрелов в Роберта Фицо.

Кроме президента Раиси погибли 
еще восемь пассажиров и экипаж.

Энтони Блинкен 
фальшивит не только 
в политической  
игре, но и в игре  
на электрогитаре.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ У диверсантов - весеннее обостре-
ние, они активизировались, повыле-
зав из всех щелей.

Старый советский плакат «Будьте бди-
тельны!» сейчас стал как никогда ак-
туален. Поскольку враг не дремлет. На 
начало апреля, по словам директора 
ФСБ Александра Бортникова, в Рос-
сии удалось предотвратить 27 крупных 
терактов. Но статистика потенциальных 
диверсий продолжает пополняться. Толь-
ко за последние недели удалось обезвре-
дить еще несколько террористов. При-
чем экстремисты становятся все моложе. 
Задержанным участникам нацистской 
группировки National-Socialism/White 
Power из Волгоградской области всего 
по семнадцать лет. По данным ФСБ, они 
планировали взорвать отдел полиции, 
военкомат и места массового скопле-
ния людей.

В Ростовской области местные фэ-

эсбэшники задержали жителя Ново-
шахтинска, подозреваемого в участии 
в запрещенной на территории России 
террористической организации. Он свя-
зался с  ней и заявил о готовности к со-
вершению диверсионных актов. А  бук-
вально за несколько дней до этого уже 
в Брянске сотрудники ФСБ предотврати-
ли теракт, который готовил сторонник 
украинских националистов.

Между майскими праздниками спец-

службы ликвидировали в Ленинград-
ской области диверсанта, прибывшего 
в Россию из Литвы. По данным ФСБ, 
47-летний Николай Сурнов планировал 
совершить теракты на военных объектах 
в Москве, Московской и Ленинградской 
областях. Также его подозревают в связи 
с террористами из «Крокуса». Ранее ему 
удалось сбежать от силовиков. В этот раз 
при задержании он оказал вооруженное 
сопротивление и был уничтожен.

 ■ Западные спецслужбы 
нацелены и на Синеокую.

«Диверсантов десятками 
через южную границу, через 
Польшу нам забрасывают 
с десятками килограммов тро-
тила», - заявил Александр 
Лукашенко, выступая недав-
но на ВНС. Президент Белару-
си отметил, что МВД респуб-
лики справляется со всеми 
угрозами.

Президент положительно 
оценил и работу Комитета го-
сударственной безопасности:

- Ставлю перед ним задачу: 
этого быть не должно, люди 
даже не должны заметить. 
Эту проблему решают.

Сейчас много опасностей, 
включая беспилотники и вы-
сокоточное оружие:

- Все непросто, идем по тон-
кому льду, по лезвию ножа. 
Нам не нужен никакой раз-
драй…

О захвате террористов на 
границе Украины Президент 
Беларуси рассказывал и в се-
редине февраля:

- Задержали несколько ди-

версантов на украинской гра-
нице. С помощью дронов по 
болотам некоторые из украин-
ских граждан переползали на 
нашу границу, перебрасывали 
взрывчатку для совершения 
диверсий прежде всего в Рос-
сии и Беларуси.

По словам главы государ-
ства, это был не единичный 
факт: такое происходит прак-
тически два-три раза в неде-
лю.

В январе в приграничье 
сотрудники КГБ задержали 
сразу двенадцать жителей 
Дрогичинского района. Подо-
зреваемые, будучи агентами 

украинских спецслужб, устра-
ивали тайники со взрывчат-
кой на территории Беларуси.

Недавно белорусские сило-
вики вскрыли террористиче-
скую ячейку «Черные соло-
вьи», которую под контролем 
спецслужб Незалежной со-
брала в Беларуси шестнадца-
тилетняя гражданка Украины 
Мария Мисюк. В ней состояло 
шесть человек: учащиеся кол-
леджей в Несвиже, Баранови-
чах, Минске, Лунинце, - все 
несовершеннолетние. Целя-
ми для террора должны бы-
ли стать административные 
здания.

 ■ Что делать, увидев в небе беспилотник.

Лучшим решением будет немедленно сообщить о нем по телефону 
112 или 102. Пороть горячку при этом не стоит, важно четко дать де-
журному основную информацию:

 ✔ где вы увидели дрон - лучше всего назвать адрес
 ✔ какого он типа - самолетного или мультикоптер
 ✔ в каком направлении движется и как себя ведет
 ✔ на какой высоте обнаружен (хотя бы примерно).
Потом, если это безопасно, можно сделать фото беспилотника. Опять 

же - для спецслужб, а не для соцсетей.
После этого следует оставаться на связи и по возможности продол-

жать следить за беспилотником, не пытаясь приблизиться ни к нему, 
ни к его оператору, если вдруг он где-то поблизости.

Обнаружив лежащий на земле, на крыше или где-то еще дрон, опять 
же, рассматривайте его как угрозу. Он может взорваться в любой мо-
мент. Поэтому отойдите подальше от летательного аппарата и сообщите 
о нем по номерам спецслужб.

 ■ Еще один способ информирования - через 
соцсети.

Если вы или ваши близкие владеете информа-
цией, которая может помочь предотвратить ди-
версионную, террористическую, экстремистскую 
деятельность противника, отправьте ее на чат- 
бот @tirion_lanister_bot на абсолютно анонимных 
условиях. Напрямую доведут до уполномоченных 
лиц:

 ✔ скриншоты или фотоматериалы, где идет пе-
реписка о подготовке диверсий, а также данные  
экстремистского или террористического характе- 
ра. Нужно указывать ссылки и наименование групп 
или ресурсов

 ✔ информацию, на каких ресурсах идет переписка 
о местах, куда могут прилететь БПЛА.

 ■ Помочь силовикам може-
те и вы.

Обращайте внимание на лю-
дей, ведущих себя подозритель-
но:

 ✒ они одеты не по сезону
 ✒ стараются скрыть свое лицо
 ✒ неуверенно ведут себя, сторо-

нятся работников полиции
 ✒ неоднократно появляются 

в здании, где вы работаете (ча-
сто посещаете), или во дворе 
дома, проводят фото и видео-
съемку, а также записывают что-
то в блокнот

 ✒ проникают в подвалы и на 
чердаки зданий, не имея от-
ношения к их техническому 
обслуживанию.

В случае обнаружения подо-
зрительных лиц необходимо вы-
полнить следующие действия:

1. Не принимать самостоя-
тельных попыток к задер-

жанию.

2. Незамедлительно сооб-
щить о них в правоохра-

нительные органы.

3. Не привлекая внимания, 
зафиксировать количество 

лиц, точные приметы внешно-
сти, одежды и имеющихся при 
них предметов, марки и номера 
используемых автомобилей, на-
правление движения.

Если вы обнаружили неизвест-
ный предмет в учреждении, не-
медленно сообщите о находке 
администрации или охране. Ес-
ли вы нашли забытую или бес-
хозную вещь в общественном 
транспорте, опросите людей, на-
ходящихся рядом. Постарайтесь 
установить, чья она и кто ее мог 
оставить. Если хозяин не уста-
новлен, немедленно сообщите  
о находке водителю (машини-
сту).

Если вы обнаружили неизвест-
ный предмет в подъезде своего 
дома, опросите соседей, может 
быть, он принадлежит им. Если 
владелец неизвестен, немедлен-
но сообщите о находке в ваше 
отделение полиции.

Во всех перечисленных слу-
чаях:

 ✒ не трогайте, не передвигай-
те, не вскрывайте обнаруженный 
предмет

 ✒ зафиксируйте время его 
обнаружения

 ✒ постарайтесь сделать все воз-
можное, чтобы люди отошли как 
можно дальше от находки

 ✒ обязательно дождитесь при-
бытия оперативно-следственной 
группы (вы  - очень важный 
очевидец).

Помните: внешний вид пред-
мета может скрывать его на-
стоящее назначение. В каче-
стве  камуфляжа для взрывных 
устройств используют самые 
обычные бытовые предметы: 
сумки, пакеты, коробки, игрушки.

Телефон доверия ФСБ Рос-
сии: (495) 224-22-22.

Телефоны экстренных 
служб: 102 (полиция), 112 
(МЧС).

НА ЗАМЕТКУ

ФСБ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

БОЛОТНЫЕ КРЫСЫ У СОСЕДЕЙ

БОТ СПАСЕТ ВАЖНО ЕСЛИ ДРОН ПОД ОКНОМ ТРЕВОГА
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ВРАГ ЗА СПИНОЙ

Николай Сурнов 
планировал 
теракты на военных 
объектах.

Малолетки из Волгоградской 
области хотели взорвать 
отдел полиции.

У них нашли холодное  
и огнестрельное оружие.
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 ■ Слишком много тревожных со-
бытий в мире за месяц, чтобы ду-
мать о простом совпадении.

ТУМАННАЯ ИСТОРИЯ 
В Иране траур. Президент страны 

Ибрахим Раиси вместе с министром 
иностранных дел и другими высоко-
поставленными чиновниками погиб 
в авиакатастрофе. Его вертолет раз-
бился, возвращаясь с переговоров из 
Азербайджана. Плохие погодные усло-
вия или все же теракт? Этот вопрос 
задает весь мир. 

Действительно, туман в тот день 
был непроглядный. Пропала без ве-
сти даже одна  команда спасателей. 
Да и гибель самого Раиси вроде бы 
ничего не меняет в позиции Ирана 
по международным вопросам. Дело 
в том, что фактическим главой го-
сударства является Рахбар (высший 
руководитель), который избирается 
Советом экспертов - авторитетными 
религиозными лидерами. Сейчас это 
Али Хаменеи, последнее слово всегда 
за ним. 

Но ведь и президент в исламской 
республике вовсе не церемониальная 
фигура, как, например, в Италии, Из-
раиле или Германии. Это полноцен-
ный руководитель правительства, от 
которого многое зависит. В США его 
с ненавистью прозвали «тегеранским 
мясником», он жестко противостоял 
Вашингтону и Тель-Авиву и вполне 
мог со временем стать Рахбаром, не-
сменяемым духовным лидером девя-
ностомиллионной страны. Устранить 
такого противника - именины сердца 
для Запада. 

«ПАЦИФИСТ»  
С ПИСТОЛЕТОМ
Гибель Раиси выглядит еще более 

подозрительно, учитывая недавнее 
покушение на премьер-министра 
Словакии Роберта Фицо. Казалось 
бы, дело рук сумасшедшего одиноч-
ки - 71-летнего Юрая Цинтулы. Он 
практически в упор выпустил пять 
пуль в политика, который подошел 
к  толпе, чтобы поприветствовать лю-
дей. Чем же тот ему не угодил? 

Фицо - категорический противник 
втягивания своей страны в антирос-
сийский блок. Его победа на выбо-
рах в 2023 году была крайне непри-
ятным сюрпризом для европейских 
и американских коллег. Цинтула же 
участвовал в антиправительственных 
митингах, в частности против сверты-
вания помощи Украине. Но вот что 
интересно. 

Еще восемь лет назад Юрай по-
зиционировал себя исключительно 
как поэт и писатель. Более того, яв-
лялся соучредителем организации… 
«Без насилия». Пацифист, едрена 
матрена! Что же случилось с дедом-
гуманитарием? 

Цинтула - типичный представитель 
либеральной интеллигенции. Таких 
полно и в современной России - ин-
фантильные, экзальтированные и  пе-
реполненные ненавистью. 

Они очень легко поддаются влия-
нию извне. Выяснилось, что жена 
у Цинтулы - украинка, активистка 
майдана. Кто бы мог подумать! Сей-
час она задержана, ее роль выясняют 
спецслужбы.

ДЕСТАБИЛИЗАЦИИ  
НЕ СЛУЧИЛОСЬ 
Посмотрим, что случилось в мире 

всего за один месяц. Это выстрелы 

в премьер-министра Словакии, упав-
ший вертолет президента Ирана, тре-
вожные слухи о покушении на главу 
Саудовской Аравии, заявление о по-
пытке гос переворота в Турции. 

- Все эти лидеры - проблема для Ва-
шингтона, - обращает внимание по-
литолог Сергей Марков. - И все это 
совпадение? За месяц - четыре случая, 
которые обычно бывают условно раз 
в пять лет. Неудивительно, что боль-

шинство подозревают в политическом 
терроре глобалистов-либералов. Таков 
имидж лидеров стран Запада. 

Какой смысл может быть в череде 
таких событий? Общая дестабили-
зация ситуации. Например, сигнал 
к каким-нибудь разноцветным рево-
люциям. Но пока, слава богу, такие 
планы, если они есть, не сбывают-
ся. Фицо жив, Эрдоган на месте, на-
следный принц Саудовской Аравии 
Мухаммед бен Салман в порядке. 
К сожалению, погиб президент Ира-
на, но массовых беспорядков там не 
ожидается. 

- Трагедия с Раиси на устойчивость 
страны никак не повлияет, - уверен 
член Комиссии ПС по международ-
ным делам, миграционной полити-
ке и связям с соотечественниками 
Владимир Джабаров. - Последние 
десятилетия Иран был стабильным 
монолитным государством с жестким 
управлением. Поэтому какие-то вы-
ступления оппозиции, на мой взгляд, 
исключены. Если расследование пока-
жет, что авария - результат внешнего 
воздействия или теракта, то реакция 
Тегерана может быть очень жесткой 
и очень быстрой. Поэтому все внима-
ние мировой общественности при-
ковано к тому, какую информацию 
удастся получить из «черного ящи-
ка» с борта потерпевшего крушение 
вертолета. Сейчас иранский народ 
погрузится в горе - Раиси был очень 
уважаем в своем народе. 

ПЕРЕВОРОТ, ПОКУШЕНИЕ И КРУШЕНИЕ

 ■ Госсекретарь США 
на славу повеселился 
в Киеве.

- Мы зажгли тысячи точек 
света для бомжа,

Мы взяли пулемет в до-
брую нежную руку, 

У нас есть универмаги 
и туалетная бумага... 

Это слова из хита Нила Ян-
га Rockin’ in the Free World, 
который на электрогитаре 
исполнил Блинкен в укра-
инском баре. Госсекретарь 
США приехал в Киев, что-
бы поддержать Зеленского, 
деморализованного послед-
ними неудачами на фронте. 
Сначала он посетил пицце-
рию Veterano Pizza, которая 
была основана в конце 2015 
года участником каратель-
ной операции в Донбассе. 

Стены там украшают шевро-
ны, в том числе дивизий СС. 
А над столиком, куда поса-
дили дорогого гостя, раньше 
висела фотография горяще-
го одесского Дома профсою-
зов. Чтобы не подставлять 
американца, ее временно 
заменили на трезубец. 

- Я, как все американцы, 
неплохо разбираюсь в пицце 
и хочу сказать - она здесь 
отменная, рекомендую, - за-
явил Блинкен после трапе-
зы. Хотя, раз вспомнил на 
сцене про туалетную бумагу, 
может, и соврал. Подсозна-
ние - дело тонкое.

Вокальные данные амери-
канца украинцы не оценили: 
«Шут гороховый», «Дегене-
рат», «Зажигает с такими 
же моральными уродами». 
Даже антироссийски на-

строенные жители Неза-
лежной возмущались, что 
янки их развлекает концер-
тами, а поставлять оружие 
не спешит. 

- Выступление Блинкена 
в баре - издевательство выс-
шей марки, - припечатала 
«гитариста» официальный 
представитель МИД РФ 
Мария Захарова. - Дьяволь-
ская пляска на украинских 
костях американских кукло-
водов Зеленского. 

Кстати, на минувшей не-
деле полномочия прези-
дента Украины, согласно 
действующей Конституции, 
официально прекратились. 
Но в Киеве давно привыкли 
плевать на законы собствен-
ной страны.

ДЬЯВОЛЬСКАЯ ПЛЯСКА НА КОСТЯХ НИ СТЫДА 
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Первые секунды после 
выстрелов в Роберта Фицо.

Кроме президента Раиси погибли 
еще восемь пассажиров и экипаж.

Энтони Блинкен 
фальшивит не только 
в политической  
игре, но и в игре  
на электрогитаре.

22 - 28 мая / 2024 / № 21



24 - 30 мая / 2024 / № 21 13ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИКУЛЬТУРНЫЙ МАРАФОН

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Ночь музеев в России можно 
было увидеть старинное и трофей-
ное оружие, сыграть на экзотиче-
ских инструментах или побывать 
на балу XIX века.

ШАРШУНОК 
НЕ ДАСТ СКУЧАТЬ
- Где ты шлялся всю ночь?!
- Дорогая, я был в музее!
Звучит как анекдот, но если гово-

рить о ночи с 18 на 19 мая, оправдание 
правдоподобное. Вечером почти все 
музеи страны еще шире распахнули 
двери для посетителей. Кто-то давал 
большую скидку на билет, а многие 
вовсе пускали бесплатно.

Старт культурному марафону дал 
Южно-Сахалинск - там даже фейерверк 
устроили. Огромные очереди выстрои-
лись в Анадыре, чтобы приобщиться 
к быту древних народов.

- У нас днем столько народу не бы-
ло! - радовались сотрудники.

Что уж говорить о больших городах, 
где посетителей развлекали интерак-
тивными перформансами и лекциями.

- Лекции в ночи? - поморщится иной 
скептик. Не скажите! Например, за-
снуть от скуки в Музее искусства Санкт-
Петербурга XX - XXI веков у вас не по-
лучилось бы. Там предлагали гостям 
выразить ощущение от картин с по-
мощью музыкальных экспонатов. На-
пример, бубна, кастаньет или шаршун-
ка - русского народного инструмента из 
бересты, похожего на рубанок. То-то 
грохоту было!

СТРЕЛЬБА ИЗ АРБАЛЕТА
В Питере также вспомнили о гряду-

щем дне рождения Пушкина. В Ека-
терининском собрании исполнили 
романсы на стихи Александра Сергее-
вича, арии из оперы «Пиковая дама». 
А в «Петербург-концерте» танцевали 
мазурку и полонез.

Но были развлечения и побру-
тальнее. Артиллерийский музей 
пригласил на выставку оружия 
под открытым небом. Представ-
лена здесь и трофейная техника 
из зоны СВО. А еще гостям 
разрешили стрелять по ми-
шеням из лука, арбалета и 
даже ППШ времен Великой 
 Отечественной. В востор-
ге были и взрослые, и ма-
лыши. После 23.00 по Се-
верной столице ходили 
бесплатные автобусы, раз-
возившие любо знательную 
публику.

Веселые очереди 
можно было увидеть 
 ночью в Екатеринбур-
ге. Например, в знаме-

нитую Водонапорную башню на Пло-
тинке. Многие впервые узнали, что во 
время войны здесь приютился видный 
инженер из Москвы Борис Денисов с 
маленькой дочкой. «У моей принцессы 
есть своя башня!» - говорил он.

В Нижнем Новгороде музейную 
ночь совместили с ночью мастеров. 
У стен местного кремля предлагалось 
под присмотром опыт-
ного наставника-
кузнеца отче-
канить копию 
монеты XVI 

века или выковать украшения по сред-
невековой моде.

МАЛЕВИЧИ В КОРОТКИХ 
ШТАНИШКАХ
Всего в Москве открыли сто шесть-

десят площадок для посещения, это 
вдвое больше, чем десять лет назад. 
Люди с удовольствием гуляли по ВДНХ, 
подсвеченной иллюминацией, особенно 
эффектно смотрелись фонтаны.

Во дворе Музея Москвы работала 
мультимедийная выставка «Возрожден-
ная коллекция». На стену проецирова-
лись изображения картин, утраченных 
во время Великой Отечественной при 
пожарах и бомбардировках.

А в Новой Третьяковке подготовились 
специально к приходу юных посети-

телей, у которых благодаря музе-
ям была возможность засидеться 
допоздна. Им показали авангард-
ные полотна Казимира Малевича 
и предложили воссоздать их с по-
мощью аппликации. Творчество 
в ночи всем пришлось по душе. 
Даже страсти кипели: «Спасайте, 
у меня уже нет черной бумаги!» - 
взывал к ровесникам десятилет-
ний дизайнер.

Точное количество посетивших 
Ночь музеев в Москве пока неиз-
вестно, но предполагается, что оно 

превысит рекорд прошлого года - 
667 тысяч.

Кристина ХИЛЬКО

 ■ «Дом вверх дном», мем-
ная выставка, знакомство 
с призраками - чем удиви-
ли сябров.

В РОЛИ 
ГУЛЛИВЕРОВ
В получасе езды от столи-

цы располагается необычный 
«Дом вверх дном». Будто он 
упал с неба крышей вниз, да 
так и остался лежать. Вся ме-
бель внутри вверх тормашка-
ми. Ночь музеев здесь провели 
со средневековым антура-
жем - у костра, рядом с ры-
царями в доспехах и дамами 
в пышных платьях. Угощали 
ароматным чаем из целебных 
трав, а набраться сил перед 
рабочими буднями можно бы-
ло в бане. А еще посетители 
обнимали четырехсотлетний 
дуб-целитель.

Призрак княжны Барбары 
Радзивилл, других историче-
ских личностей и героев Бе-
ларуси можно было повстре-
чать в «Стране мини» в центре 
Минска. Там даже дошколята 

почувствовали себя Гулливе-
рами. Здесь и диорама «Бе-
ловежская пуща», напоми-
нающая настоящий зоопарк, 
и макет Большого театра опе-
ры и балета не больше спи-
чечного коробка, сделанный 
с ювелирной точностью - даже 
подсветка сияет. Если от Мин-
ска до Несвижского замка 120 

километров, то в музее - всего 
пара шагов. С закатом солнца 
ожили призраки - хозяева за-
гадочных замков и дворцов, 
которые знакомили посетите-
лей со старинными легендами 
и преданиями.

«Тяжело в учении  - легко 
в  бою»  - эту народную му-
дрость на себе прочувствовали 

посетители Музея истории Ве-
ликой Отечественной войны. 
Участники квеста проявляли 
ловкость, смекалку, храбрость 
и находчивость, проходя логи-
ческие ловушки, разгадывая 
загадочные шифры, голово-
ломки и военные тайны. За па-
ру часов «новобранцы» узна-
ли на практике, какие навыки 
были необходимы бойцам для 
отправления на фронт. А по-
том взрослые и дети отдыхали 
на интерактивной площадке 
«Бронированное наследие», 
где спикеры из Lesta Games 
проводили образовательную 
лекцию и историческую вик-
торину.

В центре города посетители 
увидели знакомые и смешные 
интернет-мемы. В коллекции - 
более сотни работ, выполнен-
ных в различных техниках, 
в том числе с применением 
современных мультимедийных 
технологий. В качестве гида 
каждый мог послушать зани-
мательный подкаст.

НЕСТАРЕЮЩИЙ 
ВИНИЛ
Ивацевичский историко-крае- 

ведческий музей устроил «Ночь 
виниловой музыки». Каждый 
мог принести с собой любимые 
ретропластинки и покружиться 
под захватывающие ритмы.

Музей знаменитого в Бе-
ларуси и России живописца-
пейзажиста Витольда 
Бялыницкого-Бирули в Белыни-
чах организовал мастер-класс 
по лепке и археологии, там рас-
сказывали, как отличить цен-
ные обломки от бесполезных.

В Ветковском музее старо-
обрядчества и белорусских 
традиций весь вечер обме-
нивали монеты посетителей 
любого номинала на аромат-
ный чай из пузатого самовара. 
Познакомили с обрядом «Па-
хаванне стралы»: ритуальные 
действия должны пробудить 
землю к рождению, для этого 
нужно смастерить травяную 
куклу и с песнями и хоровода-
ми отнести ее на поле.

ОТ ПУШКИ ДО ПУШКИНА РОССИЯ

МОНЕТЫ МЕНЯЛИ НА ЧАЙ БЕЛАРУСЬ
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Квест на военную 
тематику для детей 
не только интересен, 
но и познавателен.

В Питере вальсировал автор 
«Евгения Онегина».

Перформанс в Самаре 
под названием «Застолье» 
погружал в прошлое.

Оригинальное знакомство с экспозицией 
Военно-исторического музея 
Тихоокеанского флота во Владивостоке.

24 - 30 мая / 2024 / № 2112 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ОТКРОВЕННО

Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Певица рассказала 
о самом романтичном 
свидании в  Санкт-
Петербурге и  пере-
запуске «Фабрики 
звезд».

ХОЧЕТ НА КРЫШУ
Артистка не перестает призна-

ваться в любви городу на Неве. 
И каждый приезд сюда для нее 
всегда праздник.

Ведь любовь к мистическому, 
романтичному и величественно-
му Петербургу вполне соответ-
ствует ее взгляду на мир. В чем 
певица и призналась журналист-
ке «СВ», которая поймала ее после 
концерта.

- Все эти исторические здания, 
музеи и мосты, которые разво-
дят, - это так романтично. А по-
скольку я человек, который ро-
дился 14 февраля, это для меня 
так важно, животрепещуще.

- Есть любимое место в этом 
городе?

- Везде, куда бы я ни пошла, - 
красота. И всегда хочется вновь 
побывать в Исаакиевском собо-
ре, не перестаю удивляться этой 
громаде. Я никогда не бывала на 
крышах Петербурга и очень бы 
хотела очутиться там. Так что зо-
вите меня на экскурсию по кры-
шам.

- Случались ли здесь какие-то 
романтические истории?

- У меня было свидание с му-
жем. Помню, как мы ждали, 
когда разведут мосты. Правда, 
запомнилась и тьма народу. Но 
все равно было любопытно на 
это посмотреть.

Летом мы гуляли так долго, что 
я стерла ноги, супруг нес меня на 
руках - такое тоже было! А еще 
каталась на лошадях. В каждый 
приезд - что-то необычное. Всег-
да стараюсь куда-то выбраться.

Обожаю этот город, который 
меня всегда тепло принимает. 
И люди здесь очень дружествен-
но встречают, поют мои песни, 
дарят подарки. 

БРЕНДЫ ПОБОКУ
- Что для вас идеальный на-

ряд?
- Во-первых, в стилистике се-

годняшнего времени. Во-вторых, 
он должен отличаться экстра-
вагантностью и подходить под 
настроение человека.

- А как насчет брендов?
- Зачастую вообще не обращаю 

внимания на бренды, а смотрю, 
подходит мне вещь или нет. Это 
гораздо важнее.

- Какую вещь или аксессуар 
в вашем гардеробе вы бы мог-
ли назвать самыми дорогими?

- Никогда не запоминаю ни-
каких сумм. Дорогая для меня 
семейная реликвия  - это пла-
тье, в котором я выходила за-
муж. Речь не о деньгах, а просто 
о чем-то знаковом.

- Необычные подарки вам да-
рили?

- Их столько уже было… Осо-
бенно удивляет фан-клуб. Да-
рили мне и настоящие доспехи, 
и балетную пачку с пуантами, 
и первый выпуск книги «Поющие 
в терновнике» с автографом ав-
тора. Вот такими удивительными 
бывают подарки!

- И где вы это все хранится?
- Дома, конечно же.
- Как любите отдыхать?
- Обязательно с семьей. 

 Вообще, я ценю моменты, когда 
мы играем в какие-то игры, дура-
чимся, танцуем, поем. У нас же 
все-таки музыкальная семья.

Юлия САВИЧЕВА:

 ■ Артистка сотрудничает с боль-
шими звездами эстрады и кино.

- У вас был совместный проект 
с Александром Петровым. А сейчас 
общаетесь с ним? Намечаются новые 
работы?

- Общаемся и обсуждаем мои новые 
песни. Кстати, ему очень понравилась 
«Девочка», это мой недавний релиз. 

Возможно, что-то из 
этого получится - при-
думаем какой-нибудь 
совместный клип. Это 
все творческий про-
цесс! Поживем - уви-
дим!

- Ведь был и дуэт 
с Лепсом.

- Григорий Викторович 

сам мне позвонил, предложил 
песню. Она мне очень понра-

вилась. Начали работать 
над записью, над самим 
треком. 

- Перезапустили «Фа-
брику звезд», которая 
сделала вас знамени-
той.
- Сейчас это будет акту-

ально. Ведь проект уже пы-
тались перезапустить несколь-

ко раз, но у него был невысокий рейтинг.
В моде снова конец девяностых - на-

чало нулевых, что отражается и в музы-
ке. На эстраду возвращается поп-рок. 
Думаю, что такой же интерес и к новой 
«Фабрике звезд». Может быть, нена-
долго и не настолько глобально, потому 
что этот проект уже видели. 

- Что-то связывает вас с Белару-
сью?

- Молодые ребята, которые пишут мне 
песни, родом оттуда.
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ДУЭТОМ С ЛЕПСОМ ПРОЕКТЫ
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САМАЯ ДОРОГАЯ СЕМЕЙНАЯ 
РЕЛИКВИЯ - СВАДЕБНОЕ ПЛАТЬЕ

Этот наряд, по-видимому, 
достанется дочке звезды.

 ■ Будущих звезд СМИ обу-
чали в Пскове.

В старинном российском городе 
на границе с Синеокой собрались 
специалисты будущего - участ-
ники II Российско-белорусского 
форума студенческих СМИ «Ин-
дустрия Медиа».

- В прошлом году в нем уча-
ствовали представители двадцати 
университетов. А в этом - уже 59. 
Темой форума стало сохранение 
историко-культурного наследия 
двух государств, - сообщил зам-
министра науки и высшего об-
разования России Константин 
Могилевский.

Площадкой для форума выбра-
ли Псковский государственный 
университет, где физики успеш-
но идут рука об руку с лириками: 
в вузе уже не первый год суще-
ствует «Передовая инженерная 
школа гибридных технологий 
в станкостроении СГ».

Три дня участники учились соз-
давать современный и конкурент-
ный продукт с помощью старших 
товарищей. Блок лекций поражал 

разнообразием - начиная с «Куль-
турной журналистики: чему нас 
учат классики» до «Мультимедий-
ного лонгрида: создаем истории 
в деталях».

На пресс-конференции, кото-
рая состоялась накануне форума, 
заместитель Государственно-
го секретаря Союзного госу-
дарства Елена Богдан заявила 
о  важности его поддержки на 
уровне Союзного государства:

- Потому что 150 участников, 
которые будут общаться, учиться, 
работать с экспертами, встречать-
ся с должностными лицами, при-
званы доносить до студенческого 
сообщества ценности Союзного 
государства. Это важно для со-
хранения исторической правды, 
единства Беларуси и России, всех 
славянских народов. Это первое. 
Второе - молодежь так устрое-
на, что она прежде всего слышит 
сверстников. Равный обучает рав-
ного. И мы должны нацелить их 
рассказывать друг другу о том, 
как живут наши вузы, как готовят 
кадры, какие перспективные на-
правления есть.

ТЕХНИКА ПИСЬМА МЕДИА Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Нужен ли предмет, 
воспитывающий добро-
детели?

Председатель Комиссии 
Парламентского 
Собрания по куль-
туре, науке и об-
разованию Ни-
колай Бурляев 
предложил ввести 
в школах уроки це-
ломудрия. Вот как 
он объяснил свою 
мысль:

- Девочкам будут рассказы-
вать о том, что необходимо 
быть хранительницами оча-
га и по мере сил слушать-
ся мужа, а мальчиков будут 

при учать защищать 
Родину, семью 
и жену. Такие уро-
ки дадут ребятам 
правильные ори-
ентиры.

Фактически по-
литик и народный 
артист России 
предложил учить 

детей добродетелям, воспи-
тывая строгих к себе в нрав-
ственном отношении людей.

«Союзное вече» провело 
на этот счет опрос среди 
своих читателей. Как ви-
дите, 42 процента респон-
дентов согласны с предло-
жением Николая Бурляева. 
И почти столько же - сорок 
три процента - считают, что 
целомудрию надо и взрос-
лых поучить. А главный вы-
вод - большинству идея по-
нравилась.

ВВОДИТЬ ЛИ УРОКИ ЦЕЛОМУДРИЯ?

42%Да

11%Нет

Сначала взрослых перевоспитайте

4%А что это?

ВВОДИТЬ ЛИ УРОКИ ЦЕЛОМУДРИЯ?

Голосовали 1200 человек в телеграм и на ютуб-канале «Союзное вече видео».
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Ночь музеев в России можно 
было увидеть старинное и трофей-
ное оружие, сыграть на экзотиче-
ских инструментах или побывать 
на балу XIX века.

ШАРШУНОК 
НЕ ДАСТ СКУЧАТЬ
- Где ты шлялся всю ночь?!
- Дорогая, я был в музее!
Звучит как анекдот, но если гово-

рить о ночи с 18 на 19 мая, оправдание 
правдоподобное. Вечером почти все 
музеи страны еще шире распахнули 
двери для посетителей. Кто-то давал 
большую скидку на билет, а многие 
вовсе пускали бесплатно.

Старт культурному марафону дал 
Южно-Сахалинск - там даже фейерверк 
устроили. Огромные очереди выстрои-
лись в Анадыре, чтобы приобщиться 
к быту древних народов.

- У нас днем столько народу не бы-
ло! - радовались сотрудники.

Что уж говорить о больших городах, 
где посетителей развлекали интерак-
тивными перформансами и лекциями.

- Лекции в ночи? - поморщится иной 
скептик. Не скажите! Например, за-
снуть от скуки в Музее искусства Санкт-
Петербурга XX - XXI веков у вас не по-
лучилось бы. Там предлагали гостям 
выразить ощущение от картин с по-
мощью музыкальных экспонатов. На-
пример, бубна, кастаньет или шаршун-
ка - русского народного инструмента из 
бересты, похожего на рубанок. То-то 
грохоту было!

СТРЕЛЬБА ИЗ АРБАЛЕТА
В Питере также вспомнили о гряду-

щем дне рождения Пушкина. В Ека-
терининском собрании исполнили 
романсы на стихи Александра Сергее-
вича, арии из оперы «Пиковая дама». 
А в «Петербург-концерте» танцевали 
мазурку и полонез.

Но были развлечения и побру-
тальнее. Артиллерийский музей 
пригласил на выставку оружия 
под открытым небом. Представ-
лена здесь и трофейная техника 
из зоны СВО. А еще гостям 
разрешили стрелять по ми-
шеням из лука, арбалета и 
даже ППШ времен Великой 
 Отечественной. В востор-
ге были и взрослые, и ма-
лыши. После 23.00 по Се-
верной столице ходили 
бесплатные автобусы, раз-
возившие любо знательную 
публику.

Веселые очереди 
можно было увидеть 
 ночью в Екатеринбур-
ге. Например, в знаме-

нитую Водонапорную башню на Пло-
тинке. Многие впервые узнали, что во 
время войны здесь приютился видный 
инженер из Москвы Борис Денисов с 
маленькой дочкой. «У моей принцессы 
есть своя башня!» - говорил он.

В Нижнем Новгороде музейную 
ночь совместили с ночью мастеров. 
У стен местного кремля предлагалось 
под присмотром опыт-
ного наставника-
кузнеца отче-
канить копию 
монеты XVI 

века или выковать украшения по сред-
невековой моде.

МАЛЕВИЧИ В КОРОТКИХ 
ШТАНИШКАХ
Всего в Москве открыли сто шесть-

десят площадок для посещения, это 
вдвое больше, чем десять лет назад. 
Люди с удовольствием гуляли по ВДНХ, 
подсвеченной иллюминацией, особенно 
эффектно смотрелись фонтаны.

Во дворе Музея Москвы работала 
мультимедийная выставка «Возрожден-
ная коллекция». На стену проецирова-
лись изображения картин, утраченных 
во время Великой Отечественной при 
пожарах и бомбардировках.

А в Новой Третьяковке подготовились 
специально к приходу юных посети-

телей, у которых благодаря музе-
ям была возможность засидеться 
допоздна. Им показали авангард-
ные полотна Казимира Малевича 
и предложили воссоздать их с по-
мощью аппликации. Творчество 
в ночи всем пришлось по душе. 
Даже страсти кипели: «Спасайте, 
у меня уже нет черной бумаги!» - 
взывал к ровесникам десятилет-
ний дизайнер.

Точное количество посетивших 
Ночь музеев в Москве пока неиз-
вестно, но предполагается, что оно 

превысит рекорд прошлого года - 
667 тысяч.

Кристина ХИЛЬКО

 ■ «Дом вверх дном», мем-
ная выставка, знакомство 
с призраками - чем удиви-
ли сябров.

В РОЛИ 
ГУЛЛИВЕРОВ
В получасе езды от столи-

цы располагается необычный 
«Дом вверх дном». Будто он 
упал с неба крышей вниз, да 
так и остался лежать. Вся ме-
бель внутри вверх тормашка-
ми. Ночь музеев здесь провели 
со средневековым антура-
жем - у костра, рядом с ры-
царями в доспехах и дамами 
в пышных платьях. Угощали 
ароматным чаем из целебных 
трав, а набраться сил перед 
рабочими буднями можно бы-
ло в бане. А еще посетители 
обнимали четырехсотлетний 
дуб-целитель.

Призрак княжны Барбары 
Радзивилл, других историче-
ских личностей и героев Бе-
ларуси можно было повстре-
чать в «Стране мини» в центре 
Минска. Там даже дошколята 

почувствовали себя Гулливе-
рами. Здесь и диорама «Бе-
ловежская пуща», напоми-
нающая настоящий зоопарк, 
и макет Большого театра опе-
ры и балета не больше спи-
чечного коробка, сделанный 
с ювелирной точностью - даже 
подсветка сияет. Если от Мин-
ска до Несвижского замка 120 

километров, то в музее - всего 
пара шагов. С закатом солнца 
ожили призраки - хозяева за-
гадочных замков и дворцов, 
которые знакомили посетите-
лей со старинными легендами 
и преданиями.

«Тяжело в учении  - легко 
в  бою»  - эту народную му-
дрость на себе прочувствовали 

посетители Музея истории Ве-
ликой Отечественной войны. 
Участники квеста проявляли 
ловкость, смекалку, храбрость 
и находчивость, проходя логи-
ческие ловушки, разгадывая 
загадочные шифры, голово-
ломки и военные тайны. За па-
ру часов «новобранцы» узна-
ли на практике, какие навыки 
были необходимы бойцам для 
отправления на фронт. А по-
том взрослые и дети отдыхали 
на интерактивной площадке 
«Бронированное наследие», 
где спикеры из Lesta Games 
проводили образовательную 
лекцию и историческую вик-
торину.

В центре города посетители 
увидели знакомые и смешные 
интернет-мемы. В коллекции - 
более сотни работ, выполнен-
ных в различных техниках, 
в том числе с применением 
современных мультимедийных 
технологий. В качестве гида 
каждый мог послушать зани-
мательный подкаст.

НЕСТАРЕЮЩИЙ 
ВИНИЛ
Ивацевичский историко-крае- 

ведческий музей устроил «Ночь 
виниловой музыки». Каждый 
мог принести с собой любимые 
ретропластинки и покружиться 
под захватывающие ритмы.

Музей знаменитого в Бе-
ларуси и России живописца-
пейзажиста Витольда 
Бялыницкого-Бирули в Белыни-
чах организовал мастер-класс 
по лепке и археологии, там рас-
сказывали, как отличить цен-
ные обломки от бесполезных.

В Ветковском музее старо-
обрядчества и белорусских 
традиций весь вечер обме-
нивали монеты посетителей 
любого номинала на аромат-
ный чай из пузатого самовара. 
Познакомили с обрядом «Па-
хаванне стралы»: ритуальные 
действия должны пробудить 
землю к рождению, для этого 
нужно смастерить травяную 
куклу и с песнями и хоровода-
ми отнести ее на поле.

ОТ ПУШКИ ДО ПУШКИНА РОССИЯ

МОНЕТЫ МЕНЯЛИ НА ЧАЙ БЕЛАРУСЬ
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Квест на военную 
тематику для детей 
не только интересен, 
но и познавателен.

В Питере вальсировал автор 
«Евгения Онегина».

Перформанс в Самаре 
под названием «Застолье» 
погружал в прошлое.

Оригинальное знакомство с экспозицией 
Военно-исторического музея 
Тихоокеанского флота во Владивостоке.
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Певица рассказала 
о самом романтичном 
свидании в  Санкт-
Петербурге и  пере-
запуске «Фабрики 
звезд».

ХОЧЕТ НА КРЫШУ
Артистка не перестает призна-

ваться в любви городу на Неве. 
И каждый приезд сюда для нее 
всегда праздник.

Ведь любовь к мистическому, 
романтичному и величественно-
му Петербургу вполне соответ-
ствует ее взгляду на мир. В чем 
певица и призналась журналист-
ке «СВ», которая поймала ее после 
концерта.

- Все эти исторические здания, 
музеи и мосты, которые разво-
дят, - это так романтично. А по-
скольку я человек, который ро-
дился 14 февраля, это для меня 
так важно, животрепещуще.

- Есть любимое место в этом 
городе?

- Везде, куда бы я ни пошла, - 
красота. И всегда хочется вновь 
побывать в Исаакиевском собо-
ре, не перестаю удивляться этой 
громаде. Я никогда не бывала на 
крышах Петербурга и очень бы 
хотела очутиться там. Так что зо-
вите меня на экскурсию по кры-
шам.

- Случались ли здесь какие-то 
романтические истории?

- У меня было свидание с му-
жем. Помню, как мы ждали, 
когда разведут мосты. Правда, 
запомнилась и тьма народу. Но 
все равно было любопытно на 
это посмотреть.

Летом мы гуляли так долго, что 
я стерла ноги, супруг нес меня на 
руках - такое тоже было! А еще 
каталась на лошадях. В каждый 
приезд - что-то необычное. Всег-
да стараюсь куда-то выбраться.

Обожаю этот город, который 
меня всегда тепло принимает. 
И люди здесь очень дружествен-
но встречают, поют мои песни, 
дарят подарки. 

БРЕНДЫ ПОБОКУ
- Что для вас идеальный на-

ряд?
- Во-первых, в стилистике се-

годняшнего времени. Во-вторых, 
он должен отличаться экстра-
вагантностью и подходить под 
настроение человека.

- А как насчет брендов?
- Зачастую вообще не обращаю 

внимания на бренды, а смотрю, 
подходит мне вещь или нет. Это 
гораздо важнее.

- Какую вещь или аксессуар 
в вашем гардеробе вы бы мог-
ли назвать самыми дорогими?

- Никогда не запоминаю ни-
каких сумм. Дорогая для меня 
семейная реликвия  - это пла-
тье, в котором я выходила за-
муж. Речь не о деньгах, а просто 
о чем-то знаковом.

- Необычные подарки вам да-
рили?

- Их столько уже было… Осо-
бенно удивляет фан-клуб. Да-
рили мне и настоящие доспехи, 
и балетную пачку с пуантами, 
и первый выпуск книги «Поющие 
в терновнике» с автографом ав-
тора. Вот такими удивительными 
бывают подарки!

- И где вы это все хранится?
- Дома, конечно же.
- Как любите отдыхать?
- Обязательно с семьей. 

 Вообще, я ценю моменты, когда 
мы играем в какие-то игры, дура-
чимся, танцуем, поем. У нас же 
все-таки музыкальная семья.

Юлия САВИЧЕВА:

 ■ Артистка сотрудничает с боль-
шими звездами эстрады и кино.

- У вас был совместный проект 
с Александром Петровым. А сейчас 
общаетесь с ним? Намечаются новые 
работы?

- Общаемся и обсуждаем мои новые 
песни. Кстати, ему очень понравилась 
«Девочка», это мой недавний релиз. 

Возможно, что-то из 
этого получится - при-
думаем какой-нибудь 
совместный клип. Это 
все творческий про-
цесс! Поживем - уви-
дим!

- Ведь был и дуэт 
с Лепсом.

- Григорий Викторович 

сам мне позвонил, предложил 
песню. Она мне очень понра-

вилась. Начали работать 
над записью, над самим 
треком. 

- Перезапустили «Фа-
брику звезд», которая 
сделала вас знамени-
той.
- Сейчас это будет акту-

ально. Ведь проект уже пы-
тались перезапустить несколь-

ко раз, но у него был невысокий рейтинг.
В моде снова конец девяностых - на-

чало нулевых, что отражается и в музы-
ке. На эстраду возвращается поп-рок. 
Думаю, что такой же интерес и к новой 
«Фабрике звезд». Может быть, нена-
долго и не настолько глобально, потому 
что этот проект уже видели. 

- Что-то связывает вас с Белару-
сью?

- Молодые ребята, которые пишут мне 
песни, родом оттуда.
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ДУЭТОМ С ЛЕПСОМ ПРОЕКТЫ
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САМАЯ ДОРОГАЯ СЕМЕЙНАЯ 
РЕЛИКВИЯ - СВАДЕБНОЕ ПЛАТЬЕ

Этот наряд, по-видимому, 
достанется дочке звезды.

 ■ Будущих звезд СМИ обу-
чали в Пскове.

В старинном российском городе 
на границе с Синеокой собрались 
специалисты будущего - участ-
ники II Российско-белорусского 
форума студенческих СМИ «Ин-
дустрия Медиа».

- В прошлом году в нем уча-
ствовали представители двадцати 
университетов. А в этом - уже 59. 
Темой форума стало сохранение 
историко-культурного наследия 
двух государств, - сообщил зам-
министра науки и высшего об-
разования России Константин 
Могилевский.

Площадкой для форума выбра-
ли Псковский государственный 
университет, где физики успеш-
но идут рука об руку с лириками: 
в вузе уже не первый год суще-
ствует «Передовая инженерная 
школа гибридных технологий 
в станкостроении СГ».

Три дня участники учились соз-
давать современный и конкурент-
ный продукт с помощью старших 
товарищей. Блок лекций поражал 

разнообразием - начиная с «Куль-
турной журналистики: чему нас 
учат классики» до «Мультимедий-
ного лонгрида: создаем истории 
в деталях».

На пресс-конференции, кото-
рая состоялась накануне форума, 
заместитель Государственно-
го секретаря Союзного госу-
дарства Елена Богдан заявила 
о  важности его поддержки на 
уровне Союзного государства:

- Потому что 150 участников, 
которые будут общаться, учиться, 
работать с экспертами, встречать-
ся с должностными лицами, при-
званы доносить до студенческого 
сообщества ценности Союзного 
государства. Это важно для со-
хранения исторической правды, 
единства Беларуси и России, всех 
славянских народов. Это первое. 
Второе - молодежь так устрое-
на, что она прежде всего слышит 
сверстников. Равный обучает рав-
ного. И мы должны нацелить их 
рассказывать друг другу о том, 
как живут наши вузы, как готовят 
кадры, какие перспективные на-
правления есть.

ТЕХНИКА ПИСЬМА МЕДИА Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Нужен ли предмет, 
воспитывающий добро-
детели?

Председатель Комиссии 
Парламентского 
Собрания по куль-
туре, науке и об-
разованию Ни-
колай Бурляев 
предложил ввести 
в школах уроки це-
ломудрия. Вот как 
он объяснил свою 
мысль:

- Девочкам будут рассказы-
вать о том, что необходимо 
быть хранительницами оча-
га и по мере сил слушать-
ся мужа, а мальчиков будут 

при учать защищать 
Родину, семью 
и жену. Такие уро-
ки дадут ребятам 
правильные ори-
ентиры.

Фактически по-
литик и народный 
артист России 
предложил учить 

детей добродетелям, воспи-
тывая строгих к себе в нрав-
ственном отношении людей.

«Союзное вече» провело 
на этот счет опрос среди 
своих читателей. Как ви-
дите, 42 процента респон-
дентов согласны с предло-
жением Николая Бурляева. 
И почти столько же - сорок 
три процента - считают, что 
целомудрию надо и взрос-
лых поучить. А главный вы-
вод - большинству идея по-
нравилась.

ВВОДИТЬ ЛИ УРОКИ ЦЕЛОМУДРИЯ?

42%Да

11%Нет

Сначала взрослых перевоспитайте

4%А что это?

ВВОДИТЬ ЛИ УРОКИ ЦЕЛОМУДРИЯ?

Голосовали 1200 человек в телеграм и на ютуб-канале «Союзное вече видео».
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Псков - Витебск» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» 

(16+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 00.45 «Что в имени... Витебск» 

(12+)
13.10 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 

ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Я у 

бабушки живу» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Михаил Резникович» (12+)
22.15, 03.10 «КУЛЬТПОХОД 

В ТЕАТР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Городской роман» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Смоленск» (12+)
09.15 «Будьте здоровы 

(с субтитрами)» (12+)
09.45, 23.45 «Возрождение. Копысь» 

(12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» 

(16+)
13.10 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Культ культуры. Сергей 

Радченко» (12+)
22.15 «ГЛАВНЫЙ ГРЕК 

РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ» 
(12+)

03.10 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 
СТАХА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Вязьма - Орша» (12+)
07.45, 15.40, 05.45 «Стройка века» 

(12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Пинск» (12+)
09.15 «Будьте здоровы! Рак или 

ковид? Определит щитовидка 
(с субтитрами)» (12+)

09.45, 04.45 «Возрождение. Могилев» 
(12+)

10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.10 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 
СТАХА» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Трава у дома» (12+)

16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 
(16+)

21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «ИНСАЙТ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Брест - Орел» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Мозырь» (12+)
09.15 «Будьте здоровы. Дифтерия под 

маской ангины. Как отличить? 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Возрождение. Лошицкая 
усадьба» (12+)

10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.10 «ИНСАЙТ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Псковский 

кремль (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
18.10, 19.05, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15 «ЗАВИСТЬ БОГОВ» (16+)
03.10 «В НЕБО... ЗА МЕЧТОЙ» (6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. Тула - 

Могилев» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Гродно» (12+)
09.15 «Будьте здоровы! 

(с субтитрами)» (12+)
09.45 «Возрождение. Музей народной 

архитектуры» (12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» 

(16+)
13.10 «В НЕБО... ЗА МЕЧТОЙ» (6+)
15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» 

(12+)

06.00 «Тошка и его друзья». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Тошка и его друзья. Есть 
контакт». Мультфильм (0+)

06.25 «Тошка и его друзья. Тошка 
спешит на помощь». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Тошка и его друзья. 
Дополненная реальность. 
Перезагрузка». Мультфильм (0+)

06.50 «Тошка и компьютерный 
монстр». Мультфильм (0+)

07.05 «Приключения Нестерки». 
Мультфильм (0+)

08.00, 16.30 «Карта Родины. Москва 
(с субтитрами)» (12+)

08.45, 14.45 «ЗАБЫТОЕ ЧУДО» (6+)
10.20 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино». Музыкальная 
программа (12+)

10.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
16.20 «Хит-привет из СССР. «Песенка 

Красной Шапочки» (12+)
17.15 «МАРС» (12+)
19.05, 04.30 «Наши люди. Григорий 

Гладков (с субтитрами)» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00, 02.40 «ПОВЕЛИТЕЛЬ ЛУЖ» 

(6+)
22.45 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
05.30 «Карта Родины. Глубокое 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Волшебная книга». Мультфильм 
(0+)

07.05 «Глупая пани и разумный пан». 
Мультфильм (0+)

07.15 «Нянюшкины сказки». 
Мультфильм (0+)

07.30 «Похищение в гости». 
Мультфильм (0+)

07.40 «Пчелка». Мультфильм (6+)
08.00, 04.55 «Карта Родины. 

Брестская область и 
фотоохота в Беловежской 
пуще (с субтитрами)» (12+)

08.45, 15.05 «ЭТОТ НЕГОДЯЙ 
СИДОРОВ» (0+)

10.00, 16.20 «Шантары - острова 
тайн и сокровищ» (12+)

10.55 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
17.15 «РУСАЛКА» (16+)
19.05, 04.00 «Наши люди. Дмитрий 

Назаров» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 02.30 «О ЧЕМ МОЛЧАТ 

ДЕВУШКИ» (12+)
22.30 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
05.45 «Что в имени... Гродно» (12+)

31 мая 1 июня 2 июня

27 мая 28 мая 29 мая 30 мая

Юлия НОВИЦКАЯ

Россияне Олег Кононенко 
и Николай Чуб не так давно 
снова «леонили». Вряд ли кто-
то сейчас понял, что я имела 
в виду. Как-то я прочитала, что 
на заре пилотируемой космо-
навтики во время первых вы-
ходов в открытый космос был 
придуман новый глагол - «лео-
нить». Он означал выходить 
в открытый космос, работать 
в открытом космосе.

Но термин как-то не при-
жился. Специалисты ракетно-
космической отрасли, говоря 
о работах за бортом станции, 
чаще употребляют ВКД - вне-
корабельная деятельность. 
Хотя в разговоре можно услы-
шать и просто «выход»: под-
готовка к выходу, отработали 
выход, запланирован выход…

Однажды мне довелось при-
мерить выходной скафандр, 
вернее, войти в него. Да, спе-
циалисты говорят именно так.

Итак, я подошла к открыто-
му скафандру. Села на обрез, 
ноги вставила в оболочки ног, 
затем просунула руки и голову 
в объемы кирасы и самостоя-
тельно закрыла его. Все! Но 
это легко сказать, а вот про-
делать…

Мне выдали комплект бе-
лого хлопкового нательного 
белья, носки, перчатки, под-
шлемник. В КВО (костюм во-
дяного охлаждения  - о нем 
я уже рассказывала в своей 
авторской колонке) облачи-
лась самостоятельно, помог-
ли застегнуть только какие-то 
ремни. Затем шлем с  под-
шлемником - и все, заходи 
в  скафандр. Самостоятельно 
провернуть - та еще затея. По-
могали аж трое специалистов.

На станции ребятам прихо-
дится это делать самим, да 
еще в условиях невесомости. 
Но я не на станции, а на Зем-
ле. Подключили связь, вен-
тиляцию, закрыли скафандр, 
немного наддули его - всего 
0,4 атмосферы.

Что сказать? И заходить 
в  него, и пытаться что-то 
делать руками в перчатках, 
даже просто перестегивать 
карабины - невероятно труд-
но. Руки устали быстро, хотя 
я «поработала» ими всего не-
сколько минут. А представь-
те, семь-восемь часов непре-
рывно выполнять различные 
операции… Самостоятель-
но выбраться из «Орлана», 
уставшая, тем более не смог-
ла, пришлось подключать 
двух человек. А космонавты 
на МКС отработали в очеред-
ной раз в космосе на отлично.

«ПОЛЕОНИЛИ» - 
И ХВАТИТ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Подписчиков канала «Союзное 
Вече» в YouТube не все знаме-
нитые стадионы теперь смогут 
вместить.

В минувшие выходные семья почита-
телей канала нашей газеты в YouТube 
достигла ста тысяч зрителей. И ауди-
тория продолжает расти.

Для тех, кто еще не с нами, рассказы-
ваем, за что нас так полюбили зрители.

Во-первых, мы нашли золотую середи-
ну между развлекательным и серьезным 
аналитическим контентом.

Вы можете погрузиться в мир политиче-

ских потрясений с Наданой Фридрихсон 
и ее собеседниками, предаться анализу 
подчас неоднозначных высказываний го-
стей Евгения Давутова или стать участ-
никами разбора событий от Владимира 

Мамонтова и Геннадия Давыдько.
Ну а коль решите развеяться - 

далеко ходить не надо. Огромное 
количество шортсов с познава-
тельным и развлекательным со-
держанием ждет вас. И это во-
вторых.

А еще трансляции ключевых со-
бытий в жизни России и Беларуси. 
От запуска в космос - до обсужде-
ния кандидатур министров. И все 
это в одном месте, на нашем ка-
нале «Союзное Вече».

Нас теперь столько, что один из самых 
популярных стадионов - барселонский 
«Камп Ноу» - уже не вместит всех зри-
телей.

Еще не с нами? Пора подписаться!
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ВПЕРЕД, СТО ТЫСЯЧ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
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Александр СКВОРЦОВ

 ■ Детские секции должны стать 
бесплатными.

КРИВАЯ КОЛЕЯ
Российский футбол надо почистить 

от легионеров непонятного качества, 
чтобы дать дорогу собственным та-
лантам. И активней развивать массо-
вый спорт. Такие наставления спикер 
Госдумы, Председатель Парламент-
ского Собрания СГ Вячеслав Воло-
дин дал новому министру спорта 
Михаилу Дегтяреву во время его 
утверждения на должность.

- Сложилась порочная практика. Это 
система приоритетов, которая была 
выстроена на протяжении многих 
лет. Надо, чтобы средства крупных 
спонсоров шли на детско-юношеский 
спорт. Чтобы прекратить практику, 
когда отбирают самых талантли-
вых, а потом отправляют за границу. 
Здоровый образ жизни должен быть 
главной целью Министерства спорта. 
И в первую очередь массовый спорт: 
футбол, хоккей, дворовые команды. 
Это все должно популяризироваться, - 
настаивал спикер.

Особенное внимание он обратил на 
составы наших футбольных команд, 
в которых действительно явный пе-
ребор низкоквалифицированных га-
стролеров. Толку от их игры никакого. 
Но они играют, а наши молодые ребя-
та, как говорится, парятся на лавке. 
И все это в конечном итоге сказывает-
ся на результатах сборной, у которой 
периодически возникают проблемы 
с классными исполнителями.

Лидер по количеству «наемников» - 
«Краснодар», аж пятнадцать человек. 
Остальные топ-клубы отстают нена-
много: десять-двенадцать иностран-
цев в заявке - это норма. По регламен-
ту, в матче на поле могут выходить 
восемь легионеров. И клубы часто 
выбирают эту квоту полностью, остав-
ляя для русских всего три вакансии. 

При этом, что самое парадоксальное, 
ставка на заезжих исполнителей, если 
разобраться, бессмысленна, а для на-
циональной сборной только вред - не-
редко в ее составе на поле выходили 
футболисты, которые в своих клубах 
практически не имели игровой прак-
тики, просиживая матчи чемпионата 
на лавке. 

Доказательства - результаты наших 
клубов и сборной на международной 
арене. «Зенит» и ЦСКА выигрывали 
Кубок УЕФА, а сборная брала «бронзу» 
европейского первенства в то вре-
мя, когда лимит на легионеров был 
намного жестче - не больше трех че-
ловек. Явно есть смысл вернуться 
к этой пропорции и прекратить та-
щить в страну непонятно кого. Ведь 
если разобраться, из иностранцев, 
играющих в России, звездой миро-
вого класса нельзя назвать никого. 
Да и в сборных своих стран играют 
единицы. Остальные - ни так ни сяк. 

БЕЗРАЗМЕРНЫЕ 
БЮДЖЕТЫ
- Все это достало! - негодовал Вя-

чеслав Володин. - Эти легионеры - со-
бирают их с Африки, с других стран. 
Что это такое?! Стыд! Посмотрите 
бюджеты ключевых клубов. Увидите, 
что они равны бюджетам нескольких 
регионов в вопросах спорта. Восемь 
легионеров на футбольном поле. Трое 
только те, кто играет у себя в нацио-
нальной команде. Это о чем говорит? 
Об уровне мастерства остальных. За-
думайтесь! Мы должны сделать все, 
чтобы на поле выходили наши ребята. 
Те, кто бредит спортом. Они должны 
реализовать себя и остаться в стране.

С бюджетами картина «интересная». 
Годовая смета футбольного ЦСКА 
превышает семнадцать миллиардов 
рублей, «Зенита» - больше шестнад-
цати. При этом средняя цифра спор-
тивных расходов в регионах - всего 
шесть миллиардов. Вот и посчитайте, 
сколько субъектов можно обеспечить 

дополнительным финансированием, 
если хоть немного прижать аппетиты 
футбольных гегемонов. 

Еще одна давно кричащая пробле-
ма, на которую обратил внимание 
спикер, - излишняя, а порой просто 
недопустимая коммерциализация не 
профессионального, а массового, да-
же детского спорта: 

- Стыд! - называл вещи своими име-
нами спикер. - Ребенок ходит с бабуш-
кой на секцию, а с них деньги берут. 
Чтобы получить значок ГТО - опять 
деньги берут. Вот против чего мы 
должны выступать. Надо эту систе-
му ломать. Деньги есть. Просто надо 
их перенаправить на детей, на под-
держку детско-юношеских спортив-
ных школ.

Самая главная проблема ДЮСШ - 
дефицит квалицированных трене-
ров. И опять всему причина - мате-
риальный фактор. Средства решить 
проблему есть, но куда они идут? 

Самый высокооплачиваемый футбо-
лист в России - бразилец Клаудиньо 
в «Зените». Четыре миллиона евро 
в год, по сообщениям СМИ. Это толь-
ко зарплата, не считая премиальных 
и прочих бонусов. До него верхнюю 
строчку «богачей» занимал отъехав-
ший уже бразилец Малком в «Зените», 
семь миллионов евро в год. А средняя 
зарплата детского тренера - всего со-
рок одна тысяча рублей с копейками. 
Естественно, классные спорт смены, 
кому действительно есть чему научить 
подрастающее поколение, не идут ра-
ботать в секции. И ребятишек нередко 
тренируют те, кто прокоптил свою 
спортивную карьеру на задворках. Ну 
и чему они могут научить? Неудиви-
тельно, что во многих дисциплинах 
мы начинаем сдавать некогда побед-
ные позиции.

 ■ Зрелищность повысит доходы 
 команд.

Проблем в спортивной сфере действительно 
достаточно, согласен Михаил Дегтярев. В том 
числе в системе управления:

- Вертикаль в Минспорте будет только укре-
пляться. Холодца не будет, будет все жестко, 
в интересах миллионов наших людей. Главный 
приоритет - массовому спорту. Мы знаем, что 
многие виды спорта, как русский хоккей, се-
верные виды спорта, некоторые виды спорта 
коренных и малочисленных народов Севера 
по массовости превосходят многие олимпий-
ские виды спорта. Но будем действовать сба-
лансированно и взвешенно. Не отрываясь от 
олимпийского движения.

Когда-нибудь свинство а ля Томас Бах и Ко 
непременно закончится. И наша сборная 
вновь вернется на международную арену. 
Но делать это надо во всеоружии. Необходим 
конкурентоспособный резерв, который надо 
готовить уже сегодня. А без массового спорта 
это невозможно по определению.

- Во время санкций - когда большинство 
наших атлетов лишены возможности уча-
ствовать в состязаниях на международной 

арене - это направление самое важное. Пред-
стоит многое сделать. Но другого варианта 
объективно нет, - считает заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по природным ре-
сурсам, экологии и охране окружающей 
среды Николай Валуев.

Стартовые поборы с участников соревно-
ваний - безобразие, с которым необходимо 
заканчивать. А с деньгами спонсоров будет 
сложнее. Штука в том, что многие из команд 
продолжают существовать еще по советским 
лекалам. И средств, которые они зарабаты-
вают, хватит ну разве что на шнурки. Однако 
новый министр, похоже, знает, как перело-
мить этот тренд. Главное - повысить зрелищ-
ность соревнований, что повлияет и на доходы 
 команд. Будучи губернатором Хабаровского 
края, он возглавлял попечительский совет 
хоккейного клуба «Амур».

- Эта тема мне хорошо известна, потому что 
аудитория клуба при мне выросла вдвое. Со-
ответственно, вдвое увеличился и маркетинго-
вый доход клуба. Зрелищность соревнований 
должна расти. Трансляции должны звучать 
из каждого утюга. Это позволит миллионы 
наших граждан вовлечь в спортивную жизнь 
и в занятия спортом.

«ХОЛОДЦА НЕ БУДЕТ. 
ВОЗЬМЕМСЯ ЖЕСТКО»

РАДИКАЛЬНАЯ 
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ПРОСТО ДОСТАЛО!

ТЕРАПИЯ

Двое за всех: месячной зарплаты Клаудиньо (слева) и Малкома хватило бы, 
чтобы обеспечить доход  тысяч детских тренеров.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Псков - Витебск» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» 

(16+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 00.45 «Что в имени... Витебск» 

(12+)
13.10 «ЧУДО-ОСТРОВ, ИЛИ 

ПОЛЕССКИЕ РОБИНЗОНЫ» (6+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Я у 

бабушки живу» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Михаил Резникович» (12+)
22.15, 03.10 «КУЛЬТПОХОД 

В ТЕАТР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Городской роман» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Смоленск» (12+)
09.15 «Будьте здоровы 

(с субтитрами)» (12+)
09.45, 23.45 «Возрождение. Копысь» 

(12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» 

(16+)
13.10 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Культ культуры. Сергей 

Радченко» (12+)
22.15 «ГЛАВНЫЙ ГРЕК 

РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ» 
(12+)

03.10 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 
СТАХА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Вязьма - Орша» (12+)
07.45, 15.40, 05.45 «Стройка века» 

(12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Пинск» (12+)
09.15 «Будьте здоровы! Рак или 

ковид? Определит щитовидка 
(с субтитрами)» (12+)

09.45, 04.45 «Возрождение. Могилев» 
(12+)

10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.10 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 
СТАХА» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Трава у дома» (12+)

16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 
(16+)

21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «ИНСАЙТ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Брест - Орел» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Мозырь» (12+)
09.15 «Будьте здоровы. Дифтерия под 

маской ангины. Как отличить? 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «Возрождение. Лошицкая 
усадьба» (12+)

10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.10 «ИНСАЙТ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Псковский 

кремль (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
18.10, 19.05, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15 «ЗАВИСТЬ БОГОВ» (16+)
03.10 «В НЕБО... ЗА МЕЧТОЙ» (6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. Тула - 

Могилев» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Что в имени... 

Гродно» (12+)
09.15 «Будьте здоровы! 

(с субтитрами)» (12+)
09.45 «Возрождение. Музей народной 

архитектуры» (12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» 

(16+)
13.10 «В НЕБО... ЗА МЕЧТОЙ» (6+)
15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» 

(12+)

06.00 «Тошка и его друзья». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Тошка и его друзья. Есть 
контакт». Мультфильм (0+)

06.25 «Тошка и его друзья. Тошка 
спешит на помощь». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Тошка и его друзья. 
Дополненная реальность. 
Перезагрузка». Мультфильм (0+)

06.50 «Тошка и компьютерный 
монстр». Мультфильм (0+)

07.05 «Приключения Нестерки». 
Мультфильм (0+)

08.00, 16.30 «Карта Родины. Москва 
(с субтитрами)» (12+)

08.45, 14.45 «ЗАБЫТОЕ ЧУДО» (6+)
10.20 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино». Музыкальная 
программа (12+)

10.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
16.20 «Хит-привет из СССР. «Песенка 

Красной Шапочки» (12+)
17.15 «МАРС» (12+)
19.05, 04.30 «Наши люди. Григорий 

Гладков (с субтитрами)» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00, 02.40 «ПОВЕЛИТЕЛЬ ЛУЖ» 

(6+)
22.45 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
05.30 «Карта Родины. Глубокое 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Волшебная книга». Мультфильм 
(0+)

07.05 «Глупая пани и разумный пан». 
Мультфильм (0+)

07.15 «Нянюшкины сказки». 
Мультфильм (0+)

07.30 «Похищение в гости». 
Мультфильм (0+)

07.40 «Пчелка». Мультфильм (6+)
08.00, 04.55 «Карта Родины. 

Брестская область и 
фотоохота в Беловежской 
пуще (с субтитрами)» (12+)

08.45, 15.05 «ЭТОТ НЕГОДЯЙ 
СИДОРОВ» (0+)

10.00, 16.20 «Шантары - острова 
тайн и сокровищ» (12+)

10.55 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
17.15 «РУСАЛКА» (16+)
19.05, 04.00 «Наши люди. Дмитрий 

Назаров» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 02.30 «О ЧЕМ МОЛЧАТ 

ДЕВУШКИ» (12+)
22.30 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
05.45 «Что в имени... Гродно» (12+)

31 мая 1 июня 2 июня

27 мая 28 мая 29 мая 30 мая

Юлия НОВИЦКАЯ

Россияне Олег Кононенко 
и Николай Чуб не так давно 
снова «леонили». Вряд ли кто-
то сейчас понял, что я имела 
в виду. Как-то я прочитала, что 
на заре пилотируемой космо-
навтики во время первых вы-
ходов в открытый космос был 
придуман новый глагол - «лео-
нить». Он означал выходить 
в открытый космос, работать 
в открытом космосе.

Но термин как-то не при-
жился. Специалисты ракетно-
космической отрасли, говоря 
о работах за бортом станции, 
чаще употребляют ВКД - вне-
корабельная деятельность. 
Хотя в разговоре можно услы-
шать и просто «выход»: под-
готовка к выходу, отработали 
выход, запланирован выход…

Однажды мне довелось при-
мерить выходной скафандр, 
вернее, войти в него. Да, спе-
циалисты говорят именно так.

Итак, я подошла к открыто-
му скафандру. Села на обрез, 
ноги вставила в оболочки ног, 
затем просунула руки и голову 
в объемы кирасы и самостоя-
тельно закрыла его. Все! Но 
это легко сказать, а вот про-
делать…

Мне выдали комплект бе-
лого хлопкового нательного 
белья, носки, перчатки, под-
шлемник. В КВО (костюм во-
дяного охлаждения  - о нем 
я уже рассказывала в своей 
авторской колонке) облачи-
лась самостоятельно, помог-
ли застегнуть только какие-то 
ремни. Затем шлем с  под-
шлемником - и все, заходи 
в  скафандр. Самостоятельно 
провернуть - та еще затея. По-
могали аж трое специалистов.

На станции ребятам прихо-
дится это делать самим, да 
еще в условиях невесомости. 
Но я не на станции, а на Зем-
ле. Подключили связь, вен-
тиляцию, закрыли скафандр, 
немного наддули его - всего 
0,4 атмосферы.

Что сказать? И заходить 
в  него, и пытаться что-то 
делать руками в перчатках, 
даже просто перестегивать 
карабины - невероятно труд-
но. Руки устали быстро, хотя 
я «поработала» ими всего не-
сколько минут. А представь-
те, семь-восемь часов непре-
рывно выполнять различные 
операции… Самостоятель-
но выбраться из «Орлана», 
уставшая, тем более не смог-
ла, пришлось подключать 
двух человек. А космонавты 
на МКС отработали в очеред-
ной раз в космосе на отлично.

«ПОЛЕОНИЛИ» - 
И ХВАТИТ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Подписчиков канала «Союзное 
Вече» в YouТube не все знаме-
нитые стадионы теперь смогут 
вместить.

В минувшие выходные семья почита-
телей канала нашей газеты в YouТube 
достигла ста тысяч зрителей. И ауди-
тория продолжает расти.

Для тех, кто еще не с нами, рассказы-
ваем, за что нас так полюбили зрители.

Во-первых, мы нашли золотую середи-
ну между развлекательным и серьезным 
аналитическим контентом.

Вы можете погрузиться в мир политиче-

ских потрясений с Наданой Фридрихсон 
и ее собеседниками, предаться анализу 
подчас неоднозначных высказываний го-
стей Евгения Давутова или стать участ-
никами разбора событий от Владимира 

Мамонтова и Геннадия Давыдько.
Ну а коль решите развеяться - 

далеко ходить не надо. Огромное 
количество шортсов с познава-
тельным и развлекательным со-
держанием ждет вас. И это во-
вторых.

А еще трансляции ключевых со-
бытий в жизни России и Беларуси. 
От запуска в космос - до обсужде-
ния кандидатур министров. И все 
это в одном месте, на нашем ка-
нале «Союзное Вече».

Нас теперь столько, что один из самых 
популярных стадионов - барселонский 
«Камп Ноу» - уже не вместит всех зри-
телей.

Еще не с нами? Пора подписаться!

телей канала нашей газеты в YouТube 
достигла ста тысяч зрителей. И ауди-

Для тех, кто еще не с нами, рассказы-
ваем, за что нас так полюбили зрители. ских потрясений с Наданой Фридрихсон 

Мамонтова и Геннадия Давыдько.

далеко ходить не надо. Огромное 
количество шортсов с познава-
тельным и развлекательным со-
держанием ждет вас. И это во-
вторых.

бытий в жизни России и Беларуси. 
От запуска в космос - до обсужде-
ния кандидатур министров. И все 
это в одном месте, на нашем ка-
нале «Союзное Вече».

Нас теперь столько, что один из самых 

ВПЕРЕД, СТО ТЫСЯЧ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
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Александр СКВОРЦОВ

 ■ Детские секции должны стать 
бесплатными.

КРИВАЯ КОЛЕЯ
Российский футбол надо почистить 

от легионеров непонятного качества, 
чтобы дать дорогу собственным та-
лантам. И активней развивать массо-
вый спорт. Такие наставления спикер 
Госдумы, Председатель Парламент-
ского Собрания СГ Вячеслав Воло-
дин дал новому министру спорта 
Михаилу Дегтяреву во время его 
утверждения на должность.

- Сложилась порочная практика. Это 
система приоритетов, которая была 
выстроена на протяжении многих 
лет. Надо, чтобы средства крупных 
спонсоров шли на детско-юношеский 
спорт. Чтобы прекратить практику, 
когда отбирают самых талантли-
вых, а потом отправляют за границу. 
Здоровый образ жизни должен быть 
главной целью Министерства спорта. 
И в первую очередь массовый спорт: 
футбол, хоккей, дворовые команды. 
Это все должно популяризироваться, - 
настаивал спикер.

Особенное внимание он обратил на 
составы наших футбольных команд, 
в которых действительно явный пе-
ребор низкоквалифицированных га-
стролеров. Толку от их игры никакого. 
Но они играют, а наши молодые ребя-
та, как говорится, парятся на лавке. 
И все это в конечном итоге сказывает-
ся на результатах сборной, у которой 
периодически возникают проблемы 
с классными исполнителями.

Лидер по количеству «наемников» - 
«Краснодар», аж пятнадцать человек. 
Остальные топ-клубы отстают нена-
много: десять-двенадцать иностран-
цев в заявке - это норма. По регламен-
ту, в матче на поле могут выходить 
восемь легионеров. И клубы часто 
выбирают эту квоту полностью, остав-
ляя для русских всего три вакансии. 

При этом, что самое парадоксальное, 
ставка на заезжих исполнителей, если 
разобраться, бессмысленна, а для на-
циональной сборной только вред - не-
редко в ее составе на поле выходили 
футболисты, которые в своих клубах 
практически не имели игровой прак-
тики, просиживая матчи чемпионата 
на лавке. 

Доказательства - результаты наших 
клубов и сборной на международной 
арене. «Зенит» и ЦСКА выигрывали 
Кубок УЕФА, а сборная брала «бронзу» 
европейского первенства в то вре-
мя, когда лимит на легионеров был 
намного жестче - не больше трех че-
ловек. Явно есть смысл вернуться 
к этой пропорции и прекратить та-
щить в страну непонятно кого. Ведь 
если разобраться, из иностранцев, 
играющих в России, звездой миро-
вого класса нельзя назвать никого. 
Да и в сборных своих стран играют 
единицы. Остальные - ни так ни сяк. 

БЕЗРАЗМЕРНЫЕ 
БЮДЖЕТЫ
- Все это достало! - негодовал Вя-

чеслав Володин. - Эти легионеры - со-
бирают их с Африки, с других стран. 
Что это такое?! Стыд! Посмотрите 
бюджеты ключевых клубов. Увидите, 
что они равны бюджетам нескольких 
регионов в вопросах спорта. Восемь 
легионеров на футбольном поле. Трое 
только те, кто играет у себя в нацио-
нальной команде. Это о чем говорит? 
Об уровне мастерства остальных. За-
думайтесь! Мы должны сделать все, 
чтобы на поле выходили наши ребята. 
Те, кто бредит спортом. Они должны 
реализовать себя и остаться в стране.

С бюджетами картина «интересная». 
Годовая смета футбольного ЦСКА 
превышает семнадцать миллиардов 
рублей, «Зенита» - больше шестнад-
цати. При этом средняя цифра спор-
тивных расходов в регионах - всего 
шесть миллиардов. Вот и посчитайте, 
сколько субъектов можно обеспечить 

дополнительным финансированием, 
если хоть немного прижать аппетиты 
футбольных гегемонов. 

Еще одна давно кричащая пробле-
ма, на которую обратил внимание 
спикер, - излишняя, а порой просто 
недопустимая коммерциализация не 
профессионального, а массового, да-
же детского спорта: 

- Стыд! - называл вещи своими име-
нами спикер. - Ребенок ходит с бабуш-
кой на секцию, а с них деньги берут. 
Чтобы получить значок ГТО - опять 
деньги берут. Вот против чего мы 
должны выступать. Надо эту систе-
му ломать. Деньги есть. Просто надо 
их перенаправить на детей, на под-
держку детско-юношеских спортив-
ных школ.

Самая главная проблема ДЮСШ - 
дефицит квалицированных трене-
ров. И опять всему причина - мате-
риальный фактор. Средства решить 
проблему есть, но куда они идут? 

Самый высокооплачиваемый футбо-
лист в России - бразилец Клаудиньо 
в «Зените». Четыре миллиона евро 
в год, по сообщениям СМИ. Это толь-
ко зарплата, не считая премиальных 
и прочих бонусов. До него верхнюю 
строчку «богачей» занимал отъехав-
ший уже бразилец Малком в «Зените», 
семь миллионов евро в год. А средняя 
зарплата детского тренера - всего со-
рок одна тысяча рублей с копейками. 
Естественно, классные спорт смены, 
кому действительно есть чему научить 
подрастающее поколение, не идут ра-
ботать в секции. И ребятишек нередко 
тренируют те, кто прокоптил свою 
спортивную карьеру на задворках. Ну 
и чему они могут научить? Неудиви-
тельно, что во многих дисциплинах 
мы начинаем сдавать некогда побед-
ные позиции.

 ■ Зрелищность повысит доходы 
 команд.

Проблем в спортивной сфере действительно 
достаточно, согласен Михаил Дегтярев. В том 
числе в системе управления:

- Вертикаль в Минспорте будет только укре-
пляться. Холодца не будет, будет все жестко, 
в интересах миллионов наших людей. Главный 
приоритет - массовому спорту. Мы знаем, что 
многие виды спорта, как русский хоккей, се-
верные виды спорта, некоторые виды спорта 
коренных и малочисленных народов Севера 
по массовости превосходят многие олимпий-
ские виды спорта. Но будем действовать сба-
лансированно и взвешенно. Не отрываясь от 
олимпийского движения.

Когда-нибудь свинство а ля Томас Бах и Ко 
непременно закончится. И наша сборная 
вновь вернется на международную арену. 
Но делать это надо во всеоружии. Необходим 
конкурентоспособный резерв, который надо 
готовить уже сегодня. А без массового спорта 
это невозможно по определению.

- Во время санкций - когда большинство 
наших атлетов лишены возможности уча-
ствовать в состязаниях на международной 

арене - это направление самое важное. Пред-
стоит многое сделать. Но другого варианта 
объективно нет, - считает заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по природным ре-
сурсам, экологии и охране окружающей 
среды Николай Валуев.

Стартовые поборы с участников соревно-
ваний - безобразие, с которым необходимо 
заканчивать. А с деньгами спонсоров будет 
сложнее. Штука в том, что многие из команд 
продолжают существовать еще по советским 
лекалам. И средств, которые они зарабаты-
вают, хватит ну разве что на шнурки. Однако 
новый министр, похоже, знает, как перело-
мить этот тренд. Главное - повысить зрелищ-
ность соревнований, что повлияет и на доходы 
 команд. Будучи губернатором Хабаровского 
края, он возглавлял попечительский совет 
хоккейного клуба «Амур».

- Эта тема мне хорошо известна, потому что 
аудитория клуба при мне выросла вдвое. Со-
ответственно, вдвое увеличился и маркетинго-
вый доход клуба. Зрелищность соревнований 
должна расти. Трансляции должны звучать 
из каждого утюга. Это позволит миллионы 
наших граждан вовлечь в спортивную жизнь 
и в занятия спортом.

«ХОЛОДЦА НЕ БУДЕТ. 
ВОЗЬМЕМСЯ ЖЕСТКО»

РАДИКАЛЬНАЯ 
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ПРОСТО ДОСТАЛО!

ТЕРАПИЯ

Двое за всех: месячной зарплаты Клаудиньо (слева) и Малкома хватило бы, 
чтобы обеспечить доход  тысяч детских тренеров.
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4. НАЙТИ КЛАД
Когда-то замок в Ру-

жанах был самым большим на 
белорусских землях. А теперь его 
называют «величайшими руина-
ми современной Европы». Время 
не пощадило родовое имение 
Сапег. Но охотников взглянуть 
на прежнее великолепие - толпы. 
Тем более что благодаря рестав-
рационным работам тут удалось 
восстановить въездную браму 
(а она сама по себе уже мини-
дворец). Причем сделали это ис-
кусно и точь-в-точь как было: над 
воротами установили скульптуру 
святой Анны и герб Сапег.

Главная фишка Ружанского 
замка - клады, которых, если ве-
рить местным, зарыто немало. 
Слухи не беспочвенны: во время 
войн здесь укрывали казну Ве-
ликого княжества Литовского. 
К тому же в девяностых в браме 
золото действительно обнару-
жили.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ За последние несколько лет список архитектур-
ных жемчужин Синеокой стал шире - роскошные 
дворцы, замки и усадьбы заждались туристов после 
масштабных реставраций.

1. ПРОНЕСТИСЬ СКВОЗЬ ВЕКА
История Старого замка в Гродно насчиты-

вает больше тысячи лет. Долго на этом месте была ре-
зиденция первых лиц нескольких государств - сначала 
древнерусских князей, затем князей Великого княжества 
литовского, потом королей польских. Комплекс зданий 
на высоком берегу Немана неоднократно разрушался  
и перестраивался - нынешний вариант вобрал в себя 
дыхание разных эпох и архитектурных стилей. Букваль-
но через дорогу от Старого замка… Новый! Правда, 
и ему уже почти три сотни лет.

Заглянуть в оба можно, купив билет в историко-
археологический музей. В тридцати залах можно уви-
деть больше восьми тысяч уникальных экспонатов. 
Причем многие раритеты обнаружили совсем недавно - 
во время последней реконструкции археологи труди-
лись не покладая рук. Среди находок - предметы быта 
и средневековая одежда, а еще драгоценности, деньги 
и шахматные фигуры.

2. ПОЙМАТЬ 
СОЛНЕЧНОГО ЗАЙЧИКА

Коссовский дворец в свое время задумали 
и построили большие фантазеры. Хозяин - из-
вестный промышленник, граф Вандалин Пуслов-
ский - хотел, чтобы все было символично. Оттого 
в двенадцати зубчатых башнях читается аналогия 
с двенадцатью месяцами, а четыре основные на-
мекают на времена года.

Архитекторы спроектировали дворец так, что 
каждая из 132 комнат на два дня в году полно-
стью наполняется солнечным светом. В XIX веке 
Пусловские по этому случаю отмечали своеобраз-
ный День комнаты, богато ее украшая и проводя 
в ней почти все свое время. Каждый зал имел 
свое предназначение: в белом устраивали балы, 
в черном - играли в карты, в розовом - работали 
и слушали музыку. Были еще и синий, серебря-
ный, золотой, стеклянный, зеркальный и многие 
другие. По легенде, если на втором этаже вос-
точной стороны встать на подоконник и хлопнуть 
в ладоши, можно услышать, как «поют» своды. 
Одна из стен была целиком музыкальной: начина-
ла звучать от прикосновения. Секрет - в десятках 
маленьких глиняных горшочков, вмонтированных 
в нее.

3. ВСТРЕТИТЬ ЧЕРНОГО 
МОНАХА

У всех замков есть привидения. Но 
только в Гольшанах они 
давно стали туристиче-
ским брендом. Легенда 
нехитрая. Княжна Ганна-
Гордислава Гольшанская 
полюбила простолюдина. Ме-
зальянса не допустили, и па-
ра стала встречаться тайно. 
На свидания парень являлся 
в  монашеских облачениях - чтоб 
не застукали. Но это его не спасло, отец 
девушки приказал замуровать ее возлюб-

ленного в толстой стене. С тех пор по замку 
бродит привидение Черного Монаха. Рядом 
во францисканском монастыре видели Бе-
лую Панну - призрак жены одного из масте-
ров, заживо погребенной при постройке.

Реставрация и консервация замка 
продолжается не первый год. 

Но туристы уже могут за-
глянуть в Северную баш-
ню. Подниматься придется 
снаружи, зато необычная 
лестничная конструк-
ция позволяет оценить 
 внушительные масшта-
бы былых владений.

5.  ВОСХИТИТЬСЯ 
«ВЕРСАЛЕМ» 

В 1814 году Игнатий Булгак, уезд-
ный предводитель дворянства и ка-
валер ордена Святой Анны второго 
класса, вернулся из заграничного 
похода русской армии на родину. Че-
рез год прикупил поместье в лесной 
глуши и задумал грандиозную строй-
ку. «Версаль, не меньше!» - планиро-
вал артиллерист и своего добился. 
Огромный дворец в Жилищах на-
вевает воспоминания о галантных 

кавалерах и прекрасных дамах, кру-
жащихся в вальсе на лакированном 
паркете.

До наших дней усадьба Булгаков 
дошла в прекрасном состоянии. Ори-
гинальные барельефы, росписи, леп-
нина украшают интерьеры, как и при 
первом хозяине. Внимательные тури-
сты традиционно пытаются разгадать 
тайну «всевидящего ока» на одном 
из фронтонов боковых пристроек. 
Масонский след? Мимо! В этой части 
здания находился домашний костел.

Алексей БИБИКОВ/ИД «Беларусь сегодня»
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ПЯТЬ ПРИЧИН УВИДЕТЬ 
ДВОРЦОВУЮ БЕЛАРУСЬ

Озеленением в духе 
дворянской роскоши 
занимался 
Ботанический сад 
НАН Беларуси.

Внутри Старого замка 
легко почувствовать себя 
средневековым горожанином.

В Гольшанах каждый год 
проходит рыцарский фестиваль.

Коссовские покои - это не только музей, 
но и гостиница. Можно переночевать 
с королевским размахом.
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